
https://lib.uliege.be https://matheo.uliege.be

Quelle est la perception des enseignants du primaire ayant suivi la formation

"Le jeu d'échecs à l'école : stratégie pour développer les apprentissages",

quant à l'impact de l'intégration du jeu d'échecs dans leur enseignement sur les

élèves ?

Auteur : Nottet, Tristan

Promoteur(s) : Fagnant, Annick

Faculté : þÿ�F�a�c�u�l�t�é� �d�e� �P�s�y�c�h�o�l�o�g�i�e�,� �L�o�g�o�p�é�d�i�e� �e�t� �S�c�i�e�n�c�e�s� �d�e� �l ��E�d�u�c�a�t�i�o�n

Diplôme : Master en sciences de l'éducation, à finalité spécialisée en enseignement

Année académique : 2022-2023

URI/URL : http://hdl.handle.net/2268.2/19185

Avertissement à l'attention des usagers : 

Tous les documents placés en accès ouvert sur le site le site MatheO sont protégés par le droit d'auteur. Conformément

aux principes énoncés par la "Budapest Open Access Initiative"(BOAI, 2002), l'utilisateur du site peut lire, télécharger,

copier, transmettre, imprimer, chercher ou faire un lien vers le texte intégral de ces documents, les disséquer pour les

indexer, s'en servir de données pour un logiciel, ou s'en servir à toute autre fin légale (ou prévue par la réglementation

relative au droit d'auteur). Toute utilisation du document à des fins commerciales est strictement interdite.

Par ailleurs, l'utilisateur s'engage à respecter les droits moraux de l'auteur, principalement le droit à l'intégrité de l'oeuvre

et le droit de paternité et ce dans toute utilisation que l'utilisateur entreprend. Ainsi, à titre d'exemple, lorsqu'il reproduira

un document par extrait ou dans son intégralité, l'utilisateur citera de manière complète les sources telles que

mentionnées ci-dessus. Toute utilisation non explicitement autorisée ci-avant (telle que par exemple, la modification du

document ou son résumé) nécessite l'autorisation préalable et expresse des auteurs ou de leurs ayants droit.



1 
 

Annexes 

Annexe 1 – Guide d’entretien exploratoire auprès du formateur  
 

• Comment définiriez-vous les effets du jeu d'échecs à l'école ? 

o Quels en sont les bienfaits ? 

 

• Quelles sont les compétences transversales visées/améliorées au travers du jeu 

d'échecs ? 

o Quelles sont les activités liant apprentissages du jeu d'échecs et socle de 

compétences ? 

 

• Quelles sont les répercussions attendues/observées sur les différentes matières 

enseignées ?  

o Le cas particulier des mathématiques : Quel transfert possible vers les 

mathématiques ? Quel impact sur la résolution de problème ? 

 

• Qu'en est-il de l'application concrète sur le terrain ? Comment les enseignants 

intègrent-ils le jeu d'échecs à leur programme ?  

o Quelle est la méthodologie à mettre en place afin d'intégrer les échecs et 

adapter les acquis de la formation dans leur métier ?   

o Des liens explicites avec les apprentissages disciplinaires sont-ils envisagés 

dans les méthodologies proposées ? 

o Quelles adaptations possibles en fonction du temps, du public cible, du 

matériel disponible ? 

 

• Avez-vous reçu des retours de la part d'enseignants sur le sujet ?  

o Quels sont les points positifs et les points négatifs de cette méthode 

d'apprentissage ?  

o Pour les élèves ? Pour les enseignants ? 

 

• Constatez-vous un intérêt grandissant des enseignants pour cette formation ?  

o Si oui/si non, pourquoi selon vous ?      
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• Avez-vous également reçu des retours des enseignants concernant l'influence de cette 

méthode d'apprentissage sur les progrès scolaires des élèves ? 

o sur leur motivation à l’école ? 

o sur leur compétence ? 

o sur leur développement général ? 
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Annexe 2 – Entretien exploratoire auprès du formateur  
 

E : Etudiant 

O-F : Opérateur de formation 

 

E : Alors première question que j'ai à vous poser : Comment définiriez-vous les effets du jeu 

d'échecs à l'école et quels en sont ses bienfaits ? 

 

O-F : Alors le jeu d'échecs à l'école permet de de proposer une activité intellectuelle au groupe, 

aux enfants, aux élèves, sans qu'ils ne s'en rendent compte et donc ils jouent et en fait ils 

apprennent à répondre à la réalisation d'une tâche… Quelle qu’elle soit. Et donc ça leur permet 

en fait de développer les attitudes et les aptitudes qui leur permettent en fait de… de résoudre 

une situation de… de remplir une tâche et donc ça va leur permettre de pouvoir choisir et décider 

pour aller vers la solution. 

 

E : Quelles sont les compétences transversales visées ou améliorées au travers du jeu d'échecs 

? Et si ce n’est pas assez clair peut-être pour aider un peu plus la question, en gros quelles sont 

les activités liant l'apprentissage du jeu d'échecs par rapport aux socles de compétences qu'on 

peut retrouver à l’école ? 

O-F : Oui… Moi je remarque qu'on est plus dans l'attitude en fait et donc ça va être l'attention, 

la concentration qui vont être mis en évidence. Et donc c'est pouvoir développer ensuite cette 

démarche scientifique qui est « j'observe, je comprends, j'analyse et je cherche des pistes de 

solution ». On est vraiment dans une attitude et donc moi ce que j'entends comme retour chez 

les enseignants c'est qu'en fait les élèves comprennent plus vite les nouvelles matières parce 

que voilà ils ont l'habitude de justement observer, de comprendre etc… Et ensuite quand ils 

sont mis en exercice les résultats sont nettement meilleurs s'ils ont l'habitude de jouer aux échecs 

que s'ils n'ont pas l'habitude de jouer aux échecs. Parce que de nouveau ils redéveloppent les 

attitudes qu'ils ont acquises en jouant aux échecs, ils les redéveloppent dans l'exécution des 

exercices liés à la matière ou aux matières. 

E : D’accord, c’est intéressant merci. Alors pour la prochaine question vous y avez peut-être 

déjà un peu répondu finalement mais on va voir parce qu'il y a une sous question et peut-être 

qu'on va rentrer dans un autre sujet aussi. Quelles sont les répercussions attendues/observées 
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sur les différentes matières enseignées ? Vous y avez répondu un petit peu, je ne sais pas si vous 

avez d’autres choses à dire ? 

O-P : Non pas spécialement après c'est vrai qu'il y a des matières assez directes, notamment ce 

qui est en lien avec la gestion spatiale et un peu la géométrie donc c'est vrai que c'est facile de 

faire des liens avec les parallèles, les perpendiculaires, les verticales, les horizontales, les lignes 

obliques etc… Donc ça c'est facile, tout ce qui repère dans un cadre orthonormé : les abscisses, 

les ordonnées… Voilà pouvoir se situer dans un repère, dans un tableau à double entrée mais 

voilà tout ça c'est évidemment très propice… Voilà tout ça, ce sont des applications concrètes. 

Je sais qu’en maternelle ils s'amusent à faire du comptage ou du décomptage avec la valeur des 

pièces et donc ils ont des espèces de machines fabriquées maison où ils font des équivalences 

et donc il met un fou d'un côté et de l'autre côté un peu comme une balance, il faut mettre le 

nombre de pions qui correspond à la puissance du Fou. Donc on doit équilibrer la balance en 

mettant en trois pions si c'est pour le fou et donc ils arrivent comme ça à dénombrer, à compter 

en faisant des rapprochements avec des valeurs : un fou = 3 pions. 

E : Super ça tombe bien parce que j’allais justement parler du cas particulier des mathématiques 

en demandant : quel transfert possible vers les mathématiques ? Vous venez de me donner plein 

d’exemples concrets. Donc là vous venez de répondre à la question. Et du coup est-ce que pour 

vous ça peut aussi avoir un impact sur la résolution de problème ? 

 O-F : Ben oui parce que bien souvent la difficulté dans la résolution de problèmes c'est de 

comprendre l'énoncé. Et justement le fait de prendre l'habitude d’essayer de comprendre la 

situation sur l’échiquier avec cette démarche d'observer, de comprendre et d'analyser… Et bien 

ces habitudes-là vont être transférées en mathématiques et dans la résolution de problèmes 

notamment et donc c'est vrai que les enseignants remarquent : “Ils comprennent mieux les 

énoncés des problèmes s’ils jouent régulièrement aux échecs”. 

E : D’accord, super. Je vais maintenant revenir plus sur la formation en tant que telle. Qu'en 

est-il de l'application concrète sur le terrain ? Comment les enseignants intègrent-ils le jeu 

d'échecs à leur programme ? 

O-F : Là c'est vrai que c'est particulier c'est en fonction des réalités de chaque enseignant, de 

chaque classe, de chaque école et aussi par rapport au niveau d'enseignement. Donc à l'école 

primaire… Bon l'école maternelle ça c'est discret il y a très peu de personnes qui se lancent 

dans le jeu d'échecs à l'école maternelle il y en a quelques-unes et elles le font habituellement à 
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l'intérieur des cours, dans le programme de cours à travers des jeux de psychomotricité ou 

d'association d'images ou des choses comme ça. En primaire, là souvent ils l’intègrent aussi 

dans les cours obligatoires et donc il y a le jeu d'échecs qui est mis à l'horaire une heure par 

semaine ou une heure toutes les deux semaines ou parfois deux heures par semaine. Donc 

évidemment l'enseignant du fondamental qui a la classe plus longtemps que l’enseignant du 

secondaire à plus de possibilités pour proposer le jeu d'échecs. Après, à l'école primaire on le 

retrouve aussi dans les garderies et certaines écoles le propose en extra-scolaire, donc comme 

activité extra-scolaire parfois payante, parfois non-payante, ça dépend un petit peu du 

fonctionnement de l’écoles et donc voilà comme il y a des activités Zumba ou des activités 

dessins ou des activités musique on propose aussi des activités de jeu d'échecs. Donc à ce 

moment-là c'est plus nécessairement l'enseignant qui intervient mais ça peut être des animateurs 

extérieurs, ça peut être aussi des joueurs du club local qui viennent soutenir le projet de l'école. 

Dans le secondaire, là, on est le plus souvent dans des activités extra-scolaires qui se situent sur 

l'heure de midi et donc voilà ça c'est un peu la généralité, c'est on propose une fois par semaine 

le jeudi sur l’heure de midi par exemple, et bien on propose un atelier échecs où les élèves 

viennent entre le cours, la tartine et la reprise des cours et voilà quoi. 

 

E : Oui c’est ça je confirme. 

O-F : Ah bah voilà oui ça arrive souvent comme ça, en sachant qu’ils n'ont pas toujours 

beaucoup de temps, parfois ils n'ont qu'une demi-heure du coup devant eux pour aborder le jeu 

d'échecs et évidemment pendant cette demi-heure ils veulent essayer de jouer un maximum et 

donc l'évolution, l'apprentissage, ce n’est pas toujours facile voilà. Et puis il y a aussi des réalités 

comme : “ben aujourd'hui on ne va pas aller s'enfermer dans un local pour jouer aux échecs”. 

Ou alors : “aujourd'hui il fait mauvais, on va aller se réchauffer dans un local où on joue aux 

échecs”. Donc il y a parfois cette tendance là un peu négative. Ce qui se passe aussi maintenant 

de plus en plus, c'est qu'on arrive à intégrer le jeu d'échecs soit à l'intérieur du cours de maths, 

donc en première et en deuxième ils ont des heures de logique, de logique appliquée… voilà je 

ne sais plus trop comment s'intitule l’intitulé du cours. Donc il y a des écoles qui profitent de 

cet espace pour proposer le jeu d'échecs. Et donc ça leur permet dès lors d'avoir des modules 

de jeux d'échecs pendant un trimestre par exemple ou deux heures par semaine. Et puis ils vont 

passer à autre chose, peut-être à la mécanique ou au magnétique etc. donc voilà ils font d'autres 

applications. Et alors il y a des écoles aussi mais celles-là elles sont plus rares, qui arrivent à 

intégrer deux heures d'activité complémentaires dans l'horaire. Et donc au lieu d'avoir deux 
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heures d'activité complémentaires en dessin, latin ou grec peu importe, il y a deux heures 

d'activité complémentaires de jeux d'échecs. 

E : D’accord super. Si on reste focalisé maintenant sur l’enseignement primaire, quelle est la 

méthodologie à mettre en place afin d'intégrer les échecs et adapter les acquis de la formation 

dans leur métier ?  

O-P : Bon oui, après voilà il y a la première primaire et la sixième primaire, il y a un petit écart 

là et c'est vrai que plus ils sont petits plus il faut de la manipulation ou des exercices directs etc. 

En tout cas moi ce que je propose c'est d’abord la découverte du matériel. Ça c'est clair, se dire 

: “qu'est-ce c’est ?”, “comment ça s’appelle ?”... Donc c'est une découverte physique du 

matériel. Et dans le matériel évidemment il y a l’échiquier. Et donc faire la découverte de 

l'échiquier là ça nous permet avec les enfants et quand ils sont petits évidemment ça prend 

beaucoup plus de temps et il y a peut-être une démarche plus de manipulation ou alors 

d'exercices carrément genre psychomotricité on va essayer de se déplacer sur des grands jeux 

d'échec qu’on va mettre au sol on va marcher ou même sur les colonnes ou sur les rangées ou 

sur les diagonales des choses comme ça. En tout cas voilà c'est découvrir l'échiquier, découvrir 

les pièces et donc pouvoir les reconnaître et les nommer. Donc jusque-là on ne joue pas aux 

échecs mais au moins on connaît le matériel avec lequel on va travailler. Et puis une fois qu'on 

a compris qu'il y avait deux équipes de 16 qui se rencontraient sur un échiquier, que le but du 

jeu c'était de capturer le roi, après on se dit :”voilà dans notre équipe comment est-ce qu'on va 

déplacer nos pièces sur l'échiquier pour aller attaquer le roi de l'adversaire”, et donc là on se 

rend compte qu'il y a six pièces différentes et à partir de là, les enfants comprennent très vite 

que si les pièces sont différentes, c'est qu'elles ont des aptitudes, des fonctions, des forces 

différentes et donc l'idée c'est de voir un peu comment ces forces sont représentées sur 

l’échiquier. Et donc elles sont représentées par leur capacité de déplacement. Alors moi ce que 

je fais c'est que j'essaye de jouer le plus vite possible aux échecs un petit peu comme quand on 

apprend la lecture on essaie de lire le plus vite possible. Et donc quand on va apprendre à jouer 

aux échecs, on va commencer à jouer aux échecs avec deux pièces : un roi et une tour. Avec le 

roi et la tour, le roi parce que voilà c'est la pièce principale du jeu parce que c'est l'enjeu de la 

partie. Et la tour parce que c'est une pièce qui a un déplacement naturel, assez facile à 

appréhender. Et donc on va pouvoir, grâce à ça, déjà aborder les notions d'échecs, d’échec et 

mat et de pat avec ces deux pièces-là qui sont pour moi les trois notions, c'est l'essence du jeu 

d'échecs. Le fait que le roi est la seule pièce qui ne peut pas être en danger ou se mettre en 

danger. Déjà le fait de comprendre ça… et puis du coup découle les notions d'échecs, d’échec 
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et mat etc. Et donc on va pouvoir faire des exercices comme ça avec uniquement deux pièces 

et donc on va installer six pièces sur l’échiquier : deux tours de chaque côté, un roi de chaque 

côté et on va pouvoir déjà jouer avec ça. Et puis petit à petit on va introduire les autres pièces. 

Donc moi je continue avec le fou qui est aussi une pièce assez accessible, elle se déplace en 

diagonale, ils comprennent très vite que c'est une pièce qui ne restera que sur la même couleur 

toute la partie et ensuite la dame arrive assez naturellement parce que s'ils ont compris le fou, 

s’ils ont compris la tour ben voilà. Et donc là il y a un gros chapitre qui a été fait parce que… 

Enfin même plusieurs chapitres parce qu’il y a tout le chapitre sur le mat, il y a le chapitre sur 

les grosses pièces donc les pièces majeures, les pièces lourdes et sur le fou. Donc je trouve que 

les quatre premières pièces sont découvertes de manière assez naturelle. Après il y a des pièces 

un peu bizarres qui sont le cavalier et le pion et donc évidemment avec eux on va faire des 

leçons un peu particulières et de nouveau toujours en fonction de l'âge de l’apprenant. On va 

devoir faire des exercices, notamment sur la manipulation du cavalier et aussi sur la 

manipulation du pion et des pions parce que c'est vrai que la force du pion réside dans le nombre 

et dans tout ce qui est chaîne de pions. Donc tout ce qui est entraide entre les pions. Toute la 

force réside là donc on essaie d'aborder assez rapidement cette idée de chaîne de pions. Donc 

là on en arrive avec toutes les pièces et puis on peut enfin commencer une vraie partie avec 

toutes les pièces. 

E : Ok, ce qui est déjà un long chemin. 

O-F : Oui en fait moi quand je travaille en primaire, l'idéal c'est que j'ai l'équivalent d'une 

vingtaine de périodes réparties sur 10 fois deux périodes. Ce qui nous permet vraiment de 

prendre le temps et de manipuler et de jouer avec les pièces de manière séparée. Ça nous permet 

aussi une fois qu'on a commencé à jouer avec toutes les pièces et donc pouvoir faire des parties 

complètes. Donc une fois qu'ils font des parties complètes, quelques-unes, deux, trois, 

cinq…  Puis arrive la dernière règle que j’aborde à ce moment-là qui est le roque et parfois 

parce qu'il y en a qui jouent à la maison, sur tablette ou des choses comme ça, qui me pose la 

question sur la prise en passant et donc là on aborde la prise en passant. Mais habituellement 

moi j'attends qu'on me pose la question pour pouvoir l'aborder et voilà puis ça dépend un petit 

peu des groupes. Et donc ça on est sur les vingt périodes, c’est l'initiation et j'ai envie de dire 

on a fait le plus facile parce qu'après le plus difficile c'est de se dire : “comment on va évoluer 

avec le groupe tout au long de la scolarité, de l'école primaire ?” et donc là ça devient un peu 

plus subtil parce qu'on va laisser des moments de jeu évidemment mais il faudra des moments 

d'apprentissage. Ces moments d'apprentissage, je sais que les enseignants qui ne sont pas 
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joueurs d’échecs eux-mêmes ont du mal avec cette phase-là parce qu'ils ont peur de ne pas avoir 

le niveau et donc voilà. Sinon les moments d'apprentissage c'est en mettant des situations à 

pouvoir résoudre, on peut aussi faire des parties “l'enseignant contre les élèves” ou un groupe 

d’élèves contre un autre groupe d'élèves, à ce moment-là on a l’échiquier mural et on peut 

discuter un petit peu des différents coups et comme ça on essaye de développer un petit peu 

cette démarche scientifique ensemble. Ça va être après un travail sur les finales. Moi je mets 

toujours en avant les finales, je commence d'ailleurs par là en commençant avec le roi et la tour. 

Et donc après on revient sur des finales parce que voilà il n’y a pas toujours la tour et le roi, il 

y a le pion, il y a la dame, il y a tout ça donc on revient sur des fins de parties ensemble et puis 

bah voilà si on continue à progresser on vient dans les ouvertures, on conseille de partir sur les 

ouvertures classiques et voilà quoi. 

E : Du coup ça me fait penser en parlant de démarche scientifique à ma question suivante, est-

ce que vous voyez des liens explicites avec les apprentissages disciplinaires qui sont envisagés 

dans la méthodologie proposée lors de la formation ? 

O-F : Alors c'est vrai que la manière dont je travaille en formation est une manière ascendante 

et participative. Quand j'interviens dans des groupes scolaires, je fais aussi cette méthode 

ascendante et participative et donc ça c'est déjà une méthode de travail que les enseignants 

pourraient utiliser pour n'importe quelle matière, se dire : “voilà j'ai un groupe d'élèves devant 

moi, ils connaissent déjà certainement un tas de choses sur le sujet qu’on va aborder 

aujourd’hui : “qu’est-ce qu’ils connaissent, qu’est-ce qu’ils croient connaître etc… ?”. Donc 

il y a ça et alors la méthodologie ben c'est vrai que moi j'essaye toujours de faire en sorte qu'ils 

jouent non pas en réaction mais en action et donc de toujours jouer en observant d'abord, en 

essayant de voir vraiment la situation. Donc voir clair aux échecs c'est vraiment une des qualités 

principales du joueur d'échecs parce que c'est en voyant et donc en comprenant la situation qu'il 

va pouvoir ensuite travailler sur la suite donc chercher des pistes de solution, chercher des coups 

candidats et puis choisir. Mais dans la matière, que ce soit en français ou en maths ou en 

sciences, quand on arrive ben voilà : “vous devez faire l’analyse d'un texte, soulignez en vert, 

encadrez en rouge…” Donc le fait de bien observer la situation et de la comprendre, on a peut-

être un peu plus facile de retrouver le sujet et puis le complément direct quoi, éviter la 

précipitation et encourager l'observation. Donc voilà moi je reviens toujours dans des attitudes 

et la maîtrise de soi parce que c'est vrai que combien d'enfants sont… voilà veulent absolument 

terminer leur feuille le plus vite possible et ensuite ben voilà, ils connaissent la matière, on sait 

qu'ils la connaissent on sait qu'ils comprennent les procédés mais qu'au bout du compte ils n’ont 
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que 7 sur 10 parce qu’ils ont foiré par excès de rapidité et simplement en étant un peu plus posé 

et attentif ils auraient pu avoir 10 sur 10.  

E : Ca me faisait penser peut-être avec les mathématiques que la notion de parallèles, de 

diagonales des choses comme ça est-ce que ce sont des choses qu’on réutilise pour expliquer 

un peu le plateau d'échec, est-ce que c'est des notions qu'on revoit un peu entre guillemet ou 

qu'on conseille auprès des enseignants pour aborder le jeu ?  

O-F : En fait moi je dis toujours que le jeu d'échecs, s'il est utilisé en classe, on peut y faire 

référence pour certains sujets et donc si on utilise le jeu d'échec et si à un moment donné on 

parle de perpendiculaire, on peut dire : “c’est comme aux échecs avec la colonne et la rangée 

ce sont deux perpendiculaires, remarquez aussi que les diagonales sont perpendiculaires entre 

elles. Elles peuvent-être parallèles entre elles mais elles peuvent aussi être perpendiculaires 

entre elles”. Et donc voilà c'est peut-être l'occasion de se dire on peut y faire référence.  

E : Voir des notions au travers le jeu d'échecs ?  

O-F : Voilà se dire : “Je vais apprendre les parallèles donc je vais apprendre à jouer aux échecs 

et comme ça après je pourrai aborder les parallèles” ben ça je trouve que ça ne va pas ! Le jeu 

d'échecs n'est pas un prétexte d'apprentissage ni une condition pour aborder des choses comme 

celle-là. Pour moi le jeu d'échecs, s’il est déjà pratiqué en classe, peut être un outil 

supplémentaire pour l’enseignant. On peut parler de symétrie, on peut parler de déplacement 

dans l'espace, on peut parler de rotation, de translation, après on peut aller plus loin mais voilà. 

E : J’avais encore une question mais vous y avez répondu mais peut-être qu’en vous la récitant 

d’autres choses vont vous venir en tête. C’était :  quelles adaptations possibles en fonction du 

temps, du public cible, du matériel disponible ? Il me semble que vous avez déjà dit pas mal de 

choses là-dessus en fonction du niveau scolaire, des périodes, du matériel…  

O-F : Mais ce qu'il y a c'est que parfois on me demande : “vous ne voulez pas venir deux heures 

dans ma classe pour faire une initiation au jeu d’échecs ?”. En deux heures de temps (petit 

rire), donc deux heures de 50 minutes évidemment… C'est arriver, faire un peu connaissance, 

découvrir ensemble ce qu'est le jeu d'échecs dans sa globalité, et ensuite se dire : “bon ben on 

va essayer de jouer un petit peu ensemble”. Alors à ce moment-là bah soit je dis : “écoutez on 

ne va pas faire tout le tour mais on va apprendre deux pièces simplement aujourd’hui, et après 

si vous voulez aller plus loin arrangez-vous avec votre Instit ou retournez chez vous, parlez-en 
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avec vos amis, vos voisins…”. Ou alors parfois on va vraiment au galop mais bon là ça devient 

de l'ex-cathedra, à ce moment-là c'est carrément  mot à mot le moyen de déplacement et puis 

voilà on essaye de… et on arrive voilà, on arrive à faire une partie avant la fin des deux heures 

mais bon à ce moment-là c'est vraiment une découverte du jeu, une initiation, une sensibilisation 

plutôt (petit rire) et voilà mais sinon c'est vrai que l'idéal c'est quand ils sont petits il y a de la 

manipulation donc moi je m’amuse à initier pièce par pièce mais avoir une pièce seule sur 

l’échiquier on ne joue pas vraiment aux échecs. Par exemple je mets une tour chacun et ensuite 

on a des petits trésors à aller chercher et les petits trésors sont symbolisés par des marrons, par 

des jetons, peu importe, des trucs comme ça qu'on peut mettre sur l’échiquier. Mais ça donne 

la possibilité à l'enfant de déplacer la pièce, de comprendre le déplacement de la pièce. Mais 

ça, évidemment, c’est avec les plus petits. Avec les plus grands, on n'est pas obligé de passer 

par ces phases-là.  

E : Avez-vous reçu des retours de la part d'enseignants sur le sujet ? Si oui Quels sont les points 

positifs et les points négatifs de cette méthode d’apprentissage ? Autant pour les élèves que 

pour les enseignants ? 

O-F : Sur la méthode d'apprentissage, ils sont assez contents du fait que si on voit pièce après 

pièce et qu'on manipule déjà, les enfants sont contents parce qu'ils jouent déjà. Même si parfois 

ce n’est pas vraiment jouer aux échecs parce qu'ils font des chasses au trésor, mais par après 

quand on essaye de faire des échecs avec tour et roi uniquement ben ils sont contents. Donc ils 

sont contents parce qu'il y a une mise en pratique rapide et que tout compte fait, ce n’est pas si 

compliqué que ça. Parce qu'il y a toujours cette fausse croyance qui est de dire : “le jeu d'échec 

est compliqué, c'est pour les gens intelligents, on ne comprend rien, je n’ai jamais rien compris, 

je ne suis pas assez logique…” etc. Et en fait quand on découpe l'apprentissage de cette manière-

là, ils se rendent compte qu'en fait les enfants peuvent très vite jouer aux échecs et que très vite 

ils savent jouer des parties complètes. Et donc ça ils sont assez satisfaits de cette méthode 

d'apprentissage. Maintenant ça prend du temps, enfin, il faut minimum comme je le disais une 

vingtaine d'heures pour être autonome dans sa partie d'échecs et connaître toutes les règles et 

voilà, après on n’est pas encore un fin stratège évidemment. Mais au moins on joue des parties 

techniquement correctes. Il n’y a pas de souci, on connaît les règles. Donc cette méthode-là, 

elle est intéressante. Par contre, moi j'ai plus de retour sur les retombées collatérales de la 

pratique du jeu d'échecs à l'école et notamment directement à l'école moi j'ai une enseignante 

qui m'a dit : “Voilà moi ça fait 17 ans que je donne la 6e primaire, j'ai décidé d'introduire le 

jeu d'échecs à raison de deux heures par semaine et donc quelque part je me dis je vais perdre 
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2 heures pour aborder le programme scolaire. Mais tant pis, je me lance !”. Et elle s'est rendue 

compte, arrivée à Noël, qu’elle était en avance sur son programme et donc elle s'est rendu 

compte que … : “Mais voilà qu'est-ce qui s'est passé ? Pendant 17 ans j'arrive à ce stade là et 

maintenant que j'ai sacrifié deux heures de mon programme pour le jeu d'échecs, je suis en 

avance sur mon programme”. Et donc ça c'est vraiment un retour positif. Et elle l'explique par 

le fait que justement les enfants ont adapté leur attitude face au travail. Donc ils vont être plus 

dans l'observation et moins dans la précipitation. Donc il y a ça et alors les autres retours positifs 

c'est tout le côté relationnel en disant qu'il y a beaucoup moins de violence dans l'école, que les 

parents reviennent en disant : “Ah ben on est content que nos enfants jouent aux échecs et 

d'ailleurs on y joue à la maison maintenant, on joue avec les grands-parents…” et donc il y a 

là des relations qui se mettent en place au niveau intergénérationnel et on retrouve le plaisir de 

jouer à la maison et de sortir des écrans, sortir des tablettes et autres écrans de jeux vidéo etc.  

  

E : Super ! Constatez-vous un intérêt grandissant des enseignants pour cette formation ? Et si 

oui ou si non, pourquoi selon vous ?  

O-F : Alors ici c'est vrai qu'il y avait des formations qui étaient programmées notamment avec 

l'IFC cette année-ci et donc pour la sixième année déjà, en tout cas il y a de plus en plus d'écoles 

qui sont pour jouer aux échecs et qui s'y intéressent. Alors évidemment les enseignants aiment 

bien maîtriser le sujet qu’ils présentent ou qu'ils enseignent en classe et donc ils sont à la 

recherche de formations et donc oui il y a une demande grandissante parce que de plus en plus 

d'écoles veulent jouer aux échecs et du coup il y a plus d'enseignants qui aimeraient maîtriser 

les échecs. Du coup, on est en train de travailler avec la Fédération Échiquéenne Francophone 

de Belgique sur un programme un peu plus conséquent que les seuls deux jours de formation 

qu'on donne à travers les organismes de formation ou les trois jours que la fédération organise 

pour la formation d'animateur et d’enseignant au jeu d'échecs. Donc ici on est en train de 

travailler avec Mons sur un programme de formation qui tournerait autour de 75-80 heures, et 

ça permettrait justement d'avoir une formation beaucoup plus large et beaucoup plus profonde 

à la fois sur la technique même du jeu, sur l'enseignement du jeu d'échecs, et sur les aspects qui 

entourent le jeu d'échecs comme simplement l'histoire du jeu d'échecs, le jeu d'échecs dans la 

culture, dans les cultures, donc si on prend la culture avec un grand C dans les arts, dans les 

livres et: “où est-ce qu'on retrouve le jeu d'échecs?”, et dans les cultures où on voit bien que 

dans certains pays bah le jeu d'échecs est joué par plus de gens, c'est un jeu populaire, dans 
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d'autres pays le jeu reste encore un jeu élitiste et donc voilà aborder de sujets comme ceux-là, 

des sujets sur le genre: “pourquoi y a-t-il plus de garçons qui jouent aux échecs? etc.” et essayer 

d'avoir une formation qui travaille à la fois la technique du jeu, l'enseignement du jeu et tout ce 

qui gravite autour du jeu d'échecs, que ce soit historique, sociologique, culturel, artistique, etc.  

E : Avez-vous également reçu des retours des enseignants concernant l'influence de cette 

méthode d'apprentissage sur les progrès scolaires des élèves ? 

O-F : Alors je ne sais pas si c'est la méthode d'apprentissage ou si c'est la pratique du jeu 

d'échecs, mais en tout cas c'est vrai que moi j'avais une enseignante de sixième primaire qui me 

disait : “J'avais dessiné au tableau une superficie [forme] qui était une superficie un peu 

difforme, qui était composée d'un trapèze, d'un demi-disque, d'un rectangle, voilà donc c'est un 

truc un peu difforme. Évidemment je n'avais pas annoncé la couleur et donc j'ai posé la question 

: “comment allons-nous calculer la superficie de cet espace ?”. Et il y a une jeune fille, enfin 

une élève qui disait : “ah ben on va faire comme aux échecs on va essayer d'observer 

correctement la situation et essayer de la comprendre””. Elle a vraiment repris ces termes-là, 

et c'est d'ailleurs pour ça que l'enseignante me l'a dit, et donc du coup ils ont décelé qu'il y avait 

ce demi-disque, ce trapèze, ce triangle, ce parallélogramme qui étaient cachés dans tout ça et 

donc ils ont pu, grâce à cette observation, trouver la solution. C'est une des manières qui 

explique peut-être qu'on gagne du temps en jouant aux échecs parce qu'il aurait fallu peut-être 

plus de temps pour arriver à cette observation-là s'il n'y avait pas eu le jeu d'échecs. 

E : Et est-ce que vous avez eu aussi des retours des enseignants sur la motivation des élèves à 

l’école ? 

O-F : Oui j'avais travaillé avec un Athénée à Charleroi qui accueille un public assez défavorisé. 

Ils avaient instauré le P45 pour les élèves et donc moi j'étais intervenu dans le cadre des P45 et 

donc je suis allé quelques jeudi après-midi pour le jeu d’échecs. Et là, le directeur qui avait 

initié ce projet jeu d'échec me disait à la fin : “J'ai l'impression qu'il y a des élèves qui viennent 

spécialement le jeudi pour les échecs” (rire). C'était une école avec un assez grand taux 

d'absentéisme, mais il remarquait que les élèves qui étaient absents la semaine étaient 

systématiquement là le jeudi quand il y avait le jeu d'échecs. Donc du coup il disait que ça 

pourrait être intéressant de réfléchir sur la thématique de l'ancrage scolaire, et donc d’essayer 

de promouvoir le jeu d'échecs via la thématique de l'ancrage scolaire. Voilà on est resté sur cette 

discussion, on n'a pas été plus loin mais c'est vrai que le jeu d'échecs a cette faculté qu’il n’y a 
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besoin d'aucun bagage culturel pour être pratiqué, pour être découvert et pratiqué. Donc il ne 

faut pas être fort en maths, il ne faut pas être fort en français, il ne faut pas connaître la culture 

du pays dans lequel on vit… Voilà et donc ce qui est intéressant c'est que ça rend le jeu d'échecs 

accessible à tous les élèves et donc il y a des élèves qui se révèlent et qui se réalisent à travers 

cette activité-là. 

E : Et donc pour vous c'est un facteur déterminant sur la motivation ? De raccrocher à l’école, 

…  

O-F : Oui parce que du coup l'élève qui est habituellement considéré comme un cancre et donc 

un mauvais élève a une autre image face au groupe classe. Et donc on se rend compte que ce 

n’est pas toujours le premier de classe qui va être meilleur aux échecs et que parfois voilà : “tu 

as vu il a battu la tête de classe, voilà il n’est pas si con que ça quoi du coup”. Et voilà enfin 

on a vraiment des choses comme ça. J'interviens régulièrement dans l'enseignement différencié 

et donc j'ai souvent des interprétations dans le couloir quand on avance avec Laurent avant 

qu’on ne commence à jouer aux échecs il y avait des élèves qui disent : “Ah Monsieur c'est vous 

le prof d’échecs ? Bon moi je suis nul hein, je ne comprends rien”. Tout de suite ils se mettent 

en infériorité pour ne pas paraître con devant tout le monde et donc il préfère le dire eux-mêmes 

directement et puis il se rendent compte qu’en fait ils réussissent quelque chose et donc voilà il 

y a cette estime de soi, cette confiance en soi qui grandit et du coup ils vont être un peu plus 

positif par rapport à l'école, qu’avant de toute façon on sait bien que l'examen de physique ils 

onront toujours un 2 sur 20 et que là ils réussissent quelque chose et ils ont cette image qui 

s'améliore et ils se retrouvent bien dans le jeu d'échecs, ils sont épanouis, ils sont heureux.  

E : Super, et bien c’est parfait je n’ai plus de question à vous poser, je ne sais pas si vous avez 

un autre commentaire ou quelque chose à ajouter ? Sinon on en a terminé. 

O-F : Non mais c’est vrai qu’on voudrait que comme dans une quarantaine de pays dans le 

monde ça devienne un cours obligatoire et qu'on puisse exploiter davantage le jeu d'échecs 

parce que voilà il y a une étude en Allemagne où l'Allemagne avait fait un test PISA 

catastrophique sur leur territoire et ils ont mis plusieurs choses en place pour essayer de 

repasser, enfin de grimper dans les tests PISA. Ils ont fait une expérience après où ils ont 

proposé le jeu d'échecs à l'école comme matière obligatoire et ils ont refait les tests après 2 ans 

et ils se sont rendu compte que les tests étaient meilleurs que les premiers tests. Après voilà ce 

sont des volontés politiques, en tout cas à chaque fois que je suis passé dans les écoles ou même 
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dans les formations, chaque fois j'ai eu des retours positifs de la part des enseignants, des élèves, 

des directions, des parents. Et donc voilà un projet qui satisfait tout le monde, il n'y en a pas 

beaucoup (rire) mais les échecs en font partie. 

 

E : Super, je vous remercie. 
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Annexe 3 – Pré-test : Guide d’entretien auprès des enseignants formés 

au jeu d’échecs 
 

• Vous avez enseigné le jeu d’échecs durant cette année scolaire, quelles sont, selon 

vous, les répercussions observées du jeu d'échecs à l'école ? 

o Quels en sont les bienfaits de manière générale ? 

▪ Scolaire 

▪ Relationnel  

o Et sur les différentes matières enseignées ?  

▪ Analyse/Compréhension 

▪ Résultats scolaires 

▪ Progrès 

o Le cas particulier des mathématiques : Quel transfert possible vers les 

mathématiques ?  

▪ Quel impact sur la résolution de problème ? 

 

• Quelles sont les compétences transversales améliorées au travers du jeu d'échecs ? 

  

• Qu'en est-il de l'application concrète sur le terrain ? Comment avez-vous intégré le jeu 

d'échecs au programme scolaire ?  

o Quelle est la méthodologie mise en place afin d'intégrer les échecs aux cours ?   

o Quelles adaptations devez-vous mettre en place ?  

▪ temps, fréquence des séances, public cible, matériel disponible  

 

• Avez-vous reçu des retours (positifs et négatifs) de la part d’autres 

enseignants concernant les répercussions de la mise en place du jeu d’échecs à 

l’école ?  

o Des parents ?  

o Et d’élèves ? 

 

• Constatez-vous un intérêt grandissant de la part des élèves pour le jeu d’échec en 

cours d’année scolaire ? 

o  Attrait pour les échecs 
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o Volonté d’en apprendre davantage 

▪ Pourquoi selon vous ?      

 

• Avez-vous également perçu une influence de cette méthode d'apprentissage sur la 

motivation des élèves de manière générale lors des cours ? 

o Attitude face au travail en général 

o Regain d’intérêt à l’école 

o Ennui en classe 

o Confiance en soi  

o Perception de ses compétences  

o Importance accordée à la réussite  

o Autre  
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Annexe 4 – Guide d’entretien final auprès des enseignants formés au 

jeu d’échecs 

Section 1 : Répercussions observées du jeu d'échecs à l'école 

1. Quelles sont, selon vous, les répercussions observées du jeu d'échecs à l'école, en 

général ? 

o Avez-vous remarqué des bienfaits d'un point de vue scolaire ? 

o Avez-vous constaté des impacts positifs au niveau relationnel entre les élèves ? 

2. Selon vous, le jeu d'échecs a-t-il eu un impact sur les différentes matières enseignées à 

l'école ? 

o Avez-vous remarqué une amélioration de l'analyse, de la compréhension et de 

la résolution de problèmes chez les élèves ? 

o Y a-t-il eu un impact sur les résultats scolaires et les progrès des élèves ? 

3. En particulier, comment le jeu d'échecs a-t-il pu être appliqué aux mathématiques ? 

o Avez-vous constaté des transferts de compétences en résolution de problèmes 

mathématiques grâce au jeu d'échecs ? 

Section 2 : Compétences cognitives et comportementales développées 

4. Pensez-vous que le jeu d'échecs aide à développer chez les élèves des compétences 

cognitives et comportementales ? 

o Pouvez-vous citer des exemples spécifiques de compétences améliorées grâce 

au jeu d'échecs ? 

Section 3 : Compétences transversales améliorées 

5. Selon votre expérience, les compétences transversales sont-elles améliorées grâce à la 

pratique du jeu d'échecs ? 

o Le jeu d'échecs contribue-t-il à développer l'attention et la concentration des 

élèves ? Si oui, comment ? 

o Avez-vous remarqué des impacts positifs sur d'autres compétences 

transversales ? 

Section 4 : Intégration du jeu d'échecs au programme scolaire 
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6. Comment avez-vous intégré le jeu d'échecs au programme scolaire ? 

o Quelle méthodologie avez-vous mise en place pour enseigner le jeu d'échecs aux 

élèves ? 

o Quelles adaptations avez-vous dû effectuer pour tenir compte du temps, de la 

fréquence des séances, du public cible et du matériel disponible ? 

Section 5 : Retours des enseignants, des parents et des élèves 

7. Avez-vous reçu des retours (positifs et négatifs) de la part d'autres enseignants 

concernant les répercussions du jeu d'échecs à l'école ? 

o Quels ont été les retours des parents et des élèves à propos du jeu d'échecs ? 

Section 6 : Attirance des élèves et motivation 

8. Constatez-vous un intérêt grandissant de la part des élèves pour le jeu d'échecs en cours 

d'année scolaire ? 

o Comment les élèves réagissent-ils face au jeu d'échecs ? 

o Observez-vous une volonté d'en apprendre davantage sur ce jeu ? 

Section 7 : Influence sur la motivation des élèves 

9. Avez-vous également perçu une influence de cette méthode d'apprentissage sur la 

motivation des élèves de manière générale lors des cours ? 

o Le jeu d'échecs a-t-il influencé l'attitude des élèves face au travail en classe ? 

o A-t-il contribué à augmenter leur intérêt pour l'école et leur confiance en eux ? 
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Annexe 5 – Entretien semi-dirigé auprès de l’instituteur 1  
 

E : étudiant 

I.1 : Instituteur 1 

E : Voilà, c'est parti. Donc vous avez enseigné le jeu d'échecs durant cette année scolaire, 

quelles sont, selon vous, les répercussions observées du jeu d'échecs à l'école ? 

 

I.1 : Cette année en particulier ou de manière générale chaque année ? 

 

E : De manière générale, chaque année, et peut-être cette année en particulier s'il y a des 

choses à dire en plus. 

 

I.1 : Ben il y a déjà une motivation qui est mise pour les enfants, pour venir à l'école, leur envie 

d'apprendre et tout et qui est pour moi est la base, la base de tout. Donc ils ont l'impression de 

jouer maintenant moi j’ ai intégré les échecs dans mes cours, donc pour eux ils ont l'impression 

de jouer mais en fait ils voient d' autres matières en même temps. Et ben voilà, ils sont super 

motivés pour apprendre et même des enfants qui sont en décrochage, ont envie de, ont envie 

d'étudier aussi. Donc voilà, je pense que c'est le plus important. 

 

E : D'accord, est-ce que du point de vue relationnel vous voyez aussi des impacts entre les 

élèves de la classe et peut-être aussi de vous avec les élèves ? 

 

I.1 : Oui, au niveau entre eux, c'est le respect, c'est vraiment le fair-play, le respect, apprendre 

à perdre, apprendre à gagner aussi, c'est peut-être un peu bizarre ce que je dis, mais certains "ah 

j'ai gagné” on a l'envie d'écraser l'autre qu’ici, on apprend justement à avoir une certaine 

humilité, donc. C'est important aussi, une entraide aussi, donc celui qui a… il y a des enfants 

plus forts naturellement que d'autres. Ben ils vont d’instinct apprendre à l'autre : " Ben tient, là 

t'as perdu parce que t'aurais pu faire ceci où tu n'as pas vu cela ”. Donc y a vraiment cette 

solidarité qui se met dans la classe et ça permet de diminuer les conflits hors jeu d'échecs. 

 

E : Est-ce que vous voyez aussi des répercussions sur les différentes matières enseignées ? 

Donc, si on se détache du jeu d'échecs, est-ce que le fait d'apprendre les échecs, vous voyez 

d'autres répercussions sur les autres cours ? 
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I.1 : Oui, en structuration spatiale. Euh beaucoup plus de facilité. Ça oui, euh, Ben au savoir 

parler, tout simplement, savoir expliquer les choses, c'est pas évident pour les enfants de dire 

pourquoi est-ce qu'on a joué tel coup plutôt que tel autre, ou de réexpliquer une règle à un élève 

qui l'a… qui l'a pas bien comprise ? Alors souvent, je demande à un autre de lui réexpliquer 

plutôt que de le faire moi. Pour justement qu'il puisse reformuler les choses et ça donne pas mal 

de résultats. Je réfléchis… En fait tout simplement en même temps des cours comme de la 

géographie, des choses ainsi quand on voit tout ce qui est méridien etc. Ben c'est c'est le même 

heu… C’est la même chose que 

 

E : Oui, il y a le y a un quadrillage et donc ils se repèrent par rapport aux latitudes et 

longitudes. On peut faire des parallèles avec le jeu d’échecs c'est ça ? 

 

I.1 : Oui, c’est ça, donc ça, ça va tout de suite. Voilà. Puis ils ont du vocabulaire aussi. Un peu 

plus de vocabulaire quand on voit l’échiquier, tout ce qui est traverse, diagonal, tout ça, il y a 

de nouveaux vocabulaires. Et qui peut réutiliser dans d'autres choses ? En fait, c'est très 

pluridisciplinaire parce que on, on pense mathématiques et c'est vrai qu'il y a l'esprit 

mathématique, la logique, etc. Mais dans le langage, il y a beaucoup de choses qui se 

développent, même peut-être plus que les mathématiques au final. Puisqu' on est chaque fois 

dans le dialogue, quand on joue une partie dans l'explication. Et puis des fois on joue des parties 

collectives, donc chacun doit expliquer son point de vue. Pourquoi il jouerait plutôt ça plutôt 

que ça et donc on est dans l'argumentation donc il y a d'autres, beaucoup de choses qui se 

mettent en place. C'est vraiment. Je pense que les échecs permettent de faire le lien justement 

entre toutes les matières, de lier un peu tout ça. 

 

E : Est-ce que vous avez vu des répercussions sur les résultats scolaires depuis que c'est 

depuis que c'est mis en place ? 

 

I.1 : Alors, surtout pour les élèves, je n’ai pas vraiment envie de différencier en résultats 

scolaires mais par contre pour des élèves en décrochage. Ça, ça les a réaccroché justement et 

donc là il y a une amélioration des résultats, de confiance en soi aussi d'application dans le 

groupe classe on a des fois des enfants qui. Ben voilà l'école, c'est fort français, maths, n’y a 

rien à faire hein, et qui ne s'y retrouvent pas et qui, grâce aux échecs ben arrive à s'y retrouver 

justement un peu et à pouvoir prouver aux autres et à eux-mêmes qu’ils sont bons dans quelque 
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chose. C'est pas le premier de classe qui est bon aux échecs, c'est souvent même des enfants qui 

sont en difficultés. Qui sont qui sont peut-être plus logiques où qui ont peut-être d'autres 

capacités qui ne qui ne vont pas vraiment travailler avec les programmes scolaires et là ils 

peuvent se révéler.  

 

E : Alors c'est vrai qu'on on fait souvent le rapprochement peut être à tort, hein, mais 

entre les échecs et les mathématiques, est- ce que vous vous avez une idée d'un transfert 

possible des échecs vers les mathématiques ? 

 

I.1 : Oui, puisque déjà le tableau à double entrée tout simplement peut être vu comme ça. Moi 

je leur dis souvent, Ben ABC c'est les abscisses donc voilà on réutilise des petits trucs des 

échecs pour être remis. Bah tout ce qui est comme je vous ai dit tout à leur structuration spatiale. 

Voilà, c'est une matière qu'on utilise beaucoup, nous en primaire et qui qui peut être travaillée 

très facilement sur un échiquier. Maintenant, il y a tout un tas de petites activités qu'on peut 

faire autour du jeu d'échecs, mais je ne pense pas que c'est ça qui va vraiment changer… 

vraiment changer la donne au niveau mathématique, c'est vraiment plutôt au niveau spatial que 

voilà. Moi je travaille avec des sixièmes primaires, donc la structure, la pensée abstraite se met 

en place à ce moment-là et certains l'ont un peu naturellement et d'autres pas du tout. Tout ce 

qui est voir les solides dans l'espace et cetera, c'est vraiment difficile pour certains. Ben, en 

travaillant les échecs, on travaille un petit peu cette mémoire là et donc ça les aide un petit peu. 

 

E : D'accord, sur la résolution de problèmes est ce que vous pensez que ça pourrait avoir 

un impact ? Parce que ça on en parle aussi souvent. 

 

I.1 : Je fais des petits problèmes. Non, ça n'a pas d'impact vraiment réel. Disons que ça, ça aide 

un peu comme n'importe quel petit outil, mais c'est pas ça qui change complètement. On a, on 

n'a pas vraiment de compétences non plus sur lesquelles on pourrait vérifier ça parce 

qu’anticiper plusieurs coups, et cetera il n’y a pas vraiment de matière à l’école où on peut 

anticiper les choses. Donc voilà c'est un peu difficile de vérifier ça. 

E : Alors vous en avez déjà un peu parler mais pensez-vous que le jeu d'échecs aide à 

développer chez les élèves des compétences cognitives et comportementales ? Et si oui, 

pouvez-vous citer des exemples spécifiques de compétences améliorées grâce au jeu 

d'échecs ? 
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I.1 : Oui je pense, un peu. Je dirais que ça améliore la concentration, la mémoire, et la capacité 

d'analyse. Les élèves doivent anticiper les coups de leur adversaire, prévoir les conséquences 

de leurs actions, et ça les pousse à penser de manière stratégique. Après comme je l’ai dit, le 

jeu d'échecs aide au respect des règles et de l'adversaire, l'esprit sportif, le fair-play. Les élèves 

apprennent à gérer leurs émotions, à gérer la frustration quand ils perdent et à être humbles dans 

la victoire. Ils développent aussi leur patience, car une partie d'échecs peut être assez longue et 

ils doivent attendre leur tour. 

E : D'accord ça va. Alors vous en avez déjà un petit peu parlé aussi mais quelles sont pour 

vous les compétences transversales qui sont améliorées au travers du jeu d'échecs ? 

 

I.1 : Bah en plus de celle que j'ai donné je réfléchis … ben il y en a beaucoup … un peu de tout 

dans le savoir-être, dans le savoir parler dans, … tout ça voilà tout ça est imbriqué. Mais bon 

moi je commence les échecs peut-être pas de la manière de quelqu'un qui apprend les échecs 

dans un club et tout puisque j'ai dû un peu justifier quelque part que j'introduisais les échecs 

comme outil d'apprentissage donc par exemple quand je commence j'invente une histoire que 

j'ai mis sous forme de kamishibaï je ne sais pas si vous savez ce que c'est. 

 

E : Non pas du tout. 

 

I.1 : C'est un théâtre, c'est japonais donc c'est comme un théâtre et on met des images dessus et 

alors ben on raconte une histoire comme ça voilà c'est un peu ça donc si vous regardez 

kamishibaï et vous verrez un peu l’idée que c'est donc moi j'ai inventé une histoire sur le 

placement des pièces avec des images que j'ai inventé aussi en faisant des montages et donc je 

mets les enfants, je leur donne un échiquier, je leur donne un échiquier avec des pièces, je les 

mets par deux et je ne donne rien d'autre comme explication. Et puis je raconte l'histoire et avec 

ce qu'ils ont devant eux ils vont devoir rejouer l'histoire sur l'échiquier. Et donc voilà c'est 

l'histoire d'un roi etc, …Et donc là ben on travaille le savoir écouter et on fait des liens avec 

savoir le replacer dessus. Et on travaille tout ça donc ils ont fait sur cette séquence-là 

essentiellement du savoir écouter, apprendre à être attentif et tout mais en même temps on l'a 

retransféré avec du matériel concret sur un échiquier qui n'est pas le même support puisque moi 

c'est des dessins de petites pièces d’échecs, c’est des petits bonhommes mais eux ils ont une 

vraie pièce en vrai et puis après on va repasser sur une autre, le dessin vraiment comme on 

utilise dans les jeux, les GSM etc. C'est à chaque fois des autres présentations donc on va 



23 
 

d’abord faire des liens avec tout ça et ils vont utiliser ainsi toutes leurs compétences, toutes les 

ressources qu'ils ont aussi et se dire : « ben tiens tel personnage il est représenté comme ça et 

puis comme ça et puis comme ça aussi » donc voilà on va travailler toutes ses autres 

compétences sur le côté dans une activité mais voilà c'est en fonction de l'activité ça va toucher 

plutôt des choses ou une autre. 

 

E : Ben justement vous avez commencé à répondre à une de mes autres questions parce 

que j'allais vous demander en termes d'application concrète sur le terrain comment vous 

avez intégré le jeu d'échec au programme scolaire ? Donc vous m'avez déjà un peu 

expliqué comment vous l'avez introduit mais par la suite j'imagine que vous partez quand 

même plus dans des explications des règles des choses comme ça et à ce moment-là quelle 

est la méthodologie qui est mise en place afin d'intégrer les échecs au cours ? 

 

I.1 : Oui donc après cette première leçon on a vu ça… On part de cette histoire-là. Après je fais 

des petits jeux bah justement de structuration spatiale je donne des petites cartes j'appelle ce 

jeu-là « carton blanc carton noir » et donc je donne le nom d'une case et ils doivent vraiment le 

plus vite possible mettre leur carton de la couleur donc c'est des petits jeux de rapidité, des petits 

jeux de repérage donc d'abord je fais ça je passe un certain temps là-dessus à vraiment se 

familiariser avec l'échiquier en faisant tout un tas de petits jeux et de petits exercices ainsi qui 

me permettent de voir justement le tableau à double entrée etc. et puis je commence alors 

seulement la méthode de [nom du formateur] qui justement lui commence toujours par le roi et 

expliquer le mat déjà dès le départ et puis après on va dans l’autre sens quoi et on termine par 

les pions et chaque semaine je vois un nouveau déplacement, une nouvelle pièce et on fait des 

petits exercices dessus. Il existe tout un tas de petits jeux que j'ai trouvé sur internet où on 

n’introduit pas toutes les pièces on en a que quelques-unes et donc bah c'est une explication de 

règle ou de lecture de règles où on fait ça un peu différemment et puis ils jouent ensemble à ces 

petits jeux là avant d’arriver aux échecs. Donc quand on joue vraiment donc ça prend quand 

même un petit peu du temps mais quand on met tout et qu’on joue la vraie partie d’échecs ils 

savent tout faire. Ils sont super à l'aise avec tout, ils savent la finalité, l'échec et mat, ils se 

retrouvent sur l'échiquier, ils savent tout faire et donc on a l'impression de perdre un peu du 

temps mais non parce que moi je le mets au service de mes autres apprentissages et puis quand 

il joue vraiment la partie bah là ils savent vraiment faire d’un coup et là ils connaissent vraiment 

la base j'en ai envoyé quelques-uns dans les clubs et voilà il y avait vraiment pas de soucis les 

règles étaient à 100 % intégré et voilà des choses simples je ne vais pas trop loin parce que je 
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ne suis pas joueur d'échecs moi-même donc je ne vais pas non plus trop loin et puis alors nous 

notre finalité donc on fait ça comme projet, on prend ce jeu d'échec qui va grandir avec nous… 

Donc au fur et à mesure on va apprendre les règles et on va introduire une pendule puis un peu 

de tout et la finalité c'est d'aller au tournoi d'échecs. Donc les enfants vivent ça comme un 

projet.  

 

E.1 : C’est le tournoi interscolaire c’est ça ?  

 

I.1 : Voilà, le tournoi interscolaire oui qui est fait et donc ça c'est vraiment notre finalité donc 

il y a un but aussi à apprendre les échecs, à vivre quelque chose ensemble, à passer cette journée-

là ensemble et voilà eux quand ils vont là-bas ben c’est comme si ils allaient aux Jeux 

Olympiques hein ils sont tellement motivés hein…  Ils sont super motivés et tout et voilà et au 

niveau du savoir-vivre et avec du savoir-être ensemble c'est pour mettre quelque chose qui 

unifie la classe et qui porte aussi la classe pendant l'année scolaire. 

 

E : D’accord. En termes d'adaptation qu’est ce que vous avez dû mettre en place, c'est-à-

dire en termes de temps, de fréquence des séances, du matériel est-ce que vous pouvez 

m'en parler un petit peu ? 

 

I.1 :  oui alors au niveau du temps comme chez nous on travaille beaucoup par pédagogie du 

projet … donc on a toujours mis du temps pour nos projets. Donc moi je prends ça le vendredi 

après-midi c'est vrai que je fais moins d'activités artistiques du coup puisque souvent on met le 

bricolage etc le vendredi mais moi ils sont grands donc voilà donc on en fait moins des activités 

artistiques. Une partie du temps est récupéré pour ça et l'autre partie je le mets pour mon temps 

de projet et comme ça on le fait tous les vendredis du début d'année jusqu'au tournoi. Voilà 

parce que je n'ai pas plus de temps non plus à un moment donné il y a d'autres choses aussi à 

mettre, il y a d’autres projets dans l’école. 

 

E : Donc c'est tous les vendredis et c'est plus ou moins toute la journée alors c'est ça ? 

 

I.1 : Non que l'après-midi. 

 

E : Que l'après-midi ça va. 
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I.1 : De mi-septembre en général je laisse le temps une semaine ou deux de rentrée, jusqu’au 

tournoi qui a lieu souvent en février donc c’est un peu, … 

 

E : D’accord. 

 

I.1 :  Et après on continue à jouer mais on a fini on va refaire une petite partie ou les jours blancs 

ont fait des petits tournoi entre nous voilà c'est utilisé de manière plus ponctuelle mais voilà en 

tant que régularité comme un cours c'est vraiment mis pendant l'année et depuis que je le fais 

je n'ai … enfin c'est souvent la phrase que je donne, je n'ai pas perdu de temps au niveau de la 

matière en mettant les échecs dedans j'en ai même plutôt gagné puisqu’il y a certaines matières 

… ben si on voit latitude et longitude ça va prendre 5 minutes. C'est bon on ne va pas s'éterniser 

alors sur un truc qui va aller tout seul. Les tableaux ils savent les lire déjà depuis qu’ils sont 

petits, ici on rajoute quand même le côté d'ordonner, d'abscisse, un côté un peu plus vers le 

secondaire mais il n'y a pas besoin non plus c’est fait. Donc voilà et puis bah les activités 

justement de savoir écouter, de résolution de problèmes qu'on fait dans les autres cours ben on 

peut reprendre un petit peu de ce temps-là aussi pour le faire autour du jeu d'échecs. Les 

compétences sont travaillées de la même manière. Sauf qu'ils savent jouer aux échecs à la fin 

en plus, ce qui est pas mal. 

 

E : C’est ça. En termes de matériel vous avez tout ce qu'il vous faut pour des échiquiers, 

des échiquiers muraux, des choses comme ça. Comment ça s'est passé à ce niveau-là ? 

 

I.1 : Alors là ça a été un peu compliqué chez nous. C'est-à-dire que à la base donc quand il y a 

eu la demande, enfin l'offre de la Communauté française c'était un appel où il fallait remplir un 

dossier etc par la commune pour pouvoir avoir du matériel. Donc ça j'avais rentré la demande. 

La commune avait soutenu et tout mais nous on n'a pas été sélectionné en fait on n'a pas reçu 

le matériel. Et par contre on avait été invité à aller à une journée de formation. Donc j'y suis 

allé, sans matériel sans rien. C'est un truc qui me trottait en tête parce que j'avais lu une étude 

mais je ne serai plus dire… je ne l'ai plus retrouvé par la suite mais je sais que j'avais lu à 

l'époque cette étude-là qui avait pris deux classes de 5e primaire je crois un truc ainsi et chaque 

classe avait reçu des tests mathématiques en début d'année et puis les enfants avaient eu les 

mêmes enseignants toute l'année scolaire sauf une classe qui avait reçu les échecs et l'autre pas 

et en fin d'année on avait refait les mêmes tests et la classe qui avait fait les échecs avait vraiment 

progressé, c’était plutôt des test de logique et un peu plus mathématique.  Donc ça m'avait 
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interpellé j'avais gardé ça dans un coin de ma tête et donc voilà ça faisait partie des choses que 

j'avais vraiment envie d'enseigner un jour ou d'apprendre même pour moi-même. Mais je ne 

savais pas du tout jouer hein je suis allé à cette formation je ne … Enfin le jour avant je suis 

allé chercher les règles enfin je ne connaissais rien de rien. Et puis j'ai été complètement 

charmée par la méthode et tout je me suis dit ça c'est vraiment quelque chose qu'il faut faire 

dans les écoles, qui est dans le programme dans certains autres pays mais pas chez nous mais 

ça apporte quand même quelque chose de fort donc je me dis : « j’ai envie d’essayer » et je me 

suis lancée comme ça. Donc j'ai refait une formation justement avec [nom du formateur] un peu 

plus poussé puis j'ai fait la formation d'animateur en jeu d'échecs et on a financé alors avec 

l'école au départ on a acheté quelques jeux nous-même puis j'ai commencé comme ça. Voilà on 

venait de mettre un TBI et donc il y avait moyen aussi de mettre un grand échiquier sur le TBI. 

On a voilà le petit matériel qu'on a acheté et puis alors on a reçu du matériel l'année suivante et 

j'ai un échiquier mural alors maintenant. On a racheté aussi un peu des pendules par nous-même 

parce qu'on en a reçu ça très très peu par la communauté donc ça on en a racheté quelques-unes 

et maintenant j'ai suffisamment de matériel pour qu’une classe de 20/25 élèves puissent jouer : 

pendule, échiquier et voilà donc là on est bien. 

 

E : Est-ce que vous avez reçu des retours positifs ou négatifs de la part d'autres 

enseignants concernant les répercutions et la mise en place du jeu d'échec à l'école ? 

 

I.1 : alors au niveau des collègues oui il y a eu des retours et malheureusement c’est des retours 

négatifs. Je vous explique en fait il y a eu en fait au niveau des enfants il y a un tel engouement 

au niveau des parents aussi, heu on a eu des conséquences heu des grands-pères qui sont aller 

rechercher leur échiquier dans leur armoire pour jouer avec les petits-enfants, ils se font battre 

par les petits-enfants donc les parents viennent tout fiers. Il y a un tel retour positif que ça crée 

énormément de jalousie au niveau des autres. Et je ne m'en suis pas rendu compte tout de suite 

moi. J'étais toute partie dans mon projet mais plus les années passent… Ici c'est devenu…  enfin 

les élèves ici arrive en 6e année chez Mme [nom de l’institutrice 1] on vient jouer aux échecs. 

Je ne pourrais même pas dire une année je ne veux plus faire ça parce que c'est devenu quelque 

chose de tellement incontournables que les enfants attendent impatiemment d'être dans ma 

classe pour pouvoir venir jouer aux échecs et donc ça plaît vraiment beaucoup aux parents, à 

tout le monde. Voilà maintenant j'ai la commune qui soutient parce que forcément ça leur fait 

une bonne publicité. Le directeur me laisse faire aussi parce que … ce que je veux mais de 

temps en temps il y a quand même une petite remarque ou voilà… qui vient et qui est un peu 
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désagréable quand même mais oui c'est surtout de jalousie parce que ça semble très difficile 

comme ça pour quelqu'un qui n'a pas encore utilisé ça de se dire ben je vais faire des échecs et 

je dois bien avouer que ce n'est pas si facile à mettre en place non plus. C'est faisable parce que 

moi je suis partie de rien je suis vraiment l'exemple type j'ai beaucoup de difficultés au niveau 

spatial je suis le genre de personne qui me qui ne retrouve jamais son chemin etc. voilà donc 

jouer aux échecs c'était pas facile pour moi mais j'ai réussi quand même à l'enseigner. Donc si 

moi j'y arrive n'importe qui peut y arriver mais ça demande quand même un fameux 

investissement de temps et personnel sur plein de choses et il y en a beaucoup qui ne sont pas 

prêts à le faire mais qui ne sont pas content quand d'autres le font, je ne sais pas si vous voyez 

ce que je veux dire… 

 

E : Oui, je vois. Mais donc du coup de la part des parents et des élèves là par contre le 

retour est plutôt positif. 

 

I.1 : Ah il n'est pas plutôt, il est à 100 % positif c'est pour ça que je persiste dedans parce que 

jusqu’à présent je crois que ça fait 5 ans maintenant… oui 5 ans ou 6 ans où je mets le jeu 

d'échec à l'école … je n'ai pas eu un seul retour négatif au niveau des parents ou des enfants. 

Pas un seul. La première année ça a été très compliqué parce que quand j'ai annoncé « on va 

apprendre les échecs, qui a envie d’apprendre les échecs ? »  J’ai eu deux doigts qui se sont 

levés. Je me suis dit « c’est pas gagné » sur les 20. J’ai reposé la même question en fin d'année 

« qui est content d’avoir appris les échecs ? » et j’ai eu 20 doigts levés quoi. Tout le monde était 

content et après ça bah tout le monde a voulu apprendre. Et puis alors c'est chouette parce qu’ils 

vont à la garderie, j'ai mis deux-trois jeux à la garderie parce que quand on va au tournoi on 

peut revenir avec deux-trois jeux donc je les ai mis à la garderie. Donc ils peuvent jouer après 

journée, les grands apprennent aux plus petits et c’est devenu maintenant un jeu où quasi tout 

le monde sait jouer donc ça va bien plus vite maintenant quand j’apprends les échecs même si 

des fois il y a des fautes qui prennent plus de temps à remettre en place mais… Mais voilà c'est 

devenu quelque chose de normal dans l'école de jouer aux échecs, c’est un jeu, heu voilà…  On 

sait plus facilement jouer aux échecs que jouer aux dames par exemple donc heu voilà.  

 

E :  D’accord. Donc je constate qu'il y a un intérêt grandissant de la part des élèves pour 

le jeu d'échecs durant l'année scolaire. Par contre est-ce que vous pensez qu'il y a une 
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volonté d'apprendre davantage de la part des élèves ou peut-être simplement c'est le 

plaisir de jouer ? Est-ce que pour vous il y a vraiment une volonté d'apprendre plus ? 

 

I.1 :  Alors peut-être pas d'apprendre au niveau scolaire même, mais le goût d'apprendre oui 

parce que les enfants d’office ils vont d'instinct aller chercher des petites applications pour 

essayer justement d’apprendre davantage, d’être meilleur. Ou ils vont chercher des livres. Ou 

dès qu'il y a un roman où on parle des échecs ils vont aller le chercher et ont envie de le lire 

aussi. Donc ça donne quand même un centre d'intérêt et une certaine ouverture à d'autres choses. 

Enfin pas envie d'étudier comme ça pas du tout mais apprendre quelque chose, la démarche de 

savoir que quelque chose de complètement inconnu on arrive à maîtriser. Ce goût d'apprendre 

là, il est là. Je dirais que rien que pour ça les échecs valent vraiment la peine d'être enseigné. Si 

on prend ce serait-ce que cet argument là c'est déjà merveilleux. 

 

E : D’accord. Ben voilà j'avais encore une dernière question mais je pense que vous y avez 

répondu. C’était : avez-vous également perçu une influence de cette méthode 

d’apprentissage sur la motivation des élèves de manière générale lors des cours ? Mais il 

me semble que vous m'avez dit que oui. 

 

I.1 : Voilà 

 

E : Que c’était autant face à l'attitude au travail, au regain d'intérêt. Pour les élèves qui 

s'ennuient, ça fonctionnait bien vous m'avez dit. Heu… la confiance en soi ça oui vous 

avez répondu. 

 

I.1 : Oui c'est la petite motivation et puis aussi le fait de se contrôler parce qu’on a des fois face 

à nous des enfants qui ne savent pas se concentrer. Ça je n’en ai pas parlé pourtant au niveau 

échecs là je vois une différence énorme. C'est au niveau des capacités de concentration. Donc 

on a des fois des enfants qui sont hyperactifs ou qui sont sous ritaline ou des choses comme ça 

et qui n'arrivent pas à se canaliser sur une activité, bien aux échecs ils y arrivent. Alors que dans 

tout le reste ils n'y arrivent pas. Et là ils sont capables de rester une partie… Heu voilà… parce 

qu’ils sont assis mais ils sont dans l'action quand même puisqu’ ils bougent des choses, ils 

réfléchissent donc. Voilà ce n’est pas non plus… on ne leur demande pas de rester assis à 

écouter quelque chose, ils sont dans l'action mais comme ils canalisent et qu'ils ont besoin de 

toute leur attention pour faire leur partie avec cette motivation de gagner et tout bah du coup ils 
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y arrivent. Et on les a silencieux et c'est toujours quelque chose qui impressionne tout le monde 

quand on ouvre la classe et qu’ils sont à leur partie d'échecs et qu'il n'y a pas un bruit, tout le 

monde est complètement concentré sur ce qu’il fait. Donc ça c'est important aussi. 

 

E : Oui, ok, c’est intéressant oui… Bah voilà moi je n'ai plus de question je ne sais pas si 

vous, vous avez quelque chose à ajouter, un truc qui vous semble pertinent à dire en 

particulier ? C'est vrai que je pose aussi parfois la question : “Est-ce que pour vous il 

faudrait intégrer le jeu d'échecs dans toutes les écoles ? Est-ce que ce serait vraiment un 

plus ? 

 

I.1 : Oui ma réponse est oui pour moi oui c'est quelque chose qui devrait être même plus 

important que certaines autres choses qui sont dans les nouveaux programmes. Ça donne bien 

plus que le jeu en lui-même. Mais les enfants de maintenant ne savent plus jouer non plus. Ils 

ne savent plus lire une règle de jeu, ils ne savent plus perdre, gagner, ils ne savent plus faire 

tout ça. On se rend compte nous de plus en plus dès la maternelle que même lancer un dé pour 

certain ça devient compliqué. Et jouer, apprendre les règles d'un jeu c'est aussi apprendre à vivre 

en société, c'est respecter l'autre, attendre son tour, il y a tout un tas de choses qui… et dans le 

jeu d'échecs tout ça est encore plus fort et il y a aussi tout ce savoir-être et ce respect de son 

adversaire voilà qui, qui n'est pas vu comme quelqu’un qu’on doit écraser mais on avance tous 

les deux et on apprend tous les deux autant de sa réussite que de son échec et ça c'est vraiment 

important et c'est pas du tout mis dans la société chez la génération des enfants de maintenant 

et grâce au jeu d’échecs on arrive à remettre tout ça, le respect, le fair-play et c'est vraiment la 

base pour moi. La base de tout donc ça oui pour moi il faudrait l’apprendre et puis ben aussi 

pour motiver les enfants à venir à l'école parce que voilà aussi, ils sont trop dans leur jeu vidéo, 

dans leur truc. D'ailleurs grâce à ça ils arrivent à s'en décrocher un petit peu parce que 

maintenant enfin moi j'ai souvent ça des enfants qui ne vont plus sur leur jeu vidéo et qui vont 

chercher le jeu d'échec ou qui vont mettre un jeu d'échecs sur leur ordinateur donc c'est quand 

même plus intéressant pour eux de jouer à un jeu d'échec plutôt que de jouer à un jeu où il tue 

tout le monde. Donc voilà les parents sont contents de ça aussi et puis ben ce dont je vous ai 

parlé avec les grands-parents il y a ce lien intergénérationnel qui se met. Où on a des enfants 

qui reviennent à la maison et qui sont tellement content d'avoir appris à jouer aux échecs qu'ils 

veulent apprendre à leurs parents et donc on joue avec les parents et puis les papis et les mamies 

qui savent jouer « ah oui je me souviens quand j'étais jeune je vais aller rechercher mon jeu 
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aussi » et donc voilà il y a d'autres conséquences qui se mettent comme ça toute seule et qui 

sont vraiment super chouettes et qui sont importantes dans un savoir-vivre dans la société. 

 

E : Super ok et ben voilà je n'ai plus d'autres questions, je vous remercie.  
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Annexe 6 – Entretien semi-dirigé auprès de l’instituteur 2  
 

E : étudiant 

I.2 : Instituteur 2 

E : Alors tout d'abord quelles sont selon vous les répercussions observées du jeu d'échecs 

à l'école de manière générale ? 

 

I.2 : Ouf alors ça il y en a beaucoup c'est d'ailleurs pour ça que j'ai réitérer cette activité cette 

année-ci donc bah déjà en terme relationnel et en termes de motivation je dirais que qu’enfin 

face aux apprentissages c'est vraiment ça aide vraiment aussi la réflexion, l'analyse et donc 

même chez les tout-petits c'est quand même assez bénéfique à ce niveau-là  

 

E : Vous avez donc remarqué des bienfaits au niveau scolaire ? 

 

I.2 : Oui vraiment parce que quand on joue aux échecs on attend aussi une certaine attitude de 

la part des élèves même si chez moi ils ne jouent pas encore vraiment aux échecs mais il y a 

quand même déjà des choses comme ça qui se mettent en place donc déjà oui dans l'attitude ils 

sont… ils arrivent à se canaliser donc ça c'est quand même assez important je trouve moi c'est 

vraiment un des bienfaits que j'ai repéré au niveau du jeu d'échecs, après aussi dans la manière 

d'analyser les choses de se concentrer sur certaines choses et voilà après moi le jeu d'échec était 

plus utilisé comme un outil mais qui a vraiment aidé à développer pas mal de choses et en 

termes scolaire c'est ça c'est fait ressentir assez fort.  

 

E : Et donc vous avez constaté aussi des impacts au niveau des relations entre les élèves ? 

 

I.2 : Oui surtout dans la manière dont j'utilise moi le jeu d'échecs. En fait une des activités qu'on 

fait c'est ce que j'appelle « le jeu des compliments » et donc c'est vrai que ils sont eux sur un 

échiquier, c'est tout un espèce de parcours, ils doivent arriver auprès d'un autre camarade de 

classe et une fois qu'ils arrivent tout près de ce camarade ils doivent lui dire un compliment en 

fait. Et souvent en fait on commence la journée comme ça et donc c'est vrai que ça resserre les 

liens et comme ça la journée commence dans un climat assez bienveillant et où ils se sont tous 

dit des compliments les uns aux autres et donc bah voilà le jeu d'échec finalement est un outil 
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qui aide à ça mais donc du coup qui a aidé aussi à renforcer des liens relationnels entre les 

élèves.  

 

E : Ah ok c'est super intéressant. Et le jeu d'échec selon vous a-t-il eu aussi un impact sur 

les différentes matières enseignées à l'école ? 

 

I.2 : Oui ça c'est sûr déjà à travers le jeu d'échecs c'est sûr on voit pas mal de vocabulaire. La 

notion de rangée, de colonne, de diagonale qui sont quand même des notions qui sont parfois 

assez compliqué pour des petits loups et puis ne serait-ce aussi rien que pour l'alphabet. Un 

échiquier est composé quand même des lettres qui vont de A à H ben voilà ça montre que 

l'alphabet c'est pas que pour écrire ça permet aussi d'autres choses donc ça permet de faire des 

liens et donc oui ça quelque part on fait des liens avec l'école et on montre des applications 

concrètes de ce qu'on voit à l'école avec des tout petits et ça c'est quand même assez rare.  

 

E : Et avez-vous remarqué une amélioration de l'analyse, de la compréhension et peut-

être de la résolution de problèmes des choses comme ça ? 

 

I.2 : Alors en compréhension oui je pense parce que le jeu d'échec il permet de faire des liens 

avec pas mal de choses maintenant pour la résolution de problème ça c'est un peu dur à dire 

parce que c'est vrai qu'ils sont en première année primaire donc on commence seulement un 

petit peu à faire des petits problèmes et comme je l'ai dit moi en classe ils ne jouent pas encore 

vraiment aux échecs donc je pense pas particulièrement qu’il y ai un impact sur ces petits 

problèmes qu'on fait maintenant c'est certain qu’il y a quand même ils doivent un peu analyser 

des choses quand ils font des déplacements de pièces des choses comme ça et donc bah ils 

doivent réfléchir ça oui mais est-ce que ça a un impact sur la résolution de problème je sais pas.  

 

E : Et par rapport aux résultats scolaires est-ce que vous avez remarqué un impact ou des 

progrès des élèves ? 

 

I.2 : Alors tous mes élèves ont progressé pendant l'année ça c'est sûr maintenant je ne sais pas 

si c'est dû aux échecs. Après comme je l'ai dit le jeu d'échec a été un outil qui a permis sans 

doute de progresser ça c'est sûr. Mais est-ce que si j'avais utilisé d'autres types d'outils pour 

arriver au même résultat ça aurait été plus efficace ou moins ça je peux pas vraiment le dire ce 

qui est certain c'est qu'avec le jeu d'échec on a travaillé autour de plein d'autres choses et donc 



33 
 

ça a été un outil qui a participé et qui a été intégré en classe et donc qui a permis aux élèves de 

faire des progrès je pense. Mais ce n'est pas parce qu'ils ont joué aux échecs qu'ils ont fait des 

progrès je ne sais pas si c'est clair ? 

 

E : Oui en fait le jeu d'échec est un outil parmi d'autres qui permettait aux élèves de 

développer des compétences c'est ça ?  

 

I.2 : Oui c'est ça exactement  

 

E : Ok ok je vois. Et de manière plus particulière dans votre pratique, le jeu d'échec a-t-

il pu être appliqué aux mathématiques ? 

 

I.2 : Je réfléchis… oui ben dans l'apprentissage des pièces c'est vrai qu'au début je les mettais 

par deux sur un échiquier et je leur disais : « avancez de 3 cases le long de la colonne » ; « puis 

de 4 cases à droite le long de la rangée » et à la fin on voyait s'ils étaient tous sur la même case 

donc voilà avec des petits exercices comme ça on fait un peu de comptage mais c'était aussi 

surtout de la maîtrise du vocabulaire et de compréhension orale et donc c'était une tâche assez 

complexe au final mais ils avaient pas mal de difficultés à faire ça mais donc oui et puis c'est 

du déplacement dans l'espace aussi donc on peut considérer que c'est un petit peu des maths.  

 

E : Ok super. Alors ben vous en avez déjà un petit peu parlé mais je vais quand même 

vous poser la question. Est-ce que vous avez constaté des transferts de compétences en 

résolution de problèmes mathématiques grâce au jeu d'échec ? Je pense avoir compris 

que non mais je préfère quand même poser la question.  

 

I.2 : Ben non franchement non. Je pense que ce serait possible peut-être quand ils joueront 

réellement aux échecs des vrais parties et qu'ils vont vraiment apprendre à se concentrer à 

analyser des choses comme ça mais là on n’en est pas encore là. Ici on apprend surtout le 

déplacement des pièces et même pas de toutes les pièces, seulement de certaines pièces. Mais 

on ne joue pas encore vraiment aux échecs et après c'est ce que je trouve positif aussi c'est qu'il 

n'y a pas besoin de pouvoir réellement jouer aux échecs pour pouvoir utiliser ce jeu pour 

développer plein d'autres choses et moi c'est ce que j'apprécie vraiment c'est que finalement 

toutes les phases d'apprentissage peuvent être utiles à l’école et c'est ça la grande force du jeu 

d'échec selon moi.  
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E : Ok c'est vrai ouais c'est pas mal. Et pensez-vous que le jeu d'échec aide à développer 

chez les élèves des compétences cognitives et comportementales ? 

 

I.2 : Oui ça par contre j'en suis plus que convaincue. 

 

E : Vous pouvez donner des exemples ? 

 

I.2 : Oui ben donc nous on utilise le jeu d'échec surtout plus avec des activités de 

psychomotricité des choses comme ça vu qu'on a créé un grand échiquier en classe et donc vu 

que l’échiquier est assez grand et qu’il est composé de 64 case, j'arrive donc à placer un peu 

tous les élèves dessus comme s’ils étaient des pièces d’échecs et après on fait des petits 

exercices ou je leur dis : « ah ben toi tu peux te déplacer comme une tour pour rejoindre l'élève 

qui se trouve sur telle case ». Et donc bah ils doivent commencer à regarder eux sur quelle case 

ils sont, puis se dire : « ah je suis une tour donc je dois me déplacer comme ça, et puis je dois 

aller sur telle case ; ah donc c'est vers tel camarade que je dois aller pour lui dire un 

compliment ». Donc ils doivent commencer à compter regarder les lettres des choses comme 

ça et donc ben c'est sûr que il y a quand même une certaine maîtrise de soi. Parce que parfois 

ils sont tenté de vouloir aller vers un camarade qu’ils apprécient « ah mais c'est pas en fait c’est 

pas vers celui-là que je dois aller » donc ils doivent se contenir un petit peu ils doivent se 

maitriser, contrôler leurs impulsions, et puis pour les autres devoir rester debout pendant qu'un 

autre bouge sur l’échiquier bah c'est aussi un petit peu se maîtriser donc oui je pense que déjà 

en termes de comportement la manière dont on utilise de jeu d'échecs est vraiment utile. Et puis 

comme je l'ai dit ça permet aussi une certaine analyse puisqu'ils doivent commencer à compter 

regarder les lettres se dire « ah mais je dois aller sur cette case-là mais en me déplaçant comme 

un fou » et donc ils doivent vraiment mobiliser un peu plein de choses qu'ils ont appris 

préalablement dans contexte dans une autre situation et sous une autre forme donc oui je pense 

que ça les aide à développer des compétences.  

 

E : Ok super merci pour cette explication. Selon votre expérience mais vous en avez déjà 

un peu parlé, quelles compétences transversales sont améliorés grâce au jeu d'échecs ? 

 

I.2 : Alors en compétences transversales bah déjà il y a savoir écouter parce que ils doivent 

entendre ce que je leur dis, ils doivent pouvoir ensuite l'appliquer donc il faut être attentif et 

puis ben comme je l'ai dit il y a une question d'analyse donc dans l'attitude ça fait aussi partie 
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des compétences transversales. Comme je disais rester debout sur un échiquier, ce n’est pas 

toujours simple pour un jeune et se mettre à la place de l'autre aussi, pouvoir se dire : « qu'est-

ce que je ferais moi à sa place ? » et ils le font, ils restent concentrer donc oui ça je dirais que 

le jeu d'échecs en fait développe plus de compétences transversales que des compétences 

propres à une matière.  

 

E : Ok alors vous en avez déjà un peu parlé aussi mais je pense que ça a besoin de 

précision. Comment est-ce que vous avez intégré le jeu d'échec dans votre programme 

scolaire ? 

 

I.2 : Vous voulez dire au sein de ma classe ou … 

 

E : Oui c'est ça en classe et au niveau de la méthodologie.  

 

I.2 : Ok ok alors moi comme c'était pour des petits je n'ai pas forcément fait comme on a vu en 

formation. Parce que c'est vrai qu'en formation on nous explique qu'il vaut mieux commencer 

avec le roi, le but du jeu, et puis on intègre les pièces petit à petit. Moi j'étais consciente qu'on 

n’arriverait pas à jouer directement, que faire comprendre la notion d'échec et mat ben ce on 

n’est quand même qu’en première primaire donc faire des exercices où ils sont assis et où ils 

doivent bouger des pièces c'est un peu compliqué. Et donc moi j'ai uniquement décidé de 

commencer avec le déplacement des pièces mais pas le roi. J'ai commencé avec la tour donc 

voilà, j'ai d'abord fait toute une initiation au jeu, au plateau donc leur montrer ce que c'est qu'un 

échiquier, montrer les composantes avec les lettres, avec des chiffres, les cases blanches et 

noires, des choses comme ça. Et donc après voilà je leur ai présenté ce petit personnage qui 

était la tour et je leur ai montré « ben voilà la tour elle avance seulement d'une certaine façon 

toujours en ligne droite » et alors ça c'est quelque chose d'assez naturel pour eux parce qu'ils 

ont déjà joué à des jeux de plateau des choses comme ça où on avance et donc la tour c'est assez 

facile à faire comprendre le déplacement. Et alors après j'ai également introduit le fou et la 

notion de diagonale et ça, ça allait aussi assez facilement. Et puis la dame et en fait je me suis 

arrêté là donc pour l'instant ils ne connaissent pas encore les pions, ils ne connaissent pas encore 

le roi, ils ne connaissent pas encore le cavalier qui est quand même assez compliqué même si 

certains élèves le connaissent parce qu’ils jouent maintenant à la maison des choses comme ça. 

Mais en classe je ne voyais pas l'utilité directe d'utiliser ces pièces et puis ce qui nous a pris du 

temps aussi c'est de créer ce fameux chéquier qu'on a en classe. Donc c’est un échiquier géant 
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et donc tout ça on l'a vraiment créé ensemble. Ça a pris du temps, on s’y est tous mis tous 

ensemble et par la suite alors on l'a utilisé avec les petits jeux comme j’ai expliqué avec les 

compliments ou des jeux de déplacement où c'est finalement du déplacement dans l'espace en 

utilisant des notions de case, de comptage, des notions de droite et gauche, et donc cet échiquier 

a vraiment été un terrain de jeu pour développer plein de chose.  

 

E : D'accord je vois et quelles adaptations est-ce que vous avez dû faire pour tenir compte 

du temps, de la fréquence des cours, du public, du matériel est-ce que vous pouvez m'en 

parler un petit peu ?  

 

I.2 : Ben ça n'a pas été très compliqué parce que comme je l'ai dit finalement les échecs étaient 

juste un contexte qui nous permettait de travailler normalement sur plein d'autres choses. 

Comme je l’ai dit rien que la création de l'échiquier ben ça a permis de faire du découpage, du 

bricolage et ce n’était pas des échecs pour des échecs, c'était un peu un projet qui a permis de 

travailler plein d'autres choses et donc bah oui il a fallu qu'on mesure, qu'on prépare les lettres, 

des choses comme ça donc on travaille autour de plein d'autres choses et donc ce n’était pas 

compliqué de mettre ça en place. Je ne mangeais pas des heures sur d'autres choses en faisant 

ça, ça faisait vraiment partie des activités qu'on aurait de toute façon pu faire. Après au niveau 

de l'organisation je faisais ça plutôt fin de semaine voilà, fin de semaine parce qu’en en début 

de semaine on va plutôt essayer de faire des exercices un peu plus dur et en fin de semaine on 

essaie de faire des trucs un peu plus plaisant et un peu plus chouette quoi donc c'est vrai que 

toute cette création de l'échiquier c'était plutôt à chaque fois en fin de semaine qu'on continuait 

à travailler dessus et puis une fois que l'échiquier a été fait alors là on l'exploitait plutôt en 

matinée et c'est un peu un rituel comme pour se dire bonjour puisque c'était une activité où on 

allait dire un compliment à un camarade de classe donc par exemple si j'avais un élève sur une 

case qui devait aller vers un autre il allait lui dire quelque chose du genre « j'aime bien tes 

chaussures » ou « j'aime bien la pince que tu as dans les cheveux » des choses comme ça et 

c'était devenu un peu un rituel mais pour faire ce rituel il devait analyser les cases se déplacer 

correctement en fonction de la pièce qu'ils représentaient ou des choses comme ça donc voilà 

ça on l'a utilisé un peu comme ça.  

 

E : Mais si j'ai bien compris au niveau du matériel vous avez aussi des vrais échiquiers 

c'est ça ? 
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I.2 : Ah oui alors pour ça on avait effectivement répondu à un appel à projet de la Fédération 

Wallonie-Bruxelles qui proposait en fait du matériel et donc on avait posé, enfin j'avais posé la 

candidature pour avoir du matériel et donc on a reçu des échiquiers et un échiquier mural aussi 

voilà et c'était aussi lié au fait que je fasse la formation des choses comme ça.  

 

E : Ok ça va et est-ce que vous avez reçu des retours qu'ils soient positifs ou négatifs 

concernant les répercussions du jeu d'échec à l'école de la part de collègues ?  

 

I.2 : Oui si des retours assez positifs. C'est vrai qu'au début c'était un peu curieux parce que c'est 

vrai qu'on fait parfois des réunions dans ma classe et donc ils voyaient cet échiquier qui était en 

train de se construire et ils se demandaient un peu : « mais qu'est-ce qu'ils font avec ça c'est un 

peu drôle » mais maintenant c'est vrai que ça fait maintenant 2 ans que je donne cette activité 

et c'est vrai que maintenant mes collègues envisagent même peut-être de faire une continuité 

du jeu d'échec parce que je leur ai parlé aussi de ce que faisait d'autres écoles parce que c'est 

vrai qu'il y a des tournois qui se font entre école et donc ils commencent l'apprentissage et donc 

maintenant j'ai même des collègues qui se disent ben moi je le terminerais bien cet apprentissage 

et pour qu'il sache à la fin réellement jouer des parties et peut-être alors qu'il y aurait des projets 

de participation à des tournois entre écoles ça ce serait quelque chose on en a déjà parlé et je 

pense que ça va se mettre en place et du coup je pense que j'ai des collègues qui vont suivre 

aussi la formation pour voir un petit peu comment ils peuvent continuer cette apprentissage 

qu'on initie en fait en première année ici.  

 

E : Ok c'est top ça et est-ce que vous avez aussi des retours des parents ou des élèves ?  

 

I.2 : Ben oui les parents ils sont assez preneurs parce que déjà rien que quand on leur dit : « vos 

enfants vont apprendre à jouer aux échecs » ben l'image du jeu d'échec c'est quand même 

quelque chose de, … « ah ben c'est pour les gens intelligents » et donc les parents ils sont un 

peu fiers de se dire mon enfant il est en première primaire mais il apprend à jouer aux échecs 

ça j'ai déjà remarqué. Après ce qui est bien c'est que ça crée aussi des liens dans la famille. Si 

un des parents, le père ou même parfois un grand-père : « je sais un peu jouer aux échecs » ben 

alors il y a un apprentissage qui continue à la maison et donc maintenant c'est vrai que même 

s'ils sont en première primaire j'ai quand même ben presqu’une moitié de classe qui sait 

réellement jouer aux échecs parce qu'ils jouent aux échecs à la maison et donc ils continue à 

apprendre les règles et d'ailleurs ça se remarque fortement en classe quand on fait les petits jeux 
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ils ont bien plus de facilités que les autres parce qu'ils pratiquent aussi à la maison et donc bah 

ces élèves-là sont d'autant plus motivés par les échecs parce que ça les raccroche à quelque 

chose qu'ils vivent aussi à la maison. Cela dit même ceux qui ne jouent pas à la maison parfois 

sont du coup demandeur parce qu’ils voient que c'est quelque chose de chouette ça devient 

presque un peu à la mode et donc ils sont preneurs de ce jeu et donc les élèves ont envie 

d'apprendre davantage et veulent absolument pratiquer un maximum et d'ailleurs c'est très 

chouette quand ils ont parfois des moments de libre on voit des élèves qui essaie d'apprendre à 

ceux qui ne savent pas encore jouer des parties entières et donc ça se fait un peu naturellement 

aussi et c'est ça que je dis ça crée des liens ça permet de resserrer des liens entre eux, de 

coopérer, d'expliquer de s'exprimer aussi et donc c'est important pour eux d'échanger entre eux, 

de parler et c'est comme j'expliquais, le jeu d'échec qui devient vraiment un contexte dans lequel 

les élèves développent pas mal de choses voilà donc c'est vraiment top.  

 

E : Bah justement vous venez de répondre en gros à la question que j'allais vous poser 

après qui était est-ce que vous constatez un intérêt grandissant de la part des élèves pour 

le jeu d'échec en cours d'année ? Mais je crois que vous venez de répondre.  

 

I.2 : Ben oui du coup oui parce que comme je l'ai dit ça devient quelque chose un peu à la mode 

et donc ils ont tous envie d'apprendre davantage donc oui.  

 

E : Alors bah du coup j'ai encore ben non la question-là vous avez déjà répondu ah oui 

alors maintenant une autre question, est-ce que vous avez perçu une influence de cette 

méthode d'apprentissage sur la motivation des élèves ? 

 

I.2 : Dans mon cas oui parce que comme le jeu déchets, on l’utilise ben c'est quelque chose 

qu'on a créé ensemble donc on l'utilise bah ils sont fiers de ce qu'ils ont fait c'est… En plus à 

chaque fois on fait des activités qui leur plaisent donc tout ce qui est échecs pour eux c'est 

synonyme de quelque chose de positif et en général ils nous le rendent bien et donc même pour 

l'école de manière générale ils sont assez motivés après ils sont en première année et j'ai de la 

chance d'avoir une classe où ils sont tous assez preneurs de ce qu'on fait. Après je pense que le 

jeu d'échec a contribué aussi à cet entrain, à cette motivation qu'ils ont de participer que ce soit 

à travers des activités échecs ou autre. J'ai une classe très participative et très vivante donc c'est 

chouette. Après est-ce que si on n’avait pas fait des échecs ils n'auraient pas été si motivé je 

peux pas vraiment le dire.  
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E : D'accord et comment est-ce que le jeu d'échecs aurait pu influencer l'attitude des 

élèves face au travail en classe ? 

 

I.2 : Ben ça comme je l'ai dit en jouant aux échecs ils ont dû apprendre à écouter, à se contrôler, 

à analyser un petit peu des choses et donc ben ça c'est toutes des compétences utiles pour tous 

les autres cours donc ça le jeu d'échecs a réellement apporté ça. Maintenant comme je l'ai dit 

avant je pense que n'importe quelle autre activité où il faut se concentrer, analyser ou des choses 

comme ça permet la même chose donc encore une fois le jeu d'échecs ici est un contexte, un 

outil qui a permis ça mais ce n'est pas le seul. J'ai d'autres collègues qui font d'autres activités 

de réflexion avec d'autres jeux et qui arrive aussi à des résultats identiques. C’est plus le côté 

relationnel qui est important pour moi avec le jeu d’échecs.  

 

E : Est-ce que le jeu d’échecs a contribué à augmenter leur intérêt pour l'école du coup et 

la confiance en eux ? 

 

I.2 : Alors leur intérêt pour l'école je dirais que oui puisqu'ils ont été un peu investis d'une 

mission avec la création du jeu et puis on l'a utilisé donc leur intérêt pour l'école oui il y a un 

réel projet derrière, ils étaient actifs, donc c'était quand même quelque chose qui les a un petit 

peu accrochés à l'école. Et puis pour la confiance en eux quand même un peu parce que comme 

ils s'entraident beaucoup et qu’ils se motivent les uns les autres ben on est un peu dans un cercle 

vertueux où ils se portent, s’encouragent les uns les autres et ils s'encourage même beaucoup et 

donc je veux dire il n’y a jamais de moqueries quand il y a quelqu'un qui part dans une mauvaise 

direction bah ils vont jamais se moquer, ils vont toujours l'encourager à réfléchir c'est : « aller 

non c'est pas par-là, regarde bien les lettres » et tout ça et il n’y a jamais de moqueries, il n’y a 

jamais eu des nul c'est toujours… Et après quand il y arrive ils sont contents pour lui donc c'est 

quand même quelque chose qui je pense les aides à avoir plus de confiance en eux et c'est 

d'ailleurs pour ça que j'utilise beaucoup le jeu d'échecs.  

 

E : Ok super ben je n'ai plus d'autres questions merci beaucoup d'avoir participé. 
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Annexe 7 – Entretien semi-dirigé auprès de l’instituteur 3  
 

E : étudiant 

I.3 : Instituteur 3 

E : Voilà c'est parti. Alors quelles-sont selon vous les répercussions observées du jeu 

d'échecs à l'école de manière générale ? 

 

I..3 : Alors des répercussions du jeu d'échecs je dirais que c'est surtout dans la réflexion qu'il va 

y avoir des répercussions sur l'école et donc notamment sur l’analyse et sur la résolution de 

problème. Les échecs pour moi vont vraiment aider les élèves à développer cette capacité 

d'analyser, d'observer, de… d'ailleurs c'est comme ça que la formation présentait un petit peu 

les avantages du jeu d'échecs. 

 

E : D'accord donc vous avez remarqué des bienfaits d'un point de vue scolaire chez vos 

élèves ?  

 

I.3 : Oui j'en ai remarqué parce que justement j'utilise beaucoup les échecs avec cette fameuse 

démarche de : « j'observe, j'essaie vraiment de comprendre le problème qui est posé, on essaie 

de trouver des pistes de solutions » et donc ça ce sont des choses qui vont faire du bien aux 

élèves et notamment chez ceux parfois qui sont un peu moins scolaires, qui sont un peu moins 

doués en général à l'école mais parfois qui sont très doués aux échecs et donc ça, ça les remotive 

un peu et ça leur fait beaucoup de bien de pouvoir… parce qu'ils sont forts aux échecs voir 

qu'ils peuvent aussi être fort du coup dans d'autres matières.  

 

E : Et est-ce qu’au niveau relationnel vous avez constaté un impact positif du jeu 

d'échecs ? 

 

I.3 : Oui ça aussi parce que c'est vrai que nous en classe, on fait parfois des parties en groupe 

donc je scinde la classe par exemple en deux grands groupes et ils font une partie finalement 

un groupe contre un autre et donc je les encourage à discuter des coups qu'ils envisagent donc 

il y a un grand échiquier mural en classe et puis ils ont chacun aussi des échiquiers dans leur 

équipe pour chercher des coups et donc ils doivent pouvoir convaincre, ils doivent développer 

des stratégies ensemble et donc c'est vrai que au niveau relationnel ça crée vraiment des liens 
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entre eux, ils arrivent à échanger et à développer des idées et pour ça oui les échecs ça c'est vrai 

que ça a créé des liens aussi. Maintenant ce qui se passe de plus en plus c'est qu'après les cours 

ou s'ils vont y en garderies en fin de journée pour attendre les parents ben ils vont aussi jouer 

aux échecs, ils vont apprendre les règles à d'autres élèves de l'école qui n'ont peut-être pas 

l'occasion d'avoir cette activité là en classe et donc je pense que ça crée des liens aussi à ce 

niveau-là. 

 

E : Ok très bien et est-ce que selon vous le jeu d'échecs aurait eu un impact sur les 

différentes matières enseignées à l'école ? 

 

P.3 : Oui ici forcément et notamment comme je le disais en résolution de problème puisque 

nous on fait souvent des problèmes aux échecs où il faut d'abord essayer de comprendre, 

analyser et puis un moment prendre une décision pour trouver la solution en fait toute cette 

démarche là va être utilisé ensuite et c'est même la démarche qu'on utilise en résolution de 

problème donc en fait en faisant des échecs et des problèmes d'échecs et bien je me rends 

compte que ça aide les élèves aussi à s'améliorer en fait en résolution de problème en tout cas 

dans mon cas après c'est vrai que tout ce qu'ils mobilisent en faisant des problèmes d'échec bah 

ça peut aussi apporter un plus dans d'autres matières parce que finalement analyser, 

comprendre, ça peut être aussi comprendre une consigne donc comprendre un texte, 

comprendre des idées je pense que ça peut apporter des choses en plus. Après ça j'en suis un 

peu moins sûr mais moi c'est surtout en résolution de problème que je vois les résultats mais 

j'imagine que ça peut avoir aussi d'autres utilités pour les autres cours aussi.  

 

E : Et du coup est-ce que vous avez remarqué un impact sur les résultats scolaires ou sur 

les progrès de vos élèves ? 

 

I.3 : Oui alors ça comme je le disais c'est surtout chez les élèves peut-être un peu moins scolaires 

à la base mais qui ont été un peu raccroché par le jeu d'échecs. J'ai l'impression que voilà j'en 

avais par exemple qui étaient pas spécialement doué en résolution de problèmes en début 

d'année et puis on a remarqué qu'ils étaient forts aux échecs je leur ai fait remarquer que ce 

qu'on faisait aux échecs bah c'est un peu la même chose en résolution de problème et du coup 

ça les a raccrochés et maintenant ils se sont avérés doué en résolution de problèmes depuis qu'ils 

savent que c'est comme aux échecs donc voilà je pense qu'il y a un aspect très motivationnel 

aussi là-dedans et très psychologique. Le fait de leur dire ah bah tu es fort aux échecs donc en 
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fait il n’y a pas de raison que tu sois mauvais en résolution de problème ben ça leur donne un 

peu confiance en eux et donc je pense que voilà chez ces élèves là ça a vraiment un impact 

bénéfique. Après chez tous les autres bah comme je dis ça a aidé aussi à travailler un petit peu 

autrement la résolution de problème. Pour les autres matières comme je le disais je ne sais pas 

trop après ce qu'on a fait n'était pas inutile pour les autres matières non plus puisque pour faire 

ces exercices il devait être concentré donc en fait il devait mobiliser des compétences utiles 

pour tous les cours puis plutôt des compétences comment ce qu'on dit ?  

 

E : Des compétences transversales ? 

 

I.3 : Oui voilà merci c'est le terme que je cherchais. Donc voilà les échecs je pense développent 

aussi beaucoup de compétences transversales qui vont pouvoir être mobilisées ensuite dans 

d'autres cours déjà rien qu'avec cette fameuse démarche « j'observe, j'analyse, j'essaie de 

comprendre qu'on me demande et je cherche un petit peu des solutions ».  

 

E : Alors je vais revenir un petit peu sur le cas particulier des mathématiques donc vous 

avez déjà parlé pas mal de la résolution de problème mais est-ce que vous avez su aussi 

appliquer le jeu d'échecs à d'autres exemples par rapport aux mathématiques. Donc, 

enfin, pour que ce soit plus clair ma question c'est : « comment le jeu d'échec a-t-il pu être 

appliqué aux mathématiques ? » 

 

I.3 : Alors c'est vrai que moi je le vois surtout comme un outil utile pour la résolution de 

problème et je dois avouer que je ne l'utilise pas trop dans d'autres applications des 

mathématiques. Après je sais qu’on l'avait vu un petit peu en formation, on en avait parlé qu’il 

a moyen de faire des mathématiques notamment avec des équivalences et pour travailler les 

fractions par exemple. Je sais qu'il y en a qui se disent : « ben voilà un pion c'est un tiers d'un 

cavalier en termes de force » mais pour moi ce n'est pas les échecs qui apportent plus à ce 

niveau-là, c'est… on utilise les échecs pour faire des fractions donc ce n’était pas un outil 

d'amélioration des mathématiques. Après ce qu'il faudrait voir, c'est est-ce que quelqu'un qui 

joue réellement souvent aux échecs, qui a l'habitude d'anticiper, de calculer un certain nombre 

de coups, est-ce que celui-là a plus de facilité en mathématiques ça je n'ai pas de recul nécessaire 

pour le dire parce que c'est très compliqué d'évaluer une compétence comme celle-là avec le 

jeu d'échecs. Donc voilà je ne sais pas trop, je sais que des profs font des applications des 

mathématiques en utilisant les échecs mais ce n'est pas pour ça que c'est le jeu d'échec qui va 
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améliorer les compétences en mathématiques je pense. Contrairement à la résolution de 

problèmes qui, elle, je pense peut réellement s’améliorer avec la pratique du jeu d'échecs si on 

prend la peine d'analyser une position, de chercher les meilleurs coups, des choses comme ça. 

 

E : Ok c'est très clair merci. Et alors pensez-vous que le jeu d'échec puisse aider à 

développer des compétences cognitives et comportementales ? 

 

I.3 : Oui ben non comme je l'ai dit déjà rien que tout ce qui est analyse, compréhension d'une 

situation, et pouvoir résoudre une situation problème. Je pense qu'on peut dire que ce sont des 

compétences cognitives enfin j'ai l'impression et puis comportemental oui parce que en jouant 

aux échecs on attend une certaine attitude. Si tout le monde s'en fout de l’avis de l'autre ça ne 

va pas donc ici c'est vrai qu'en termes de comportement, les élèves apprennent à se respecter, à 

perdre avec fair-play, ils apprennent à perdre et à gagner, à reconnaître quand ils ont fait une 

erreur et à reconnaître quand ils ont trouvé un bon coup. Voilà il y a une cohésion sociale qui 

qui est travaillée en jouant aux échecs en classe donc oui je pense que ça aide à développer des 

compétences qu'elles soient finalement transversales ou que ce soit des compétences cognitives 

par rapport à la matière.  

 

E : Oui alors ben ma question suivante en fait vous avez déjà répondu par contre ici vous 

pourriez peut-être apporter une petite explication en plus. Est-ce que pour vous le jeu 

d'échecs contribue à développer l'attention et la concentration des élèves et si oui 

comment ? 

 

I.3 : Alors oui sur la concentration et l’attention bha oui dans le sens où à travers les exercices 

qu'on fait donc, souvent, c'est chercher par exemple comment faire échec et mat ou comment 

gagner une pièce dans cette situation ou dans celle-là etc. Au début les élèves avaient peut-être 

tendance un peu à se précipiter, à rester sur leur première idée et puis d'autres réfléchissaient 

un peu plus et donc les élèves remarquaient que finalement en se précipitant peut-être moins 

ben on trouve parfois mieux. Et donc ils ont été de moins en moins dans la précipitation et petit 

à petit ils ont vraiment appris à se canaliser à se concentrer. Donc oui c'était ça je pense le sujet 

de la question. Ici donc oui ils ont été plus attentifs et ils ont ils se sont concentrés beaucoup 

plus quand ils ont compris que ça apportait de meilleurs résultats de fonctionner comme ça. 
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E : Ok je vois, maintenant d'une manière un peu plus organisationnelle, comment est-ce 

que vous avez intégré le jeu d'échec dans votre programme scolaire ? 

 

I.3 : Alors ça, ça n'a pas été forcément simple. En fait moi il faut savoir qu'initialement je suis 

un grand fan du jeu d'échecs, j'aime vraiment jouer déjà depuis toujours avec des amis je joue, 

aussi parfois sur des applications qui existent maintenant je ne sais pas si vous en connaissez 

mais il y en a beaucoup. Et et donc lorsqu'il a fallu choisir une formation dans le catalogue des 

formations IFC j'ai vu qu'il y avait cette fameuse formation sur les échecs et bah forcément je 

me suis dit bah ça peut être super intéressant vu que c'est un jeu déjà que j'aime beaucoup et si 

je pouvais l'enseigner à mes élèves et voir un petit peu … voilà la pub était vendeuse quoi c'était 

vraiment pour développer des compétences, des apprentissages etc. donc je me suis dit ça 

pouvait vraiment être chouette. Donc je suis allé à cette formation comme ça et puis en fait cette 

formation m'a vraiment emballé et m'a convaincu que je pouvais réellement utiliser le jeu 

d'échecs pour améliorer des compétences chez mes élèves et notamment la résolution de 

problème qui était un peu le truc moi qui m'embêtait avec mes élèves parce que je ne savais pas 

trop comment les faire progresser là-dedans. Et donc je me suis dit si je peux utiliser l'outil du 

jeu d'échecs et que ça les aide en même temps ensuite à progresser en résolution de problème 

ce serait top et d'ailleurs c'est ce qui s'est passé. C'est pour ça que je suis très content d'avoir fait 

cette activité cette année et je pense que je la referai l'année prochaine aussi. Maintenant donc 

dès que j'ai eu fini cette fameuse formation, il a fallu convaincre aussi ma direction, en discuter 

un petit peu avec elle parce que du coup il me fallait du matériel et il fallait que je puisse justifier 

le fait que j'allais passer du temps à jouer aux échecs et donc là voilà finalement ça a été assez 

vite accepté, on avait reçu aussi à la formation à petit guide qui présentait un petit peu les 

bienfaits du jeu d'échecs à l'école donc la direction l’a lu et elle a dit : « ok bah essaie s'il y a 

d'autres écoles qui le font il y a pas de raison que tu ne le fasses pas ». il ne savait pas trop si ça 

allait réellement marcher ou pas mais donc voilà on a commandé du matériel qui est arrivé, il a 

fallu un peu de temps pour qu’on mette tout ça en place et puis finalement ça s'est fait assez 

naturellement. J'ai appris les règles du jeu et très vite j'ai vu des conséquences dans mes cours 

et donc voilà c'est sûr que ça on prend du temps pour ça qui pourrait être du temps consacré à 

d'autres choses donc c'est vrai que j'ai sacrifié certaines choses peut-être plus bricolage ou des 

choses comme ça pour me consacrer aux échecs ou d'autres projets qu’on fait parfois avec 

d'autres classes et que cette année j'ai peut-être moins fait pour me consacrer à ce projet-là. 

Mais finalement ça aussi eu des répercussions et j'ai aussi gagné du temps j'ai l'impression sur 
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certaines choses en passant par le jeu d'échecs. Mais je manque peut-être encore un peu de recul 

par rapport à ça vu que c'est la première année que j'ai mis cette activité en place.  

 

E : D'accord et bon vous en avez déjà parlé un petit peu mais quelle méthodologie avez-

vous mise en place pour renseigner le jeu d'échec aux élèves ? 

 

I.3 : Ben donc en fait une fois qu'on a eu le matériel j'ai vraiment suivi la méthodologie qu'on 

avait vu en formation. Donc d'abord je suis parti du but concret du jeu qui est le fait de mettre 

le roi échec et mat donc on a vraiment pour ça j'ai vraiment commencé avec le roi bon d'abord 

il y a toute une initiation au plateau aussi mais beaucoup d'élèves… Bon ici ils sont en 4e année 

ils voyaient déjà ce qu'était un échiquier, certains savaient déjà même jouer un petit peu donc 

je suis aussi reparti un petit peu de ce que les élèves connaissaient. Ils ont un petit peu expliqué 

et puis on a précisé petit à petit des choses et donc on ici on a démarré avec le roi puis on a 

ajouté la tour puis le fou puis on fait la dame et puis seulement on termine par le cavalier et les 

pions qui finalement sont les pièces du jeu les plus compliquées à maîtriser. Et donc on a 

vraiment pendant une semaine consacrée beaucoup de temps à l'explication du jeu d'échecs, 

faire pratiquer un petit peu et déjà au bout d'une semaine il savait faire des parties donc ça c'était 

quand même assez utile donc je dirais qu'il y a vraiment eu un gros focus une semaine sur 

l'apprentissage du jeu et puis ça a été plutôt en fin de semaine où on organisait des petits tournois 

souvent le vendredi après-midi. Et donc c'était des parties en groupe et alors ce qui est bien c'est 

que par exemple la matinée ils faisaient une partie, ils devaient réfléchir les uns avec les autres 

sur quel coup ils allaient jouer, comment est-ce qu'ils allaient gagner ou quoi et l'après-midi on 

revenait sur les coups. En fait moi je notais leur coup que j'enregistrais et puis je revenais 

l’après-midi sur la partie jouée la matinée. Et alors là il y avait une deuxième réflexion qui se 

faisait et c'est vraiment cette partie-là du cours qui était utile pour retravailler la réflexion, 

essayer de comprendre, d'analyser et donc à ce moment-là j'étais vraiment un accompagnateur 

pour eux pour analyser, les aider à revenir sur leurs pensées, il devait essayer de se justifier 

aussi, « pourquoi ils avaient joué ça ? », « pourquoi est-ce que vous n'avez pas écouté votre 

camarade qui avait proposé lui ce coup-là ? », « Quels étaient vos arguments ? » et donc ça 

c'était très constructif et d'ailleurs à travers ses étapes là ils apprennent vraiment aussi à s'écouter 

et c'est assez intéressant et c'est très valorisant pour les élèves qui sont peut-être un peu moins 

scolaires, je reviens la dessus, mais qui est qui sont souvent plus forts aux échecs en tout cas 

dans ma classe c'était comme ça. Et du coup, là, ils étaient un peu les têtes de classe et c'était 

très agréable pour eux.  
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E : D'accord.  Et donc en termes de temps est-ce que vous avez eu l'impression qu'il a fallu 

vraiment faire des grosses adaptations dans votre programme pour ne pas perdre du 

temps ? Vous en avez déjà un peu parlé mais voilà en termes de fréquence de cours des 

choses comme ça, est-ce que ça a été contraignant ?  

 

I.3 : Bah je dirais que ce qui était le plus dur c'était vraiment la mise en place au début parce 

qu’ils ont tous déjà un bagage différent et donc là c'est vrai que j'ai consacré vraiment une 

semaine où on a plus comme je le disais mis l'accent sur le jeu d'échecs et c'est seulement après 

que c'était beaucoup moins régulier. Donc c'était consacré en général une heure la matinée le 

vendredi un peu avant le temps de midi et puis encore une heure l'après-midi. Donc voilà c'était 

2h par semaine sauf la première semaine où on a vraiment tout appris mais ça c'est un peu 

particulier voilà. Et après quand ils avaient des temps libres, s'ils avaient fini des exercices à 

l'avance là oui ils pouvaient aller jouer aux échecs mais ce n’était pas une priorité alors ce 

moment-là sur les autres cours.  

 

E : D'accord est-ce que vous avez reçu des retours qu'ils soient positifs ou négatifs de la 

part d'autres enseignants concernant les répercussions du jeu d'échec à l'école ?  

 

I.3 : Pas vraiment en fait je veux dire oui certains collègues savaient que je faisais des échecs 

en classe voilà ils m'ont demandé comment ça se passait, si ça se passait bien, moi j'ai dit que 

j'étais très content du coup ils m'ont plus encouragé du fait de tester quelque chose de nouveau. 

Mais il n’y a pas eu d'engouement particulier ou des retours… Oui c'est vrai que j'ai quand 

même eu un collègue qui m'a dit ah il paraît que dans ta classe on joue aux échecs moi j'ai un 

élève qui aurait été super intéressé du coup il m'a demandé aussi mais bon finalement il joue 

quand même avec les élèves de ta classe à la garderie etc. Donc voilà oui j'ai eu des petits retours 

comme ça mais c'était pas quelque chose de fou. Je me suis fait assez discret aussi par rapport 

à cette activité donc c'est surtout mes collègues proches qui savent que je fais ça, ma direction 

aussi bien sûr puis voilà je voulais voir déjà après un an avoir mon retour personnel là-dessus 

avant peut-être d'en faire une promotion et de mettre ça particulièrement en avant. Peut-être 

maintenant que par la suite, vu que je vois que ça a bien fonctionné cette année, j'en parlerai un 

peu plus et qu'on pourrait peut-être envisager des plus gros projets même avec d'autres 

collègues, ça pourrait être chouette.  

 



47 
 

E : Est-ce que vous avez reçu des retours des parents ou même des élèves par rapport à 

cet apprentissage du jeu d'échecs ? 

 

I.3 : Oui alors là les retours étaient assez positifs puisque ben voilà il y en a certains qui ont 

appris à jouer aux échecs à leurs parents qui ne connaissaient pas les règles, d'autres ont joué 

aussi à la maison là quand les parents savaient déjà joué aux échecs ou ils apprenait à leur petit 

frère,  leur petite sœur donc oui j'ai déjà eu des parents qui m'ont dit en réunion de parents : « ah 

oui d'ailleurs maintenant il joue aux échecs à la maison c'est quand même mieux il est un peu 

moins sur les écrans à cause de ça, il joue avec son frère ou sa sœur » voilà ça oui c'est des 

retours que j'ai eu. Et les enfants évidemment ils sont preneurs du jeu d’échecs. C'est quand 

même un jeu assez complet dans lequel ils s'investissent assez vite et assez fort donc c'est vrai 

que le vendredi quand je disais : « allez maintenant c'est le moment de la partie d'échec »,  ils 

étaient tous fous, ils voulaient vraiment, ils réfléchissaient déjà : « avec qui je veux tenir », ils 

espèrent tenir avec le plus fort de la classe alors souvent on les séparait mais du coup ça crée 

une compétitivité assez intéressante et donc oui les élèves leur retour est très positif et les 

parents sont assez contents aussi.  

 

E : Et est-ce que vous avez constaté un intérêt grandissant de la part des élèves pour le jeu 

d'échecs en cours d'année scolaire ? 

 

I.3 : Oui ça s'est fait petit à petit. Au début, quand il a fallu apprendre les règles, il y en a qui 

n'étaient pas trop à l'aise parce qu'ils n'avaient jamais appris à jouer et puis petit à petit quand 

ils ont vu qu'ils arrivaient à résoudre des problèmes, à trouver les bons coups alors là ça 

commençait vraiment à les titiller un peu plus et là ils ont vraiment pris du plaisir à jouer. Et 

maintenant je dirais que dès que quelqu'un a fini un exercice s’il y a du temps libre la première 

chose qu'ils vont demander c'est pour sortir un jeu d'échec et jouer aux échecs plus que plus que 

n'importe quoi d'autre.  

 

E : Et est-ce que vous observez une volonté d'en apprendre plus vraiment sur le jeu par 

exemple apprendre des ouvertures, des techniques, des choses comme ça? 

 

I.3 : J'irai peut-être pas jusque-là, ce qu’ils veulent avant tout c’est jouer. C'est jouer, essayer 

même de trouver la manière de battre leur adversaire. Voilà c'est plus un duel entre camarade 

de classe mais dans une bonne ambiance avec du fair-play avec une acceptation aussi de l'erreur, 
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du fait de gagner, de perdre, voilà mais je suis pas sûr que si maintenant je commence à leur 

expliquer : « tiens ça c'est telle ouverture elle commence comme ça c'est dans le but de faire ci, 

de faire ça » là je pense que j'en perdrais un petit peu. C'est vraiment le plaisir de jouer ou de 

les mettre dans une situation où ils doivent trouver une solution qui est plaisant pour eux.  

 

E : Alors vous en avez déjà parlé également mais je vais quand même vous reposer la 

question. Est-ce que vous avez perçu une influence de cette méthode d'apprentissage sur 

la motivation des élèves de manière générale lors de vos cours ? 

 

I.3 : Oui bah donc ça comme je l'ai dit tout à l'heure c'est surtout chez les élèves qui étaient 

peut-être un peu moins scolaires à la base. Eux, j'ai vraiment remarqué un regain motivationnel 

dans beaucoup de cours, ils ont pris confiance en eux et ça c'est vraiment le gros plus je dirais 

de cette activité. C'est que ça remet un peu tout le monde sur un sur un pied d'égalité. Le jeu 

d'échecs c'est un peu un langage universel, il y a pas besoin d'être dans une famille qui met 

l'accent sur une culture, sur la lecture etc. Ici le jeu d'échecs c'est quelque chose d'universel, 

tout le monde peut y jouer, c'est assez accessible aujourd'hui et donc il y a pas besoin d'avoir 

des codes scolaires particuliers pour être bon aux échecs contrairement à l’école et c'est moi je 

trouve ce qui fait la différence entre les soi-disant bon ou mauvais élève. Il suffit déjà de voir 

un petit peu le milieu d'où ils viennent et ça fait déjà presque tout. Ici jouer aux échecs, peu 

importe qui on est, d'où on vient, on peut être bon là-dedans et donc c'est très valorisant pour 

les élèves parce que ça remet vraiment tout le monde sur un même pied d'égalité.  

 

E : Et donc ça a influencé l'attitude des élèves face au travail ? 

 

I.3 : Oui vraiment, il y en a qui se sont remotivés, qui ont repris confiance en eux et qui ont … 

J'ai vraiment remarqué oui, qu’ils se mettaient au travail là où avant ils auraient plus eu tendance 

à vouloir fuir un peu. Maintenant ils arrivent vraiment à se mettre au travail, ils ont réalisé un 

moment : « à je peux le faire, je peux y arriver, je sais que maintenant je ne suis pas bête en 

fait » et c'est à partir du moment où ils ont su prouver à travers le jeu d'échec qu'ils étaient 

compétents qu’ils l'ont montré dans les autres cours aussi.  

 

E : Et donc on peut dire que ça a contribué à augmenter leur intérêt pour l'école et pour 

leur confiance en eux c'est ça ?  
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Complètement moi je pense vraiment que le jeu d'échec peut même être vu comme un outil de 

lutte contre le décrochage scolaire. Alors bon nous en primaire on n’en a pas encore 

énormément mais il faudrait peut-être faire le test en secondaire où je sais que là il y en a 

beaucoup plus surtout depuis la pandémie. Mais je pense réellement qu'il a ce potentiel de 

pouvoir raccrocher les élèves à l'école.  

 

E : Super et ben merci pour la complétude de vos explications et pour les réponses aux 

questions, c’est terminé.  
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Annexe 8 – Entretien semi-dirigé auprès de l’instituteur 4  
 

E : étudiant 

I.4 : Instituteur 4 

E : Voilà on va commencer alors quelles sont selon vous les répercussions observées du 

jeu d'échecs à l'école de manière générale ?  

 

I.4 : Les répercussions… Déjà les élèves aiment ça parce que c'est un jeu et en général ils aiment 

jouer. Ensuite bah ça développe quand même beaucoup de choses chez eux notamment la 

patience, la concentration, l'analyse. Et tout ça va effectivement avoir des impacts sur le reste 

des cours oui c'est ça je dirais qu’en termes de répercussion c'est ce qu'on remarque.  

 

E : Et est-ce que vous avez remarqué des bienfaits d'un point de vue scolaire ? 

 

P.4 : Oui j'en ai remarqué alors je réfléchis… Je dirais que le jeu d'échecs unifie beaucoup les 

enfants entre eux même si c'est un jeu ou souvent on fait un peu la guerre avec d'autres parce 

qu'au final c'est le camp blanc contre le camp noir. Mais j'ai remarqué qu'il y avait une entraide 

dans la pratique du jeu. Même s’ils veulent quand même gagner, ils sont plutôt prêts à passer 

du bon temps, c'est plutôt ça le but c'est vraiment de s'amuser comme dans un jeu et pas 

forcément de gagner. C'est peut-être parce que moi je leur explique que le but n'est pas 

forcément de gagner mais plutôt de participer et d'essayer de trouver des beaux coups, je suis 

très attentif à ça mais donc… oui dans les autres cours je remarque quand même que le fait 

qu'ils aient appris ensemble à jouer aux échecs, ils sont plus… il y a plus d'entraide entre eux 

ils ont créé vraiment un climat bienveillant en classe.  

 

E : Mais ça répond justement un peu à ma question suivante qui était si vous avez 

remarqué des impacts positifs au niveau relationnel entre les élèves. Je crois comprendre 

que c’est le cas ? 

 

P.4 : Oui donc oui et ça d'ailleurs c'est intéressant de le dire c'est que finalement il y a des 

affinités qui se sont créés en classe entre des élèves pour qui on n’aurait jamais cru qu'il y en 

aurait et ça c'est vrai que c'est quand même assez interpellant. Il y a des jeunes qui se retrouvent 

ensemble par exemple on les voit dans la cour de récréation, ils vont jouer au foot avec toujours 
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les mêmes mais en classe c'est pour jouer aux échecs alors là ils vont aller avec quelqu'un d'autre 

et donc ça crée des relations un peu différentes aussi et c'est ça que j'ai apprécié dans mon 

expérience d'activité échecs en classe, c'est que ça crée des regroupements d'élèves qui n'était 

pas forcément ceux qu'on aurait imaginé à la base.  

 

E : Selon vous le jeu d'échec a-t-il eu un impact sur les différentes matières enseignées à 

l'école ?  

 

I.4 : Alors oui parce que moi j'ai travaillé les échecs dans ce sens, j'ai essayé puisqu'on était 

vraiment dans une activité échecs, on essayait de voir un petit peu comment on pouvait utiliser 

les échecs de toutes les manières possibles pour que ça rentre un maximum dans le contexte du 

moment où on a fait l'activité donc on l'utilisait autant pour des exercices de compréhension de 

l'écrit que pour des exercices plus logique de résolution de problèmes, de mathématiques, de 

fraction j'ai un peu essayé d'utiliser les échecs en lien avec tous les cours au moment où on 

l’apprenait pour aussi que les enfants soient beaucoup plus investis dans l'activité en tant que 

tel. Et puisqu'ils étaient assez preneur du jeu d'échecs et ben je leur montrais qu'on pouvait le 

travailler à travers tous les cours et à ce niveau-là c'est vrai qu'ils ont assez vite accroché et ils 

étaient contents à chaque fois qu’on faisait un lien avec les échecs. 

 

E : Et avez-vous remarqué une amélioration dans l’l'analyse, la compréhension, la 

résolution de problème ou autre ?  

 

I.4 : Alors une amélioration c'est dur à dire parce que oui tous mes élèves se sont améliorés 

mais est-ce que si on n'avait pas jouer aux échecs ils ne se seraient pas amélioré ? Je ne peux 

pas vraiment le dire par contre ce qui est sûr c'est que certains élèves qui ne sont pas de ma 

classe et qui ont suivi des cours d’échecs, parce que oui en plus de l'activité échecs en classe je 

donne aussi des cours le jeudi sur le temps de midi avec des élèves motivés qui savent déjà 

jouer. Donc j'ai aussi parfois des élèves d'autres classes qui viennent dans ces activités là et là, 

je sais que les enseignants m'ont dit : « à cet élève là depuis qu'il joue aux échecs on remarque 

qu'il a vraiment eu une grosse progression dans ses résultats en classe », donc ça c'est peut-être 

une expérience plus parlante en termes de d'évolution d'un élève. Par contre chez moi ils ont 

tous eu des cours d'échecs donc je ne sais pas dire si les progrès sont dû aux échecs ou pas. 

Peut-être que si j'avais fait cours normalement il y aura peut-être eu les mêmes progrès je ne 
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peux pas le dire. En tout cas je ne pense pas que les échecs soient un frein ça je suis même 

persuadé que non.  

 

E : Bah justement j'allais vous demander s’il y avait eu un impact sur les résultats 

scolaires et les progrès de vos élèves mais vous venez d'y répondre il me semble.  

 

I.4 : Oui ça, c'est vraiment très compliqué à dire. Pour ça il faudrait éventuellement que je fasse 

avec une moitié de classe des cours d'échecs et avec une autre non, plus comme une expérience 

pour voir s’il y a un impact. Mais je ne peux pas vraiment dire si c'est grâce aux échecs qu’il y 

a eu une amélioration. En tout cas ils ont tous progressé ça oui mais les autres années les élèves 

progressaient même quand je ne donnais pas le cours d’échecs donc…  

 

E : Alors on fait souvent lien entre le jeu d'échec et les mathématiques et vous me dites 

que vous avez vu un peu le jeu d'échecs sous plusieurs formes. Comment le jeu d'échecs 

a-t-il pu être appliqué aux mathématiques dans votre cas ? 

 

I.4 : Ça peut être de plein de façons différentes, déjà rien que dans la découverte du matériel. 

Moi avant de les laisser manipuler toutes les pièces je monterai une pièce je leur disais : « ben 

voilà par exemple ça c’est une tour, il y en a deux dans le camp blanc et deux dans le camps 

noir » et puis je représentais le cavalier : « pareil il y en a deux dans chaque camp par contre 

les pions il y en a 8 dans chaque camp » et puis je demandais et du coup au total ben combien 

est-ce qu'il y a de pions au total dans le jeu d'échecs, combien il y a de pions blancs, combien y 

a de pions noirs, combien voilà donc déjà rien que comme ça pour introduire les différentes 

pièces on a fait un peu des mathématiques. Bon c'était assez simple parce qu’en 5e année c'est 

des choses qu’ils maîtrisent assez bien. Ensuite il y a eu aussi la découverte du plateau donc 

c'était « 8 rangé fois 8 colonnes donc combien y a-t-il de cases au total ? », « à chaque fois il y 

a la moitié des cases qui sont blanches et une moitié qui sont noirs, donc combien y a-t-il de 

cases noires, combien y a-t-il de cases blanches ? ». Voilà c'est pour introduire on a un petit peu 

joué comme ça avec des maths pour montrer ben que les maths ce n’est pas juste des exercices 

on peut aussi se poser des questions quand on découvre du matériel et faire des liens avec les 

mathématiques. Sinon quand on découvre réellement les pièces avec leurs forces et leurs 

faiblesses ben c'est aussi un peu des mathématiques quand on montre qu'une tour elle contrôle 

beaucoup plus de ligne sur colonne ouverte que quand la colonne est fermée elle ne contrôle 

parfois 0 case sur les 8 qu'elle pourrait contrôler que quand par contre on a une colonne ouverte 
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mais elle contrôle les 8 cases sur 8 donc là il y a la notion de fraction qui peut arriver. Aussi 

notamment avec le cavalier quand on voit qu'un cavalier au bord ne va contrôler que 2 cases 

par contre au centre de l'échiquier et ben il va contrôler  8 cases sur 8 et donc bah voilà on peut 

après faire des petits exercices ou on place une pièce et on le demande bah là elle contrôle 

combien de cases par rapport à son maximum de cases et donc c’est des fractions et puis on 

peut demander : « en pourcentage combien ça fait ? » donc voilà on peut utiliser comme ça le 

jeu d'échecs pour faire un peu des petits exercices. Bon ça n'apporte pas une plus-value pour les 

mathématiques mais au moins ça permet de motiver un peu plus les élèves parce que on fait des 

échecs et on fait des maths avec le jeu d'échecs.  

 

E : Et est-ce que vous avez constaté des transferts de compétences en résolution de 

problème mathématiques grâce au jeu d'échecs ? 

 

I.4 : Bah c'est pareil et encore ce n’est peut-être pas tout à fait pareil parce que c'est vrai que la 

résolution de problème… Pour faire une résolution de problème il y a une démarche qui est 

quand même très proche de celle qu'on utilise au jeu d'échec pour résoudre un problème. Donc 

là c'est vrai qu'ils vont devoirs… Ils peuvent en tout cas remobiliser ce qu'ils ont vu au jeu 

d'échecs pour résoudre un problème et c'est d'ailleurs ce qui s'est passé en classe. Un moment 

on faisait la correction d'un problème et il y en avait très peu qui avaient réussi à résoudre ce 

problème et puis l'élève qui avait réussi m'a dit : « mais moi j'ai fait comme aux échecs » et 

alors ça m'a interpellé j’ai dit : « comment ça comme aux échecs ? » parce qu'on n’était pas du 

tout dans le cas d'un problème visuel, on était vraiment dans un problème écrit et pas du tout 

dans quelque chose de visuel où il fallait compter, il y avait une consigne et il me dit : « ben j'ai 

d'abord observé comme on fait avec le jeu d'échecs et là j'ai compris réellement ce qu'on me 

demandait dans la consigne, puis j'ai regardé un petit peu comme on fait aux échecs, on essaye 

toujours de regarder ce qui est en prise, ce qui n'est pas en prise bah ici j'ai essayé de regarder 

ce que j'avais comme information et puis alors j'ai pris le temps de réfléchir et j'ai trouvé ». Et 

là je dois avouer que j'étais bluffé et que je ne m'attendais pas à ça donc oui ici dans ce cas-là 

cette élève clairement a fait un transfert de compétences qu'il avait acquise à travers le jeu 

d'échecs et qu'il a mis en œuvre au travers un exercice de résolution de problème. Après j'ai 

repensé et c'est vrai que quand on travaille des problèmes d'échecs je leur dis : « d'abord il faut 

observer, il faut analyser et essayer de comprendre ce qui se passe, quelles sont les pièces en 

prises ». Voilà je savais que je leur apprenais à vraiment avoir ces réflexes là mais je ne 

m'imaginais pas qu'ils allaient l'exploiter dans une autre situation. 
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E : Et du coup pensez-vous que le jeu d'échecs aide à développer des compétences 

cognitives et comportementales ? 

 

I.4 : Dans le cas que je viens de donner ça paraît évident, je ne sais pas si ça l'aurait fait chez 

tout le monde mais de toute évidence certains élèves développent des nouvelles compétences 

grâce aux jeux d'échecs, ils arrivent à exploiter autrement et comportementale j'en ai parlé oui 

c'est sûr qu'ils apprennent, rien que le fait d'apprendre à perdre, de reconnaître que l'autre à 

mieux joué ça c'est souvent… Et d'ailleurs on nous l'avait présenté à la formation c’est ce qu'on 

remarque c'est que d'un point de vue social en tout cas le jeu le jeu d'échecs apporte vraiment 

beaucoup à une classe. 

 

E : Avez-vous des exemples spécifiques de compétences qui se serait amélioré peut-être 

grâce aux jeux d'échecs ? 

 

I.4 : Je dirais que tout ce qui est visualisation dans l'espace ça oui, le jeu d'échecs aide réellement 

les élèves et là par contre par rapport aux autres années j’ai vraiment l'impression que depuis 

que je fais cette activité échecs les élèves sont bien plus forts dans tout ce qui est visualisation 

spatiale, en géométrie, les formes, pouvoir avoir une visualisation en 3D dans l'espace, ça je 

pense que ça les aide énormément du fait de jouer aux échecs, d'analyser et d'anticiper des 

séquences. Oui puis il y a l’attention aussi. Par exemple, je me souviens qu'en début d'année si 

je les mettais face à un problème d’échecs ils allaient tous lever la main, ils allaient dire tous 

un peu n'importe quoi, en fait ils allaient dire la première idée qui leur passait par la tête et c'est 

vrai qu’en fin d'année par contre je mets un problème et je sais que je n'ai aucun doigt 

directement, je dois attendre un petit peu, ils prennent le temps d'observer et donc oui ça c'est 

aussi quelque chose du coup qui s’est amélioré grâce au jeu d'échecs à force de faire des 

exercices ils comprennent qu'il faut prendre le temps de comprendre et donc ils sont moins dans 

la précipitation et ils vont vraiment chercher à bien faire plutôt que de faire vite et pour moi 

c'est une compétence importante. 

 

E : Et bien j'allais justement revenir sur les compétences transversales. Selon votre 

expérience est-ce que les compétences transversales sont améliorées grâce à la pratique 

du jeu d'échecs ? 
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I.4 : Le jeu d'échecs permet de travailler des compétences transversales ça c'est certain. Est-ce 

que ça permet d'améliorer ces compétences ? Je crois parce que finalement on exerce des 

compétences et je pense qu'à force d'exercer des compétences ben forcément on s'améliore. Et 

c'est à travers le jeu d'échecs ben comme j'ai dit il y a l’attention, il y a la réflexion mais il y a 

aussi le fait de savoir écouter il y a le fait de savoir prendre des décisions aussi. Il y en a 

beaucoup au début qui n’osaient pas, qui ne savait pas trop quoi faire et puis un moment ben il 

faut se lancer. Et à force de s'exercer ils osent de plus en plus et puis un jour ils vont gagner : 

« ah ben c'est que ça a marché » donc il faut oser plus et donc oui ça va aussi développer une 

certaine confiance en soi qui est assez utile pour l'ensemble des cours par la suite donc oui je 

pense que ça va développer beaucoup de compétences heu transversales plus que des 

compétences liées à la matière finalement. 

 

E :  Ok, c’est intéressant. Vous avez déjà un peu répondu à ma question suivante mais 

c'était : le jeu d'échecs contribue-t-il à développer l'attention et la concentration des élèves 

et si oui comment ? Mais il me semble que vous l'avez dit. 

 

I.4 : Oui c'est sûr, avec les exercices qu'on fait ils se rendent compte qu’il vaut mieux prendre 

le temps donc ils vont se concentrer de plus en plus et puis un aspect qui est aussi important 

c'est que ça reste un jeu et donc l'erreur n'est pas du tout perçue que comme quelque chose de 

négatif comme quand on est dans un exercice purement scolaire et ça je pense que ça va avoir 

son importance aussi parce que vu que ce n'est pas grave de se tromper, ils vont avoir envie de 

recommencer sans être dégoûté. Et donc ils vont essayer de faire mieux sans se dire forcément 

je suis nul, ils vont plutôt dire bah non c'est un jeu et donc ils vont essayer de plus en plus et 

donc là ils vont acquérir réellement des compétences de concentration, d'analyse, de réflexion 

et d’action. 

 

E : Et est-ce que vous avez encore remarqué d'autres impacts positifs sur d'autres 

compétences transversales 

 

I.4 : Alors comme ça je ne vois pas trop ce que je pourrais dire en plus… Non comme ça 

franchement je ne peux pas dire grand-chose de plus.  

 

E : Il n’y a pas de souci. Maintenant est-ce que vous pouvez m'expliquer comment est-ce 

que vous avez intégré le jeu d'échecs à votre programme scolaire ? 
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I.4 : Alors initialement puisque je joue un petit peu aux échecs dans un club j'ai instauré des 

activités d'échecs sur le temps de midi pour tous les élèves qui le souhaitaient et donc c'était le 

jeudi sur le temps de midi. Ceux qui voulaient venir jouer aux échecs s'inscrivaient et ils 

apprenaient comme ça le jeu d’échecs. Moi je ne savais pas trop comment apprendre, souvent 

ceux qui venaient, s'était déjà des enfants qui savaient déjà un peu jouer aux échecs alors ils 

l’apprenaient à leurs amis et c'est plutôt à un moment, pas de cours mais de jeux. Par la suite, 

via le club dans lequel je jouais, j'ai appris qu'il y avait des compétitions interscolaires et donc 

on a inscrit les joueurs les plus motivés qui venaient tous les jeudis à cette compétition. Ça a 

été une expérience assez chouette qui a beaucoup plu aussi aux parents et aux enfants. Puis ça 

a mis un petit peu l'école en avant donc c'était vraiment une chouette expérience. Et c’est dans 

cette compétitions interscolaires que j'ai rencontré [Nom du formateur] qui m'a parlé de sa 

formation justement destinée aux professeurs. Et donc c'est suite à ça que j'ai été suivre la 

formation et que j'ai réellement décidé d'intégrer le jeu d'échecs dans ma pratique en classe et 

là par contre ce n'était plus du tout la même chose que ce que je faisais le jeudi sur le temps de 

midi il y a vraiment eu un apprentissage et voilà ça a commencé comme ça.  

 

E : D'accord, est-ce que vous pouvez un peu m'expliquer la méthodologie que vous avez 

mise en place pour enseigner le jeu d’échecs à vos élèves ?  

 

I.4 : Oui donc en fait on commence par découvrir le matériel, donc le matériel c'est avant tout 

le plateau de jeu, ses composantes, voir comment il organisé, montrer qu'il a un sens, on ne le 

met pas comme on veut, qu'il y a deux camps, que si on ne le met pas dans le bon sens ben les 

cases ne correspondent plus aux bonnes coordonnées donc voilà il y a d'abord toute une 

approche du matériel. Et puis rentre en jeu les pièces. Et on commence ici, et ça peut paraître 

un peu contradictoire pour quelqu'un qui est habitué à jouer enfin, pour moi en tout cas c'est 

vrai que ça m'avait surpris. Moi j'ai l'impression qu'on doit apprendre à jouer aux échecs, on 

commence par les pions puis on fait les pièces une par une et voilà et en fait ce n’est pas toujours 

très naturel de commencer comme ça. Et donc en fait nous on commence avec le roi et 

directement les tours parce qu'en fait déjà rien qu'à partir de ces deux pièces là on peut déjà 

commencer à jouer aux échecs puisqu'on sait déjà faire échec et mat on peut aborder du coup 

la notion d'échec, on peut aborder la notion de mat et même de pat et on peut déjà jouer rien 

qu'avec ces deux pièces. Ensuite on a appris le fou qui a aussi un déplacement assez naturel et 

c'est pour ça qu'on commence avec la tour parce que finalement c’est la pièce qui a le 
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déplacement le plus naturel qui soit sur un jeu d'échecs. Le fou a aussi un mouvement 

relativement naturel je veux dire aller en diagonale pour des élèves ce n’est pas très compliqué 

à comprendre. Puis on fait venir la dame puisque finalement c'est un mix de la tour et du fou et 

puis seulement alors on arrive avec le cavalier et le pion. Et finalement c'est le pion le plus 

compliqué parce que finalement c'est la pièce qui a le plus de règles un peu compliquées surtout 

si un moment on veut expliquer la prise en passant ou la promotion. Donc voilà ça c'est un peu 

comme ça qu'on fonctionne et après on fait des parties, on fait des analyses, on fait des exercices 

pour trouver les mats, trouver les comment gagner une pièce : « il y a une pièce en prise est-ce 

que vous la voyez ? »,  « comment prendre une pièce sans nous perdre deux pièces ? », il y a 

plein de petits exercices comme ça qu'on peut faire et qui vont stimuler la réflexion des élèves 

et en même temps ben après c’est aussi jouer des parties d'échecs et donc c'est assez motivant 

pour eux. 

 

E : Avez-vous dû faire des adaptations particulières en termes de temps, de fréquence de 

séance pour introduire le jeu d'échecs dans vos cours ?  

 

I.4 : Oui au début c'est vrai que j’avais peur d'y consacrer peut-être trop de temps et donc moi 

ce que j'ai fait c'est que j'ai consacré 1h par semaine. Donc la première fois c'était peut-être un 

tout petit peu plus parce qu'il fallait introduire un peu le plateau, le jeu, les règles enfin le but 

du jeu. Puis alors chaque semaine on essaie de voir une pièce différente et donc c'est vrai qu'au 

bout de quelques semaines déjà ils avaient compris l'ensemble des déplacements des pièces et 

alors une fois que ça a été fait là j'ai peut-être consacré un peu plus de temps. On passait plutôt 

2h par semaine parce que j’ai alors intégré des exercices qui faisait travailler la réflexion, ou 

comme je l'ai dit on l'a mis à ce moment-là un peu à toutes les sauces. Par exemple j'avais fait 

un exercice de compréhension à la lecture ou simplement ils avaient une petite histoire qui 

racontait : « au début c'est de cette tour qui est placé sur cette case et à autant de cases d'elle il 

y avait telle pièce » et donc en fait à la fin ils devaient remettre la position d'échecs qui était 

décrite à travers la petite histoire qu'ils avaient eu. Donc voilà ici c'était, ils devaient mobiliser 

leur connaissance aux échecs, la connaissance des pièces, des cases pour comprendre l'histoire 

et remettre la position sur l'échiquier en fonction des informations qui étaient prévues dans la 

petite histoire. Voilà j’ai peut-être un peu oublié la question je ne sais pas si… je me suis peut-

être un peu égaré là (petit rire). 

 



58 
 

E : Oui je parlais des adaptations que vous avez dû faire mais donc vous m'avez un peu 

expliqué. 

 

I.4 : Ah oui voilà c'est ça. Donc oui au début j'étais assez prudent, je n’avançais pas trop vite et 

puis finalement quand ils ont su jouer là j'ai vu plein d'applications possibles avec le jeu d'échecs 

et donc on l'a plus utilisé comme contexte pour travailler sur d'autres choses au final. Mais donc 

je ne sais pas si je peux vraiment considérer que c'était des heures destinées aux jeux d'échecs 

pour moi pas. Eux avaient l'impression de jouer mais en réalité ils travaillaient. 

 

E : Alors il me semble que vous en avez déjà parlé un petit peu aussi mais est-ce que vous 

avez reçu des retours positifs et peut-être négatifs de la part d'autres enseignants 

concernant les répercussions du jeu d'échecs à l'école ? 

 

I.4 : Oui j'en reçois principalement des enseignants qui ont des élèves qui viennent suivre les 

activités échecs sur le temps de midi le jeudi. Et c'est vrai que là, ce qui m'avait marqué c'est 

qu'un professeur m'a dit : « voilà lui, je sais qu’il joue aux échecs depuis toujours même à la 

maison et je pense qu'il joue même en club et il a toujours été bon en classe, mais depuis que 

son petit camarade le suit au jeu d'échecs le jeudi après-midi, je remarque vraiment qu'il y a des 

progrès qui ont été faits ». Donc ça c'était assez chouette à entendre et donc bah oui les profs 

sont assez contents et c'est vrai que j'ai quelques collègues comme ça qui m'ont dit : « cet élève 

là il vient jouer chez toi aux échecs, il a l'air motivé, il travaille bien ». Voilà après je n'ai pas 

beaucoup d'autres retours comme ça mais c'est en tout cas vu comme une activité plutôt 

bénéfique dans l'école, les collègues ne sont pas du tout contre en tout cas.  

 

E : Et quelles ont été les retours des parents et des élèves par rapport à l'apprentissage du 

jeu d'échecs ? 

 

P.4 : Alors tout d'abord les élèves sont très contents, ils aiment tous, il n’y en a pas un qui râle 

quand on joue aux échecs. Voilà ils jouent donc le principe de jouer en général comme je le 

disais c'est agréable pour eux. Sinon de la part des parents, ils sont très satisfaits aussi. 

Notamment les parents qui viennent lors des journées interscolaires et qui voient leurs enfants 

qui restent concentrés parfois longtemps, lors de longues parties entières parce que c'est des 

parties qui peuvent durer presqu’une demi-heure et ils voient qu'ils restent concentrés sur 

plusieurs parties d'une demi-heure sans s'arrêter comme ça et ils n'y auraient jamais cru donc 
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ils sont très satisfaits de ça. Et puis les parents de mes élèves que j'ai en classe sont très satisfaits 

aussi puisque certains élèves jouent maintenant avec leur frère, leur sœur, et les parents sont 

assez content de voir… En général les échecs sont perçus quand même comme une activité 

assez saine, intellectuelle et donc bah ça fait plaisir aux parents de voir des enfants qui jouent à 

ce jeu-là plutôt que de jouer sur des tablettes ou sur des téléphones. 

 

E : Oui je comprends. Et constatez-vous un intérêt grandissant de la part des élèves pour 

le jeu d'échecs en cours d'année scolaire ? 

 

I.4 : J’en ai l'impression ! Comme je l'ai dit, le jeu d'échecs a été utilisé sous forme de contexte 

général je vais dire pour travailler d'autres choses et alors qu'on travaillait parfois du français, 

des maths, de la réflexion pour les problèmes parce que les problèmes d'échecs finalement c'est 

de la résolution de problème aussi mais ils étaient tous contents parce que c'était des échecs. 

Donc oui il y a un intérêt pour ce jeu parce que déjà bah c'est un jeu. Après je suis sûr que si 

j'avais fait du puissance 4 ils auraient été content aussi mais je pense qu'on peut faire beaucoup 

plus de choses avec le jeu d'échecs qu’avec le puissance 4 (petit rire). 

 

E : Oui je peux comprendre. Et observez-vous une volonté d'en apprendre davantage sur 

le jeu d'échecs de la part de vos élèves ? 

 

I.4 : La volonté d'en apprendre plus sur le jeu d'échec je le remarque surtout sur mon groupe 

qui vient le jeudi sur le temps de midi et qui va jouer les compétitions. Donc voilà quand ils 

sont dans un contexte de compétition alors oui. Pour le cours que je donne au sein de ma classe 

ça va dépendre. Certains sont vraiment intéressés, ils veulent apprendre davantage, ils vont 

même parfois chercher des vidéos qui expliques des stratégies, des concepts et tout ça mais 

d'autres moins. Mais ils sont tous contents de jouer aux échecs ça c'est sûr. 

 

E : Et est-ce que vous avez perçu une influence de cette méthode d'apprentissage sur la 

motivation des élèves de manière générale pour les autres cours ? 

 

I.4 : Oui du moins tout ce qui touchait aux échecs ça les a ultra motivés et comme je disais ils 

avaient l'impression de jouer alors qu'ils travaillaient. Aussi j'ai l'impression que certains élèves 

qui étaient peut-être un peu plus timides, qui osaient moins ou qui avaient l’air un peu moins 

accroché ce sont vraiment révélés je dirais quand on a commencé à jouer aux échecs. Ils ont 
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vraiment repris du plaisir à être en classe et pour certains de ces élèves oui ça a été un gros gain 

de motivationnel.  

 

E : Et est-ce que ça a influencé l'attitude des élèves face au travail en classe.  

 

I.4 : Oui puisque quand ils travaillent des compétences aux échecs, ils travaillent notamment la 

patience et donc l'attitude. Donc c'est transféré vers les autres domaines académiques donc oui 

leur attitude face au travail a changé inévitablement. Mais je ne sais pas à quel point le jeu 

d'échecs a permis cela mais depuis que je le mets en place donc là c'était la troisième année, j'ai 

quand même l'impression qu'au fur et à mesure de l'année l'attitude de mes élèves est vraiment 

meilleure que quand je ne donnais pas le cours d'échecs.  

 

E : Est-ce que du coup ça contribué à augmenter leur intérêt pour l'école et leur confiance 

en eux ? 

 

 I.4 : Mais je dirais que justement pour les élèves pour qui ça a été un gain motivationnel oui 

parce que comme je disais parfois il y en a qui étaient un peu éteints en début d'année ou très 

timide et le jeu d'échecs leur a permis de s'exprimer, de sortir un peu de leur bulle, d'oser plus 

et donc oui ils étaient plus présents de corps et d'esprit enfin surtout d'esprit en classe et donc 

en tout cas j'ai eu l'impression qu'il y a eu un plus grand intérêt de la part des élèves.  

 

E : Super et ben je n'ai plus de questions merci d'avoir participé à cet entretien. 

  



61 
 

Annexe 9 – Entretien semi-dirigé auprès de l’instituteur 5  
 

E : étudiant 

I.5 : Instituteur 5 

E : Alors, quelles sont selon vous les répercussions observées du jeu d'échec à l'école en 

général ? 

 

I.5 : Alors je remarque que les élèves retrouvent vraiment le plaisir de travailler à l'école et j'ai 

même failli dire de jouer à l'école tellement ça a eu un impact positif sur les élèves face à leur 

travail. 

 

E : Donc vous avez remarqué des bienfaits d'un point de vue scolaire ? 

 

I.5 : Tout à fait, les élèves avaient une réelle envie de réussir à travers le jeu et cette envie elle 

s'est ensuite transféré dans toutes les autres phases de l'enseignement. Et c'est ça qui était 

vraiment incroyable cette année avec le jeu d'échecs, c'est qu'en début d'année c'était des élèves 

j'ai envie de dire normaux et puis le jeu d'échecs est arrivé et là ça a été la transformation quoi. 

 

E : Et avez-vous constaté des impacts positifs au niveau relationnel entre les élèves ?  

 

I.5 : Entre les élèves et pas seulement je dirais même avec moi. Quand je suis arrivé avec cette 

nouvelle qu'on allait jouer aux échecs et que petit à petit on s'est amusé tous ensemble à 

apprendre à jouer des parties, à revenir ensuite sur les coups qu’on avait joué, c'était vraiment 

un jeu et ça a vraiment mis une super ambiance dans toute la classe tant entre les élèves mais 

même avec moi. Ça a vraiment créé des liens notamment avec des élèves avec qui c'était plutôt 

problématique en début d'année et bien avec le jeu d'échecs on a vraiment retrouvé une 

complicité avec certains élèves donc oui au niveau relationnel c'est un super jeu.  

 

E : Ok d'accord et selon vous est-ce que le jeu d'échecs aurait eu un impact sur les 

différentes matières enseignées à l'école ?  
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I.5 : Oh mais oui complètement. Ils ont vraiment été transformés avec le jeu d'échecs. Ensuite 

pour tous les cours ils étaient vraiment plus concentrés, plus calmes, comme si le jeu d'échec 

avait éveillé en eux des capacités qu’ils n'avaient pas avant en fait. 

 

E : Avez-vous remarqué aussi une amélioration justement de l'analyse, de la 

compréhension et de la résolution de problème peut-être chez les élèves ?  

 

I.5 : De l'analyse oui parce que finalement les échecs ce n'est presque que ça, c'est analyser tout 

le temps ce qui se passe sur le plateau de jeu. Pour la compréhension c'était ça que vous avez 

dit ? compréhension et puis je et puis je ne sais plus…  

 

E : Oui par rapport à la compréhension et à la résolution de problèmes. 

 

I.5 : Bah alors pour la compréhension oui quand même puisqu'ils ont appris à mieux analyser 

et donc à se concentrer. Je trouve qu'ils ont aussi une meilleure compréhension de ce que je vais 

dire et sur ce qu'ils vont lire parce qu'ils auront appris à se concentrer en fait. Donc c'est plutôt 

une amélioration de la concentration. En ce qui concerne la résolution de problème bah oui c'est 

un peu comme l'analyse, les échecs on fait beaucoup de résolution de problèmes d'ailleurs en 

utilisant le jeu d'échecs. Ce qui les a surpris le jour où on a fait moi ce que j'appelle des petits 

casse-têtes. Et un jour j'ai intégré un casse-tête avec des pièces d'échecs et là il me regarde ils 

m'ont dit : « mais madame pourquoi on met les échecs dans les exercices ? » et c'est là qu'ils 

ont vu que le jeu d'échecs pouvait être utilisé dans un autre contexte qu’uniquement jeu. Et je 

crois que c'est vraiment à partir de ce moment-là qu'ils ont eu un intérêt vraiment beaucoup plus 

important même dans les autres cours que le jeu d'échecs. 

 

E : Est-ce qu'il y a eu un impact sur les résultats scolaires ou sur les progrès des élèves 

suite à l'apprentissage du jeu d'échecs ? 

 

Oui ! Alors au niveau des progrès ça s'est surtout remarqué chez les élèves plus faibles qui eux, 

ont une plus grosse marge de progression après avoir appris le jeu d'échecs. Que les autres 

élèves qui étaient déjà d'un bon niveau n'ont pas spécialement amélioré leurs savoirs ou des 

compétences par contre c'est vrai que bizarrement les élèves qui étaient vraiment plus faibles 

ils ont eu vraiment des bénéfices en apprenant les échecs. Ce qu'ils apprenaient à travers le jeu 

d'échec ils arrivaient vraiment à le réutiliser pour les autres cours. 
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E : Alors on fait souvent le lien entre les échecs et les mathématiques, peut-être à tort, 

mais est-ce que vous, vous appliqué le jeu d'échecs aux mathématiques ou en tout cas ce 

que vous avez fait des liens entre les échecs et les mathématiques ? 

 

I.5 : Oui comme je l'expliquais à travers des petits casse-têtes par exemple. Ils devaient utiliser 

les pièces d'échecs pour finalement faire des calculs et trouver une suite logique de 

raisonnement voilà ce n’est peut-être pas très clair comme ça je vais peut-être expliquer un peu 

plus. Donc ce qu'on faisait c'est qu’ils avaient des équivalences à faire et donc ils avaient comme 

des sortes de balances avec à chaque fois d'un côté une ou deux pièces d'échecs et puis je leur 

donnais toute une série de pièces d'échecs que ce soit des pions, des tours ou des fous et je leur 

disais : « vous devez remettre la même valeur que la pièce qui est mise sur la balance mais sans 

remettre la même pièce » donc par exemple s'il y avait une tour bah ils avaient plusieurs 

possibilités soit tu pouvais mettre un fou et deux pions où ils pouvaient mettre directement 5 

pions et donc voilà il devait à chaque fois remettre les pièces de l'autre côté de la balance pour 

que ce soit équivalent mais il devait à la fin avoir utilisé toutes les pièces à leur disposition. 

Donc elles devaient tout être placées sur les balances et la seule condition c'est qu'il ne pouvait 

pas remettre la même pièce que la pièce qui était déjà posée de l'autre côté de la balance. Donc 

si par exemple il y avait un fou bah forcément ils ne pouvaient pas remettre un fou de l'autre 

côté pour faire l'équivalence. Et donc bah là oui c'est tout un travail de réflexion et finalement 

bah c'est un élève qui pourtant habituellement n'est pas très fort en problème qui a dit : « bah 

en fait il faut commencer par ce qui est forcé, donc c'est vrai que le fou comme on a que des 

fous ou des valeurs au-dessus la seule possibilité pour faire une équivalence avec le fou bah 

c'est de mettre trois pions, et à partir de là après la tour qui reste la seule possibilité qu'on a c'est 

de mettre un fou et deux pions et puis peut-être… » et petit à petit puisqu'ils utilisaient de plus 

en plus de pièces avec tout ce qui était forcé mais après ça ne laisse à chaque fois plus qu'une 

possibilité pour les balances qui restaient. Voilà et donc ça c'est vrai que finalement c'est ça 

peut une résolution de problème mathématiques à travers l'utilisation des pièces d'échecs en 

fait. 

 

E : Ok c'est super intéressant. Justement j'allais demander si vous aviez constaté des 

transferts de compétences en résolution de problèmes mathématiques grâce au jeu 

d'échecs ? Ici vous m'avez donné un exemple d'application mais est-ce que vous avez 
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remarqué vraiment un transfert des compétences du jeu d'échecs vers des problèmes 

mathématiques ou des résolutions de problèmes ? 

 

I.5 : Oui dans le processus qu'on utilise aux échecs. Donc quand ils sont dans une partie d'échecs 

on leur dit toujours la première chose à faire c'est bien regarder tout le jeu, être bien attentif, 

puis une fois qu'on a fait ça, on analyse et une fois qu'on a analysé alors on cherche le bon coup. 

Et en fait cette méthodologie là ils peuvent l'utiliser pour plein de situations de la vie courante 

et de la vie à l’école. Dès qu'on leur pose une question, ne serait-ce qu’une consigne, que ce 

soit en mathématiques ou même en français ben la première chose qu'il faut faire c'est lire et 

donc regarder la consigne, l'analyser pour bien la comprendre et quand elle est bien comprise 

alors on fait l'exercice qui est demandé. Donc oui ce transfère là il se fait. Et je ne sais pas si 

c'est parce que on le fait à travers un jeu qu'ils arrivent après à l'appliquer ailleurs mais en tout 

cas c'est vraiment efficace plus que si on s'entraîne juste à leur faire lire des consignes. Si on va 

juste faire des exercices en maths, les progrès ne seront pas forcément là et là ils apprennent 

réellement une méthode qu'ils arrivent à appliquer dans plein d'autres domaines et donc c'est 

vraiment efficace. 

 

E : Et pensez-vous que le jeu d'échecs puisse aider à développer des compétences 

cognitives ? 

 

I.4 : Oui je pense que ça peut les aider dans tout ce qui est visualisation dans l'espace. C'est vrai 

qu’à force d'être plongée sur cette espèce de tableau finalement parce que l’échiquier c'est un 

tableau et le fait de se déplacer dedans ils ont appris plus des concepts de géométrie, de même 

de déplacement si on va… Si on sort de la classe pour se repérer dans l'espace : « ah tiens je 

dois aller à tel endroit comment est-ce que je dois y aller ? Ah bah oui je peux passer par là, je 

peux aller par-là, je monte les escaliers, je prends la 3e porte à gauche etc. ». J'ai vraiment 

l'impression que ça permet de développer des compétences de visualisation spatiale en tout cas. 

 

E : Et en termes de comportement est-ce que vous avez remarqué des changements ? 

 

I.4 : Oui parce que même si on voit le jeu d'échecs comme étant un jeu assez solitaire 

finalement, parce que c’est vrai qu’on est un contre un, ça a permis aussi de créer des liens. Et 

puis il n’y a rien à faire c'est quand même un jeu avec des règles à respecter et donc ça, arriver 

à se plier à ses règles, à respecter des règles et donc en termes de comportement ça aussi ça a 
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aussi un impact. Il y a beaucoup d'enfants souvent qui ont du mal à accepter ce qu'on dit et le 

fait de devoir respecter des règles strictes parce que le jeu d'échecs n'est qu'un pas si simple et 

bien je pense que ça aide aussi à avoir un comportement adéquat dans d'autres situations. Et 

puis ça rapproche les élèves aussi donc en comportement entre eux, au niveau plutôt relationnel 

ça les a rapprochés là où j'avais peur que peut-être une compétitivité entre élèves… bah 

finalement ça les a rapprochés et ils ont appris à avoir une réelle gestion de leurs émotions.  

 

E : D'accord, est-ce que par hasard vous avez un autre exemple de compétence qui aurait 

été améliorée grâce à la pratique du jeu d'échecs ? 

 

I.5 : Je réfléchis parce que je pense qu'il doit y en avoir… Oui un moment on faisait la 

découverte de l'Atlas géographique et je montrais un petit peu les différentes parties, puis sur 

une page de la Belgique je leur demandais de de retrouver la Ville de Bruxelles sur la carte puis 

une fois qu'il l'avait retrouvé il devait essayer de décrire où elle était. Et là c'est vrai qu'il y a un 

élève qui m'a fait : « en fait c'est comme sur l'échiquier, il y a des rangées,  il y a des colonnes 

et il y a des numéros donc il y a des coordonnées comme quand on cherche une case et dans 

l’Atlas c'est pareil », c’était par exemple je ne sais plus c'est peut-être en B5 et là tous les élèves 

ont directement compris et ils ont tous su mettre le doigt sur Bruxelles rien que parce que l'élève 

avait dit « c'est sûr B5  comme aux échecs » et là ils ont tous regardé autour ils ont trouvé 

directement les coordonnées et ils ont trouvé la Ville de Bruxelles très rapidement.  

 

E : Alors vous en avez déjà un peu parlé aussi mais selon vous, selon votre expérience de 

cette année, est-ce que les compétences transversales se sont améliorées grâce à la pratique 

du jeu d'échecs ? 

 

I.4 : Quand vous dites compétences transversales qu'est-ce que vous entendez exactement ? 

 

E : Donc des compétences réutilisables dans l'ensemble des cours, donc ça peut être des 

savoir-être, ça peut être des savoir-faire, des savoirs aussi mais qui sont applicables à 

l'ensemble des cours. 

 

I.5 : Ah bah alors là oui c'est certain il y en a plein ! Dans le savoir-être déjà comme je l'ai dit 

ils apprennent à respecter des règles donc pour tous les cours ça évidemment c'est vraiment 

utile et puis le savoir-faire bah comme j'ai expliqué il y a quand même cette démarche d'analyse 
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qui va aussi être utile pour tellement de matières et dans la vie en fait. Et les savoirs ben oui on 

développe des savoirs à travers le jeu d'échecs et l'exemple que j'ai montré avec la géographie 

montre que finalement avec le jeu d'échecs ben on développe aussi des savoirs qui sont 

applicables dans d'autres choses donc après ça ce n’est peut-être pas des compétences 

transversales du coup mais en tout cas oui je pense que ça en développe. 

 

E : ok super merci. Et en termes d'attention et de concentration, vous en avez peut-être 

ah mais vous en avez déjà parlé en fait. 

 

I.5 : Oui c'est ça je l'ai dit c'est de la concentration ça les a vraiment aidé à se concentrer plus 

qu'autre chose. 

 

E : Et maintenant j'aimerais un peu savoir comment est-ce que vous avez intégré le jeu 

d'échecs à votre programme scolaire et comment vous est venu cette idée-là ? 

 

I.5 : Alors moi en fait c'est une amie qui est aussi enseignante dans une autre école qui avait 

testé cette méthode là et qui m'en avait parlé. Je m'étais dit ça pourrait être super, moi je 

connaissais rapidement le jeu comme ça mais j'étais pas du tout une spécialiste et donc ce qui 

s'est passé c'est que j'ai été suivre une formation qui était proposé dans le cadre des formations 

de l'IFC, donc ce sont des formations qu'on doit suivre régulièrement. On est obligé de faire des 

formations et dans ces formations il y avait notamment la formation en jeu d'échecs qui était 

proposé et donc comme mon ami m'en avait parlé je suis allé et j'ai été assez convaincue de 

tester un petit peu ce jeu dans ma classe et j'ai très bien fait puisque ça a été très concluant. 

 

E : Et quelle méthodologie avez-vous mise en place pour enseigner le jeu d'échec aux 

élèves ? 

 

I.5 : Alors ça c'est un long parcours qui n'a pas été simple mais heureusement j'ai finalement 

été aidé par quelques-uns de mes élèves qui savaient déjà jouer aux échecs. Mais je dirais que 

la première étape de l'apprentissage c'est de se familiariser avec le jeu donc le matériel, c'est 

finalement le plateau et les pièces d'échecs, on peut éventuellement aussi introduire les pendules 

mais dans un premier temps ce n'est pas nécessaire. Et donc bah justement c'est en découvrant 

le plateau notamment qu'ils ont découvert les notions de coordonnées avec les A1, les B2, les 

C3 etc. et puis tout le vocabulaire qui va avec donc les rangées, les colonnes, les diagonales et 
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puis petit à petit alors on va mettre les pièces sur l'échiquier une par une. On va les voir une par 

une avec leur déplacement et au début on fait des parties avec seulement quelques pièces et puis 

petit à petit on en ajoute et à la fin ben ils font des vraies parties d'échecs et donc ils s'améliorent. 

On peut faire des exercices : « tiens essaie de voir ici comment on peut faire échec et mat », 

« comment est-ce qu'ici on peut gagner une pièce ? » et donc c'est là qu'ils vont travailler toute 

cette fameuse réflexion où ils vont devoir analyser, comprendre, observer et donc ça fonctionne 

assez bien. Ce qui était très motivant pour eux c'est que si on faisait tout ça à la fin c'était pour 

participer à un tournoi avec d'autres écoles qui participaient et donc là toute la classe a participé 

à ce tournoi et c'était quelque chose d'assez impressionnant et ils étaient très fier d'eux à la fin 

d'avoir participé à un grand événement comme celui-là.  

 

E : Et pour l'intégration du jeu, quelles sont les adaptations que vous avez dû faire pour 

tenir compte pas du temps d'apprentissage, de la fréquence des cours, du public ? Au 

niveau du matériel aussi ? 

 

I.5 : Ça comme j'avais une amie qui avait déjà mis ça en place c'est vrai que j'avais regardé un 

petit peu avec elle comment ce qu’elle faisait, quelle était la fréquence des cours donc je me 

suis un petit peu calqué sur ce qu'elle faisait et j'ai fait un peu pareil. Donc c'est vrai que c'était 

un projet pour lequel on consacrait toute l’après-midi du vendredi au jeu d'échecs, à 

l'apprentissage du jeu d'échecs jusqu'à ce qu'on aille jouer le fameux tournoi. Vous avez parlé 

du matériel aussi donc ça c'est vrai qu'on a reçu du matériel de la Fédération Wallonie-Bruxelles 

je pense qui propose simplement du matériel. En fait il y a une, il existe une… comment est-ce 

qu'ils appellent ça une… une circulaire voilà qui mettait en avant le jeu d'échecs et donc elle 

proposait du matériel aux écoles pour pouvoir pratiquer les échecs en classe et donc bah voilà 

ça forcément mon ami me l'avait dit aussi et on nous l’a dit aussi en formation donc je suis 

passé par cette circulaire là pour faire la demande de matériel que j'ai reçu et qu'on utilise 

maintenant assez régulièrement.  

 

E : Est-ce que vous avez reçu des retours, qu’ils soient positifs ou négatif de la part 

d'autres enseignants concernant la répercussion du jeu d'échecs à l'école ? 

 

I.5 : Alors au début pas spécialement même si j'avais expliqué à mes collègues que j'allais 

mettre en place une activité échecs et ils me soutenaient. Là où il y a vraiment eu un impact 

important c'est après le tournoi parce que là bah voilà on a vu les élèves apparaître dans des 
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publications, dans des articles suite à cette compétition et donc là oui ça fait du bruit, l'école 

était fier donc on a affiché la page où… enfin on avait imprimé la page de l'article où on parlait 

de ce tournoi là et où on voyait la tête de nos élèves et donc là c'est pour ça que je dis que c'était 

une fierté pour eux et là tous les élèves des autres classes : « vous avez vu, ils sont passés au 

journal, on les a vu » c'était quelque chose de bien et les enseignants de l'école là sont venus me 

féliciter et m'ont dit que c'était vraiment chouette d'avoir mis ça en place donc oui c'était quelque 

chose de très positif et tout le monde a vu ça comme quelque chose de positif que ce soit les 

collègues, la direction, les parents aussi qui était très content et bien sûr les élèves qui ont 

participé, je vous dis ils avaient une fierté de participer à tel évènement parce que c'est pas  une 

rencontre entre deux classes ce sont des centaines d'élèves qui se retrouvent dans un local à 

jouer aux échecs et ils sont des centaines et il fait calme, on entend rien, ils sont en train de se 

concentrer et c'est vraiment impressionnant à voir. Et voilà ils sont félicités par les adultes parce 

qu'il y a aussi des prix, ils sont vraiment mis en avant, ils sont mis en valeur et c'était un 

sentiment de fierté immense pour eux. 

 

E : Bien justement je voulais vous demander quel était le retour des parents aussi par 

rapport à ça mais vous venez d'y répondre il me semble.  

 

I.5 : Oui mais les parents ils étaient vraiment emballés même je dirais ils étaient extrêmement 

contents de ce qui avait été fait. 

 

E : Et est-ce que vous constatez un intérêt grandissant de la part des élèves pour le jeu 

d'échec en cours d'année scolaire ? 

 

I.5 : Ah ben suite à cette expérience c'est certain ! Là je sais qu'il souhaite déjà tous se réinscrire 

l'année prochaine à cette fameuse compétition même si ce ne sera plus moi leur professeur. 

Mais voilà le professeur de 6e année je lui en ai déjà parlé et il serait évidemment d'accord de 

les accompagner. Et moi je pense que je vais remettre aussi cette expérience nouvelle l'année 

prochaine parce que justement oui les élèves sont assez emballés, ils sont demandeurs de ça. 

 

E : D'accord mais vous venez de répondre en fait à l'ensemble des questions que j'allais 

vous poser à ce niveau-là du coup avez-vous également perçu une influence de cette 

méthode d'apprentissage sur la motivation des élèves de manière générale lors des cours ? 
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I.5 : Ben oui complètement parce que voilà les élèves, je le dis souvent : « on leur donne ça et 

ils nous le rendent en x 1000 » et donc déjà lorsqu'on a commencé à apprendre le jeu d'échecs 

j’ai senti un souffle de motivation qui était là. Quand je leur ai expliqué que l'objectif allait de 

participer à un tournoi, ça les a motivé encore plus et ça, ils me l'ont rendu dans tous les cours. 

Ils sont comme dit : « si un on a une prof qui croit en nous et ben ok alors on va montrer ce 

qu'on sait faire ». C'était vraiment comme ça que je l'ai perçu donc oui après le tournoi ils étaient 

vraiment encore plus fiers d'eux parce qu'en plus ils se sont franchement bien débrouillés et 

donc ils sont revenus vraiment en plus avec une niaque d'aller encore plus loin, de réussir encore 

mieux et donc oui je pense que ça a vraiment été un facteur de motivation important de cette 

année et je suis certaine qu'ils se rappelleront de leur 5e primaire pendant très longtemps dû à 

cette expérience. 

 

E : Et donc quelque part l'apprentissage du jeu d'échec a aussi contribué à l'intérêt de 

l'école et de la confiance en soi j'imagine. 

 

I.5 : Oui oui c'est bien ça au niveau de la confiance en eux comme je le disais c'est surtout les 

élèves qui étaient un peu plus réservé, un peu plus discret ou un peu plus faible qui se sont 

vraiment révélés à travers le jeu d'échecs parce que peut-être je sais pas si c'est parce qu'ils 

étaient peut-être déjà un peu plus calme à la base mais ils se sont révélés des assez bons joueurs 

et donc ça les a mis un petit peu en valeur et donc oui ils ont eu une meilleure estime d’eux et 

de la part des autres avec cette expérience du jeu d'échecs. 

 

E : Et bien merci, je n'ai plus de questions.  
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Annexe 10 – Entretien semi-dirigé auprès de l’instituteur 6  
 

E : étudiant 

I.6 : Instituteur 6 

E : Alors voilà la première question que j'ai à vous poser : quelles sont selon vous les 

répercussions observées du jeu d'échec à l'école de manière générale ? 

 

I.6 : Le jeu d'échecs est un super outil pour créer des liens entres les élèves et c'est vraiment 

principalement pour ça que j'utilise le jeu d'échecs et c'est vrai que depuis qu'on joue aux échecs 

en classe ça a vraiment amélioré la relation entre élèves, il y a vraiment des amitiés qui se sont 

créés grâce à ce jeu. 

 

 E : avez-vous remarqué des bienfaits d'un point de vue scolaire ? 

 

I.6 : Beaucoup sur le vivre ensemble oui on est aujourd'hui dans une époque où il y a de plus 

en plus de harcèlement, de personnes pas toujours bienveillantes avec les autres et c'était 

vraiment pour ça que je voulais trouver quelque chose qui unissent un petit peu les élèves et le 

jeu d'échecs a réellement permis de resserrer des liens et je suis assez content de voir que dans 

ma classe jusqu'à la fin de l'année ils sont restés soudés et le jeu d'échecs a fortement contribué 

à cette cohésion de groupe. 

 

E : D'accord bah justement c'est la question que j'allais vous poser c'était les impacts 

positifs au niveau relationnel mais donc vous me dites que ça c'est vraiment le point fort 

du jeu d'échecs selon vous ? 

 

 I.6 : Oui c'est ça exactement. 

 

E : D'accord alors selon vous est-ce que le jeu d'échecs a eu un impact sur les différentes 

matières enseignées à l'école ? 

 

I.6 : Sur les matières ? C'est possible mais je ne sais pas vraiment… 
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E : Par exemple est-ce que vous avez remarqué une amélioration de la capacité d'analyse 

de compréhension ou de la résolution de problème chez les élèves ? 

 

I.6 : Ah bah c'est sûr que quand on joue aux échecs ils vont un petit peu travailler l'esprit de la 

résolution de problèmes puisque finalement les échecs se sont des problèmes à réaliser, à 

résoudre, ce sont des séquences à calculer donc quelque part ils se sont exercés à travers les 

échecs à faire peut-être des résolutions de problèmes ou des mathématiques.  

 

E : Est-ce que selon vous l'apprentissage du jeu d'échec aurait eu un impact sur les 

résultats scolaires et les progrès des élèves ? 

 

I.6 : Honnêtement je ne crois pas parce que même s'ils se sont exercés à faire des mathématiques 

à travers le jeu d'échecs ce sont… enfin je vois ce que vous voulez dire oui ça a pu contribuer 

à un progrès dans leur score en mathématiques parce qu'ils se sont entraînés par exemple à 

calculer mais c'est justement parce qu'il y a eu cet entraînement. Ce n’est pas le fait de jouer 

aux échecs qui les rend d'un coup plus fort vous voyez c'est comme si je vous disais quelqu'un 

qui s'entraîne tous les jours à faire des calculs mentaux bah forcément il sera peut-être plus doué 

que quelqu'un d'autre en calcul mental. Ici puisque de toute façon le jeu d'échecs est basé sur 

des séquences à calculer et sur des résolutions de problèmes bah finalement ils s'exercent à en 

faire mais c'est dû au fait qu'ils s'exercent qu'ils progressent ce n’est pas parce qu'ils 

commencent à jouer aux échecs que d'un coup hop par la magie du Saint-Esprit ils deviennent 

plus doués dans une matière. 

 

E : Ok je vois ce que vous voulez dire mais donc pour vous la pratique du jeu d'échecs est 

quand même une manière d'exercer des compétences qui vont pouvoir être réutilisés dans 

d'autres matières. 

 

I.6 : Oui c'est ça c'est un peu une façon d'utiliser par un moyen détourné un exercice via un jeu 

et donc ils ne se rendent pas compte qu'ils apprennent quelque chose mais oui ça oui.  

 

E : Et du coup, mais je pense déjà avoir la réponse, est-ce que pour vous le jeu d'échecs 

peut être utilisé ou peut-être appliqué aux mathématiques ? Est-ce que vous, vous 

l'appliquez aux mathématiques dans le cadre de vos cours ? 
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I.6 : Ah non moi j'apprends les échecs à mes élèves pour qu'ils sachent jouer aux échecs, je 

n'apprends pas les échecs pour faire des mathématiques. Mais comme je l'ai dit en jouant aux 

échecs, ils s’exercent naturellement à faire des petits exercices mathématiques rien que par la 

réflexion, la pensée, le fait d'anticiper, de calculer des coups oui mais ce n'est pas pour faire des 

mathématiques que je leur apprends à jouer aux échecs vous voyez ? (Petit rire).  

 

E : Ok je vois. Et est-ce que, par exemple, via une expérience en classe, vous aurez peut-

être remarqué un transfert de compétences en résolution de problème mathématiques 

grâce au jeu d'échecs ? 

 

I.6 : Honnêtement non je ne crois pas en tout cas comme ça je n'ai rien qui me viennent en tête 

pour dire que les échecs auraient pu les aider particulièrement dans les résolutions de 

problèmes. Pourtant j'avais des élèves qui faisaient des résolutions de problèmes. J'en avais des 

plus doués que d'autres mais le fait de jouer aux échecs n'a pas eu un impact sur ses résolutions 

de problèmes. Ceux qui étaient doués depuis le début de l'année le son restés jusqu'à la fin de 

l'année et dans ceux qui était un peu moins bon bah certes tu en as quand même qui ont progressé 

et il y en a qui sont restés relativement faible. Et pourtant ces élèves-là aimaient quand même 

jouer aux échecs.  

 

E : Ok. Pensez-vous que l'apprentissage du jeu d'échec aide à développer des compétences 

cognitives et comportementales ? 

 

I.6 : Alors des compétences cognitives sans doute mais je vous avoue que je ne sais pas trop 

quoi dire là-dessus parce que voilà c'est comme ce que j'ai expliqué, est-ce que quelqu'un qui 

fait des calculs mentaux toute la journée va augmenter ses compétences cognitives ? Quelque 

part peut-être oui donc le jeu d'échec aussi par sa pratique. Mais voilà je n'en suis pas trop sûr 

j'émets quand même des doutes là-dessus quoi. Par contre en ce qui concerne le comportement 

bah là oui c'est quand même un jeu où il faut respecter des règles, respecter son adversaire, où 

il y a une attitude qui est attendue parce que si tout le monde parle bah on ne sait pas se 

concentrer donc ça fait aussi partie un petit peu des règles à respecter. Et donc ça les élèves 

comprennent et il s'applique à respecter ces règles, à avoir l'attitude qui est attendue, quand ils 

jouent aux échecs ça crée de véritables liens entre des élèves de la classe qui n'en auraient sans 

doute pas créé s'il n'y avait pas eu le jeu d'échecs et ça c'est vraiment la grande force du jeu c'est 

ce côté social et qui unifie un groupe classe. 
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E : Et selon votre expérience, les compétences transversales sont-elles améliorées grâce à 

la pratique du jeu d'échec ? 

 

I.6 : Pour tout ce qui est savoir-être oui, tout ce qui est savoir-faire j'émets des doutes à ce 

niveau-là. Ça dépend de quoi on parle aussi, je veux dire si on parle de compétences 

transversales ça doit être des compétences utiles dans tous les cours donc dans les savoirs peut-

être le fait de respecter une consigne oui mais voilà ce sera surtout du savoir-être, savoir être 

calme en classe, savoir écouter, ça c'est des choses que le jeu d'échecs peut aider à faire parce 

qu'on va vraiment développer une attitude qui sera utile dans les autres cours. 

 

E : Et du coup est-ce que le jeu d'échec selon vous contribue à développer l'attention et la 

concentration des élèves et si oui comment ? 

 

I.6 : Ah c'est vrai que là vous touchez à quelque chose d'intéressant et je suis content que vous 

m’y fassiez penser parce que je ne l'ai pas dit. Mais c'est vrai effectivement que le jeu d'échecs 

en plus de tout ce qui est savoir-être vient aussi leur apprendre à se concentrer, à avoir une 

réflexion et à analyser les choses. Donc c'est vrai que finalement c'est… je vais finalement 

revenir sur votre question précédente. En termes de compétences transversale ça ce sont pour 

moi des compétences de savoir-faire qui sont utiles dans d'autres cours. Se concentrer, son 

attention sur quelque chose, ce n'est pas propre à une matière c'est vraiment une compétence, 

quelque chose qu'on doit savoir faire et oui donc je pense que ça le jeu d'échec aide à le 

développer parce qu'en début d'année c'est vrai que les élèves ont tendance au début à vouloir 

trouver très vite une solution et en général ceux qui essaient de trouver très vite la solution ben 

ça ne fonctionne pas très bien et puis à force de se tromper, finalement, ils comprennent que 

s'ils prennent un peu plus le temps ils vont trouver la solution et donc ils commencent à adopter 

des attitudes et des comportements qu’ils n'avaient pas forcément avant et ils se rendent compte 

que c'est bénéfique pour réussir la tâche qui leur était demandé. Donc oui ça les échecs je pense 

aide à développer des compétences comme celles.  

 

E : D'accord et est-ce qu’il serait possible de savoir comment vous avez intégré le jeu 

d'échec à votre programme scolaire ? 
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I.6 : Oui bien sûr, en fait j'ai été interpellé par cette fameuse formation qui proposait le jeu 

d'échecs pour être au service de l'école, des apprentissages, voilà je ne me souviens plus du nom 

exact de la formation mais elle présentait le jeu d'échecs comme étant un jeu ou même un outil 

qui allait offrir une plus-value à l'ensemble (cherche ses mots) des cours de la vie à l'école enfin 

vraiment beaucoup de choses. Donc je me suis rendu à cette formation et voilà moi ce que j'en 

ai retiré c'était surtout les bienfaits au niveau du vivre ensemble parce que c'est vrai qu'on avait 

eu l'année passée dans l'école des petits soucis de harcèlement scolaire et ça avait fortement 

impacté l'école et donc on était fort sensibilisé à chercher des moyens de lutter contre cet 

harcèlement et j'ai vraiment vu dans l'apprentissage du jeu d'échec un moyen d'apprendre le 

respect à travers un jeu et je me suis dit ben finalement pourquoi pas ça reste un jeu qui est très 

intéressant à apprendre quand on est jeune, qui permet quand même de réfléchir, d'avoir une 

certaine finesse d'analyse et donc je me suis dit ça ne peut pas faire de tort d'apprendre à jouer 

aux échecs à l'école. Et au pire ça ne change pas grand-chose et au mieux ça va apporter ce que 

je recherchais finalement, cette notion de respect, de bienveillance et de cohésion de groupe et 

c'est ce que j'ai eu en travaillant le jeu d'échecs avec mes élèves de 5e année. 

 

E : Et quelle méthodologie avez-vous mise en place pour enseigner le jeu du jeu d'échecs 

justement à vos élèves ? 

 

I.6 : Alors moi je commençais avec une petite histoire qu'on nous avait présenté que j'ai un petit 

peu réadapté parce qu'à la base elle était quand même pour des plus petits et qui, finalement, 

met en avant le but principal du jeu qui est quand même à la base une guerre. Et à travers cette 

histoire on comprend que cette guerre en fait elle se transforme en jeu et c'est ça le message qui 

est un peu beau, c'est qu’au lieu de s'affronter dans la vie réelle pour gagner un territoire mais 

ils ont décidé de jouer et donc la finalité ben c'est qu’ils ne s’arrêtent jamais de jouer et 

finalement ils ne se font jamais la guerre et donc c'est comme ça qu'on présente un peu le jeu. 

Et puis on va s'intéresser au matériel et aux règles et donc là j'ai vraiment mis un point d'honneur 

au fait que ben voilà c'est un jeu, si on perd ce n’est pas grave, on peut féliciter celui qui a gagné 

et inversement il faut pouvoir reconnaître quand on a fait une erreur car il n’y a pas de hasard 

aux échecs. Et donc même si on fait des erreurs ce n'est pas grave on peut rejouer après, on peut 

refaire une partie et ça les élèves ont bien compris et je n'ai jamais vu – et pourtant je ne m'y 

attendais pas – je n'ai jamais vu un seul élève râler ou pleurer parce qu'il avait perdu une partie. 

Je pense que c'est quand même quelque chose d'important à souligner. Et donc pour en revenir 

à la manière dont j'apprends le jeu aux élèves je commence simplement donc avec les règles en 
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présentant la pièce la plus importante qui est le roi et le roi j'explique qu'il va falloir aller essayer 

de le capturer, de le manger, de peu importe le terme qu'on emploie et que pour ça il faut faire 

échec et mat, c'est la finalité du jeu. Donc je commence avec ce fameux échec et mat en 

présentant le roi et la tour. Alors il faut quand même dire qu'il y a des élèves qui savent déjà 

jouer aux échecs même s'ils sont en 5e année primaire parce qu'ils ont appris avec les parents, 

des grands-parents, des amis et alors j'ai profité du fait que ces élèves savaient déjà jouer pour 

aider ceux qui ne connaissaient pas et donc même si on commençait qu'avec un roi et une tour 

eh ben au début je faisais beaucoup participer les élèves qui savaient déjà jouer pour exemplifier 

des notions d'échec et mat, d’échec au roi, et puis petit à petit alors on a introduit les autres 

pièces alors au début ça va très vite parce que le roi bah c'est facile à déplacer, la tour c'est 

facile, le fou c'est facile, la dame c'est facile et puis on arrive alors au cavaliers et le cavalier 

voilà il faut le manipuler un peu plus pour vraiment comprendre les subtilités du cavalier et puis 

enfin on introduit les pions mais ce qui est pratique c'est qu'il savent déjà jouer même quand ils 

ne connaissent pas encore le déplacement de toutes les pièces avec cette méthode là et donc on 

n'est pas obligé de passer des heures entières à revenir sur toutes les règles et tous les 

déplacements des pièces pour commencer à jouer. Donc dès les premières heures de cours 

d'échecs ils ont déjà pu expérimenter et faire des parties entre eux avec seulement 6 pièces sur 

l’échiquiers. Chacun un roi et deux tours et ils savaient déjà faire une partie. Donc à chaque fois 

qu'on revenait sur des leçons d'échecs on ajoutait une pièce. Il y avait d'abord une première 

partie apprentissage où on expliquait la nouvelle pièce qu'on allait introduire et puis on la testait 

un petit peu et puis alors je leur faisais des petits exercices : « place à fou pour qu'il soit en prise 

par la tour » ou « là, la tour peut capturer une pièce, laquelle ? » Voilà il y avait plein de petits 

exercices comme ça sur papier c'est assez facile à trouver, ça va assez vite, ils comprennent 

assez vite les règles et c'est très chouette. Ce qui est vraiment intéressant par la suite c'est quand 

ils jouent entre eux. Là ils s'amusent, ils mettent vraiment tout ce qu'on voit en place, les notions 

de respect, on serre la main de son adversaire avant de commencer une partie, alors ils jouent 

le jeu ils aiment bien et puis il y a une réflexion après. Ils reviennent sur la partie, sur le coup 

qu'ils ont joué : « là tu as joué ça moi, j'aurais joué ça pour ça » et donc il y a vraiment la 

communication entre les élèves et c'est ça qui les a qui leur a permis de resserrer des liens. 

 

E : Quelles adaptations avez-vous effectué pour tenir compte du temps, de la fréquence 

des cours, pour vous adapter au public que vous avez, pour le matériel des choses comme 

ça ? 
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I.6 : En formation on nous avait dit que pour que les élèves puissent réellement commencer à 

jouer des parties d'échecs il fallait plus ou moins je dirais une vingtaine d'heures de cours donc 

moi ce que j'ai fait dans un premier temps c'est je faisais 2h de d'échecs sur la semaine et 

finalement je dirais que déjà après une dizaine d'heures il savait déjà tous bien jouer aux échecs. 

Après je ne sais pas si c'est moi qui étais particulièrement efficace (petit rire) ou si c'est parce 

qu'ils ont été particulièrement attentif et preneur de l'activité. Au niveau du matériel on a 

simplement acheté du matériel d'échecs même si je sais qu'il y a moyen aussi de faire la 

demande mais ça on l'a appris par la suite mais donc c'est vrai que si maintenant on veut avoir 

du matériel en plus c’est possible de faire une demande directement à la Communauté française 

pour avoir du matériel d'échecs. Je pense que c'est un système d'inscription, on doit justifier 

pourquoi on veut jouer aux échecs et alors ils peuvent fournir du matériel mais donc nous c'est 

vrai qu'on l'a acheté. Il faut dire que mon directeur était assez enthousiaste à l'idée que les élèves 

apprennent à jouer aux échecs. Il avait aussi entendu de bons échos sur les retours des écoles 

qui mettaient ça en pratique et donc il m'a vivement encouragé et c'est même lui qui s'est chargé 

personnellement de l'achat de matériel pour l'école et donc on a eu des échiquiers donc des 

plateaux et des pièces. Alors c'est vrai par la suite j'ai vu qu'il existait aussi des grands échiquiers 

qu'on pouvait mettre au mur mais donc ça c'est vrai que je n'en ai pas par contre puisque j'ai un 

tableau interactif bah finalement je peux aussi mettre un échiquier sur le tableau interactif et 

donc ça remplace l'échiquier géant qu'on peut mettre au mur. 

 

E : Très bien. Alors est-ce que vous avez reçu des retours positifs ou même négatifs de la 

part d'autres enseignants concernant la répercussion du jeu d'échec à l'école ? 

 

I.6 : Oh bah oui. Il faut dire qu'on est dans une école avec beaucoup de bienveillance entre 

collègues donc toute initiative nouvelle est relativement bien vue donc oui ça a été des retours 

positifs.  

 

E : Et quelles ont été les retours des parents ou des élèves par rapport au jeu d'échecs ?  

 

I.6 : Bah les retours sont positifs, les parents étaient évidemment ravis que leurs enfants 

apprennent déjà à se calmer (petit rire) parce qu'ils l'ont vraiment remarqué quand il jouait à la 

maison. Parce que certains jouent du coup aux échecs sur une tablette ou même avec un ami et 

donc les parents voient que leurs enfants arrivent à rester un temps relativement important 

concentré. Et donc oui plusieurs parents m'ont dit : « oh c'est dingue l'autre jour il jouait aux 
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échecs et alors que d'habitude il bouge partout, là il est resté concentré sur sa partie ». Et puis 

des parents m'ont dit aussi : « ah bah du coup j'ai joué une partie d’échecs avec lui, je pensais 

que j'allais le battre à plat de couture et finalement la partie a duré longtemps et à peu de choses 

près j'allais la perdre » en gros c'est ça, et pour tout vous dire je ne sais même pas s'il m'a dit la 

vérité, je ne serai pas étonné que son fils l’ait battu. Enfin ça on ne le saura jamais on ne le saura 

jamais (petit rire). 

 

E : (Petit rire) Et constatez-vous un intérêt grandissant de la part des élèves pour le jeu 

d'échecs en cours d'année ? 

 

I.6 : Ah bah oui évidemment, ils sont tous fans. Le moment de jouer aux échecs c'est le meilleur 

moment de la semaine pour eux donc oui ils ont envie de jouer, ils ont envie de s'affronter, de 

voir : « ah bah maintenant qui est le plus fort entre tel et tel élève ? » et ils s'entraînent même 

pour ça en dehors des cours. Le jeu d'échecs devient une presque une passion comme certains 

pourraient pendant les pauses jouer au football bah il y en a qui vont aller jouer aux échecs. 

 

E : Est-ce que vous remarquez une volonté d'en apprendre davantage réellement sur le 

jeu donc pas simplement le fait de jouer mais de vouloir apprendre des stratégies des 

choses comme ça ? 

 

I.6 : J'ai un élève ou deux qui sont vraiment plus intéressés que les autres je dirais. C'est vrai 

qu'ils sont déjà venus en classe en disant : « ah moi j'ai vu une vidéo, si je commence à jouer 

comme ça alors ça me laisse cette possibilité-là » enfin voilà il avait vraiment été investiguer la 

question de comment avoir des stratégies, ils avaient été apprendre des choses mais toujours 

dans un but de jouer, après c'est toujours dans le but de prendre du plaisir, de montrer aux autres 

qu'ils ont progressé c'est surtout dans ce but-là. Mais donc oui il y en a qui prennent la peine 

réellement d'apprendre en dehors de la classe. Ici ils se perfectionnent en fait en allant regarder 

des vidéos qui expliquent donc des stratégies et d'ailleurs c'est ces élèves-là qui ont le plus 

progressé lorsqu'on faisait des petits exercices pour trouver l'échec et mat. Ces élèves-là ont 

vraiment fortement progressé aux échecs. Mais je peux pas vraiment dire si ça les a fait 

progresser dans les autres matières parce que c'était déjà des élèves excellents dans d'autres 

matières à la base. 
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E : Alors vous m'en avez déjà parlé un peu mais est-ce que vous avez perçu une influence 

de la mise en place du jeu d'échecs sur la motivation des élèves de manière générale dans 

des cours ? 

 

I.6 : Oui certains plus que de la motivation je dirais même de la confiance en soi. Certains élèves 

plutôt réservés ont eu l'occasion de s'exprimer en fait en jouant aux échecs. Ils sont un peu sortis 

de leur bulle et donc je dirais que ces élèves-là ont montré une plus grande motivation par la 

suite peut-être parce que justement en voyant qu’en osant parler un peu plus, en s'exprimant 

ben finalement on ne se moquait pas d'eux qu'ils étaient respectés. Et donc c'est vrai que j'ai eu 

quelques élèves qui se sont un peu transformé j'ai envie de dire grâce ici à la pratique du jeu 

d'échecs. Mais je ne sais pas si c'est pour ça qu'ils ont été plus motivés. Peut-être qu'ils l’étaient 

avant mais qu'on ne le voyait juste pas. Mais en tout cas avec le jeu d'échecs et en les faisant un 

peu sortir de leur coquille on a remarqué qu'en fait c'était des élèves qui avaient aussi des choses 

à dire, qui étaient capable de s'exprimer et qui n'étaient pas juste là comme ça, qu'ils avaient 

aussi un avis, une réflexion et donc ça m'a donné l'impression en tout cas qu'ils étaient plus 

motivés. Parce que c'est vrai qu'après même dans les autres cours ces élèves-là osaient aussi 

plus s'exprimer parce qu'ils avaient vu que quand ils jouent aux échecs et qu'ils s'expriment ben 

ils étaient écoutés, ils étaient entendus et qu'ils avaient des bonnes idées et qu'ils étaient mis en 

avant aussi. Donc je pense que pour la confiance en soi et le relationnel encore une fois le jeu 

d'échecs est vraiment un jeu à exploiter. 

 

E : Super et ben vous venez de répondre à l'ensemble de mes questions donc je vous 

remercie.  
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Annexe 11 – Analyse catégorielle de contenu de l’entretien 1  
Légende : 

Dans le tableau : 

A : Numéro d’intervention 

B : Identité du locuteur 

C : Verbatims 

D : Synthèse pas catégorie des informations 

Catégories : 

Intégration du jeu d’échecs 

dans les cours 

Impact sur les compétences 

Le lien avec les mathématiques 

Impact au niveau relationnel 

Impact sur la motivation 

Les retours sur la pratique 

 

A B C D 

1 

 

E 

 

Voilà, c'est parti. Donc vous avez 

enseigné le jeu d'échecs durant cette 

année scolaire, quelles sont, selon vous, 

les répercussions observées du jeu 

d'échecs à l'école ? 

 

1 I.1 Cette année en particulier ou de manière 

générale chaque année ? 

 

2 E De manière générale, chaque année, et 

peut-être cette année en particulier s'il y 

a des choses à dire en plus. 

 

2 

 

I.1 

 

Ben il y a déjà une motivation qui est 

mise pour les enfants, pour venir à 

l'école, leur envie d'apprendre et tout et 

qui est pour moi est la base, la base de 

tout. Donc ils ont l'impression de jouer 

maintenant moi j’ ai intégré les échecs 

dans mes cours, donc pour eux ils ont 

l'impression de jouer mais en fait ils 

voient d' autres matières en même 

temps. Et ben voilà, ils sont super 

motivés pour apprendre et même des 

enfants qui sont en décrochage, ont 

envie de, ont envie d'étudier aussi. Donc 

L'introduction du jeu d'échecs suscite 

une motivation accrue chez les élèves 

pour venir à l'école et stimule leur désir 

d'apprendre. Cette approche ludique 

leur permet de percevoir l'apprentissage 

comme un jeu tout en s'engageant dans 

d'autres matières. Même les élèves en 

décrochage montrent un regain d'intérêt 

pour les études. (2,I.1) 
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voilà, je pense que c'est le plus 

important. 

3 

 

E 

 

D'accord, est-ce que du point de vue 

relationnel vous voyez aussi des impacts 

entre les élèves de la classe et peut-être 

aussi de vous avec les élèves ? 

 

3 

 

I.1 

 

Oui, au niveau entre eux, c'est le respect, 

c'est vraiment le fair-play, le respect, 

apprendre à perdre, apprendre à gagner 

aussi, c'est peut-être un peu bizarre ce 

que je dis, mais certains "ah j'ai gagné” 

on a l'envie d'écraser l'autre qu’ici, on 

apprend justement à avoir une certaine 

humilité, donc. C'est important aussi, 

une entraide aussi, donc celui qui a… il 

y a des enfants plus forts naturellement 

que d'autres. Ben ils vont d’instinct 

apprendre à l'autre : " Ben tient, là t'as 

perdu parce que t'aurais pu faire ceci où 

tu n'as pas vu cela ”. Donc y a vraiment 

cette solidarité qui se met dans la classe 

et ça permet de diminuer les conflits 

hors jeu d'échecs. 

Le jeu d'échecs favorise le 

développement de valeurs tels que le 

respect, le fair-play et l'humilité, en 

apprenant aux élèves à gérer la victoire 

et la défaite. L'enseignante souligne 

également l'émergence d'une 

dynamique d'entraide entre les élèves, 

où les plus forts guident les autres, 

contribuant ainsi à renforcer les 

relations positives et à réduire les 

conflits en dehors du jeu d’échecs. 

(3,I.1) 

4 

 

E 

 

Est-ce que vous voyez aussi des 

répercussions sur les différentes 

matières enseignées ? Donc, si on se 

détache du jeu d'échecs, est-ce que le 

fait d'apprendre les échecs, vous voyez 

d'autres répercussions sur les autres 

cours ? 

 

4 I.1 Oui, en structuration spatiale. Euh 

beaucoup plus de facilité. Ça oui, euh,  

Le jeu d'échecs améliore les 

compétences en structuration spatiale et 

favorise la capacité à expliquer et à 
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Ben au savoir parler, tout simplement, 

savoir expliquer les choses, c'est pas 

évident pour les enfants de dire 

pourquoi est-ce qu'on a joué tel coup 

plutôt que tel autre, ou de réexpliquer 

une règle à un élève qui l'a… qui l'a pas 

bien comprise ? Alors souvent, je 

demande à un autre de lui réexpliquer 

plutôt que de le faire moi. Pour 

justement qu'il puisse reformuler les 

choses et ça donne pas mal de résultats. 

Je réfléchis… En fait tout simplement 

en même temps des cours comme de la 

géographie, des choses ainsi quand on 

voit tout ce qui est méridien etc. Ben 

c'est c'est le même heu… C’est la même 

chose que 

 

 

communiquer de manière claire. Les 

élèves développent également des 

aptitudes à la reformulation et à la 

réflexion stratégique, qui se répercutent 

positivement dans d'autres matières 

telles que la géographie. (4,I.1) 

5 

 

E 

 

Oui, il y a le y a un quadrillage et donc 

ils se repèrent par rapport aux latitudes 

et longitudes. On peut faire des 

parallèles avec le jeu d’échecs c'est ça ? 

 

5 I.1 Oui, c’est ça, donc ça, ça va tout de 

suite. Voilà. Puis ils ont du vocabulaire 

aussi. Un peu plus de vocabulaire quand 

on voit l’échiquier, tout ce qui est 

traverse, diagonal, tout ça, il y a de 

nouveaux vocabulaires. Et qui peut 

réutiliser dans d'autres choses ? En fait, 

c'est très pluridisciplinaire parce que on, 

on pense mathématiques et c'est vrai  

Le jeu d'échecs enrichit le vocabulaire 

des élèves avec des termes tels que 

"traverse" et "diagonal", favorisant ainsi 

une amélioration des compétences 

linguistiques. Les échecs encouragent 

également l'argumentation, le dialogue 

et le lien entre différentes matières, 

offrant ainsi un développement 
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qu'il y a l'esprit mathématique, la 

logique, etc. Mais dans le langage, il y a 

beaucoup de choses qui se développent, 

même peut-être plus que les 

mathématiques au final. Puisqu' on est 

chaque fois dans le dialogue, quand on 

joue une partie dans l'explication. Et 

puis des fois on joue des parties 

collectives, donc chacun doit expliquer 

son point de vue. Pourquoi il jouerait 

plutôt ça plutôt que ça et donc on est 

dans l'argumentation donc il y a d'autres, 

beaucoup de choses qui se mettent en 

place. C'est vraiment. Je pense que les 

échecs permettent de faire le lien 

justement entre toutes les matières, de 

lier un peu tout ça. 

pluridisciplinaire et une profonde 

réflexion. (5,I.1) 

On retrouve l’esprit mathématique dans 

le jeux d’échecs (5,I.1) 

6 

 

E 

 

Est-ce que vous avez vu des 

répercussions sur les résultats scolaires 

depuis que c'est depuis que c'est mis en 

place ? 

 

6 I.1 Alors, surtout pour les élèves, je n’ai pas 

vraiment envie de différencier en 

résultats scolaires mais par contre pour 

des élèves en décrochages. Ça, ça les a 

réaccroché justement et donc là il y a 

une amélioration des résultats, de 

confiance en soi aussi d'implication 

dans le groupe classe on a des fois des 

enfants qui. Ben voilà l'école, c'est fort 

français, maths, n’y a rien à faire hein, 

et qui ne s'y retrouvent pas et qui, grâce 

aux échecs ben arrive à s'y retrouver 

On constate une amélioration des 

résultats chez les élèves en décrochages. 

(6,I.1) 

Les échecs ont eu un impact positif sur 

la motivation des élèves en difficulté 

scolaire, les aidant à se réengager dans 

l'apprentissage, à gagner en confiance 

en soi et à s'intégrer davantage dans le 

groupe classe en démontrant leurs 

compétences dans un domaine où ils 

excellent. (6,I.1) 
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justement un peu et à pouvoir prouver 

aux autres et à eux-mêmes qu’ils sont 

bons dans quelque chose. C'est pas le 

premier de classe qui est bon aux 

échecs, c'est souvent même des enfants 

qui sont en difficultés. Qui sont qui sont 

peut-être plus logiques où qui ont peut-

être d'autres capacités qui ne qui ne vont 

pas vraiment travailler avec les 

programmes scolaires et là ils peuvent 

se révéler.  

L'intégration du jeu d'échecs en classe a 

montré que ce sont souvent les élèves en 

difficulté ayant un esprit logique qui 

excellent au jeu d’échecs (6,I.1) 

7 

 

E 

 

Alors c'est vrai qu'on on fait souvent le 

rapprochement peut être à tort, hein, 

mais entre les échecs et les 

mathématiques, est- ce que vous vous 

avez une idée d'un transfert possible des 

échecs vers les mathématiques ? 

 

7 I.1 Oui, puisque déjà le tableau à double 

entrée tout simplement peut être vu 

comme ça. Moi je leur dis souvent, Ben 

ABC c'est les abscisses donc voilà on 

réutilise des petits trucs des échecs pour 

être remis. Bah tout ce qui est comme je 

vous ai dit tout à leur structuration 

spatiale. Voilà, c'est une matière qu'on 

utilise beaucoup, nous en primaire et qui 

qui peut être travaillée très facilement 

sur un échiquier. Maintenant, il y a tout 

un tas de petites activités qu'on peut 

faire autour du jeu d'échecs, mais je ne 

pense pas que c'est ça qui va vraiment  

changer… vraiment changer la donne au 

niveau mathématique, c'est vraiment 

Il est possible de faire des liens entre le 

jeu d’échecs et les mathématiques à 

travers des concepts comme le tableau à 

double entrée et les abscisses. Bien que 

des activités liées aux échecs puissent 

renforcer certaines compétences 

mathématiques, l'accent est davantage 

mis sur la structuration spatiale et la 

mémoire (7,I.1) 
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plutôt au niveau spatial que voilà. Moi 

je travaille avec des sixièmes primaires, 

donc la structure, la pensée abstraite se 

met en place à ce moment-là et certains 

l'ont un peu naturellement et d'autres pas 

du tout. Tout ce qui est voir les solides 

dans l'espace et cetera, c'est vraiment 

difficile pour certains. Ben, en 

travaillant les échecs, on travaille un 

petit peu cette mémoire là et donc ça les 

aide un petit peu. 

8 

 

E 

 

D'accord, sur la résolution de problèmes 

est ce que vous pensez que ça pourrait 

avoir un impact ? Parce que ça on en 

parle aussi souvent. 

 

8 

 

I.1 

 

Je fais des petits problèmes. Non, ça n'a 

pas d'impact vraiment réel. Disons que 

ça, ça aide un peu comme n'importe quel 

petit outil, mais c'est pas ça qui change 

complètement. On a, on n'a pas 

vraiment de compétences non plus sur 

lesquelles on pourrait vérifier ça parce 

qu’anticiper plusieurs coups, et cetera il 

n’y a pas vraiment de matière à l’école 

où on peut anticiper les choses. Donc 

voilà c'est un peu difficile de vérifier ça. 

L'enseignante souligne qu’il n'y a pas de 

réel impact du jeu d’échecs sur la 

résolution de problème. Bien que des 

compétences comme l'anticipation de 

plusieurs coups puissent être 

développées, leur application précise 

dans le contexte scolaire est difficile à 

évaluer en raison du manque de matières 

permettant de mesurer de telles 

compétences. (8,I.1) 

9 

 

E 

 

Alors vous en avez déjà un peu parler 

mais pensez-vous que le jeu d'échecs 

aide à développer chez les élèves des 

compétences cognitives et 

comportementales ? Et si oui, pouvez-

vous citer des exemples spécifiques de 
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compétences améliorées grâce au jeu 

d'échecs ? 

9 

 

I.1 

 

Oui je pense, un peu. Je dirais que ça 

améliore la concentration, la mémoire, 

et la capacité d'analyse. Les élèves 

doivent anticiper les coups de leur 

adversaire, prévoir les conséquences de 

leurs actions, et ça les pousse à penser 

de manière stratégique. Après comme je 

l’ai dit, le jeu d'échecs aide au respect 

des règles et de l'adversaire, l'esprit 

sportif, le fair-play. Les élèves 

apprennent à gérer leurs émotions, à 

gérer la frustration quand ils perdent et 

à être humbles dans la victoire. Ils 

développent aussi leur patience, car une 

partie d'échecs peut être assez longue et 

ils doivent attendre leur tour. 

Le jeu d'échecs renforce la 

concentration, la mémoire et la capacité 

d'analyse des élèves, les incitant à 

anticiper les coups et à penser de façon 

stratégique. Il favorise le respect des 

règles, l'esprit sportif et le fair-play, tout 

en permettant aux élèves de gérer leurs 

émotions, la frustration et d'apprendre 

l'humilité dans la victoire. (9,I.1) 

10 E D'accord ça va. Alors vous en avez déjà 

un petit peu parlé aussi mais quelles sont 

pour vous les compétences transversales 

qui sont améliorées au travers du jeu 

d'échecs ? 

 

10 

 

I.1 

 

Bah en plus de celle que j'ai donné je 

réfléchis … ben il y en a beaucoup … 

un peu de tout dans le savoir-être, dans 

le savoir parler dans, … tout ça voilà 

tout ça est imbriqué. Mais bon moi je 

commence les échecs peut-être pas de la 

manière de quelqu'un qui apprend les 

échecs dans un club et tout puisque j'ai 

dû un peu justifier quelque part que 

j'introduisais les échecs comme outil 

Les échecs développent le savoir-être et 

le langage. (10.I.1) 

L’enseignante intègre le jeu d’échecs 

avec une histoire présentée sous forme 

de kamishibaï. (10.I.1) 
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d'apprentissage donc par exemple quand 

je commence j'invente une histoire que 

j'ai mis sous forme de kamishibaï je ne 

sais pas si vous savez ce que c'est. 

11 E Non pas du tout.  

11 

 

I.1 

 

C'est un théâtre, c'est japonais donc c'est 

comme un théâtre et on met des images 

dessus et alors ben on raconte une 

histoire comme ça voilà c'est un peu ça 

donc si vous regardez kamishibaï et 

vous verrez un peu l’idée que c'est donc 

moi j'ai inventé une histoire sur le 

placement des pièces avec des images 

que j'ai inventé aussi en faisant des 

montages et donc je mets les enfants, je 

leur donne un échiquier, je leur donne 

un échiquier avec des pièces, je les mets 

par deux et je ne donne rien d'autre 

comme explication. Et puis je raconte 

l'histoire et avec ce qu'ils ont devant eux 

ils vont devoir rejouer l'histoire sur 

l'échiquier. Et donc voilà c'est l'histoire 

d'un roi etc, …Et donc là ben on 

travaille le savoir écouter et on fait des 

liens avec savoir le replacer dessus. Et 

on travaille tout ça donc ils ont fait sur 

cette séquence-là essentiellement du 

savoir écouter, apprendre à être attentif 

et tout mais en même temps on l'a 

retransféré avec du matériel concret sur 

un échiquier qui n'est pas le même 

support puisque moi c'est des dessins de 

petites pièces d’échecs, c’est des petits 

L'intégration du jeu d'échecs se réalise à 

travers une approche narrative 

interactive, où l'enseignante utilise un 

kamishibaï pour raconter une histoire 

sur le placement des pièces. Les élèves 

sont ensuite mis en binômes, munis d'un 

échiquier et des pièces correspondantes, 

et doivent rejouer l'histoire qu'ils ont 

entendue. (11.I.1) 

Le jeu d'échecs est utilisé pour le 

développement de compétences 

transversales, en mettant l'accent sur 

l'écoute attentive, la concentration et la 

capacité à établir des liens conceptuels. 

Les élèves sont encouragés à appliquer 

leurs compétences d'écoute active à 

travers des présentations ludiques 

impliquant des pièces d'échecs. (11.I.1) 
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bonhommes mais eux ils ont une vraie 

pièce en vrai et puis après on va repasser 

sur une autre, le dessin vraiment comme 

on utilise dans les jeux, les GSM etc. 

C'est à chaque fois des autres 

présentations donc on va d’abord faire 

des liens avec tout ça et ils vont utiliser 

ainsi toutes leurs compétences, toutes 

les ressources qu'ils ont aussi et se dire : 

« ben tiens tel personnage il est 

représenté comme ça et puis comme ça 

et puis comme ça aussi » donc voilà on 

va travailler toutes ses autres 

compétences sur le côté dans une 

activité mais voilà c'est en fonction de 

l'activité ça va toucher plutôt des choses 

ou une autre. 

12 

 

E 

 

Ben justement vous avez commencé à 

répondre à une de mes autres questions 

parce que j'allais vous demander en 

termes d'application concrète sur le 

terrain comment vous avez intégré le jeu 

d'échec au programme scolaire ? Donc 

vous m'avez déjà un peu expliqué 

comment vous l'avez introduit mais par 

la suite j'imagine que vous partez quand 

même plus dans des explications des 

règles des choses comme ça et à ce 

moment-là quelle est la méthodologie 

qui est mise en place afin d'intégrer les 

échecs au cours ? 

 

12 

 

I.1 Oui donc après cette première leçon on 

a vu ça… On part de cette histoire-là. 

Le jeu d’échecs permet de voir le 

tableau à double entrée. (12.I.1) 
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Après je fais des petits jeux bah 

justement de structuration spatiale je 

donne des petites cartes j'appelle ce jeu-

là « carton blanc carton noir » et donc je 

donne le nom d'une case et ils doivent 

vraiment le plus vite possible mettre leur 

carton de la couleur donc c'est des petits 

jeux de rapidité, des petits jeux de 

repérage donc d'abord je fais ça je passe 

un certain temps là-dessus à vraiment se 

familiariser avec l'échiquier en faisant 

tout un tas de petits jeux et de petits 

exercices ainsi qui me permettent de 

voir justement le tableau à double entrée 

etc. et puis je commence alors 

seulement la méthode de [nom du 

formateur] qui justement lui commence 

toujours par le roi et expliquer le mat 

déjà dès le départ et puis après on va 

dans l’autre sens quoi et on termine par 

les pions et chaque semaine je vois un 

nouveau déplacement, une nouvelle 

pièce et on fait des petits exercices 

dessus. Il existe tout un tas de petits jeux 

que j'ai trouvé sur internet où on 

n’introduit pas toutes les pièces on en a 

que quelques-unes et donc bah c'est une 

explication de règle ou de lecture de 

règles où on fait ça un peu différemment 

et puis ils jouent ensemble à ces petits 

jeux là avant d’arriver aux échecs. Donc 

quand on joue vraiment donc ça prend 

quand même un petit peu du temps mais 

L'intégration du jeu d'échecs en classe, 

loin d’être une perte de temps, est 

perçue comme un moyen de renforcer et 

d'enrichir les autres apprentissages. 

(12.I.1) 

L'intégration du jeu d'échecs en classe 

se déploie à travers diverses étapes 

pédagogiques. Elle commence par 

l'exploration d'une histoire ludique, 

suivie de jeux de structuration spatiale 

pour familiariser les élèves avec 

l'échiquier. Ensuite, la méthode vue en 

formation est introduite 

progressivement, en commençant par le 

roi et en ajoutant progressivement 

d'autres pièces. Des jeux adaptés 

permettent une compréhension 

approfondie des règles. Ce processus, 

bien que prenant du temps, aboutit à une 

maîtrise solide des bases du jeu. Le jeu 

d'échecs est également intégré comme 

un projet, aboutissant à une participation 

des élèves à des tournois.(12.I.1) 
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quand on met tout et qu’on joue la vraie 

partie d’échecs ils savent tout faire. Ils 

sont super à l'aise avec tout, ils savent la 

finalité, l'échec et mat, ils se retrouvent 

sur l'échiquier, ils savent tout faire et 

donc on a l'impression de perdre un peu 

du temps mais non parce que moi je le 

mets au service de mes autres 

apprentissages et puis quand il joue 

vraiment la partie bah là ils savent 

vraiment faire d’un coup et là ils 

connaissent vraiment la base j'en ai 

envoyé quelques-uns dans les clubs et 

voilà il y avait vraiment pas de soucis les 

règles étaient à 100 % intégré et voilà 

des choses simples je ne vais pas trop 

loin parce que je ne suis pas joueur 

d'échecs moi-même donc je ne vais pas 

non plus trop loin et puis alors nous 

notre finalité donc on fait ça comme 

projet, on prend ce jeu d'échec qui va 

grandir avec nous… Donc au fur et à 

mesure on va apprendre les règles et on 

va introduire une pendule puis un peu de 

tout et la finalité c'est d'aller au tournoi 

d'échecs. Donc les enfants vivent ça 

comme un projet.  

13 E C’est le tournoi interscolaire c’est ça ?  

13 I.1 Voilà, le tournoi interscolaire oui qui est 

fait et donc ça c'est vraiment notre 

finalité donc il y a un but aussi à 

apprendre les échecs, à vivre quelque 

chose ensemble, à passer cette journée-

Le tournoi interscolaire est la finalité du 

projet mis en place (13.I.1) 

Le tournoi d'échecs suscite une 

motivation exceptionnelle chez les 

élèves, qui se sentent véritablement 
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là ensemble et voilà eux quand ils vont 

là-bas ben c’est comme si ils allaient 

aux Jeux Olympiques hein ils sont 

tellement motivés hein…  Ils sont super 

motivés et tout et voilà et au niveau du 

savoir-vivre et avec du savoir-être 

ensemble c'est pour mettre quelque 

chose qui unifie la classe et qui porte 

aussi la classe pendant l'année scolaire. 

enthousiastes et engagés, comparable à 

la participation aux Jeux Olympiques. 

(13.I.1) 

Le tournoi d'échecs agit comme un lien 

unificateur au sein de la classe, 

renforçant le savoir-vivre et le savoir-

être des élèves tout en soutenant la 

cohésion tout au long de l'année 

scolaire. (13.I.1) 

14 

 

E 

 

D’accord. En termes d'adaptation 

qu’est-ce que vous avez dû mettre en 

place, c'est-à-dire en termes de temps, 

de fréquence des séances, du matériel 

est-ce que vous pouvez m'en parler un 

petit peu ? 

 

14 

 

I.1 

 

Oui alors au niveau du temps comme 

chez nous on travaille beaucoup par 

pédagogie du projet … donc on a 

toujours mis du temps pour nos projets. 

Donc moi je prends ça le vendredi 

après-midi c'est vrai que je fais moins 

d'activités artistiques du coup puisque 

souvent on met le bricolage etc le 

vendredi mais moi ils sont grands donc 

voilà donc on en fait moins des activités 

artistiques. Une partie du temps est 

récupéré pour ça et l'autre partie je le 

mets pour mon temps de projet et 

comme ça on le fait tous les vendredis 

du début d'année jusqu'au tournoi. Voilà 

parce que je n'ai pas plus de temps non 

plus à un moment donné il y a d'autres 

Pour intégrer le jeu d'échecs, des 

ajustements ont été réalisés dans 

l'horaire en remplaçant certaines 

activités artistiques du vendredi après-

midi par des sessions dédiées au jeu 

d'échecs, en accord avec la pédagogie 

du projet, jusqu'au tournoi. (14.I.1) 
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choses aussi à mettre, il y a d’autres 

projets dans l’école. 

15 E Donc c'est tous les vendredis et c'est 

plus ou moins toute la journée alors c'est 

ça ? 

 

15 I.1 Non que l'après-midi.  

16 E Que l'après-midi ça va.  

16 

 

I.1 

 

De mi-septembre en général je laisse le 

temps une semaine ou deux de rentrée, 

jusqu’au tournoi qui a lieu souvent en 

février donc c’est un peu, … 

L'intégration du jeu d'échecs s'insère 

dans l'emploi du temps le vendredi 

après-midi dès mi-septembre, jusqu'au 

tournoi prévu en février. (16.I.1) 

17 E D’accord.  

17 

 

I.1 

 

Et après on continue à jouer mais on a 

fini on va refaire une petite partie ou les 

jours blancs ont fait des petits tournoi 

entre nous voilà c'est utilisé de manière 

plus ponctuelle mais voilà en tant que 

régularité comme un cours c'est 

vraiment mis pendant l'année et depuis 

que je le fais je n'ai … enfin c'est 

souvent la phrase que je donne, je n'ai 

pas perdu de temps au niveau de la 

matière en mettant les échecs dedans 

j'en ai même plutôt gagné puisqu’il y a 

certaines matières … ben si on voit 

latitude et longitude ça va prendre 5 

minutes. C'est bon on ne va pas 

s'éterniser alors sur un truc qui va aller 

tout seul. Les tableaux ils savent les lire 

déjà depuis qu’ils sont petits, ici on 

rajoute quand même le côté d'ordonner, 

d'abscisse, un côté un peu plus vers le 

secondaire mais il n'y a pas besoin non 

L'intégration du jeu d'échecs s'étend au-

delà du cours régulier, avec des tournois 

occasionnels et des activités 

complémentaires lors des jours blancs. 

Cela permet d’enrichir l'expérience des 

élèves en développant des compétences 

mathématiques plus avancées et en 

faisant des résolutions de problèmes 

avec le jeu d’échecs. 17.I.1) 

L'enseignante constate que l'intégration 

du jeu d'échecs n'a pas entravé le 

programme, mais au contraire, elle a 

gagné du temps en développant 

certaines matières naturellement. 

(17.I.1) 
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plus c’est fait. Donc voilà et puis bah les 

activités justement de savoir écouter, de 

résolution de problèmes qu'on fait dans 

les autres cours ben on peut reprendre 

un petit peu de ce temps-là aussi pour le 

faire autour du jeu d'échecs. Les 

compétences sont travaillées de la 

même manière. Sauf qu'ils savent jouer 

aux échecs à la fin en plus, ce qui est pas 

mal. 

18 

 

E 

 

C’est ça. En termes de matériel vous 

avez tout ce qu'il vous faut pour des 

échiquiers, des échiquiers muraux, des 

choses comme ça. Comment ça s'est 

passé à ce niveau-là ? 

 

18 

 

I.1 

 

Alors là ça a été un peu compliqué chez 

nous. C'est-à-dire que à la base donc 

quand il y a eu la demande, enfin l'offre 

de la Communauté française c'était un 

appel où il fallait remplir un dossier etc 

par la commune pour pouvoir avoir du 

matériel. Donc ça j'avais rentré la 

demande. La commune avait soutenu et 

tout mais nous on n'a pas été sélectionné 

en fait on n'a pas reçu le matériel. Et par 

contre on avait été invité à aller à une 

journée de formation. Donc j'y suis allé, 

sans matériel sans rien. C'est un truc qui 

me trottait en tête parce que j'avais lu 

une étude mais je ne serai plus dire… je 

ne l'ai plus retrouvé par la suite mais je 

sais que j'avais lu à l'époque cette étude-

là qui avait pris deux classes de 5e 

L'enseignante a initialement soumis une 

demande de matériel d'échecs, mais n'a 

pas été sélectionnée. Cependant, elle a 

commencé en utilisant quelques jeux 

achetés par l’écoles et a ensuite reçu du 

matériel l'année suivante, y compris un 

échiquier mural et des pendules, grâce à 

des achats et à la réception de certains 

équipements de la communauté. 

Désormais, elle dispose d'un ensemble 

complet de matériel pour permettre à 

une classe d'élèves de jouer 

confortablement. 
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primaire je crois un truc ainsi et chaque 

classe avait reçu des tests 

mathématiques en début d'année et puis 

les enfants avaient eu les mêmes 

enseignants toute l'année scolaire sauf 

une classe qui avait reçu les échecs et 

l'autre pas et en fin d'année on avait 

refait les mêmes tests et la classe qui 

avait fait les échecs avait vraiment 

progressé, c’était plutôt des test de 

logique et un peu plus 

mathématique.  Donc ça m'avait 

interpellé j'avais gardé ça dans un coin 

de ma tête et donc voilà ça faisait partie 

des choses que j'avais vraiment envie 

d'enseigner un jour ou d'apprendre 

même pour moi-même. Mais je ne 

savais pas du tout jouer hein je suis allé 

à cette formation je ne … Enfin le jour 

avant je suis allé chercher les règles 

enfin je ne connaissais rien de rien. Et 

puis j'ai été complètement charmée par 

la méthode et tout je me suis dit ça c'est 

vraiment quelque chose qu'il faut faire 

dans les écoles, qui est dans le 

programme dans certains autres pays 

mais pas chez nous mais ça apporte 

quand même quelque chose de fort donc 

je me dis : « j’ai envie d’essayer » et je 

me suis lancée comme ça. Donc j'ai 

refait une formation justement avec 

[nom du formateur] un peu plus poussé 

puis j'ai fait la formation d'animateur en 
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jeu d'échecs et on a financé alors avec 

l'école au départ on a acheté quelques 

jeux nous-même puis j'ai commencé 

comme ça. Voilà on venait de mettre un 

TBI et donc il y avait moyen aussi de 

mettre un grand échiquier sur le TBI. On 

a voilà le petit matériel qu'on a acheté et 

puis alors on a reçu du matériel l'année 

suivante et j'ai un échiquier mural alors 

maintenant. On a racheté aussi un peu 

des pendules par nous-même parce 

qu'on en a reçu ça très très peu par la 

communauté donc ça on en a racheté 

quelques-unes et maintenant j'ai 

suffisamment de matériel pour qu’une 

classe de 20/25 élèves puissent jouer : 

pendule, échiquier et voilà donc là on est 

bien. 

19 

 

E 

 

Est-ce que vous avez reçu des retours 

positifs ou négatifs de la part d'autres 

enseignants concernant les répercutions 

et la mise en place du jeu d'échec à 

l'école ? 

 

19 

 

I.1 

 

Alors au niveau des collègues oui il y a 

eu des retours et malheureusement c’est 

des retours négatifs. Je vous explique en 

fait il y a eu en fait au niveau des enfants 

il y a un tel engouement au niveau des 

parents aussi, heu on a eu des 

conséquences heu des grands-pères qui 

sont aller rechercher leur échiquier dans 

leur armoire pour jouer avec les petits-

enfants, ils se font battre par les petits-

L'intégration du jeu d'échecs a suscité 

des retours très positifs, tant de la part 

des élèves que des parents et de la 

commune, créant cependant des 

sentiments de jalousie chez d'autres. 

Malgré les défis et un certain 

investissement personnel en raison de la 

complexité de la mise en place, 

l'enseignante a réussi à enseigner le jeu 

avec succès et en est ravie. (19.I.1) 
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enfants donc les parents viennent tout 

fiers. Il y a un tel retour positif que ça 

crée énormément de jalousie au niveau 

des autres. Et je ne m'en suis pas rendu 

compte tout de suite moi. J'étais toute 

partie dans mon projet mais plus les 

années passent… Ici c'est 

devenu…  enfin les élèves ici arrivent 

en 6e année chez Mme [nom de 

l’institutrice 1] on vient jouer aux 

échecs. Je ne pourrais même pas dire 

une année je ne veux plus faire ça parce 

que c'est devenu quelque chose de 

tellement incontournables que les 

enfants attendent impatiemment d'être 

dans ma classe pour pouvoir venir jouer 

aux échecs et donc ça plaît vraiment 

beaucoup aux parents, à tout le monde. 

Voilà maintenant j'ai la commune qui 

soutient parce que forcément ça leur fait 

une bonne publicité. Le directeur me 

laisse faire aussi parce que … ce que je 

veux mais de temps en temps il y a 

quand même une petite remarque ou 

voilà… qui vient et qui est un peu 

désagréable quand même mais oui c'est 

surtout de jalousie parce que ça semble 

très difficile comme ça pour quelqu'un 

qui n'a pas encore utilisé ça de se dire 

ben je vais faire des échecs et je dois 

bien avouer que ce n'est pas si facile à 

mettre en place non plus. C'est faisable 

parce que moi je suis partie de rien je 

Le jeu d’échecs ressert les liens 

intergénérationnels familiaux. (19.I.1) 

L'intégration du jeu d'échecs a 

considérablement renforcé la 

motivation des élèves, au point où le jeu 

est devenu un élément incontournable 

de l'expérience en classe, suscitant une 

grande impatience chez les élèves pour 

rejoindre la classe de cette enseignante. 

(19.I.1) 
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suis vraiment l'exemple type j'ai 

beaucoup de difficultés au niveau 

spatial je suis le genre de personne qui 

me qui ne retrouve jamais son chemin 

etc. voilà donc jouer aux échecs c'était 

pas facile pour moi mais j'ai réussi 

quand même à l'enseigner. Donc si moi 

j'y arrive n'importe qui peut y arriver 

mais ça demande quand même un 

fameux investissement de temps et 

personnel sur plein de choses et il y en a 

beaucoup qui ne sont pas prêts à le faire 

mais qui ne sont pas content quand 

d'autres le font, je ne sais pas si vous 

voyez ce que je veux dire… 

 

20 

 

E 

 

Oui, je vois. Mais donc du coup de la 

part des parents et des élèves là par 

contre le retour est plutôt positif. 

 

20 

 

I.1 

 

Ah il n'est pas plutôt, il est à 100 % 

positif c'est pour ça que je persiste 

dedans parce que jusqu’à présent je 

crois que ça fait 5 ans maintenant… oui 

5 ans ou 6 ans où je mets le jeu d'échec 

à l'école … je n'ai pas eu un seul retour 

négatif au niveau des parents ou des 

enfants. Pas un seul. La première année 

ça a été très compliqué parce que quand 

j'ai annoncé « on va apprendre les 

échecs, qui a envie d’apprendre les 

échecs ? »  J’ai eu deux doigts qui se 

sont levés. Je me suis dit « c’est pas 

gagné » sur les 20. J’ai reposé la même 

Les retours des parents et des élèves 

sont unanimement positifs, ce qui 

motive l'enseignante à persévérer dans 

cette approche. Aucun retour négatif n'a 

été enregistré, et malgré un début 

hésitant, l'intégration des échecs en 

classe est désormais considérée comme 

une pratique normale et appréciée au 

sein de l'école (20.I.1) 

Cela fait 6 ans que cette enseignante a 

intégré le jeu d’échecs dans son 

programme. (20.I.1) 
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question en fin d'année « qui est content 

d’avoir appris les échecs ? » et j’ai eu 20 

doigts levés quoi. Tout le monde était 

content et après ça bah tout le monde a 

voulu apprendre. Et puis alors c'est 

chouette parce qu’ils vont à la garderie, 

j'ai mis deux-trois jeux à la garderie 

parce que quand on va au tournoi on 

peut revenir avec deux-trois jeux donc 

je les ai mis à la garderie. Donc ils 

peuvent jouer après journée, les grands 

apprennent aux plus petits et c’est 

devenu maintenant un jeu où quasi tout 

le monde sait jouer donc ça va bien plus 

vite maintenant quand j’apprends les 

échecs même si des fois il y a des fautes 

qui prennent plus de temps à remettre en 

place mais… Mais voilà c'est devenu 

quelque chose de normal dans l'école de 

jouer aux échecs, c’est un jeu, heu 

voilà…  On sait plus facilement jouer 

aux échecs que jouer aux dames par 

exemple donc heu voilà.  

La motivation initiale des élèves pour 

apprendre les échecs lors de la première 

année sa mise en place en classe était 

faible, avec seulement deux élèves 

intéressés au début. Cependant, à la fin 

de l'année scolaire, tous les élèves 

étaient enthousiastes et satisfaits d'avoir 

appris les échecs, ce qui a généré un 

regain d'intérêt généralisé et un fort 

désir d'apprendre par la suite. (20.I.1) 

L'apprentissage des échecs en classe a 

renforcé les relations entre les élèves, 

favorisant le partage et l'enseignement 

mutuel à la garderie, où les élèves plus 

âgés guident les plus jeunes, créant ainsi 

une culture du jeu qui implique presque 

tous les élèves de l’école. (20.I.1) 

 

 

21 

 

E 

 

D’accord. Donc je constate qu'il y a un 

intérêt grandissant de la part des élèves 

pour le jeu d'échecs durant l'année 

scolaire. Par contre est-ce que vous 

pensez qu'il y a une volonté d'apprendre 

davantage de la part des élèves ou peut-

être simplement c'est le plaisir de jouer 

? Est-ce que pour vous il y a vraiment 

une volonté d'apprendre plus ? 
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21 

 

I.1 

 

Alors peut-être pas d'apprendre au 

niveau scolaire même, mais le goût 

d'apprendre oui parce que les enfants 

d’office ils vont d'instinct aller chercher 

des petites applications pour essayer 

justement d’apprendre davantage, d’être 

meilleur. Ou ils vont chercher des livres. 

Ou dès qu'il y a un roman où on parle 

des échecs ils vont aller le chercher et 

ont envie de le lire aussi. Donc ça donne 

quand même un centre d'intérêt et une 

certaine ouverture à d'autres choses. 

Enfin pas envie d'étudier comme ça pas 

du tout mais apprendre quelque chose, 

la démarche de savoir que quelque 

chose de complètement inconnu on 

arrive à maîtriser. Ce goût d'apprendre 

là, il est là. Je dirais que rien que pour ça 

les échecs valent vraiment la peine 

d'être enseigné. Si on prend ce serait-ce 

que cet argument là c'est déjà 

merveilleux. 

L'apprentissage du jeu d'échecs a 

stimulé le désir d'apprendre chez les 

élèves, les incitant à rechercher 

activement des informations, à explorer 

des applications et des livres, et à 

développer un sens d'accomplissement 

en maîtrisant quelque chose de nouveau, 

contribuant ainsi à une ouverture 

intellectuelle et à une motivation 

intrinsèque à apprendre. (21.I.1) 

22 E D’accord. Ben voilà j'avais encore une 

dernière question mais je pense que 

vous y avez répondu. C’était : avez-vous 

également perçu une influence de cette 

méthode d’apprentissage sur la 

motivation des élèves de manière 

générale lors des cours ? Mais il me 

semble que vous m'avez dit que oui. 

 

22 I.1 Voilà  

23 E Que c’était autant face à l'attitude au 

travail, au regain d'intérêt. Heu… la 
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confiance en soi ça oui vous avez 

répondu. 

23 I.1 Oui c'est la petite motivation et puis 

aussi le fait de se contrôler parce quand 

on a des fois face à nous des enfants qui 

ne savent pas se concentrer. Ça je n’en 

ai pas parlé pourtant au niveau échecs là 

je vois une différence énorme. C'est au 

niveau des capacités de concentration. 

Donc on a des fois des enfants qui sont 

hyperactifs ou qui sont sous ritaline ou 

des choses comme ça et qui n'arrivent 

pas à se canaliser sur une activité, bien 

aux échecs ils y arrivent. Alors que dans 

tout le reste ils n'y arrivent pas. Et là ils 

sont capables de rester une partie… Heu 

voilà… parce qu’ils sont assis mais ils 

sont dans l'action quand même puisqu’ 

ils bougent des choses, ils réfléchissent 

donc. Voilà ce n’est pas non plus… on 

ne leur demande pas de rester assis à 

écouter quelque chose, ils sont dans 

l'action mais comme ils canalisent et 

qu'ils ont besoin de toute leur attention 

pour faire leur partie avec cette 

motivation de gagner et tout bah du 

coup ils y arrivent. Et on les a silencieux 

et c'est toujours quelque chose qui 

impressionne tout le monde quand on 

ouvre la classe et qu’ils sont à leur partie 

d'échecs et qu'il n'y a pas un bruit, tout 

le monde est complètement concentré 

L’enseignante constate un gain 

motivationnel. (23.I.1) 

L'apprentissage du jeu d'échecs a eu un 

impact significatif sur les compétences 

de concentration des élèves, en 

particulier chez ceux ayant des 

difficultés de concentration, en les 

aidant à se canaliser et à rester engagés 

dans une activité où ils mobilisent leur 

attention, favorisant ainsi une meilleure 

maîtrise de soi et une réduction des 

distractions. (23.I.1) 

L'intégration du jeu d'échecs en classe a 

créé un environnement 

remarquablement calme et concentré, 

suscitant l'admiration de tous les 

observateurs devant les élèves engagés 

dans leurs parties sans le moindre bruit. 

(23.I.1) 
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sur ce qu’il fait. Donc ça c'est important 

aussi. 

24 

 

E 

 

Oui, ok, c’est intéressant oui… Bah 

voilà moi je n'ai plus de question je ne 

sais pas si vous, vous avez quelque 

chose à ajouter, un truc qui vous semble 

pertinent à dire en particulier ? C'est vrai 

que je pose aussi parfois la question : 

“Est-ce que pour vous il faudrait 

intégrer le jeu d'échecs dans toutes les 

écoles ? Est-ce que ce serait vraiment un 

plus ? 

 

24 

 

I.1 

 

Oui ma réponse est oui pour moi oui 

c'est quelque chose qui devrait être 

même plus important que certaines 

autres choses qui sont dans les nouveaux 

programmes. Ça donne bien plus que le 

jeu en lui-même. Mais les enfants de 

maintenant ne savent plus jouer non 

plus. Ils ne savent plus lire une règle de 

jeu, ils ne savent plus perdre, gagner, ils 

ne savent plus faire tout ça. On se rend 

compte nous de plus en plus dès la 

maternelle que même lancer un dé pour 

certain ça devient compliqué. Et jouer, 

apprendre les règles d'un jeu c'est aussi 

apprendre à vivre en société, c'est 

respecter l'autre, attendre son tour, il y a 

tout un tas de choses qui… et dans le jeu 

d'échecs tout ça est encore plus fort et il 

y a aussi tout ce savoir-être et ce respect 

de son adversaire voilà qui, qui n'est pas 

vu comme quelqu’un qu’on doit écraser 

L’intégration du jeu d'échecs dans 

l'enseignement devrait être valorisée 

davantage que certaines autres 

disciplines prévues au programme 

scolaire. Elle observe que les parents 

sont satisfaits de cette approche et met 

en évidence les effets positifs qui 

émergent naturellement de cette 

intégration, favorisant un apprentissage 

significatif et une acquisition de 

compétences sociales essentielles. 

(24.I.1) 

L'apprentissage des échecs en classe a 

un impact relationnel sur les élèves, les 

aidant à développer des compétences 

sociales telles que le respect, l'attente du 

tour, la collaboration avec l'adversaire, 

et le fair-play. Ce jeu favorise également 

des liens intergénérationnels, où les 

enfants partagent leur apprentissage 

avec leurs parents et grands-parents, 
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mais on avance tous les deux et on 

apprend tous les deux autant de sa 

réussite que de son échec et ça c'est 

vraiment important et c'est pas du tout 

mis dans la société chez la génération 

des enfants de maintenant et grâce au 

jeu d’échecs on arrive à remettre tout ça, 

le respect, le fair-play et c'est vraiment 

la base pour moi. La base de tout donc 

ça oui pour moi il faudrait l’apprendre et 

puis ben aussi pour motiver les enfants 

à venir à l'école parce que voilà aussi, ils 

sont trop dans leur jeu vidéo, dans leur 

truc. D'ailleurs grâce à ça ils arrivent à 

s'en décrocher un petit peu parce que 

maintenant enfin moi j'ai souvent ça des 

enfants qui ne vont plus sur leur jeu 

vidéo et qui vont chercher le jeu d'échec 

ou qui vont mettre un jeu d'échecs sur 

leur ordinateur donc c'est quand même 

plus intéressant pour eux de jouer à un 

jeu d'échec plutôt que de jouer à un jeu 

où il tue tout le monde. Donc voilà les 

parents sont contents de ça aussi et puis 

ben ce dont je vous ai parlé avec les 

grands-parents il y a ce lien 

intergénérationnel qui se met. Où on a 

des enfants qui reviennent à la maison et 

qui sont tellement content d'avoir appris 

à jouer aux échecs qu'ils veulent 

apprendre à leurs parents et donc on 

joue avec les parents et puis les papis et 

les mamies qui savent jouer « ah oui je 

renforçant ainsi des valeurs importantes 

de respect et d'échange au sein de la 

société actuelle. (24.I.1) 

L'apprentissage du jeu d'échecs motive 

les élèves à venir à l'école en les 

détournant des jeux vidéo et en leur 

fournissant une activité 

intellectuellement stimulante et 

socialement engageante. (24.I.1) 
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me souviens quand j'étais jeune je vais 

aller rechercher mon jeu aussi » et donc 

voilà il y a d'autres conséquences qui se 

mettent comme ça toute seule et qui sont 

vraiment super chouettes et qui sont 

importantes dans un savoir-vivre dans la 

société. 

25 E Super ok et ben voilà je n'ai plus d'autres 

questions, je vous remercie.  

 

Analyse :   

Intégration du jeu d’échecs dans les cours : 

L’enseignante intègre le jeu d’échecs avec une histoire présentée sous forme de kamishibaï. 

(10.I.1) 

L'intégration du jeu d'échecs se réalise à travers une approche narrative interactive, où 

l'enseignante utilise un kamishibaï pour raconter une histoire sur le placement des pièces. Les 

élèves sont ensuite mis en binômes, munis d'un échiquier et des pièces correspondantes, et 

doivent rejouer l'histoire qu'ils ont entendue. (11.I.1) 

L'intégration du jeu d'échecs en classe se déploie à travers diverses étapes pédagogiques. Elle 

commence par l'exploration d'une histoire ludique, suivie de jeux de structuration spatiale pour 

familiariser les élèves avec l'échiquier. Ensuite, la méthode vue en formation est introduite 

progressivement, en commençant par le roi et en ajoutant progressivement d'autres pièces. Des 

jeux adaptés permettent une compréhension approfondie des règles. Ce processus, bien que 

prenant du temps, aboutit à une maîtrise solide des bases du jeu. Le jeu d'échecs est également 

intégré comme un projet, aboutissant à une participation des élèves à des tournois. (12.I.1) 

Le tournoi interscolaire est la finalité du projet mis en place (13.I.1) 

Pour intégrer le jeu d'échecs, des ajustements ont été réalisés dans l'horaire en remplaçant 

certaines activités artistiques du vendredi après-midi par des sessions dédiées au jeu d'échecs, 

en accord avec la pédagogie du projet, jusqu'au tournoi. (14.I.1) 

« […] chez nous on travaille beaucoup par pédagogie du projet […] on a toujours mis du temps 

pour nos projets. Donc moi je prends ça le vendredi après-midi, c'est vrai que je fais moins 
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d'activités artistiques […] mais moi, ils sont grands, donc voilà […] on en fait moins des 

activités artistiques. Une partie du temps est récupérée pour ça et l'autre partie je [la] mets pour 

mon temps de projet et comme ça on le fait tous les vendredis du début d'année jusqu'au tournoi 

[…] qui a lieu souvent en février […] Et après on continue à jouer mais on a fini [de se préparer 

au tournoi] » (14.I.1).  

L'intégration du jeu d'échecs s'insère dans l'emploi du temps le vendredi après-midi dès mi-

septembre, jusqu'au tournoi prévu en février. (16.I.1) 

L'intégration du jeu d'échecs s'étend au-delà du cours régulier, avec des tournois occasionnels 

et des activités complémentaires lors des jours blancs. Cela permet d’enrichir l'expérience des 

élèves en développant des compétences mathématiques plus avancées et en faisant des 

résolutions de problèmes avec le jeu d’échecs. (17.I.1) 

L'enseignante a initialement soumis une demande de matériel d'échecs, mais n'a pas été 

sélectionnée. Cependant, elle a commencé en utilisant quelques jeux achetés par l’écoles et a 

ensuite reçu du matériel l'année suivante, y compris un échiquier mural et des pendules, grâce 

à des achats et à la réception de certains équipements de la communauté. Désormais, elle 

dispose d'un ensemble complet de matériel pour permettre à une classe d'élèves de jouer 

confortablement. 

Cela fait 6 ans que cette enseignante a intégré le jeu d’échecs dans son programme. (20.I.1) 

Impact sur les compétences : 

Le jeu d'échecs améliore les compétences en structuration spatiale et favorise la capacité à 

expliquer et à communiquer de manière claire. Les élèves développent également des aptitudes 

à la reformulation et à la réflexion stratégique, qui se répercutent positivement dans d'autres 

matières telles que la géographie. (4,I.1) 

Le jeu d'échecs enrichit le vocabulaire des élèves avec des termes tels que "traverse" et 

"diagonal", favorisant ainsi une amélioration des compétences linguistiques. Les échecs 

encouragent également l'argumentation, le dialogue et le lien entre différentes matières, offrant 

ainsi un développement pluridisciplinaire et une profonde réflexion. (5,I.1) 

« Mais dans le langage, il y a beaucoup de choses qui se développent, […]. Puisqu' on est 

chaque fois dans le dialogue, quand on joue une partie […] chacun doit expliquer son point de 
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vue. Pourquoi il jouerait plutôt ça plutôt que ça et donc on est dans l'argumentation […]. » 

(5.I.1) 

On constate une amélioration des résultats chez les élèves en décrochages. (6.I.1) 

Le jeu d'échecs renforce la concentration, la mémoire et la capacité d'analyse des élèves, les 

incitant à anticiper les coups et à penser de façon stratégique. Il favorise le respect des règles, 

l'esprit sportif et le fair-play, tout en permettant aux élèves de gérer leurs émotions, la frustration 

et d'apprendre l'humilité dans la victoire. (9,I.1) 

Les échecs développent le savoir-être et le langage. (10.I.1) 

Le jeu d'échecs est utilisé pour le développement de compétences transversales, en mettant 

l'accent sur l'écoute attentive, la concentration et la capacité à établir des liens conceptuels. Les 

élèves sont encouragés à appliquer leurs compétences d'écoute active à travers des présentations 

ludiques impliquant des pièces d'échecs. (11.I.1) 

L'apprentissage du jeu d'échecs a eu un impact significatif sur les compétences de concentration 

des élèves, en particulier chez ceux ayant des difficultés de concentration, en les aidant à se 

canaliser et à rester engagés dans une activité où ils mobilisent leur attention, favorisant ainsi 

une meilleure maîtrise de soi et une réduction des distractions. (23.I.1) 

« On a des fois face à nous des enfants qui ne savent pas se concentrer [et] au niveau échecs là 

je vois une différence énorme […] au niveau des capacités de concentration. Donc on a des fois 

des enfants qui sont hyperactifs ou qui sont sous ritaline […] et qui n'arrivent pas à se canaliser 

sur une activité, bien aux échecs ils y arrivent. […] ils sont capables de rester […] assis mais 

ils sont dans l'action quand même puisqu’ ils bougent des choses, ils réfléchissent […] et on les 

a silencieux » (23.I.1) 

 

Le lien avec les mathématiques : 

On retrouve l’esprit mathématique dans le jeux d’échecs (5,I.1) 

Il est possible de faire des liens entre le jeu d’échecs et les mathématiques à travers des concepts 

comme le tableau à double entrée et les abscisses. Bien que des activités liées aux échecs 
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puissent renforcer certaines compétences mathématiques, l'accent est davantage mis sur la 

structuration spatiale et la mémoire (7,I.1) 

L'enseignante souligne qu’il n'y a pas de réel impact du jeu d’échecs sur la résolution de 

problème. Bien que des compétences comme l'anticipation de plusieurs coups puissent être 

développées, leur application précise dans le contexte scolaire est difficile à évaluer en raison 

du manque de matières permettant de mesurer de telles compétences. (8,I.1) 

« Non, ça n'a pas d'impact vraiment réel. Disons que […] ça aide un peu comme n'importe quel 

petit outil, mais c'est pas ça qui change complètement. On a, on n'a pas vraiment de compétences 

non plus sur lesquelles on pourrait vérifier ça parce qu’anticiper plusieurs coups, et cetera il n’y 

a pas vraiment de matière à l’école où on peut anticiper les choses. Donc voilà c'est un peu 

difficile de vérifier ça. » (8.I.1) 

Le jeu d’échecs permet de voir le tableau à double entrée. (12.I.1) 

Impact au niveau relationnel : 

Le jeu d'échecs favorise le développement de valeurs tels que le respect, le fair-play et 

l'humilité, en apprenant aux élèves à gérer la victoire et la défaite. L'enseignante souligne 

également l'émergence d'une dynamique d'entraide entre les élèves, où les plus forts guident les 

autres, contribuant ainsi à renforcer les relations positives et à réduire les conflits en dehors du 

jeu d’échecs. (3,I.1) 

Le tournoi d'échecs agit comme un lien unificateur au sein de la classe, renforçant le savoir-

vivre et le savoir-être des élèves tout en soutenant la cohésion tout au long de l'année scolaire. 

(13.I.1) 

Le jeu d’échecs resserre les liens intergénérationnels familiaux. (19.I.1) 

L'apprentissage des échecs en classe a renforcé les relations entre les élèves, favorisant le 

partage et l'enseignement mutuel à la garderie, où les élèves plus âgés guident les plus jeunes, 

créant ainsi une culture du jeu qui implique presque tous les élèves de l’école. (20.I.1) 

L'apprentissage des échecs en classe a un impact relationnel sur les élèves, les aidant à 

développer des compétences sociales telles que le respect, l'attente du tour, la collaboration avec 

l'adversaire, et le fair-play. Ce jeu favorise également des liens intergénérationnels, où les 
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enfants partagent leur apprentissage avec leurs parents et grands-parents, renforçant ainsi des 

valeurs importantes de respect et d'échange au sein de la société actuelle. (24.I.1) 

Impact sur la motivation : 

L'introduction du jeu d'échecs suscite une motivation accrue chez les élèves pour venir à l'école 

et stimule leur désir d'apprendre. Cette approche ludique leur permet de percevoir 

l'apprentissage comme un jeu tout en s'engageant dans d'autres matières. Même les élèves en 

décrochage montrent un regain d'intérêt pour les études. (2,I.1) 

Les échecs ont eu un impact positif sur la motivation des élèves en difficulté scolaire, les aidant 

à se réengager dans l'apprentissage, à gagner en confiance en soi et à s'intégrer davantage dans 

le groupe classe en démontrant leurs compétences dans un domaine où ils excellent. (6,I.1) 

« Pour des élèves en décrochages […] ça les a réaccroché justement et donc là il y a une 

amélioration des résultats, de confiance en soi aussi d'implication dans le groupe classe on a 

des fois des enfants qui […] grâce aux échecs ben arrivent à s'y retrouver […] et à pouvoir 

prouver aux autres et à eux-mêmes qu’ils sont bons dans quelque chose […] et là ils peuvent se 

révéler. » (6.I.1)  

Le tournoi d'échecs suscite une motivation exceptionnelle chez les élèves, qui se sentent 

véritablement enthousiastes et engagés, comparable à la participation aux Jeux Olympiques. 

(13.I.1) 

L'intégration du jeu d'échecs a considérablement renforcé la motivation des élèves, au point où 

le jeu est devenu un élément incontournable de l'expérience en classe, suscitant une grande 

impatience chez les élèves pour rejoindre la classe de cette enseignante. (19.I.1) 

« Les élèves […] arrivent en 6e année chez Mme [nom de l’institutrice 1], on vient jouer aux 

échecs. Je ne pourrais même pas dire une année je ne veux plus faire ça parce que c'est devenu 

quelque chose de tellement incontournables que les enfants attendent impatiemment d'être dans 

ma classe pour pouvoir venir jouer aux échecs » (19.I.1) 

La motivation initiale des élèves pour apprendre les échecs lors de la première année sa mise 

en place en classe était faible, avec seulement deux élèves intéressés au début. Cependant, à la 

fin de l'année scolaire, tous les élèves étaient enthousiastes et satisfaits d'avoir appris les échecs, 

ce qui a généré un regain d'intérêt généralisé et un fort désir d'apprendre par la suite. (20.I.1) 
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L'apprentissage du jeu d'échecs a stimulé le désir d'apprendre chez les élèves, les incitant à 

rechercher activement des informations, à explorer des applications et des livres, et à 

développer un sens d'accomplissement en maîtrisant quelque chose de nouveau, contribuant 

ainsi à une ouverture intellectuelle et à une motivation intrinsèque à apprendre. (21.I.1) 

L’enseignante constate un gain motivationnel. (23.I.1) 

L'apprentissage du jeu d'échecs motive les élèves à venir à l'école en les détournant des jeux 

vidéo et en leur fournissant une activité intellectuellement stimulante et socialement 

engageante. (24.I.1) 

Les retours sur la pratique : 

L'intégration du jeu d'échecs en classe a montré que ce sont souvent les élèves en difficulté 

ayant un esprit logique qui excellent au jeu d’échecs (6,I.1) 

L'intégration du jeu d'échecs en classe, loin d’être une perte de temps, est perçue comme un 

moyen de renforcer et d'enrichir les autres apprentissages. (12.I.1) 

L'enseignante constate que l'intégration du jeu d'échecs n'a pas entravé le programme, mais au 

contraire, elle a gagné du temps en développant certaines matières naturellement. (17.I.1) 

« Je n'ai pas perdu de temps au niveau de la matière en mettant les échecs dedans j'en ai même 

plutôt gagné puisqu’il y a certaines matières [comme] latitude et longitude ça va prendre 5 

minutes. C'est bon on ne va pas s'éterniser alors sur un truc qui va aller tout seul. » (17.I.1) 

L'intégration du jeu d'échecs a suscité des retours très positifs, tant de la part des élèves que des 

parents et de la commune, créant cependant des sentiments de jalousie chez d'autres. Malgré les 

défis et un certain investissement personnel en raison de la complexité de la mise en place, 

l'enseignante a réussi à enseigner le jeu avec succès et en est ravie. (19.I.1) 

« Oui il y a eu des retours et malheureusement c’est des retours négatifs. […] Il y a un tel retour 

positif que ça crée énormément de jalousie au niveau des autres. […] Il y a quand même une 

petite remarque […] un peu désagréable quand même mais oui c'est surtout de [la] jalousie […]  

il y en a beaucoup qui ne sont pas prêts à le faire mais qui ne sont pas content quand d'autres le 

font » (19.I.1) 
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Les retours des parents et des élèves sont unanimement positifs, ce qui motive l'enseignante à 

persévérer dans cette approche. Aucun retour négatif n'a été enregistré, et malgré un début 

hésitant, l'intégration des échecs en classe est désormais considérée comme une pratique 

normale et appréciée au sein de l'école (20.I.1) 

L'intégration du jeu d'échecs en classe a créé un environnement remarquablement calme et 

concentré, suscitant l'admiration de tous les observateurs devant les élèves engagés dans leurs 

parties sans le moindre bruit. (23.I.1) 

L’intégration du jeu d'échecs dans l'enseignement devrait être valorisée davantage que certaines 

autres disciplines prévues au programme scolaire. Elle observe que les parents sont satisfaits de 

cette approche et met en évidence les effets positifs qui émergent naturellement de cette 

intégration, favorisant un apprentissage significatif et une acquisition de compétences sociales 

essentielles. (24.I.1) 
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Annexe 12 – Analyse catégorielle de contenu de l’entretien 2  
Légende : 

Dans le tableau : 

A : Numéro d’intervention 

B : Identité du locuteur 

C : Verbatims 

D : Synthèse pas catégorie des informations 

Catégories : 

Intégration du jeu d’échecs 

dans les cours 

Impact sur les compétences 

Le lien avec les mathématiques 

Impact au niveau relationnel 

Impact sur la motivation 

Les retours sur la pratique 

 

A B C D 

1 E Alors tout d'abord quelles sont selon 

vous les répercussions observées du jeu 

d'échecs à l'école de manière générale ? 

 

1 I.2 Ouf alors ça il y en a beaucoup c'est 

d'ailleurs pour ça que j'ai réitérer cette 

activité cette année-ci donc bah déjà en 

terme relationnel et en termes de 

motivation je dirais que qu’enfin face 

aux apprentissages c'est vraiment ça 

aide vraiment aussi la réflexion, 

l'analyse et donc même chez les tout-

petits c'est quand même assez bénéfique 

à ce niveau-là  

L’enseignant observe des répercussions 

relationnelles suite à la mise en place 

des cours d’échecs en classe. (1.I.2) 

L'apprentissage du jeu d'échecs 

améliore la réflexion et l'analyse chez 

les élèves, même chez les plus jeunes, ce 

qui se révèle bénéfique pour leurs 

compétences d'apprentissage. (1.I.2) 

Le jeu d’échecs est motivant pour les 

élèves (1.I.2) 

2 E Vous avez donc remarqué des bienfaits 

au niveau scolaire ? 

 

2 

 

I.2 

 

Oui vraiment parce que quand on joue 

aux échecs on attend aussi une certaine 

attitude de la part des élèves même si 

chez moi ils ne jouent pas encore 

vraiment aux échecs mais il y a quand 

même déjà des choses comme ça qui se 

L'enseignante n'a pas appris l’ensemble 

des règles du jeu d’échecs aux élèves, 

mais elle a plutôt adopté le jeu d'échecs 

en tant qu'outil pédagogique dans sa 

méthode d'enseignement. (2.I.2) 
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mettent en place donc déjà oui dans 

l'attitude ils sont… ils arrivent à se 

canaliser donc ça c'est quand même 

assez important je trouve moi c'est 

vraiment un des bienfaits que j'ai repéré 

au niveau du jeu d'échecs, après aussi 

dans la manière d'analyser les choses de 

se concentrer sur certaines choses et 

voilà après moi le jeu d'échecs était plus 

utilisé comme un outil mais qui a 

vraiment aidé à développer pas mal de 

choses et en termes scolaire c'est ça c'est 

fait ressentir assez fort.  

 

L'apprentissage du jeu d'échecs favorise 

le développement de l'attitude, de la 

concentration et de l'analyse chez les 

élèves, offrant ainsi des bénéfices 

significatifs pour leurs compétences 

scolaires et comportementales. (2.I.2) 

3 

 

E 

 

Et donc vous avez constaté aussi des 

impacts au niveau des relations entre les 

élèves ? 

 

3 

 

I.2 

 

Oui surtout dans la manière dont j'utilise 

moi le jeu d'échecs. En fait une des 

activités qu'on fait c'est ce que j'appelle 

« le jeu des compliments » et donc c'est 

vrai que ils sont eux sur un échiquier, 

c'est tout un espèce de parcours, ils 

doivent arriver auprès d'un autre 

camarade de classe et une fois qu'ils 

arrivent tout près de ce camarade ils 

doivent lui dire un compliment en fait. 

Et souvent en fait on commence la 

journée comme ça et donc c'est vrai que 

ça resserre les liens et comme ça la 

journée commence dans un climat assez 

bienveillant et où ils se sont tous dit des 

compliments les uns aux autres et donc 

L'enseignante a intégré le jeu d'échecs 

sous forme d'une activité ludique 

appelée "le jeu des compliments" où les 

élèves se déplacent sur un échiquier 

pour partager des compliments avec 

leurs camarades, démarrant ainsi leur 

journée de manière positive et 

interactive. (3.I.2) 

L'enseignante souligne que le jeu 

d'échecs renforce les liens entre les 

élèves en favorisant un climat 

bienveillant dès le début de la journée 

grâce à l'échange de compliments, 

contribuant ainsi à améliorer le niveau 

relationnel entre eux. (3.I.2) 
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bah voilà le jeu d'échec finalement est 

un outil qui aide à ça mais donc du coup 

qui a aidé aussi à renforcer des liens 

relationnels entre les élèves.  

4 

 

E 

 

Ah ok c'est super intéressant. Et le jeu 

d'échec selon vous a-t-il eu aussi un 

impact sur les différentes matières 

enseignées à l'école ? 

 

4 

 

I.2 

 

Oui ça c'est sûr déjà à travers le jeu 

d'échecs c'est sûr on voit pas mal de 

vocabulaire. La notion de rangée, de 

colonne, de diagonale qui sont quand 

même des notions qui sont parfois assez 

compliqué pour des petits loups et puis 

ne serait-ce aussi rien que pour 

l'alphabet. Un échiquier est composé 

quand même des lettres qui vont de A à 

H ben voilà ça montre que l'alphabet 

c'est pas que pour écrire ça permet aussi 

d'autres choses donc ça permet de faire 

des liens et donc oui ça quelque part on 

fait des liens avec l'école et on montre 

des applications concrètes de ce qu'on 

voit à l'école avec des tout petits et ça 

c'est quand même assez rare.  

L'apprentissage du jeu d'échecs enrichit 

le vocabulaire des élèves en introduisant 

des termes tels que rangée, colonne et 

diagonale, ainsi que des notions liées à 

l'alphabet, renforçant ainsi leur 

compréhension conceptuelle et créant 

des liens concrets avec leur éducation 

scolaire. (4.I.2) 

5 

 

E 

 

Et avez-vous remarqué une 

amélioration de l'analyse, de la 

compréhension et peut-être de la 

résolution de problèmes des choses 

comme ça ? 

 

5 

 

I.2 

 

Alors en compréhension oui je pense 

parce que le jeu d'échec il permet de 

faire des liens avec pas mal de choses 

Les élèves ne jouent pas vraiment aux 

échecs, ils apprennent le déplacement 

de quelques pièces. (5.1.2) 
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maintenant pour la résolution de 

problème ça c'est un peu dur à dire parce 

que c'est vrai qu'ils sont en première 

année primaire donc on commence 

seulement un petit peu à faire des petits 

problèmes et comme je l'ai dit moi en 

classe ils ne jouent pas encore vraiment 

aux échecs donc je pense pas 

particulièrement qu’il y ai un impact sur 

ces petits problèmes qu'on fait 

maintenant c'est certain qu’il y a quand 

même ils doivent un peu analyser des 

choses quand ils font des déplacements 

de pièces des choses comme ça et donc 

bah ils doivent réfléchir ça oui mais est-

ce que ça a un impact sur la résolution 

de problème je sais pas.  

L'apprentissage du jeu d'échecs favorise 

la compréhension en encourageant les 

élèves à établir des liens avec divers 

concepts (5.I.2) 

L'enseignante n'identifie pas clairement 

un impact direct du jeu d'échecs sur la 

résolution de problèmes à un stade 

précoce de l'apprentissage. Bien que les 

élèves développent des compétences 

d'analyse et de réflexion en déplaçant 

les pièces, elle ne peut pas affirmer avec 

certitude que cela influe sur leur 

capacité à résoudre des problèmes 

mathématiques à ce stade. (5.I.2) 

6 

 

E 

 

Et par rapport aux résultats scolaires est-

ce que vous avez remarqué un impact ou 

des progrès des élèves ? 

 

6 

 

I.2 

 

Alors tous mes élèves ont progressé 

pendant l'année ça c'est sûr maintenant 

je ne sais pas si c'est dû aux échecs. 

Après comme je l'ai dit le jeu d'échec a 

été un outil qui a permis sans doute de 

progresser ça c'est sûr. Mais est-ce que 

si j'avais utilisé d'autres types d'outils 

pour arriver au même résultat ça aurait 

été plus efficace ou moins ça je peux pas 

vraiment le dire ce qui est certain c'est 

qu'avec le jeu d'échec on a travaillé 

autour de plein d'autres choses et donc 

ça a été un outil qui a participé et qui a 

L'enseignante a intégré le jeu d'échecs 

en l'utilisant comme un outil qui a 

enrichi l'apprentissage en abordant 

divers aspects complémentaires à 

travers cette activité en classe. (6.I.2) 

L'apprentissage du jeu d'échecs a été un 

outil qui a contribué à la progression des 

élèves, bien qu'il ne soit pas possible de 

déterminer avec certitude si cette 

amélioration aurait été plus ou moins 

efficace avec d'autres méthodes. Le jeu 

d'échecs a été un facteur dans leurs 
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été intégré en classe et donc qui a permis 

aux élèves de faire des progrès je pense. 

Mais ce n'est pas parce qu'ils ont joué 

aux échecs qu'ils ont fait des progrès je 

ne sais pas si c'est clair ? 

progrès, mais il n'est pas la seule cause 

de leur réussite. (6.I.2)  

« Alors tous mes élèves ont progressé 

pendant l'année ça c'est sûr maintenant 

je ne sais pas si c'est dû aux échecs. […] 

le jeu d'échec a été un outil qui a permis 

sans doute de progresser ça c'est sûr. 

Mais est-ce que si j'avais utilisé d'autres 

types d'outils pour arriver au même 

résultat ça aurait été plus efficace ou 

moins ça je ne peux pas vraiment le 

dire » (6.I.2) 

7 

 

E 

 

Oui en fait le jeu d'échecs est un outil 

parmi d'autres qui permettait aux élèves 

de développer des compétences c'est 

ça ?  

 

7 I.2 Oui c'est ça exactement  Le jeu d'échecs est un outil parmi 

d'autres qui permettait aux élèves de 

développer des compétences (7.I.2) 

8 

 

E 

 

Ok ok je vois. Et de manière plus 

particulière dans votre pratique, le jeu 

d'échec a-t-il pu être appliqué aux 

mathématiques ? 

 

8 

 

I.2 

 

Je réfléchis… oui ben dans 

l'apprentissage des pièces c'est vrai 

qu'au début je les mettais par deux sur 

un échiquier et je leur disais : « avancez 

de 3 cases le long de la colonne » ; 

« puis de 4 cases à droite le long de la 

rangée » et à la fin on voyait s'ils étaient 

tous sur la même case donc voilà avec 

des petits exercices comme ça on fait un 

peu de comptage mais c'était aussi 

L'enseignante a initié l'intégration du 

jeu d'échecs en assignant des 

mouvements spécifiques aux élèves sur 

un échiquier, favorisant ainsi la 

compréhension des concepts spatiaux, 

bien que les élèves aient rencontré 

certaines difficultés dans l'exécution de 

ces instructions. (8.I.2) 

« qu'au début je les mettais par deux sur 

un échiquier et je leur disais : « avancez 
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surtout de la maîtrise du vocabulaire et 

de compréhension orale et donc c'était 

une tâche assez complexe au final mais 

ils avaient pas mal de difficultés à faire 

ça mais donc oui et puis c'est du 

déplacement dans l'espace aussi donc on 

peut considérer que c'est un petit peu des 

maths.  

de 3 cases le long de la colonne » ; 

« puis de 4 cases à droite le long de la 

rangée » et à la fin on voyait s'ils étaient 

tous sur la même case » (8.I.2) 

L'apprentissage du jeu d'échecs a 

favorisé la maîtrise du vocabulaire et la 

compréhension orale des élèves, tout en 

les engageant dans des tâches 

complexes et stimulantes. (8.I.2) 

L'enseignante identifie des liens entre le 

jeu d'échecs et les mathématiques à 

travers l'apprentissage des pièces, en 

utilisant des exercices de comptage et de 

déplacement dans l'espace, considérant 

ainsi que le jeu d'échecs comporte des 

éléments mathématiques. (8.I.2) 

9 

 

E 

 

Ok super. Alors ben vous en avez déjà 

un petit peu parlé mais je vais quand 

même vous poser la question. Est-ce que 

vous avez constaté des transferts de 

compétences en résolution de 

problèmes mathématiques grâce au jeu 

d'échecs ? Je pense avoir compris que 

non mais je préfère quand même poser 

la question.  

 

9 

 

I.2 

 

Ben non franchement non. Je pense que 

ce serait possible peut-être quand ils 

joueront réellement aux échecs des vrais 

parties et qu'ils vont vraiment apprendre 

à se concentrer à analyser des choses 

comme ça mais là on n’en est pas encore 

là. Ici on apprend surtout le déplacement 

Seul le déplacement de certaines pièces 

est vu en classe. (9.I.2) 

L'enseignante n'a pas observé de 

transferts de compétences en résolution 

de problèmes mathématiques grâce au 

jeu d'échecs jusqu'à présent, mais elle 
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des pièces et même pas de toutes les 

pièces, seulement de certaines pièces. 

Mais on ne joue pas encore vraiment 

aux échecs et après c'est ce que je trouve 

positif aussi c'est qu'il n'y a pas besoin 

de pouvoir réellement jouer aux échecs 

pour pouvoir utiliser ce jeu pour 

développer plein d'autres choses et moi 

c'est ce que j'apprécie vraiment c'est que 

finalement toutes les phases 

d'apprentissage peuvent être utiles à 

l’école et c'est ça la grande force du jeu 

d'échec selon moi.  

envisage que cela pourrait être possible 

lorsque les élèves joueront de vraies 

parties et développeront leur 

concentration et leurs compétences 

analytiques. (9.I.2) 

Elle apprécie particulièrement que le jeu 

d'échecs puisse être utilisé comme un 

outil pour développer diverses 

compétences, même sans une maîtrise 

avancée du jeu, ce qui, selon elle, 

constitue sa grande force en tant qu'outil 

éducatif. (9.I.2) 

10 

 

E 

 

Ok c'est vrai ouais c'est pas mal. Et 

pensez-vous que le jeu d'échecs aide à 

développer chez les élèves des 

compétences cognitives et 

comportementales ? 

 

10 I.2 Oui ça par contre j'en suis plus que 

convaincue. 

L’enseignante est convaincue que le jeu 

d'échecs aide à développer chez les 

élèves des compétences cognitives et 

comportementales (10.I.2) 

11 E Vous pouvez donner des exemples ?  

11 

 

I.2 

 

Oui ben donc nous on utilise le jeu 

d'échecs surtout plus avec des activités 

de psychomotricité des choses comme 

ça vu qu'on a créé un grand échiquier en 

classe et donc vu que l’échiquier est 

assez grand et qu’il est composé de 64 

case, j'arrive donc à placer un peu tous 

les élèves dessus comme s’ils étaient 

des pièces d’échecs et après on fait des 

petits exercices ou je leur dis : « ah ben 

L'enseignante a intégré le jeu d'échecs 

en utilisant des activités de 

psychomotricité, en transformant la 

classe en un grand échiquier où les 

élèves deviennent les pièces et en leur 

assignant des mouvements spécifiques 

pour renforcer leur compréhension 

spatiale. (11.I.2) 

L'apprentissage du jeu d'échecs a eu un 

impact positif sur les compétences des 
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toi tu peux te déplacer comme une tour 

pour rejoindre l'élève qui se trouve sur 

telle case ». Et donc bah ils doivent 

commencer à regarder eux sur quelle 

case ils sont, puis se dire : « ah je suis 

une tour donc je dois me déplacer 

comme ça, et puis je dois aller sur telle 

case ; ah donc c'est vers tel camarade 

que je dois aller pour lui dire un 

compliment ». Donc ils doivent 

commencer à compter regarder les 

lettres des choses comme ça et donc ben 

c'est sûr que il y a quand même une 

certaine maîtrise de soi. Parce que 

parfois ils sont tenté de vouloir aller vers 

un camarade qu’ils apprécient « ah mais 

c'est pas en fait c’est pas vers celui-là 

que je dois aller » donc ils doivent se 

contenir un petit peu ils doivent se 

maitriser, contrôler leurs impulsions, et 

puis pour les autres devoir rester debout 

pendant qu'un autre bouge sur 

l’échiquier bah c'est aussi un petit peu se 

maîtriser donc oui je pense que déjà en 

termes de comportement la manière 

dont on utilise de jeu d'échecs est 

vraiment utile. Et puis comme je l'ai dit 

ça permet aussi une certaine analyse 

puisqu'ils doivent commencer à compter 

regarder les lettres se dire « ah mais je 

dois aller sur cette case-là mais en me 

déplaçant comme un fou » et donc ils 

doivent vraiment mobiliser un peu plein 

élèves en renforçant leur maîtrise de soi, 

leur capacité d'analyse, de calcul et de 

résolution de problèmes, ainsi que leur 

aptitude à appliquer des notions apprises 

dans d'autres contextes. (11.I.2) 
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de choses qu'ils ont appris 

préalablement dans contexte dans une 

autre situation et sous une autre forme 

donc oui je pense que ça les aide à 

développer des compétences.  

 

12 

 

E 

 

Ok super merci pour cette explication. 

Selon votre expérience mais vous en 

avez déjà un peu parlé, quelles 

compétences transversales sont 

améliorés grâce au jeu d'échecs ? 

 

12 

 

I.2 

 

Alors en compétences transversales bah 

déjà il y a savoir écouter parce que ils 

doivent entendre ce que je leur dis, ils 

doivent pouvoir ensuite l'appliquer donc 

il faut être attentif et puis ben comme je 

l'ai dit il y a une question d'analyse donc 

dans l'attitude ça fait aussi partie des 

compétences transversales. Comme je 

disais rester debout sur un échiquier, ce 

n’est pas toujours simple pour un jeune 

et se mettre à la place de l'autre aussi, 

pouvoir se dire : « qu'est-ce que je ferais 

moi à sa place ? » et ils le font, ils restent 

concentrés donc oui ça je dirais que le 

jeu d'échecs en fait développe plus de 

compétences transversales que des 

compétences propres à une matière.  

L'apprentissage du jeu d'échecs a un 

impact positif sur les compétences 

transversales des élèves, en renforçant 

leur capacité à écouter attentivement, à 

analyser des situations, à adopter une 

attitude attentive et concentrée, à 

développer leur empathie en se mettant 

à la place de l'autre, et à appliquer des 

compétences qui s'étendent au-delà des 

matières spécifiques. (12.I.2) 

13 

 

E 

 

Ok alors vous en avez déjà un peu parlé 

aussi mais je pense que ça a besoin de 

précision. Comment est-ce que vous 

avez intégré le jeu d'échec dans votre 

programme scolaire ? 
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13 I.2 Vous voulez dire au sein de ma classe 

ou … 

 

14 

 

E 

 

Oui c'est ça en classe et au niveau de la 

méthodologie.  

 

 

14 

 

I.2 

 

Ok ok alors moi comme c'était pour des 

petits je n'ai pas forcément fait comme 

on a vu en formation. Parce que c'est 

vrai qu'en formation on nous explique 

qu'il vaut mieux commencer avec le roi, 

le but du jeu, et puis on intègre les pièces 

petit à petit. Moi j'étais consciente qu'on 

n’arriverait pas à jouer directement, que 

faire comprendre la notion d'échec et 

mat ben ce on n’est quand même qu’en 

première primaire donc faire des 

exercices où ils sont assis et où ils 

doivent bouger des pièces c'est un peu 

compliqué. Et donc moi j'ai uniquement 

décidé de commencer avec le 

déplacement des pièces mais pas le roi. 

J'ai commencé avec la tour donc voilà, 

j'ai d'abord fait toute une initiation au 

jeu, au plateau donc leur montrer ce que 

c'est qu'un échiquier, montrer les 

composantes avec les lettres, avec des 

chiffres, les cases blanches et noires, des 

choses comme ça. Et donc après voilà je 

leur ai présenté ce petit personnage qui 

était la tour et je leur ai montré « ben 

voilà la tour elle avance seulement d'une 

certaine façon toujours en ligne droite » 

et alors ça c'est quelque chose d'assez 

L'enseignante a adapté l'intégration du 

jeu d'échecs pour les élèves de première 

primaire en commençant par les 

mouvements des pièces les plus simples 

comme la tour et le fou. Elle a 

également introduit un échiquier géant 

en classe pour des activités de 

déplacement spatial, et elle n'a pas 

encore abordé les pièces plus 

complexes. Elle a choisi cette approche 

pour mieux correspondre au niveau des 

élèves et les a impliqués dans la création 

de l'échiquier géant. (14.I.2) 

La création de l’échiquier géant a été un 

travail collaboratif avec tous les élèves 

renforçant leurs liens. (14.I.2)   

L'enseignante indique que certains élèves 

sont motivés par le jeu d'échecs car ils y 

jouent également à la maison. (14.I.2) 
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naturel pour eux parce qu'ils ont déjà 

joué à des jeux de plateau des choses 

comme ça où on avance et donc la tour 

c'est assez facile à faire comprendre le 

déplacement. Et alors après j'ai 

également introduit le fou et la notion de 

diagonale et ça, ça allait aussi assez 

facilement. Et puis la dame et en fait je 

me suis arrêté là donc pour l'instant ils 

ne connaissent pas encore les pions, ils 

ne connaissent pas encore le roi, ils ne 

connaissent pas encore le cavalier qui 

est quand même assez compliqué même 

si certains élèves le connaissent parce 

qu’ils jouent maintenant à la maison des 

choses comme ça. Mais en classe je ne 

voyais pas l'utilité directe d'utiliser ces 

pièces et puis ce qui nous a pris du 

temps aussi c'est de créer ce fameux 

chéquier qu'on a en classe. Donc c’est 

un échiquier géant et donc tout ça on l'a 

vraiment créé ensemble. Ça a pris du 

temps, on s’y est tous mis tous ensemble 

et par la suite alors on l'a utilisé avec les 

petits jeux comme j’ai expliqué avec les 

compliments ou des jeux de 

déplacement où c'est finalement du 

déplacement dans l'espace en utilisant 

des notions de case, de comptage, des 

notions de droite et gauche, et donc cet 

échiquier a vraiment été un terrain de 

jeu pour développer plein de chose.  
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15 

 

E 

 

D'accord je vois et quelles adaptations 

est-ce que vous avez dû faire pour tenir 

compte du temps, de la fréquence des 

cours, du public, du matériel est-ce que 

vous pouvez m'en parler un petit peu ?  

 

15 

 

I.2 

 

Ben ça n'a pas été très compliqué parce 

que comme je l'ai dit finalement les 

échecs étaient juste un contexte qui nous 

permettait de travailler normalement sur 

plein d'autres choses. Comme je l’ai dit 

rien que la création de l'échiquier ben ça 

a permis de faire du découpage, du 

bricolage et ce n’était pas des échecs 

pour des échecs, c'était un peu un projet 

qui a permis de travailler plein d'autres 

choses et donc bah oui il a fallu qu'on 

mesure, qu'on prépare les lettres, des 

choses comme ça donc on travaille 

autour de plein d'autres choses et donc 

ce n’était pas compliqué de mettre ça en 

place. Je ne mangeais pas des heures sur 

d'autres choses en faisant ça, ça faisait 

vraiment partie des activités qu'on aurait 

de toute façon pu faire. Après au niveau 

de l'organisation je faisais ça plutôt fin 

de semaine voilà, fin de semaine parce 

qu’en en début de semaine on va plutôt 

essayer de faire des exercices un peu 

plus dur et en fin de semaine on essaie 

de faire des trucs un peu plus plaisant et 

un peu plus chouette quoi donc c'est vrai 

que toute cette création de l'échiquier 

c'était plutôt à chaque fois en fin de 

L'enseignante a intégré les échecs en 

classe en les utilisant comme un 

contexte pour aborder divers concepts. 

Elle a trouvé que cela n'a pas été 

difficile à mettre en place car les 

activités liées aux échecs faisaient 

naturellement partie de leur programme. 

Elle a organisé les activités liées aux 

échecs plutôt en fin de semaine pour 

apporter un aspect plaisant et 

chaleureux à la classe, et l'échiquier 

géant est devenu un rituel matinal pour 

partager des compliments entre élèves. 

(15.I.2) 

L'apprentissage du jeu d'échecs a eu un 

impact diversifié sur les compétences 

des élèves, allant du découpage et 

bricolage nécessaires pour créer 

l'échiquier, à l'analyse des cases et des 

mouvements des pièces, favorisant ainsi 

leur engagement dans une variété de 

compétences pratiques et cognitives. 

(15.I.2) 

Le jeu d’échecs était utilisé dans un jeu 

permettant aux élèves de renforcer leurs 

liens sociaux en s’échangeant des 

compliments. (15.I.2) 
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semaine qu'on continuait à travailler 

dessus et puis une fois que l'échiquier a 

été fait alors là on l'exploitait plutôt en 

matinée et c'est un peu un rituel comme 

pour se dire bonjour puisque c'était une 

activité où on allait dire un compliment 

à un camarade de classe donc par 

exemple si j'avais un élève sur une case 

qui devait aller vers un autre il allait lui 

dire quelque chose du genre « j'aime 

bien tes chaussures » ou « j'aime bien la 

pince que tu as dans les cheveux » des 

choses comme ça et c'était devenu un 

peu un rituel mais pour faire ce rituel il 

devait analyser les cases se déplacer 

correctement en fonction de la pièce 

qu'ils représentaient ou des choses 

comme ça donc voilà ça on l'a utilisé un 

peu comme ça.  

16 

 

E 

 

Mais si j'ai bien compris au niveau du 

matériel vous avez aussi des vrais 

échiquiers c'est ça ? 

 

16 

 

I.2 

 

Ah oui alors pour ça on avait 

effectivement répondu à un appel à 

projet de la Fédération Wallonie-

Bruxelles qui proposait en fait du 

matériel et donc on avait posé, enfin 

j'avais posé la candidature pour avoir du 

matériel et donc on a reçu des échiquiers 

et un échiquier mural aussi voilà et 

c'était aussi lié au fait que je fasse la 

formation des choses comme ça.  

L'intégration des échecs en classe a été 

facilitée par la réponse à un appel à 

projet de la Fédération Wallonie-

Bruxelles qui a fourni du matériel, dont 

des échiquiers et un échiquier mural. 

(16.I.2) 
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17 

 

E 

 

Ok ça va et est-ce que vous avez reçu 

des retours qu'ils soient positifs ou 

négatifs concernant les répercussions du 

jeu d'échec à l'école de la part de 

collègues ? 

 

17 

 

1.2 

 

Oui si des retours assez positifs. C'est 

vrai qu'au début c'était un peu curieux 

parce que c'est vrai qu'on fait parfois des 

réunions dans ma classe et donc ils 

voyaient cet échiquier qui était en train 

de se construire et ils se demandaient un 

peu : « mais qu'est-ce qu'ils font avec ça 

c'est un peu drôle » mais maintenant 

c'est vrai que ça fait maintenant 2 ans 

que je donne cette activité et c'est vrai 

que maintenant mes collègues 

envisagent même peut-être de faire une 

continuité du jeu d'échec parce que je 

leur ai parlé aussi de ce que faisait 

d'autres écoles parce que c'est vrai qu'il 

y a des tournois qui se font entre école 

et donc ils commencent l'apprentissage 

et donc maintenant j'ai même des 

collègues qui se disent ben moi je le 

terminerais bien cet apprentissage et 

pour qu'il sache à la fin réellement jouer 

des parties et peut-être alors qu'il y 

aurait des projets de participation à des 

tournois entre écoles ça ce serait 

quelque chose on en a déjà parlé et je 

pense que ça va se mettre en place et du 

coup je pense que j'ai des collègues qui 

vont suivre aussi la formation pour voir 

Les retours sont généralement positifs. 

Au début, il y avait de la curiosité parmi 

les élèves et les collègues, mais 

maintenant, après deux ans d'activité, 

certains collègues envisagent de 

poursuivre et d'approfondir 

l'apprentissage du jeu d'échecs. Certains 

envisagent même la possibilité de 

participer à des tournois entre écoles, et 

l'idée de continuer l'apprentissage initié 

en première année est en discussion. 

(17.I.2) 
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un petit peu comment ils peuvent 

continuer cette apprentissage qu'on 

initie en fait en première année ici.  

18 

 

E 

 

Ok c'est top ça et est-ce que vous avez 

aussi des retours des parents ou des 

élèves ?  

 

18 

 

1.2 

 

Ben oui les parents ils sont assez 

preneurs parce que déjà rien que quand 

on leur dit : « vos enfants vont 

apprendre à jouer aux échecs » ben 

l'image du jeu d'échec c'est quand même 

quelque chose de, … « ah ben c'est pour 

les gens intelligents » et donc les parents 

ils sont un peu fiers de se dire mon 

enfant il est en première primaire mais il 

apprend à jouer aux échecs ça j'ai déjà 

remarqué. Après ce qui est bien c'est que 

ça crée aussi des liens dans la famille. Si 

un des parents, le père ou même parfois 

un grand-père : « je sais un peu jouer 

aux échecs » ben alors il y a un 

apprentissage qui continue à la maison 

et donc maintenant c'est vrai que même 

s'ils sont en première primaire j'ai quand 

même ben presqu’une moitié de classe 

qui sait réellement jouer aux échecs 

parce qu'ils jouent aux échecs à la 

maison et donc ils continue à apprendre 

les règles et d'ailleurs ça se remarque 

fortement en classe quand on fait les 

petits jeux ils ont bien plus de facilités 

que les autres parce qu'ils pratiquent 

aussi à la maison et donc bah ces élèves-

L'apprentissage du jeu d'échecs a 

amélioré les compétences de 

coopération, d'expression et de 

communication des élèves, ce qui se 

reflète dans leur facilité à participer 

activement aux petits jeux en classe, et 

contribue à un développement plus 

global dans ce contexte. (18.I.2) 

L'enseignante souligne que le jeu 

d'échecs crée des liens 

intergénérationnels, notamment au sein 

des familles, et favorise les échanges 

entre les élèves à l'école. Cela renforce 

les liens entre eux et permet un 

apprentissage continu à travers les 

interactions familiales. (18.I.2) 

Le jeu d'échecs motive particulièrement 

les élèves qui y jouent déjà à la maison 

en les rattachant à quelque chose de 

familier. Même ceux qui n'y jouent pas 

chez eux sont également demandeurs 

car le jeu devient populaire, suscitant 

ainsi un fort désir d'apprentissage et de 

pratique parmi les élèves. (18.I.2) 
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là sont d'autant plus motivés par les 

échecs parce que ça les raccroche à 

quelque chose qu'ils vivent aussi à la 

maison. Cela dit même ceux qui ne 

jouent pas à la maison parfois sont du 

coup demandeur parce qu’ils voient que 

c'est quelque chose de chouette ça 

devient presque un peu à la mode et 

donc ils sont preneurs de ce jeu et donc 

les élèves ont envie d'apprendre 

davantage et veulent absolument 

pratiquer un maximum et d'ailleurs c'est 

très chouette quand ils ont parfois des 

moments de libre on voit des élèves qui 

essaie d'apprendre à ceux qui ne savent 

pas encore jouer des parties entières et 

donc ça se fait un peu naturellement 

aussi et c'est ça que je dis ça crée des 

liens ça permet de resserrer des liens 

entre eux, de coopérer, d'expliquer de 

s'exprimer aussi et donc c'est important 

pour eux d'échanger entre eux, de parler 

et c'est comme j'expliquais, le jeu 

d'échec qui devient vraiment un 

contexte dans lequel les élèves 

développent pas mal de choses voilà 

donc c'est vraiment top.  

Les retours perçus par cette enseignante 

sur l'intégration du jeu d'échecs dans ses 

cours sont positifs. Les parents sont 

réceptifs et fiers que leurs enfants 

apprennent à jouer aux échecs, 

considérant cela comme une activité 

pour les "gens intelligents". Cette 

réaction des parents est appréciée par 

l'enseignante et contribue à une 

perception positive de l'intégration du 

jeu d'échecs dans l'apprentissage des 

élèves. (18.I.2) 

19 

 

E 

 

Bah justement vous venez de répondre 

en gros à la question que j'allais vous 

poser après qui était est-ce que vous 

constatez un intérêt grandissant de la 

part des élèves pour le jeu d'échec en 
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cours d'année ? Mais je crois que vous 

venez de répondre.  

19 

 

I.2 

 

Ben oui du coup oui parce que comme 

je l'ai dit ça devient quelque chose un 

peu à la mode et donc ils ont tous envie 

d'apprendre davantage donc oui.  

Le jeu d'échecs devient tendance et 

populaire parmi les élèves, ce qui 

suscite un fort engouement pour 

l'apprentissage du jeu. (19.I.2) 

20 

 

E 

 

Alors bah du coup j'ai encore ben non la 

question-là vous avez déjà répondu ah 

oui alors maintenant une autre question, 

est-ce que vous avez perçu une 

influence de cette méthode 

d'apprentissage sur la motivation des 

élèves ? 

 

20 

 

I.2 

 

Dans mon cas oui parce que comme le 

jeu d’échecs, on l’utilise ben c'est 

quelque chose qu'on a créé ensemble 

donc on l'utilise bah ils sont fiers de ce 

qu'ils ont fait c'est… En plus à chaque 

fois on fait des activités qui leur plaisent 

donc tout ce qui est échecs pour eux 

c'est synonyme de quelque chose de 

positif et en général ils nous le rendent 

bien et donc même pour l'école de 

manière générale ils sont assez motivés. 

Après ils sont en première année et j'ai 

de la chance d'avoir une classe où ils 

sont tous assez preneurs de ce qu'on fait. 

Après je pense que le jeu d'échec a 

contribué aussi à cet entrain, à cette 

motivation qu'ils ont de participer que 

ce soit à travers des activités échecs ou 

autre. J'ai une classe très participative et 

très vivante donc c'est chouette. Après 

Le jeu utilisé principalement en classe a 

été crée avec les élèves (20.I.2) 

L'utilisation du jeu d'échecs crée un 

environnement positif et plaisant pour 

les élèves, ce qui suscite leur fierté et 

leur motivation pour participer 

activement, bien que l'effet précis du jeu 

d'échecs sur cette motivation reste 

difficile à déterminer. (20.I.2) 
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est-ce que si on n’avait pas fait des 

échecs ils n'auraient pas été si motivé je 

peux pas vraiment le dire.  

21 

 

E 

 

D'accord et comment est-ce que le jeu 

d'échecs aurait pu influencer l'attitude 

des élèves face au travail en classe ? 

 

21 

 

I.2 

 

 Ben ça comme je l'ai dit en jouant aux 

échecs ils ont dû apprendre à écouter, à 

se contrôler, à analyser un petit peu des 

choses et donc ben ça c'est toutes des 

compétences utiles pour tous les autres 

cours donc ça le jeu d'échecs a 

réellement apporté ça. Maintenant 

comme je l'ai dit avant je pense que 

n'importe quelle autre activité où il faut 

se concentrer, analyser ou des choses 

comme ça permet la même chose donc 

encore une fois le jeu d'échecs ici est un 

contexte, un outil qui a permis ça mais 

ce n'est pas le seul. J'ai d'autres 

collègues qui font d'autres activités de 

réflexion avec d'autres jeux et qui 

arrivent aussi à des résultats identiques. 

C’est plus le côté relationnel qui est 

important pour moi avec le jeu 

d’échecs.  

Le jeu d’échecs est utilisé dans un 

contexte particulier et est vu comme un 

outil. (21.I.2) 

L'apprentissage du jeu d'échecs a 

favorisé le développement de 

compétences essentielles telles que 

l'écoute, la maîtrise de soi et l'analyse, 

qui sont transférables à d'autres 

matières. Cependant, d'autres activités 

de réflexion pourraient également offrir 

des résultats similaires selon cette 

enseignante. (21.I.2) 

L’impact relationnel qu’apporte le jeu 

d’échecs est important pour cette 

enseignante. (21.I.3) 

22 

 

E 

 

Est-ce que le jeu d’échecs a contribué à 

augmenter leur intérêt pour l'école du 

coup et la confiance en eux ? 

 

22 

 

I.2 

 

Alors leur intérêt pour l'école je dirais 

que oui puisqu'ils ont été un peu investis 

d'une mission avec la création du jeu et 

puis on l'a utilisé donc leur intérêt pour 

L’utilisation du jeu d’échecs se fait dans 

une démarche active. (22.I.2) 

L'enseignante souligne que le jeu 

d'échecs encourage la coopération et 
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l'école oui il y a un réel projet derrière, 

ils étaient actifs, donc c'était quand 

même quelque chose qui les a un petit 

peu accrochés à l'école. Et puis pour la 

confiance en eux quand même un peu 

parce que comme ils s'entraident 

beaucoup et qu’ils se motivent les uns 

les autres ben on est un peu dans un 

cercle vertueux où ils se portent, 

s’encouragent les uns les autres et ils 

s'encourage même beaucoup et donc je 

veux dire il n’y a jamais de moqueries 

quand il y a quelqu'un qui part dans une 

mauvaise direction bah ils vont jamais 

se moquer, ils vont toujours 

l'encourager à réfléchir c'est : « aller 

non c'est pas par-là, regarde bien les 

lettres » et tout ça et il n’y a jamais de 

moqueries, il n’y a jamais eu des nul 

c'est toujours… Et après quand il y 

arrive ils sont contents pour lui donc 

c'est quand même quelque chose qui je 

pense les aides à avoir plus de confiance 

en eux et c'est d'ailleurs pour ça que 

j'utilise beaucoup le jeu d'échecs.  

l'entraide entre les élèves. Ils se 

soutiennent mutuellement, évitant les 

moqueries et créant un environnement 

bienveillant où les succès individuels 

sont célébrés collectivement. (22.I.2) 

L'apprentissage du jeu d'échecs a 

renforcé l'intérêt des élèves pour l'école 

en les engageant dans un projet concret, 

contribuant également à accroître leur 

confiance en eux, ce qui motive leur 

participation active dans cette activité. 

(22.I.2) 

23 E Ok super ben je n'ai plus d'autres 

questions merci beaucoup d'avoir 

participé. 

 

 

Analyse : 

Intégration du jeu d’échecs dans les cours :  

L'enseignante n'a pas appris l’ensemble des règles du jeu d’échecs aux élèves, mais elle a plutôt 

adopté le jeu d'échecs en tant qu'outil pédagogique dans sa méthode d'enseignement. (2.I.2) 
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L'enseignante a intégré le jeu d'échecs sous forme d'une activité ludique appelée "le jeu des 

compliments" où les élèves se déplacent sur un échiquier pour partager des compliments avec 

leurs camarades, démarrant ainsi leur journée de manière positive et interactive. (3.I.2) 

Les élèves ne jouent pas vraiment aux échecs, ils apprennent le déplacement de quelques pièces. 

(5.1.2) 

L'enseignante a intégré le jeu d'échecs en l'utilisant comme un outil qui a enrichi l'apprentissage 

en abordant divers aspects complémentaires à travers cette activité en classe. (6.I.2) 

L'enseignante a initié l'intégration du jeu d'échecs en assignant des mouvements spécifiques 

aux élèves sur un échiquier, favorisant ainsi la compréhension des concepts spatiaux, bien que 

les élèves aient rencontré certaines difficultés dans l'exécution de ces instructions. (8.I.2) 

« Au début je les mettais par deux sur un échiquier et je leur disais : « avancez de 3 cases le 

long de la colonne » ; « puis de 4 cases à droite le long de la rangée » et à la fin on voyait s'ils 

étaient tous sur la même case » (8.I.2) 

Seul le déplacement de certaines pièces est vu en classe. (9.I.2) 

L'enseignante a intégré le jeu d'échecs en utilisant des activités de psychomotricité, en créant 

un grand échiquier où les élèves deviennent les pièces et en leur assignant des mouvements 

spécifiques pour renforcer leur compréhension spatiale. (11.I.2) 

L'enseignante a adapté l'intégration du jeu d'échecs pour les élèves de première primaire en 

commençant par les mouvements des pièces les plus simples comme la tour et le fou. Elle a 

également introduit un échiquier géant en classe pour des activités de déplacement spatial, et 

elle n'a pas encore abordé les pièces plus complexes. Elle a choisi cette approche pour mieux 

correspondre au niveau des élèves et les a impliqués dans la création de l'échiquier géant. 

(14.I.2) 

L'enseignante a intégré les échecs en classe en les utilisant comme un contexte pour aborder 

divers concepts. Elle a trouvé que cela n'a pas été difficile à mettre en place car les activités 

liées aux échecs faisaient naturellement partie de leur programme. Elle a organisé les activités 

liées aux échecs plutôt en fin de semaine pour apporter un aspect plaisant à la classe, et 
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l'échiquier géant est devenu un rituel matinal pour partager des compliments entre élèves. 

(15.I.2) 

L'intégration des échecs en classe a été facilitée par la réponse à un appel à projet de la 

Fédération Wallonie-Bruxelles qui a fourni du matériel, dont des échiquiers et un échiquier 

mural. (16.I.2) 

Le jeu utilisé principalement en classe a été créé avec les élèves (20.I.2) 

Le jeu d’échecs est utilisé dans un contexte particulier et est vu comme un outil. (21.I.2) 

L’utilisation du jeu d’échecs se fait dans une démarche active. (22.I.2) 

 

Impact sur les compétences : 

L'apprentissage du jeu d'échecs améliore la réflexion et l'analyse chez les élèves, même chez 

les plus jeunes, ce qui se révèle bénéfique pour leurs compétences d'apprentissage. (1.I.2) 

L'apprentissage du jeu d'échecs favorise le développement de l'attitude, de la concentration et 

de l'analyse chez les élèves, offrant ainsi des bénéfices significatifs pour leurs compétences 

scolaires et comportementales. (2.I.2) 

L'apprentissage du jeu d'échecs enrichit le vocabulaire des élèves en introduisant des termes 

tels que rangée, colonne et diagonale, ainsi que des notions liées à l'alphabet, renforçant ainsi 

leur compréhension conceptuelle et créant des liens concrets avec leur éducation scolaire. 

(4.I.2) 

L'apprentissage du jeu d'échecs favorise la compréhension en encourageant les élèves à établir 

des liens avec divers concepts (5.I.2) 

L'apprentissage du jeu d'échecs a été un outil qui a contribué à la progression des élèves, bien 

qu'il ne soit pas possible de déterminer avec certitude si cette amélioration aurait été plus ou 

moins efficace avec d'autres méthodes. Le jeu d'échecs a été un facteur dans leurs progrès, mais 

il n'est pas la seule cause de leur réussite. (6.I.2)  

« Alors tous mes élèves ont progressé pendant l'année ça c'est sûr maintenant je ne sais pas si 

c'est dû aux échecs. […] le jeu d'échec a été un outil qui a permis sans doute de progresser ça 
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c'est sûr. Mais est-ce que si j'avais utilisé d'autres types d'outils pour arriver au même résultat 

ça aurait été plus efficace ou moins ça je ne peux pas vraiment le dire » (6.I.2) 

 

Le jeu d'échecs est un outil parmi d'autres qui permettait aux élèves de développer des 

compétences (7.I.2) 

L'apprentissage du jeu d'échecs a favorisé la maîtrise du vocabulaire et la compréhension orale 

des élèves, tout en les engageant dans des tâches complexes et stimulantes. (8.I.2) 

L’enseignante est convaincue que le jeu d'échecs aide à développer chez les élèves des 

compétences cognitives et comportementales (10.I.2) 

 

L'apprentissage du jeu d'échecs a eu un impact positif sur les compétences des élèves en 

renforçant leur maîtrise de soi, leur capacité d'analyse, de calcul et de résolution de problèmes, 

ainsi que leur aptitude à appliquer des notions apprises dans d'autres contextes. (11.I.2) 

« Ils doivent commencer à regarder […] sur quelle case ils sont, puis se dire : « ah je suis une 

tour donc je dois me déplacer comme ça, et puis je dois aller sur telle » […] Donc ils doivent 

commencer à compter, regarder les lettres […] et donc […] il y a […] une certaine maîtrise de 

soi. Parce que parfois ils sont tentés de vouloir aller vers un camarade qu’ils apprécient […] 

donc ils doivent […] contrôler leurs impulsions, et puis pour les autres devoir rester debout 

pendant qu'un autre bouge sur l’échiquier bah c'est aussi un petit peu se maîtriser […] Et puis 

[…] ça permet aussi une certaine analyse […] ils doivent vraiment mobiliser […] [ce] qu'ils ont 

appris préalablement […] dans une autre situation et sous une autre forme donc oui je pense 

que ça les aide à développer des compétences. » (11.I.2) 

L'apprentissage du jeu d'échecs a un impact positif sur les compétences transversales des élèves, 

en renforçant leur capacité à écouter attentivement, à analyser des situations, à adopter une 

attitude attentive et concentrée, à développer leur empathie en se mettant à la place de l'autre, 

et à appliquer des compétences qui s'étendent au-delà des matières spécifiques. (12.I.2) 

L'apprentissage du jeu d'échecs a eu un impact diversifié sur les compétences des élèves, allant 

du découpage et bricolage nécessaires pour créer l'échiquier, à l'analyse des cases et des 
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mouvements des pièces, favorisant ainsi leur engagement dans une variété de compétences 

pratiques et cognitives. (15.I.2) 

L'apprentissage du jeu d'échecs a amélioré les compétences de coopération, d'expression et de 

communication des élèves, ce qui se reflète dans leur facilité à participer activement aux petits 

jeux en classe, et contribue à un développement plus global dans ce contexte. (18.I.2) 

L'apprentissage du jeu d'échecs a favorisé le développement de compétences essentielles telles 

que l'écoute, la maîtrise de soi et l'analyse, qui sont transférables à d'autres matières. Cependant, 

d'autres activités de réflexion pourraient également offrir des résultats similaires selon cette 

enseignante. (21.I.2) 

Le lien avec les mathématiques : 

L'enseignante n'identifie pas clairement un impact direct du jeu d'échecs sur la résolution de 

problèmes à un stade précoce de l'apprentissage. Bien que les élèves développent des 

compétences d'analyse et de réflexion en déplaçant les pièces, elle ne peut pas affirmer avec 

certitude que cela influe sur leur capacité à résoudre des problèmes mathématiques à ce stade. 

(5.I.2) 

L'enseignante identifie des liens entre le jeu d'échecs et les mathématiques à travers 

l'apprentissage des pièces, en utilisant des exercices de comptage et de déplacement dans 

l'espace, considérant ainsi que le jeu d'échecs comporte des éléments mathématiques. (8.I.2) 

L'enseignante n'a pas observé de transferts de compétences en résolution de problèmes 

mathématiques grâce au jeu d'échecs jusqu'à présent, mais elle envisage que cela pourrait être 

possible lorsque les élèves joueront de vraies parties et développeront leur concentration et leurs 

compétences analytiques. (9.I.2) 

« Je pense que ce serait possible peut-être quand ils joueront réellement aux échecs des vrais 

parties et qu'ils vont vraiment apprendre à se concentrer à analyser des choses comme ça mais 

là on n’en est pas encore là. » (9.I.2) 

Impact au niveau relationnel : 

L’enseignant observe des répercussions relationnelles suite à la mise en place des cours 

d’échecs en classe. (1.I.2) 



132 
 

L'enseignante souligne que le jeu d'échecs renforce les liens entre les élèves en favorisant un 

climat bienveillant dès le début de la journée grâce à l'échange de compliments, contribuant 

ainsi à améliorer le niveau relationnel entre eux. (3.I.2) 

La création de l’échiquier géant a été un travail collaboratif avec tous les élèves renforçant leurs 

liens. (14.I.2)   

Le jeu d’échecs était utilisé dans un jeu permettant aux élèves de renforcer leurs liens sociaux 

en s’échangeant des compliments. (15.I.2) 

L'enseignante souligne que le jeu d'échecs crée des liens intergénérationnels, notamment au 

sein des familles, et favorise les échanges entre les élèves à l'école. Cela renforce les liens entre 

eux et permet un apprentissage continu à travers les interactions familiales. (18.I.2) 

L’impact relationnel qu’apporte le jeu d’échecs est important pour cette enseignante. (21.I.3) 

L'enseignante souligne que le jeu d'échecs encourage la coopération et l'entraide entre les 

élèves. Ils se soutiennent mutuellement, évitant les moqueries et créant un environnement 

bienveillant où les succès individuels sont célébrés collectivement. (22.I.2) 

Impact sur la motivation : 

Le jeu d’échecs est motivant pour les élèves (1.I.2) 

L'enseignante indique que certains élèves sont motivés par le jeu d'échecs car ils y jouent également à 

la maison. (14.I.2) 

Le jeu d'échecs motive particulièrement les élèves qui y jouent déjà à la maison en les rattachant 

à quelque chose de familier. Même ceux qui n'y jouent pas chez eux sont également demandeurs 

car le jeu devient populaire, suscitant ainsi un fort désir d'apprentissage et de pratique parmi les 

élèves. (18.I.2) 

Le jeu d'échecs devient tendance et populaire parmi les élèves, ce qui suscite un fort engouement 

pour l'apprentissage du jeu. (19.I.2) 

L'utilisation du jeu d'échecs crée un environnement positif et plaisant pour les élèves, ce qui 

suscite leur fierté et leur motivation pour participer activement, bien que l'effet précis du jeu 

d'échecs sur cette motivation reste difficile à déterminer. (20.I.2) 
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« Après est-ce que si on n’avait pas fait des échecs ils n'auraient pas été si motivé je peux pas 

vraiment le dire. » (20.I.2) 

L'apprentissage du jeu d'échecs a renforcé l'intérêt des élèves pour l'école en les engageant dans 

un projet concret, contribuant également à accroître leur confiance en eux, ce qui motive leur 

participation active dans cette activité. (22.I.2) 

 

Les retours sur la pratique 

Elle apprécie particulièrement que le jeu d'échecs puisse être utilisé comme un outil pour 

développer diverses compétences, même sans une maîtrise avancée du jeu, ce qui, selon elle, 

constitue sa grande force en tant qu'outil éducatif. (9.I.2) 

Les retours sont généralement positifs. Au début, il y avait de la curiosité parmi les élèves et 

les collègues, mais maintenant, après deux ans d'activité, certains collègues envisagent de 

poursuivre et d'approfondir l'apprentissage du jeu d'échecs. Certains envisagent même la 

possibilité de participer à des tournois entre écoles, et l'idée de continuer l'apprentissage initié 

en première année est en discussion. (17.I.2) 

« Mes collègues envisagent même […] de faire une continuité du jeu d'échec parce que je leur 

ai parlé aussi de ce que faisait d'autres écoles […] et donc maintenant j'ai même des collègues 

qui se disent ben moi je le terminerais bien cet apprentissage […] et peut-être alors qu'il y aurait 

des projets de participation à des tournois entre écoles » (17.I.2) 

Les retours perçus par cette enseignante sur l'intégration du jeu d'échecs dans ses cours sont 

positifs. Les parents sont réceptifs et fiers que leurs enfants apprennent à jouer aux échecs, 

considérant cela comme une activité pour les "gens intelligents". Cette réaction des parents est 

appréciée par l'enseignante et contribue à une perception positive de l'intégration du jeu d'échecs 

dans l'apprentissage des élèves. (18.I.2) 
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Annexe 13 – Analyse catégorielle de contenu de l’entretien 3  
Légende : 

Dans le tableau : 

A : Numéro d’intervention 

B : Identité du locuteur 

C : Verbatims 

D : Synthèse pas catégorie des informations 

Catégories : 

Intégration du jeu d’échecs 

dans les cours 

Impact sur les compétences 

Le lien avec les mathématiques 

Impact au niveau relationnel 

Impact sur la motivation 

Les retours sur la pratique 

 

A B C D 

1 

 

E 

 

Voilà c'est parti. Alors quelles-sont 

selon vous les répercussions observées 

du jeu d'échecs à l'école de manière 

générale ? 

 

1 

 

I.3 

 

Alors des répercussions du jeu d'échecs 

je dirais que c'est surtout dans la 

réflexion qu'il va y avoir des 

répercussions sur l'école et donc 

notamment sur l’analyse et sur la 

résolution de problème. Les échecs pour 

moi vont vraiment aider les élèves à 

développer cette capacité d'analyser, 

d'observer, de… d'ailleurs c'est comme 

ça que la formation présentait un petit 

peu les avantages du jeu d'échecs. 

Selon l'enseignant, le jeu d'échecs a un 

impact sur les compétences de 

réflexion, d'analyse et de résolution de 

problèmes des élèves, les aidant à 

développer leurs capacités 

d'observation et d'analyse au sein de 

l'école (1.I.3) 

D’après cet enseignant, l’apprentissage 

du jeu d’échecs impacte positivement 

les compétences en résolution de 

problèmes. (1.I.3) 

2 

 

E 

 

D'accord donc vous avez remarqué des 

bienfaits d'un point de vue scolaire chez 

vos élèves ?  

 

2 

 

I.3 

 

Oui j'en ai remarqué parce que 

justement j'utilise beaucoup les échecs 

avec cette fameuse démarche de : 

« j'observe, j'essaie vraiment de 

Cet enseignant 3 intègre le jeu d'échecs 

en utilisant une approche axée sur 

l'observation, la compréhension des 
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comprendre le problème qui est posé, on 

essaie de trouver des pistes de 

solutions » et donc ça ce sont des choses 

qui vont faire du bien aux élèves et 

notamment chez ceux parfois qui sont 

un peu moins scolaires, qui sont un peu 

moins doués en général à l'école mais 

parfois qui sont très doués aux échecs et 

donc ça, ça les remotive un peu et ça leur 

fait beaucoup de bien de pouvoir… 

parce qu'ils sont forts aux échecs voir 

qu'ils peuvent aussi être fort du coup 

dans d'autres matières.  

problèmes posés et la recherche 

collaborative de solutions. (2.I.3) 

L'enseignant a observé que l'utilisation 

du jeu d'échecs, en encourageant la 

démarche d'observation, de 

compréhension des problèmes et de 

recherche de solutions, bénéficie 

particulièrement aux élèves moins 

scolaires, renforçant leur confiance en 

leurs compétences et leur montrant 

qu'ils peuvent exceller dans d'autres 

matières également. (2.I.3) 

La compétence en échecs peut stimuler 

la motivation des élèves moins 

enthousiastes dans d'autres domaines, 

en leur offrant une occasion de briller et 

de retrouver un nouvel intérêt. (2.I.3) 

3 

 

E 

 

Et est-ce qu’au niveau relationnel vous 

avez constaté un impact positif du jeu 

d'échecs ? 

 

3 

 

I.3 

 

Oui ça aussi parce que c'est vrai que 

nous en classe, on fait parfois des parties 

en groupe donc je scinde la classe par 

exemple en deux grands groupes et ils 

font une partie finalement un groupe 

contre un autre et donc je les encourage 

à discuter des coups qu'ils envisagent 

donc il y a un grand échiquier mural en 

classe et puis ils ont chacun aussi des 

échiquiers dans leur équipe pour 

chercher des coups et donc ils doivent 

pouvoir convaincre, ils doivent 

En classe, l'enseignant organise des 

parties d'échecs en groupe, divisant les 

élèves en deux équipes qui discutent et 

développent des stratégies pour jouer 

sur un grand échiquier mural, ainsi que 

sur leurs propres échiquiers individuels, 

favorisant ainsi la collaboration et la 

réflexion stratégique. (3.I.3) 

Le jeu d’échecs permet de développer la 

réflexion. (3.I.3) 
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développer des stratégies ensemble et 

donc c'est vrai que au niveau relationnel 

ça crée vraiment des liens entre eux, ils 

arrivent à échanger et à développer des 

idées et pour ça oui les échecs ça c'est 

vrai que ça a créé des liens aussi. 

Maintenant ce qui se passe de plus en 

plus c'est qu'après les cours ou s'ils vont 

y en garderies en fin de journée pour 

attendre les parents ben ils vont aussi 

jouer aux échecs, ils vont apprendre les 

règles à d'autres élèves de l'école qui 

n'ont peut-être pas l'occasion d'avoir 

cette activité là en classe et donc je 

pense que ça crée des liens aussi à ce 

niveau-là. 

Le jeu d'échecs a contribué à renforcer 

les liens entre les élèves, même en 

dehors des cours. Les élèves jouent aux 

échecs après les cours et pendant les 

garderies, partageant les règles avec 

d'autres camarades, ce qui crée des liens 

sociaux supplémentaires au sein de 

l'école. (3.I.3) 

4 

 

E 

 

Ok très bien et est-ce que selon vous le 

jeu d'échecs aurait eu un impact sur les 

différentes matières enseignées à 

l'école ? 

 

4 

 

I.3 

 

Oui ici forcément et notamment comme 

je le disais en résolution de problème 

puisque nous on fait souvent des 

problèmes aux échecs où il faut d'abord 

essayer de comprendre, analyser et puis 

un moment prendre une décision pour 

trouver la solution en fait toute cette 

démarche-là va être utilisé ensuite et 

c'est même la démarche qu'on utilise en 

résolution de problème donc en fait en 

faisant des échecs et des problèmes 

d'échecs et bien je me rends compte que 

ça aide les élèves aussi à s'améliorer en 

L’enseignant propose des problèmes en 

utilisant le jeu d’échecs. Les élèves 

doivent utiliser une méthode 

(comprendre, analyser, choisir un coup) 

pour réaliser ces problèmes. (4.I.3) 

L'enseignant est d'avis que les 

compétences développées lors de la 

résolution de problèmes d'échecs, telles 

que l'analyse et la compréhension, 

pourraient potentiellement avoir des 

avantages transférables à d'autres 

matières, notamment en aidant les 

élèves à mieux comprendre les 
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fait en résolution de problème en tout 

cas dans mon cas après c'est vrai que 

tout ce qu'ils mobilisent en faisant des 

problèmes d'échecs bah ça peut aussi 

apporter un plus dans d'autres matières 

parce que finalement analyser, 

comprendre, ça peut être aussi 

comprendre une consigne donc 

comprendre un texte, comprendre des 

idées je pense que ça peut apporter des 

choses en plus. Après ça j'en suis un peu 

moins sûr mais moi c'est surtout en 

résolution de problème que je vois les 

résultats mais j'imagine que ça peut 

avoir aussi d'autres utilités pour les 

autres cours aussi.  

consignes et les idées, bien que l'impact 

précis ne soit pas totalement certain. 

(4.1.3) 

L'enseignant remarque que le processus 

de réflexion et d'analyse utilisé dans le 

jeu d'échecs est similaire à celui de la 

résolution de problèmes en 

mathématiques. Il constate que les 

compétences développées grâce aux 

échecs ont un impact positif sur 

l'amélioration des compétences en 

résolution de problèmes chez les élèves. 

(4.I.3) 

5 

 

E 

 

Et du coup est-ce que vous avez 

remarqué un impact sur les résultats 

scolaires ou sur les progrès de vos 

élèves ? 

 

5 

 

I.3 

 

Oui alors ça comme je le disais c'est 

surtout chez les élèves peut-être un peu 

moins scolaires à la base mais qui ont 

été un peu raccroché par le jeu d'échecs. 

J'ai l'impression que voilà j'en avais par 

exemple qui étaient pas spécialement 

doué en résolution de problèmes en 

début d'année et puis on a remarqué 

qu'ils étaient forts aux échecs je leur ai 

fait remarquer que ce qu'on faisait aux 

échecs bah c'est un peu la même chose 

en résolution de problème et du coup ça 

les a raccrochés et maintenant ils se sont 

Selon l'enseignant, le jeu d'échecs 

exigeait une concentration et la 

mobilisation de compétences 

transversales qui pourraient être 

bénéfiques pour l'ensemble des matières 

scolaires. (5.I.3) 

L'enseignant observe que les élèves qui 

se sont montrés compétents dans le jeu 

d'échecs ont également démontré des 

compétences améliorées en résolution 

de problèmes, suggérant que 

l'apprentissage du jeu d'échecs a 

contribué à améliorer leur approche de 
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avérés doué en résolution de problèmes 

depuis qu'ils savent que c'est comme 

aux échecs donc voilà je pense qu'il y a 

un aspect très motivationnel aussi là-

dedans et très psychologique. Le fait de 

leur dire ah bah tu es fort aux échecs 

donc en fait il n’y a pas de raison que tu 

sois mauvais en résolution de problème 

ben ça leur donne un peu confiance en 

eux et donc je pense que voilà chez ces 

élèves là ça a vraiment un impact 

bénéfique. Après chez tous les autres 

bah comme je dis ça a aidé aussi à 

travailler un petit peu autrement la 

résolution de problème. Pour les autres 

matières comme je le disais je ne sais 

pas trop après ce qu'on a fait n'était pas 

inutile pour les autres matières non plus 

puisque pour faire ces exercices il devait 

être concentré donc en fait il devait 

mobiliser des compétences utiles pour 

tous les cours puis plutôt des 

compétences comment ce qu'on dit ?  

la résolution de problèmes de manière 

plus générale. (5.I.3) 

Le jeu d'échecs a un impact motivant et 

psychologique, particulièrement chez 

les élèves moins enclins à l'aspect 

scolaire. Leur réussite aux échecs 

renforce leur confiance en eux et les 

aide à se raccrocher à des compétences 

similaires en résolution de problèmes, 

améliorant ainsi leur engagement et leur 

performance. (5.I.3) 

6 E Des compétences transversales ?  

6 

 

I.3 

 

Oui voilà merci c'est le terme que je 

cherchais. Donc voilà les échecs je 

pense développent aussi beaucoup de 

compétences transversales qui vont 

pouvoir être mobilisées ensuite dans 

d'autres cours déjà rien qu'avec cette 

fameuse démarche « j'observe, 

j'analyse, j'essaie de comprendre qu'on 

Selon l'enseignant, le jeu d'échecs 

favorise le développement de 

compétences transversales telles que 

l'observation, l'analyse et la recherche 

de solutions, qui peuvent ensuite être 

appliquées dans d'autres domaines 

scolaires. (6.I.3) 
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me demande et je cherche un petit peu 

des solutions ».  

7 

 

E 

 

Alors je vais revenir un petit peu sur le 

cas particulier des mathématiques donc 

vous avez déjà parlé pas mal de la 

résolution de problème mais est-ce que 

vous avez su aussi appliquer le jeu 

d'échecs à d'autres exemples par rapport 

aux mathématiques. Donc, enfin, pour 

que ce soit plus clair ma question c'est : 

« comment le jeu d'échecs a-t-il pu être 

appliqué aux mathématiques ? » 

 

7 

 

I.3 

 

Alors c'est vrai que moi je le vois surtout 

comme un outil utile pour la résolution 

de problème et je dois avouer que je ne 

l'utilise pas trop dans d'autres 

applications des mathématiques. Après 

je sais qu’on l'avait vu un petit peu en 

formation, on en avait parlé qu’il a 

moyen de faire des mathématiques 

notamment avec des équivalences et 

pour travailler les fractions par exemple. 

Je sais qu'il y en a qui se disent : « ben 

voilà un pion c'est un tiers d'un cavalier 

en termes de force » mais pour moi ce 

n'est pas les échecs qui apportent plus à 

ce niveau-là, c'est… on utilise les échecs 

pour faire des fractions donc ce n’était 

pas un outil d'amélioration des 

mathématiques. Après ce qu'il faudrait 

voir, c'est est-ce que quelqu'un qui joue 

réellement souvent aux échecs, qui a 

l'habitude d'anticiper, de calculer un 

Cet enseignant utilise le jeu d’échecs 

comme un outil utile pour la résolution 

de problème. (7.I.3) 

L'enseignant reconnaît la possibilité 

d'utiliser les échecs pour aborder 

certains concepts mathématiques, 

comme les équivalences et les fractions, 

mais il estime que le jeu d'échecs n'est 

pas nécessairement un outil 

d'amélioration des compétences en 

mathématiques en soi. Il suggère que la 

pratique du jeu d'échecs peut 

véritablement améliorer la résolution de 

problèmes en encourageant l'analyse et 

la recherche des meilleurs coups. 

Cependant, il note que l'impact 

spécifique sur les compétences 

mathématiques est difficile à évaluer. 

(7.I.3) 
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certain nombre de coups, est-ce que 

celui-là a plus de facilité en 

mathématiques ça je n'ai pas de recul 

nécessaire pour le dire parce que c'est 

très compliqué d'évaluer une 

compétence comme celle-là avec le jeu 

d'échecs. Donc voilà je ne sais pas trop, 

je sais que des profs font des 

applications des mathématiques en 

utilisant les échecs mais ce n'est pas 

pour ça que c'est le jeu d'échec qui va 

améliorer les compétences en 

mathématiques je pense. Contrairement 

à la résolution de problèmes qui, elle, je 

pense peut réellement s’améliorer avec 

la pratique du jeu d'échecs si on prend la 

peine d'analyser une position, de 

chercher les meilleurs coups, des choses 

comme ça. 

8 

 

E 

 

Ok c'est très clair merci. Et alors pensez-

vous que le jeu d'échecs puisse aider à 

développer des compétences cognitives 

et comportementales ? 

 

8 

 

I.3 

 

Oui ben non comme je l'ai dit déjà dit 

rien que tout ce qui est analyse, 

compréhension d'une situation, et 

pouvoir résoudre une situation 

problème. Je pense qu'on peut dire que 

ce sont des compétences cognitives 

enfin j'ai l'impression et puis 

comportemental oui parce que en jouant 

aux échecs on attend une certaine 

attitude. Si tout le monde s'en fout de 

L'enseignant souligne que le jeu 

d'échecs favorise le développement de 

compétences cognitives telles que 

l'analyse et la résolution de problèmes, 

ainsi que des compétences 

comportementales telles que le fair-

play, le respect de l'avis des autres, la 

capacité à perdre et gagner avec 

humilité, et la reconnaissance des 

erreurs et des succès. Ces compétences 
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l’avis de l'autre ça ne va pas donc ici 

c'est vrai qu'en termes de 

comportement, les élèves apprennent à 

se respecter, à perdre avec fair-play, ils 

apprennent à perdre et à gagner, à 

reconnaître quand ils ont fait une erreur 

et à reconnaître quand ils ont trouvé un 

bon coup. Voilà il y a une cohésion 

sociale qui qui est travaillée en jouant 

aux échecs en classe donc oui je pense 

que ça aide à développer des 

compétences qu'elles soient finalement 

transversales ou que ce soit des 

compétences cognitives par rapport à la 

matière. 

peuvent être à la fois transversales et 

spécifiques à la matière. (8.I.3) 

Le jeu d'échecs favorise le 

développement de la cohésion sociale 

au sein de la classe, renforçant ainsi les 

liens entre les élèves. (8.1.3) 

9 

 

E 

 

Oui alors ben ma question suivante en 

fait vous avez déjà répondu par contre 

ici vous pourriez peut-être apporter une 

petite explication en plus. Est-ce que 

pour vous le jeu d'échecs contribue à 

développer l'attention et la 

concentration des élèves et si oui 

comment ? 

 

9 

 

I.3 

 

Alors oui sur la concentration et 

l’attention bha oui dans le sens où à 

travers les exercices qu'on fait donc, 

souvent, c'est chercher par exemple 

comment faire échec et mat ou comment 

gagner une pièce dans cette situation ou 

dans celle-là etc. Au début les élèves 

avaient peut-être tendance un peu à se 

précipiter, à rester sur leur première idée 

et puis d'autres réfléchissaient un peu 

L'enseignant intègre fréquemment le jeu 

d'échecs en encourageant les élèves à 

résoudre des problèmes spécifiques liés 

au jeu, tels que trouver des solutions 

pour réaliser un échec et mat ou gagner 

une pièce dans différentes situations. 

(9.I.3) 

L'enseignant observe que le jeu d'échecs 

a eu un impact positif sur la 

concentration et l'attention des élèves. À 
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plus et donc les élèves remarquaient que 

finalement en se précipitant peut-être 

moins ben on trouve parfois mieux. Et 

donc ils ont été de moins en moins dans 

la précipitation et petit à petit ils ont 

vraiment appris à se canaliser à se 

concentrer. Donc oui c'était ça je pense 

le sujet de la question. Ici donc oui ils 

ont été plus attentifs et ils ont ils se sont 

concentrés beaucoup plus quand ils ont 

compris que ça apportait de meilleurs 

résultats de fonctionner comme ça. 

travers les exercices, les élèves ont 

appris à éviter la précipitation, à 

réfléchir plus attentivement et à se 

concentrer davantage, ce qui a conduit à 

de meilleurs résultats. (9.I.3) 

10 

 

E 

 

Ok je vois, maintenant d'une manière un 

peu plus organisationnelle, comment 

est-ce que vous avez intégré le jeu 

d'échec dans votre programme 

scolaire ? 

 

10 

 

I.3 

 

Alors ça, ça n'a pas été forcément 

simple. En fait moi il faut savoir 

qu'initialement je suis un grand fan du 

jeu d'échecs, j'aime vraiment jouer déjà 

depuis toujours avec des amis je joue, 

aussi parfois sur des applications qui 

existent maintenant je ne sais pas si vous 

en connaissez mais il y en a beaucoup. 

Et et donc lorsqu'il a fallu choisir une 

formation dans le catalogue des 

formations IFC j'ai vu qu'il y avait cette 

fameuse formation sur les échecs et bah 

forcément je me suis dit bah ça peut être 

super intéressant vu que c'est un jeu déjà 

que j'aime beaucoup et si je pouvais 

l'enseigner à mes élèves et voir un petit 

L'enseignant a intégré le jeu d'échecs 

dans sa classe en recherchant un moyen 

d'utiliser cet outil pour aider les élèves à 

progresser en résolution de problèmes. 

Après avoir obtenu l'approbation de sa 

direction et du matériel adéquat, il a 

sacrifié du temps habituellement alloué 

à d'autres activités pour enseigner les 

règles du jeu d'échecs et mettre en place 

ce projet dans sa classe. (10.I.3) 

L'enseignant se montre satisfait des 

résultats de l'intégration du jeu d'échecs 

en classe, envisageant de la répéter 

l'année prochaine. Il observe que cette 

approche a eu des répercussions 

positives et a même potentiellement 



143 
 

peu … voilà la pub était vendeuse quoi 

c'était vraiment pour développer des 

compétences, des apprentissages etc. 

donc je me suis dit ça pouvait vraiment 

être chouette. Donc je suis allé à cette 

formation comme ça et puis en fait cette 

formation m'a vraiment emballé et m'a 

convaincu que je pouvais réellement 

utiliser le jeu d'échecs pour améliorer 

des compétences chez mes élèves et 

notamment la résolution de problème 

qui était un peu le truc moi qui 

m'embêtait avec mes élèves parce que je 

ne savais pas trop comment les faire 

progresser là-dedans. Et donc je me suis 

dit si je peux utiliser l'outil du jeu 

d'échecs et que ça les aide en même 

temps ensuite à progresser en résolution 

de problème ce serait top et d'ailleurs 

c'est ce qui s'est passé. C'est pour ça que 

je suis très content d'avoir fait cette 

activité cette année et je pense que je la 

referai l'année prochaine aussi. 

Maintenant donc dès que j'ai eu fini 

cette fameuse formation, il a fallu 

convaincre aussi ma direction, en 

discuter un petit peu avec elle parce que 

du coup il me fallait du matériel et il 

fallait que je puisse justifier le fait que 

j'allais passer du temps à jouer aux 

échecs et donc là voilà finalement ça a 

été assez vite accepté, on avait reçu 

aussi à la formation à petit guide qui 

optimisé la gestion du temps, bien qu'il 

admette manquer encore de recul pour 

évaluer pleinement cet aspect, étant 

donné que c'était la première année de 

mise en œuvre. (10.I.3) 
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présentait un petit peu les bienfaits du 

jeu d'échecs à l'école donc la direction 

l’a lu et elle a dit : « ok bah essaie s'il y 

a d'autres écoles qui le font il y a pas de 

raison que tu ne le fasses pas ». il ne 

savait pas trop si ça allait réellement 

marcher ou pas mais donc voilà on a 

commandé du matériel qui est arrivé, il 

a fallu un peu de temps pour qu’on mette 

tout ça en place et puis finalement ça 

s'est fait assez naturellement. J'ai appris 

les règles du jeu et très vite j'ai vu des 

conséquences dans mes cours et donc 

voilà c'est sûr que ça on prend du temps 

pour ça qui pourrait être du temps 

consacré à d'autres choses donc c'est 

vrai que j'ai sacrifié certaines choses 

peut-être plus bricolage ou des choses 

comme ça pour me consacrer aux échecs 

ou d'autres projets qu’on fait parfois 

avec d'autres classes et que cette année 

j'ai peut-être moins fait pour me 

consacrer à ce projet-là. Mais 

finalement ça aussi eu des répercussions 

et j'ai aussi gagné du temps j'ai 

l'impression sur certaines choses en 

passant par le jeu d'échecs. Mais je 

manque peut-être encore un peu de recul 

par rapport à ça vu que c'est la première 

année que j'ai mis cette activité en 

place.  

11 

 

E 

 

D'accord et bon vous en avez déjà parlé 

un petit peu mais quelle méthodologie 
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avez-vous mise en place pour enseigner 

le jeu d'échec aux élèves ? 

11 

 

I.3 

 

Ben donc en fait une fois qu'on a eu le 

matériel j'ai vraiment suivi la 

méthodologie qu'on avait vu en 

formation. Donc d'abord je suis parti du 

but concret du jeu qui est le fait de 

mettre le roi échec et mat donc on a 

vraiment pour ça j'ai vraiment 

commencé avec le roi bon d'abord il y a 

toute une initiation au plateau aussi mais 

beaucoup d'élèves… Bon ici ils sont en 

4e année ils voyaient déjà ce qu'était un 

échiquier, certains savaient déjà même 

jouer un petit peu donc je suis aussi 

reparti un petit peu de ce que les élèves 

connaissaient. Ils ont un petit peu 

expliqué et puis on a précisé petit à petit 

des choses et donc on ici on a démarré 

avec le roi puis on a ajouté la tour puis 

le fou puis on fait la dame et puis 

seulement on termine par le cavalier et 

les pions qui finalement sont les pièces 

du jeu les plus compliquées à maîtriser. 

Et donc on a vraiment pendant une 

semaine consacrée beaucoup de temps à 

l'explication du jeu d'échecs, faire 

pratiquer un petit peu et déjà au bout 

d'une semaine ils savaient faire des 

parties donc ça c'était quand même 

assez utile donc je dirais qu'il y a 

vraiment eu un gros focus une semaine 

sur l'apprentissage du jeu et puis ça a été 

L'enseignant a intégré le jeu d'échecs en 

suivant la méthodologie enseignée en 

formation. Il a commencé par initier les 

élèves au roi, puis a progressivement 

introduit les autres pièces. Une semaine 

a été dédiée à l'apprentissage du jeu avec 

des explications, des pratiques et des 

tournois en groupe. Il a encouragé les 

élèves à réfléchir en équipe sur les coups 

et a organisé des sessions d'analyse pour 

aider les élèves à développer leur 

réflexion stratégique. (11.I.3) 

L'enseignant constate que le jeu 

d'échecs a permis aux élèves de 

développer des compétences de 

réflexion, d'analyse et d'écoute 

attentive. (11.I.3) 

Le jeu d'échecs valorise les élèves 

moins orientés vers la réussite 

académique, en faisant ressortir leurs 

compétences particulières et en les 

positionnant comme leaders de la 

classe, ce qui renforce leur motivation et 

leur estime de soi. (11.I.3) 

Cet enseignant considère qu’avoir 

intégré le jeu d’échecs dans son 

programme scolaire était très 

constructif. (11.I.3) 
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plutôt en fin de semaine où on organisait 

des petits tournois souvent le vendredi 

après-midi. Et donc c'était des parties en 

groupe et alors ce qui est bien c'est que 

par exemple la matinée ils faisaient une 

partie, ils devaient réfléchir les uns avec 

les autres sur quel coup ils allaient jouer, 

comment est-ce qu'ils allaient gagner ou 

quoi et l'après-midi on revenait sur les 

coups. En fait moi je notais leur coup 

que j'enregistrais et puis je revenais 

l’après-midi sur la partie jouée la 

matinée. Et alors là il y avait une 

deuxième réflexion qui se faisait et c'est 

vraiment cette partie-là du cours qui 

était utile pour retravailler la réflexion, 

essayer de comprendre, d'analyser et 

donc à ce moment-là j'étais vraiment un 

accompagnateur pour eux pour 

analyser, les aider à revenir sur leurs 

pensées, il devait essayer de se justifier 

aussi, « pourquoi ils avaient joué ça ? », 

« pourquoi est-ce que vous n'avez pas 

écouté votre camarade qui avait proposé 

lui ce coup-là ? », « Quels étaient vos 

arguments ? » et donc ça c'était très 

constructif et d'ailleurs à travers ses 

étapes là ils apprennent vraiment aussi à 

s'écouter et c'est assez intéressant et c'est 

très valorisant pour les élèves qui sont 

peut-être un peu moins scolaires, je 

reviens la dessus, mais qui est qui sont 

souvent plus forts aux échecs en tout cas 
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dans ma classe c'était comme ça. Et du 

coup, là, ils étaient un peu les têtes de 

classe et c'était très agréable pour eux.  

12 

 

E 

 

D'accord.  Et donc en termes de temps 

est-ce que vous avez eu l'impression 

qu'il a fallu vraiment faire des grosses 

adaptations dans votre programme pour 

ne pas perdre du temps ? Vous en avez 

déjà un peu parlé mais voilà en termes 

de fréquence de cours des choses 

comme ça, est-ce que ça a été 

contraignant ?  

 

12 

 

I.3 

 

Bah je dirais que ce qui était le plus dur 

c'était vraiment la mise en place au 

début parce qu’ils ont tous déjà un 

bagage différent et donc là c'est vrai que 

j'ai consacré vraiment une semaine où 

on a plus comme je le disais mis l'accent 

sur le jeu d'échecs et c'est seulement 

après que c'était beaucoup moins 

régulier. Donc c'était consacré en 

général une heure la matinée le vendredi 

un peu avant le temps de midi et puis 

encore une heure l'après-midi. Donc 

voilà c'était 2h par semaine sauf la 

première semaine où on a vraiment tout 

appris mais ça c'est un peu particulier 

voilà. Et après quand ils avaient des 

temps libres, s'ils avaient fini des 

exercices à l'avance là oui ils pouvaient 

aller jouer aux échecs mais ce n’était pas 

une priorité alors ce moment-là sur les 

autres cours.  

L'enseignant a dédié une semaine 

intensive à l'apprentissage du jeu 

d'échecs, suivi de sessions 

hebdomadaires d'environ 2 heures, 

principalement le vendredi matin et 

après-midi, pour les activités liées aux 

échecs. Les élèves avaient également la 

possibilité de jouer pendant leur temps 

libre, mais cela n'était pas prioritaire par 

rapport aux autres cours. (12.I.3) 

Les retours de cet enseignant sur 

l'intégration du jeu d'échecs en classe 

soulignent que la mise en place initiale 

était le défi le plus difficile en raison des 

différences de niveaux de compétence 

préalable des élèves. (12.I.3) 
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13 

 

E 

 

D'accord est-ce que vous avez reçu des 

retours qu'ils soient positifs ou négatifs 

de la part d'autres enseignants 

concernant les répercussions du jeu 

d'échec à l'école ?  

 

13 

 

I.3 

 

Pas vraiment en fait je veux dire oui 

certains collègues savaient que je faisais 

des échecs en classe voilà ils m'ont 

demandé comment ça se passait, si ça se 

passait bien, moi j'ai dit que j'étais très 

content du coup ils m'ont plus 

encouragé du fait de tester quelque 

chose de nouveau. Mais il n’y a pas eu 

d'engouement particulier ou des 

retours… Oui c'est vrai que j'ai quand 

même eu un collègue qui m'a dit ah il 

paraît que dans ta classe on joue aux 

échecs moi j'ai un élève qui aurait été 

super intéressé du coup il m'a demandé 

aussi mais bon finalement il joue quand 

même avec les élèves de ta classe à la 

garderie etc. Donc voilà oui j'ai eu des 

petits retours comme ça mais c'était pas 

quelque chose de fou. Je me suis fait 

assez discret aussi par rapport à cette 

activité donc c'est surtout mes collègues 

proches qui savent que je fais ça, ma 

direction aussi bien sûr puis voilà je 

voulais voir déjà après un an avoir mon 

retour personnel là-dessus avant peut-

être d'en faire une promotion et de 

mettre ça particulièrement en avant. 

Peut-être maintenant que par la suite, vu 

Les retours de cet enseignant sur 

l'intégration du jeu d'échecs en classe 

montrent un soutien modéré de la part 

de ses collègues, avec quelques 

questions et intérêts exprimés, mais sans 

un engouement généralisé. L'enseignant 

a choisi de rester discret à ce sujet pour 

le moment, mais envisage la possibilité 

de développer davantage cette approche 

à l'avenir en fonction de son expérience 

positive de la première année. (13.I.3) 
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que je vois que ça a bien fonctionné 

cette année, j'en parlerai un peu plus et 

qu'on pourrait peut-être envisager des 

plus gros projets même avec d'autres 

collègues, ça pourrait être chouette.  

14 

 

E 

 

Est-ce que vous avez reçu des retours 

des parents ou même des élèves par 

rapport à cet apprentissage du jeu 

d'échecs ? 

 

14 

 

I.3 

 

Oui alors là les retours étaient assez 

positifs puisque ben voilà il y en a 

certains qui ont appris à jouer aux 

échecs à leurs parents qui ne 

connaissaient pas les règles, d'autres ont 

joué aussi à la maison là quand les 

parents savaient déjà joué aux échecs ou 

ils apprenaient à leur petit frère,  leur 

petite sœur donc oui j'ai déjà eu des 

parents qui m'ont dit en réunion de 

parents : « ah oui d'ailleurs maintenant il 

joue aux échecs à la maison c'est quand 

même mieux il est un peu moins sur les 

écrans à cause de ça, il joue avec son 

frère ou sa sœur » voilà ça oui c'est des 

retours que j'ai eu. Et les enfants 

évidemment ils sont preneurs du jeu 

d’échecs. C'est quand même un jeu 

assez complet dans lequel ils 

s'investissent assez vite et assez fort 

donc c'est vrai que le vendredi quand je 

disais : « allez maintenant c'est le 

moment de la partie d'échec »,  ils 

étaient tous fous, ils voulaient vraiment, 

Le jeu d'échecs favorise les interactions 

et le partage entre les élèves, certains 

enseignant les règles à leurs parents ou 

à leurs frères et sœurs, renforçant ainsi 

les liens familiaux et sociaux. (14.I.3) 

Le jeu d'échecs suscite un fort 

investissement et un enthousiasme chez 

les élèves, créant une dynamique 

compétitive positive et les incitant à 

réfléchir stratégiquement, ce qui 

renforce leur motivation à participer 

activement aux activités échiquéennes. 

(14.I.3) 

Les retours de cet enseignant sur 

l'intégration du jeu d'échecs en classe 

sont majoritairement positifs. Les 

parents ont exprimé leur satisfaction 

lors des réunions en mentionnant que 

leurs enfants jouent davantage aux 

échecs à la maison et passent moins de 

temps sur les écrans. Les élèves sont 

enthousiastes et les parents semblent 
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ils réfléchissaient déjà : « avec qui je 

veux tenir », ils espèrent tenir avec le 

plus fort de la classe alors souvent on les 

séparait mais du coup ça crée une 

compétitivité assez intéressante et donc 

oui les élèves leur retour est très positif 

et les parents sont assez contents aussi.  

également satisfaits de cette initiative. 

(14.I.3) 

15 E Et est-ce que vous avez constaté un 

intérêt grandissant de la part des élèves 

pour le jeu d'échecs en cours d'année 

scolaire ? 

 

15 I.3 Oui ça s'est fait petit à petit. Au début, 

quand il a fallu apprendre les règles, il y 

en a qui n'étaient pas trop à l'aise parce 

qu'ils n'avaient jamais appris à jouer et 

puis petit à petit quand ils ont vu qu'ils 

arrivaient à résoudre des problèmes, à 

trouver les bons coups alors là ça 

commençait vraiment à les titiller un 

peu plus et là ils ont vraiment pris du 

plaisir à jouer. Et maintenant je dirais 

que dès que quelqu'un a fini un exercice 

s’il y a du temps libre la première chose 

qu'ils vont demander c'est pour sortir un 

jeu d'échec et jouer aux échecs plus que 

plus que n'importe quoi d'autre.  

L'introduction progressive au jeu 

d'échecs a évolué en une source 

croissante de motivation pour les élèves, 

passant de l'apprentissage des règles à la 

résolution de problèmes, suscitant un 

réel plaisir et un enthousiasme durable 

pour jouer aux échecs, devenant même 

une activité préférée en temps libre. 

(15.I.3) 

16 E Et est-ce que vous observez une volonté 

d'en apprendre plus vraiment sur le jeu 

par exemple apprendre des ouvertures, 

des techniques, des choses comme ça ? 

 

16 I.3 J'irai peut-être pas jusque-là, ce qu’ils 

veulent avant tout c’est jouer. C'est 

jouer, essayer même de trouver la 

Les échecs apprennent le fair-play, 

l’acceptation de l’erreur et de la défaite. 

(16.I.3) 
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manière de battre leur adversaire. Voilà 

c'est plus un duel entre camarade de 

classe mais dans une bonne ambiance 

avec du fair-play avec une acceptation 

aussi de l'erreur, du fait de gagner, de 

perdre, voilà mais je suis pas sûr que si 

maintenant je commence à leur 

expliquer : « tiens ça c'est telle 

ouverture elle commence comme ça 

c'est dans le but de faire ci, de faire ça » 

là je pense que j'en perdrais un petit peu. 

C'est vraiment le plaisir de jouer ou de 

les mettre dans une situation où ils 

doivent trouver une solution qui est 

plaisant pour eux.  

Jouer aux échecs en classe se fait dans 

une bonne ambiance. (16.I.3) 

Les élèves sont principalement motivés 

par le plaisir de jouer aux échecs, de 

défier leurs camarades et de trouver des 

solutions stratégiques pour remporter 

les parties. Les explications techniques 

plus avancées pourraient diminuer leur 

enthousiasme, soulignant l'importance 

du jeu en tant que source de motivation. 

(16.I.3) 

17 E Alors vous en avez déjà parlé également 

mais je vais quand même vous reposer 

la question. Est-ce que vous avez perçu 

une influence de cette méthode 

d'apprentissage sur la motivation des 

élèves de manière générale lors de vos 

cours ? 

 

17 I.3 Oui bah donc ça comme je l'ai dit tout à 

l'heure c'est surtout chez les élèves qui 

étaient peut-être un peu moins scolaires 

à la base. Eux, j'ai vraiment remarqué un 

regain motivationnel dans beaucoup de 

cours, ils ont pris confiance en eux et ça 

c'est vraiment le gros plus je dirais de 

cette activité. C'est que ça remet un peu 

tout le monde sur un sur un pied 

d'égalité. Le jeu d'échecs c'est un peu un 

langage universel, il y a pas besoin 

Le jeu d'échecs établit une égalité entre 

les élèves, transcendant les barrières 

culturelles et socio-économiques, 

offrant à chacun la possibilité de briller, 

en contraste avec l'école où les 

inégalités peuvent être influencées par 

les origines et le milieu familial. (17.I.3) 

Le jeu d'échecs a particulièrement 

boosté la motivation des élèves moins 

scolaires, générant un regain 

d'enthousiasme, une amélioration de la 
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d'être dans une famille qui met l'accent 

sur une culture, sur la lecture etc. Ici le 

jeu d'échecs c'est quelque chose 

d'universel, tout le monde peut y jouer, 

c'est assez accessible aujourd'hui et 

donc il y a pas besoin d'avoir des codes 

scolaires particuliers pour être bon aux 

échecs contrairement à l’école et c'est 

moi je trouve ce qui fait la différence 

entre les soi-disant bon ou mauvais 

élève. Il suffit déjà de voir un petit peu 

le milieu d'où ils viennent et ça fait déjà 

presque tout. Ici jouer aux échecs, peu 

importe qui on est, d'où on vient, on peut 

être bon là-dedans et donc c'est très 

valorisant pour les élèves parce que ça 

remet vraiment tout le monde sur un 

même pied d'égalité.  

confiance en soi et une meilleure 

participation dans divers domaines 

scolaires. (17.I.3) 

18 E Et donc ça a influencé l'attitude des 

élèves face au travail ? 

 

18 I.3 Oui vraiment, il y en a qui se sont 

remotivés, qui ont repris confiance en 

eux et qui ont … J'ai vraiment remarqué 

oui, qu’ils se mettaient au travail là où 

avant ils auraient plus eu tendance à 

vouloir fuir un peu. Maintenant ils 

arrivent vraiment à se mettre au travail, 

ils ont réalisé un moment : « à je peux le 

faire, je peux y arriver, je sais que 

maintenant je ne suis pas bête en fait » 

et c'est à partir du moment où ils ont su 

prouver à travers le jeu d'échec qu'ils 

Le jeu d'échecs a engendré un regain 

motivationnel et une augmentation de la 

confiance en soi chez certains élèves, les 

incitant à s'engager davantage dans leur 

travail scolaire et à démontrer leurs 

compétences non seulement dans le jeu 

lui-même, mais aussi dans d'autres 

matières. (18.I.3) 



153 
 

étaient compétents qu’ils l'ont montré 

dans les autres cours aussi.  

19 E Et donc on peut dire que ça a contribué 

à augmenter leur intérêt pour l'école et 

pour leur confiance en eux c'est ça ?  

 

19 I.3 Complètement moi je pense vraiment 

que le jeu d'échec peut même être vu 

comme un outil de lutte contre le 

décrochage scolaire. Alors bon nous en 

primaire on n’en a pas encore 

énormément mais il faudrait peut-être 

faire le test en secondaire où je sais que 

là il y en a beaucoup plus surtout depuis 

la pandémie. Mais je pense réellement 

qu'il a ce potentiel de pouvoir 

raccrocher les élèves à l'école.  

Selon l'enseignant, le jeu d'échecs 

pourrait être considéré comme un 

moyen efficace de prévenir le 

décrochage scolaire en ravivant l'intérêt 

des élèves pour l'apprentissage et en les 

engageant plus activement dans leur 

éducation. (19.I.3) 

20 E Super et ben merci pour la complétude 

de vos explications et pour les réponses 

aux questions, c’est terminé.  

 

 

Analyse : 

Intégration du jeu d’échecs dans les cours : 

Cet enseignant intègre le jeu d'échecs en utilisant une approche axée sur l'observation, la 

compréhension des problèmes posés et la recherche collaborative de solutions. (2.I.3) 

En classe, l'enseignant organise des parties d'échecs en groupe, divisant les élèves en deux 

équipes qui discutent et développent des stratégies pour jouer sur un grand échiquier mural, 

ainsi que sur leurs propres échiquiers individuels, favorisant ainsi la collaboration et la réflexion 

stratégique. (3.I.3) 

L’enseignant propose des problèmes en utilisant le jeu d’échecs. Les élèves doivent utiliser une 

méthode (comprendre, analyser, choisir un coup) pour réaliser ces problèmes. (4.I.3) 
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Cet enseignant utilise le jeu d’échecs comme un outil utile pour la résolution de problème. 

(7.I.3) 

L'enseignant intègre fréquemment le jeu d'échecs en encourageant les élèves à résoudre des 

problèmes spécifiques liés au jeu, tels que trouver des solutions pour réaliser un échec et mat 

ou gagner une pièce dans différentes situations. (9.I.3) 

L'enseignant a intégré le jeu d'échecs dans sa classe en recherchant un moyen d'utiliser cet outil 

pour aider les élèves à progresser en résolution de problèmes. Après avoir obtenu l'approbation 

de sa direction et du matériel adéquat, il a sacrifié du temps habituellement alloué à d'autres 

activités pour enseigner les règles du jeu d'échecs et mettre en place ce projet dans sa classe. 

(10.I.3) 

L'enseignant a intégré le jeu d'échecs en suivant la méthodologie enseignée en formation. Il a 

commencé par initier les élèves au roi, puis a progressivement introduit les autres pièces. Une 

semaine a été dédiée à l'apprentissage du jeu avec des explications, des pratiques et des tournois 

en groupe. Il a encouragé les élèves à réfléchir en équipe sur les coups et a organisé des sessions 

d'analyse pour aider les élèves à développer leur réflexion stratégique. (11.I.3) 

« Par exemple la matinée ils faisaient une partie, ils devaient réfléchir les uns avec les autres 

sur quel coup ils allaient jouer, […] et l'après-midi on revenait sur les coups. […] Et alors là il 

y avait une deuxième réflexion qui se faisait, […] à ce moment-là j'étais vraiment un 

accompagnateur pour eux pour analyser, les aider à revenir sur leurs pensées, il devait essayer 

de se justifier aussi […] » (11.I.3) 

L'enseignant a dédié une semaine intensive à l'apprentissage du jeu d'échecs, suivi de sessions 

hebdomadaires d'environ 2 heures, principalement le vendredi matin et après-midi, pour les 

activités liées aux échecs. Les élèves avaient également la possibilité de jouer pendant leur 

temps libre, mais cela n'était pas prioritaire par rapport aux autres cours. (12.I.3) 

Impact sur les compétences : 

Selon l'enseignant, le jeu d'échecs a un impact sur les compétences de réflexion, d'analyse et de 

résolution de problèmes des élèves, les aidant à développer leurs capacités d'observation et 

d'analyse au sein de l'école (1.I.3) 
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L'enseignant a observé que l'utilisation du jeu d'échecs, en encourageant la démarche 

d'observation, de compréhension des problèmes et de recherche de solutions, bénéficie 

particulièrement aux élèves moins scolaires, renforçant leur confiance en leurs compétences et 

leur montrant qu'ils peuvent exceller dans d'autres matières également. (2.I.3) 

Le jeu d’échecs permet de développer la réflexion. (3.I.3) 

L'enseignant est d'avis que les compétences développées lors de la résolution de problèmes 

d'échecs, telles que l'analyse et la compréhension, pourraient potentiellement avoir des 

avantages transférables à d'autres matières, notamment en aidant les élèves à mieux comprendre 

les consignes et les idées, bien que l'impact précis ne soit pas totalement certain. (4.1.3) 

« C'est vrai que tout ce qu'ils mobilisent en faisant des problèmes d'échecs […] peut aussi 

apporter un plus dans d'autres matières parce que finalement analyser, comprendre, ça peut être 

aussi comprendre une consigne donc comprendre un texte, comprendre des idées […] » (4.I.3) 

Selon l'enseignant, le jeu d'échecs exigeait une concentration et la mobilisation de compétences 

transversales qui pourraient être bénéfiques pour l'ensemble des matières scolaires. (5.I.3) 

Selon l'enseignant, le jeu d'échecs favorise le développement de compétences transversales 

telles que l'observation, l'analyse et la recherche de solutions, qui peuvent ensuite être 

appliquées dans d'autres domaines scolaires. (6.I.3) 

L'enseignant souligne que le jeu d'échecs favorise le développement de compétences cognitives 

telles que l'analyse et la résolution de problèmes, ainsi que des compétences comportementales 

telles que le fair-play, le respect de l'avis des autres, la capacité à perdre et gagner avec humilité, 

et la reconnaissance des erreurs et des succès. (8.I.3) 

L'enseignant observe que le jeu d'échecs a eu un impact positif sur la concentration et l'attention 

des élèves. À travers les exercices, les élèves ont appris à éviter la précipitation, à réfléchir plus 

attentivement et à se concentrer davantage, ce qui a conduit à de meilleurs résultats. (9.I.3) 

« Au début les élèves avaient peut-être tendance un peu à se précipiter, à rester sur leur première 

idée et puis d'autres réfléchissaient un peu […] plus et donc les élèves remarquaient que 

finalement en se précipitant peut-être moins ben on trouve parfois mieux. Et donc ils ont été de 
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moins en moins dans la précipitation et petit à petit ils ont vraiment appris à se canaliser à se 

concentrer » (9.I.3) 

L'enseignant constate que le jeu d'échecs a permis aux élèves de développer des compétences 

de réflexion, d'analyse et d'écoute attentive. (11.I.3) 

Les échecs apprennent le fair-play, l’acceptation de l’erreur et de la défaite. (16.I.3) 

Le lien avec les mathématiques : 

D’après cet enseignant, l’apprentissage du jeu d’échecs impacte positivement les compétences 

en résolution de problèmes. (1.I.3) 

L'enseignant remarque que le processus de réflexion et d'analyse utilisé dans le jeu d'échecs est 

similaire à celui de la résolution de problèmes en mathématiques. Il constate que les 

compétences développées grâce aux échecs ont un impact positif sur l'amélioration des 

compétences en résolution de problèmes chez les élèves. (4.I.3) 

« On fait souvent des problèmes aux échecs où il faut d'abord essayer de comprendre, analyser 

et puis un moment prendre une décision pour trouver la solution, […] c'est même la démarche 

qu'on utilise en résolution de problèmes donc en fait en faisant […] des problèmes d'échecs […] 

ça aide les élèves aussi à s'améliorer […] en résolution de problèmes » (4.I.3) 

L'enseignant observe que les élèves qui se sont montrés compétents dans le jeu d'échecs ont 

également démontré des compétences améliorées en résolution de problèmes, suggérant que 

l'apprentissage du jeu d'échecs a contribué à améliorer leur approche de la résolution de 

problèmes de manière plus générale. (5.I.3) 

L'enseignant reconnaît la possibilité d'utiliser les échecs pour aborder certains concepts 

mathématiques, comme les équivalences et les fractions, mais il estime que le jeu d'échecs n'est 

pas nécessairement un outil d'amélioration des compétences en mathématiques en soi. Il 

suggère que la pratique du jeu d'échecs peut véritablement améliorer la résolution de problèmes 

en encourageant l'analyse et la recherche des meilleurs coups. Cependant, il note que l'impact 

spécifique sur les compétences mathématiques est difficile à évaluer. (7.I.3) 

« Pour moi ce n'est pas les échecs qui apportent plus à ce niveau-là, […] on utilise les échecs 

pour faire des fractions […] mais ce n'est pas pour ça que c'est le jeu d'échec qui va améliorer 
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les compétences en mathématiques je pense. Contrairement à la résolution de problèmes qui, 

elle, je pense peut réellement s’améliorer avec la pratique du jeu d'échecs si on prend la peine 

d'analyser une position, de chercher les meilleurs coups […]. » (7.I.3) 

 

Impact au niveau relationnel : 

Le jeu d'échecs a contribué à renforcer les liens entre les élèves, même en dehors des cours. Les 

élèves jouent aux échecs après les cours et pendant les garderies, partageant les règles avec 

d'autres camarades, ce qui crée des liens sociaux supplémentaires au sein de l'école. (3.I.3) 

Le jeu d'échecs favorise le développement de la cohésion sociale au sein de la classe, renforçant 

ainsi les liens entre les élèves. (8.1.3) 

Le jeu d'échecs favorise les interactions et le partage entre les élèves, certains enseignant les 

règles à leurs parents ou à leurs frères et sœurs, renforçant ainsi les liens familiaux et sociaux. 

(14.I.3) 

Jouer aux échecs en classe se fait dans une bonne ambiance. (16.I.3) 

Le jeu d'échecs établit une égalité entre les élèves, transcendant les barrières culturelles et socio-

économiques, offrant à chacun la possibilité de briller, en contraste avec l'école où les inégalités 

peuvent être influencées par les origines et le milieu familial. (17.I.3) 

« Le jeu d'échecs c'est un peu un langage universel, il n’y a pas besoin d'être dans une famille 

qui met l'accent sur une culture, sur la lecture etc. […] Il n’y a pas besoin d'avoir des codes 

scolaires particuliers pour être bon aux échecs contrairement à l’école […]. Ici jouer aux échecs, 

peu importe qui on est, d'où on vient, on peut être bon là-dedans et donc c'est très valorisant 

pour les élèves parce que ça remet vraiment tout le monde sur un même pied d'égalité. » (17.I.3) 

Impact sur la motivation : 

La compétence en échecs peut stimuler la motivation des élèves moins enthousiastes dans 

d'autres domaines, en leur offrant une occasion de briller et de retrouver un nouvel intérêt. 

(2.I.3) 
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Le jeu d'échecs a un impact motivant et psychologique, particulièrement chez les élèves moins 

enclins à l'aspect scolaire. Leur réussite aux échecs renforce leur confiance en eux et les aide à 

se raccrocher à des compétences similaires en résolution de problèmes, améliorant ainsi leur 

engagement et leur performance. (5.I.3) 

« J'en avais par exemple qui étaient pas spécialement doué en résolution de problèmes en début 

d'année et puis on a remarqué qu'ils étaient forts aux échecs je leur ai fait remarquer que ce 

qu'on faisait aux échecs bah c'est un peu la même chose en résolution de problème et du coup 

ça les a raccrochés et maintenant ils se sont avérés doué en résolution de problèmes » (5.I.3) 

Le jeu d'échecs valorise les élèves moins orientés vers la réussite académique, en faisant 

ressortir leurs compétences particulières et en les positionnant comme leaders de la classe, ce 

qui renforce leur motivation et leur estime de soi. (11.I.3) 

Le jeu d'échecs suscite un fort investissement et un enthousiasme chez les élèves, créant une 

dynamique compétitive positive et les incitant à réfléchir stratégiquement, ce qui renforce leur 

motivation à participer activement aux activités échiquéennes. (14.I.3) 

L'introduction progressive au jeu d'échecs a évolué en une source croissante de motivation pour 

les élèves, passant de l'apprentissage des règles à la résolution de problèmes, suscitant un réel 

plaisir et un enthousiasme durable pour jouer aux échecs, devenant même une activité préférée 

en temps libre. (15.I.3) 

Les élèves sont principalement motivés par le plaisir de jouer aux échecs, de défier leurs 

camarades et de trouver des solutions stratégiques pour remporter les parties. Les explications 

techniques plus avancées pourraient diminuer leur enthousiasme, soulignant l'importance du 

jeu en tant que source de motivation. (16.I.3) 

« Ce qu’ils veulent avant tout c’est jouer […], trouver la manière de battre leur adversaire. […] 

mais je ne suis pas sûr que si maintenant je commence à leur expliquer […] telle ouverture […] 

dans le but de faire ci, de faire ça […] là je pense que j'en perdrais […]. C'est vraiment le plaisir 

de jouer ou de les mettre dans une situation où ils doivent trouver une solution qui est plaisant 

pour eux. » (16.I.3) 
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Le jeu d'échecs a particulièrement boosté la motivation des élèves moins scolaires, générant un 

regain d'enthousiasme, une amélioration de la confiance en soi et une meilleure participation 

dans divers domaines scolaires. (17.I.3) 

Le jeu d'échecs a engendré un regain motivationnel et une augmentation de la confiance en soi 

chez certains élèves, les incitant à s'engager davantage dans leur travail scolaire et à démontrer 

leurs compétences non seulement dans le jeu lui-même, mais aussi dans d'autres matières. 

(18.I.3) 

Selon l'enseignant, le jeu d'échecs pourrait être considéré comme un moyen efficace de prévenir 

le décrochage scolaire en ravivant l'intérêt des élèves pour l'apprentissage et en les engageant 

plus activement dans leur éducation. (19.I.3) 

« Moi je pense vraiment que le jeu d'échec peut même être vu comme un outil de lutte contre 

le décrochage scolaire. […] Je pense réellement qu'il a ce potentiel de pouvoir raccrocher les 

élèves à l'école. » (19.I.3)  

Les retours sur la pratique : 

L'enseignant se montre satisfait des résultats de l'intégration du jeu d'échecs en classe, 

envisageant de la répéter l'année prochaine. Il observe que cette approche a eu des répercussions 

positives et a même potentiellement optimisé la gestion du temps, bien qu'il admette manquer 

encore de recul pour évaluer pleinement cet aspect, étant donné que c'était la première année de 

mise en œuvre. (10.I.3) 

Cet enseignant considère qu’avoir intégré le jeu d’échecs dans son programme scolaire était 

très constructif. (11.I.3) 

Les retours de cet enseignant sur l'intégration du jeu d'échecs en classe soulignent que la mise 

en place initiale était le défi le plus difficile en raison des différences de niveaux de compétence 

préalable des élèves. (12.I.3) 

« Je dirais que ce qui était le plus dur c'était vraiment la mise en place au début parce qu’ils ont 

tous déjà un bagage différent » (12.I.3) 

Les retours de cet enseignant sur l'intégration du jeu d'échecs en classe montrent un soutien 

modéré de la part de ses collègues, avec quelques questions et intérêts exprimés, mais sans un 
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engouement généralisé. L'enseignant a choisi de rester discret à ce sujet pour le moment, mais 

envisage la possibilité de développer davantage cette approche à l'avenir en fonction de son 

expérience positive de la première année. (13.I.3) 

Les retours de cet enseignant sur l'intégration du jeu d'échecs en classe sont majoritairement 

positifs. Les parents ont exprimé leur satisfaction lors des réunions en mentionnant que leurs 

enfants jouent davantage aux échecs à la maison et passent moins de temps sur les écrans. Les 

élèves sont enthousiastes et les parents semblent également satisfaits de cette initiative. 

(14.I.3) 
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Annexe 14 – Analyse catégorielle de contenu de l’entretien 4  
Légende : 

Dans le tableau : 

A : Numéro d’intervention 

B : Identité du locuteur 

C : Verbatims 

D : Synthèse pas catégorie des informations 

Catégories : 

Intégration du jeu d’échecs 

dans les cours 

Impact sur les compétences 

Le lien avec les mathématiques 

Impact au niveau relationnel 

Impact sur la motivation 

Les retours sur la pratique 

 

A B C D 

1 E Voilà on va commencer alors quelles 

sont selon vous les répercussions 

observées du jeu d'échecs à l'école de 

manière générale ?  

 

1 I.4 Les répercussions… Déjà les élèves 

aiment ça parce que c'est un jeu et en 

général ils aiment jouer. Ensuite bah ça 

développe quand même beaucoup de 

choses chez eux notamment la patience, 

la concentration, l'analyse. Et tout ça va 

effectivement avoir des impacts sur le 

reste des cours oui c'est ça je dirais qu’en 

termes de répercussion c'est ce qu'on 

remarque.  

L'enseignant souligne que le jeu 

d'échecs favorise le développement de 

compétences telles que la patience, la 

concentration et l'analyse, ce qui a des 

répercussions positives sur la 

performance des élèves dans d'autres 

matières. (1.I.4) 

Les élèves sont intrinsèquement motivés 

à participer au jeu d'échecs en raison de 

son caractère ludique et de leur penchant 

naturel pour les activités de jeu. (1.I.4) 

2 E Et est-ce que vous avez remarqué des 

bienfaits d'un point de vue scolaire ? 

 

2 I.4 Oui j'en ai remarqué alors je réfléchis… 

Je dirais que le jeu d'échecs unifie 

beaucoup les enfants entre eux même si 

c'est un jeu ou souvent on fait un peu la 

guerre avec d'autres parce qu'au final 

Cet enseignant a intégré le jeu d'échecs 

dans ses cours en mettant l'accent sur la 

participation et la recherche de belles 

stratégies plutôt que sur la victoire, en 

soulignant que l'objectif principal est 
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c'est le camp blanc contre le camp noir. 

Mais j'ai remarqué qu'il y avait une 

entraide dans la pratique du jeu. Même 

s’ils veulent quand même gagner, ils 

sont plutôt prêts à passer du bon temps, 

c'est plutôt ça le but c'est vraiment de 

s'amuser comme dans un jeu et pas 

forcément de gagner. C'est peut-être 

parce que moi je leur explique que le but 

n'est pas forcément de gagner mais 

plutôt de participer et d'essayer de 

trouver des beaux coups, je suis très 

attentif à ça mais donc… oui dans les 

autres cours je remarque quand même 

que le fait qu'ils aient appris ensemble à 

jouer aux échecs, ils sont plus… il y a 

plus d'entraide entre eux ils ont créé 

vraiment un climat bienveillant en 

classe.  

l'engagement et la réflexion des élèves. 

(2.I.4) 

Le jeu d'échecs crée une dynamique 

d'entraide et de camaraderie entre les 

élèves malgré le contexte compétitif du 

jeu, favorisant un climat bienveillant en 

classe et renforçant les relations entre 

eux. (2.I.4) 

3 E Mais ça répond justement un peu à ma 

question suivante qui était si vous avez 

remarqué des impacts positifs au niveau 

relationnel entre les élèves. Je crois 

comprendre que c’est le cas ? 

 

3 I.4 Oui donc oui et ça d'ailleurs c'est 

intéressant de le dire c'est que 

finalement il y a des affinités qui se sont 

créés en classe entre des élèves pour qui 

on n’aurait jamais cru qu'il y en aurait et 

ça c'est vrai que c'est quand même assez 

interpellant. Il y a des jeunes qui se 

retrouvent ensemble par exemple on les 

voit dans la cour de récréation, ils vont 

Le jeu d'échecs forge des liens 

inattendus entre les élèves, formant des 

groupes d'affinités différents de ceux 

observés dans d'autres contextes, ce qui 

contribue à diversifier les relations et les 

interactions en classe. (3.I.4) 

L’intégration du jeu d’échecs au 

programme a été appréciée par 

l’enseignant. (3.I.4) 
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jouer au foot avec toujours les mêmes 

mais en classe c'est pour jouer aux 

échecs alors là ils vont aller avec 

quelqu'un d'autre et donc ça crée des 

relations un peu différentes aussi et c'est 

ça que j'ai apprécié dans mon expérience 

d'activité échecs en classe, c'est que ça 

crée des regroupements d'élèves qui 

n'étaient pas forcément ceux qu'on aurait 

imaginé à la base.  

4 E Selon vous le jeu d'échec a-t-il eu un 

impact sur les différentes matières 

enseignées à l'école ?  

 

4 I.4 Alors oui parce que moi j'ai travaillé les 

échecs dans ce sens, j'ai essayé 

puisqu'on était vraiment dans une 

activité échecs, on essayait de voir un 

petit peu comment on pouvait utiliser les 

échecs de toutes les manières possibles 

pour que ça rentre un maximum dans le 

contexte du moment où on a fait 

l'activité donc on l'utilisait autant pour 

des exercices de compréhension de 

l'écrit que pour des exercices plus 

logique de résolution de problèmes, de 

mathématiques, de fraction j'ai un peu 

essayé d'utiliser les échecs en lien avec 

tous les cours au moment où on 

l’apprenait pour aussi que les enfants 

soient beaucoup plus investis dans 

l'activité en tant que telle. Et puisqu'ils 

étaient assez preneur du jeu d'échecs et 

ben je leur montrais qu'on pouvait le 

Cet enseignant a intégré le jeu d'échecs 

de manière transversale en l'utilisant 

pour diverses activités telles que la 

compréhension de l'écrit, la résolution 

de problèmes, les mathématiques et les 

fractions. Il a cherché à impliquer les 

élèves en montrant comment les échecs 

pouvaient être liés à différents domaines 

d'apprentissage. (4.I.4) 

Les élèves ont montré un enthousiasme 

pour le jeu d'échecs, s'y engageant 

activement et appréciant les liens établis 

entre le jeu et d'autres activités, ce qui a 

suscité une réponse positive à 

l'intégration du jeu dans le programme 

scolaire. (4.I.4) 
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travailler à travers tous les cours et à ce 

niveau-là c'est vrai qu'ils ont assez vite 

accroché et ils étaient contents à chaque 

fois qu’on faisait un lien avec les échecs. 

5 E Et avez-vous remarqué une amélioration 

dans l’l'analyse, la compréhension, la 

résolution de problème ou autre ?  

 

5 I.4 Alors une amélioration c'est dur à dire 

parce que oui tous mes élèves se sont 

améliorés mais est-ce que si on n'avait 

pas joué aux échecs ils ne se seraient pas 

amélioré ? Je ne peux pas vraiment le 

dire par contre ce qui est sûr c'est que 

certains élèves qui ne sont pas de ma 

classe et qui ont suivi des cours 

d’échecs, parce que oui en plus de 

l'activité échecs en classe je donne aussi 

des cours le jeudi sur le temps de midi 

avec des élèves motivés qui savent déjà 

jouer. Donc j'ai aussi parfois des élèves 

d'autres classes qui viennent dans ces 

activités là et là, je sais que les 

enseignants m'ont dit : « à cet élève là 

depuis qu'il joue aux échecs on 

remarque qu'il a vraiment eu une grosse 

progression dans ses résultats en 

classe », donc ça c'est peut-être une 

expérience plus parlante en termes de 

d'évolution d'un élève. Par contre chez 

moi ils ont tous eu des cours d'échecs 

donc je ne sais pas dire si les progrès 

sont dû aux échecs ou pas. Peut-être que 

si j'avais fait cours normalement il y 

Cet enseignant a intégré le jeu d'échecs 

en donnant des cours facultatifs sur le 

temps de midi aux élèves déjà motivés 

et ayant des compétences en jeu 

d'échecs, tandis que tous les élèves de sa 

classe ont reçu des cours d'échecs. 

(5.I.4) 

L'enseignant reconnaît des 

améliorations chez ses élèves en jouant 

aux échecs, mais reste incertain quant à 

savoir si ces progrès seraient survenus 

même sans l'utilisation du jeu. Il est 

convaincu que le jeu d'échecs n'a pas 

entravé leur progression académique. 

(5.I.4) 



165 
 

aura peut-être eu les mêmes progrès je 

ne peux pas le dire. En tout cas je ne 

pense pas que les échecs soient un frein 

ça je suis même persuadé que non.  

6 E Bah justement j'allais vous demander 

s’il y avait eu un impact sur les résultats 

scolaires et les progrès de vos élèves 

mais vous venez d'y répondre il me 

semble.  

 

6 I.4 Oui ça, c'est vraiment très compliqué à 

dire. Pour ça il faudrait éventuellement 

que je fasse avec une moitié de classe 

des cours d'échecs et avec une autre non, 

plus comme une expérience pour voir 

s’il y a un impact. Mais je ne peux pas 

vraiment dire si c'est grâce aux échecs 

qu’il y a eu une amélioration. En tout cas 

ils ont tous progressé ça oui mais les 

autres années les élèves progressaient 

même quand je ne donnais pas le cours 

d’échecs donc…  

L'enseignant admet qu'il est difficile de 

déterminer si les améliorations 

constatées chez les élèves sont 

directement liées aux échecs. Bien que 

les élèves aient progressé, il reconnaît 

que les années précédentes ont 

également montré des progrès sans 

l'utilisation du jeu d'échecs. (6.I.4) 

7 E Alors on fait souvent lien entre le jeu 

d'échec et les mathématiques et vous me 

dites que vous avez vu un peu le jeu 

d'échecs sous plusieurs formes. 

Comment le jeu d'échecs a-t-il pu être 

appliqué aux mathématiques dans votre 

cas ? 

 

7 I.4 Ça peut être de plein de façons 

différentes, déjà rien que dans la 

découverte du matériel. Moi avant de les 

laisser manipuler toutes les pièces je 

montrais une pièce je leur disais : « ben 

Cet enseignant a intégré le jeu d'échecs 

en introduisant les différentes pièces et 

le plateau de manière mathématique, en 

posant des questions sur le nombre de 

pièces et de cases de chaque couleur, 



166 
 

voilà par exemple ça c’est une tour, il y 

en a deux dans le camp blanc et deux 

dans le camps noir » et puis je 

représentais le cavalier : « pareil il y en 

a deux dans chaque camp par contre les 

pions il y en a 8 dans chaque camp » et 

puis je demandais et du coup au total ben 

combien est-ce qu'il y a de pions au total 

dans le jeu d'échecs, combien il y a de 

pions blancs, combien y a de pions 

noirs, combien voilà donc déjà rien que 

comme ça pour introduire les différentes 

pièces on a fait un peu des 

mathématiques. Bon c'était assez simple 

parce qu’en 5e année c'est des choses 

qu’ils maîtrisent assez bien. Ensuite il y 

a eu aussi la découverte du plateau donc 

c'était « 8 rangés fois 8 colonnes donc 

combien y a-t-il de cases au total ? », « à 

chaque fois il y a la moitié des cases qui 

sont blanches et une moitié qui sont 

noirs, donc combien y a-t-il de cases 

noires, combien y a-t-il de cases 

blanches ? ». Voilà c'est pour introduire 

on a un petit peu joué comme ça avec 

des maths pour montrer ben que les 

maths ce n’est pas juste des exercices on 

peut aussi se poser des questions quand 

on découvre du matériel et faire des 

liens avec les mathématiques. Sinon 

quand on découvre réellement les pièces 

avec leurs forces et leurs faiblesses ben 

c'est aussi un peu des mathématiques 

créant ainsi une approche interactive et 

éducative. (7.I.4) 

Le jeu d'échecs est utilisé pour aborder 

les mathématiques et la résolution de 

problèmes de plusieurs façons, 

notamment en introduisant les pièces à 

travers des concepts mathématiques 

simples, en explorant les forces et les 

faiblesses des pièces en lien avec les 

fractions, et en utilisant des exercices 

pour calculer les cases contrôlées en 

pourcentage, bien que ces approches 

puissent ne pas avoir un impact majeur 

sur les compétences mathématiques en 

soi selon l’enseignant (7.I.4) 

L'intégration du jeu d'échecs dans 

l'enseignement suscite une plus grande 

motivation chez les élèves en associant 

l'apprentissage des mathématiques avec 

une activité ludique. (7.I.4) 
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quand on montre qu'une tour elle 

contrôle beaucoup plus de ligne sur 

colonne ouverte que quand la colonne 

est fermée elle ne contrôle parfois 0 case 

sur les 8 qu'elle pourrait contrôler que 

quand par contre on a une colonne 

ouverte mais elle contrôle les 8 cases sur 

8 donc là il y a la notion de fraction qui 

peut arriver. Aussi notamment avec le 

cavalier quand on voit qu'un cavalier au 

bord ne va contrôler que 2 cases par 

contre au centre de l'échiquier et ben il 

va contrôler  8 cases sur 8 et donc bah 

voilà on peut après faire des petits 

exercices ou on place une pièce et on le 

demande bah là elle contrôle combien de 

cases par rapport à son maximum de 

cases et donc c’est des fractions et puis 

on peut demander : « en pourcentage 

combien ça fait ? » donc voilà on peut 

utiliser comme ça le jeu d'échecs pour 

faire un peu des petits exercices. Bon ça 

n'apporte pas une plus-value pour les 

mathématiques mais au moins ça permet 

de motiver un peu plus les élèves parce 

que on fait des échecs et on fait des 

maths avec le jeu d'échecs.  

8 E Et est-ce que vous avez constaté des 

transferts de compétences en résolution 

de problème mathématiques grâce au 

jeu d'échecs ? 

 

8 I.4 Bah c'est pareil et encore ce n’est peut-

être pas tout à fait pareil parce que c'est 

Cet enseignant a intégré le jeu d'échecs 

en encourageant les élèves à développer 
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vrai que la résolution de problème… 

Pour faire une résolution de problème il 

y a une démarche qui est quand même 

très proche de celle qu'on utilise au jeu 

d'échec pour résoudre un problème. 

Donc là c'est vrai qu'ils vont devoirs… 

Ils peuvent en tout cas remobiliser ce 

qu'ils ont vu au jeu d'échecs pour 

résoudre un problème et c'est d'ailleurs 

ce qui s'est passé en classe. Un moment 

on faisait la correction d'un problème et 

il y en avait très peu qui avaient réussi à 

résoudre ce problème et puis l'élève qui 

avait réussi m'a dit : « mais moi j'ai fait 

comme aux échecs » et alors ça m'a 

interpellé j’ai dit : « comment ça comme 

aux échecs ? » parce qu'on n’était pas du 

tout dans le cas d'un problème visuel, on 

était vraiment dans un problème écrit et 

pas du tout dans quelque chose de visuel 

où il fallait compter, il y avait une 

consigne et il me dit : « ben j'ai d'abord 

observé comme on fait avec le jeu 

d'échecs et là j'ai compris réellement ce 

qu'on me demandait dans la consigne, 

puis j'ai regardé un petit peu comme on 

fait aux échecs, on essaye toujours de 

regarder ce qui est en prise, ce qui n'est 

pas en prise bah ici j'ai essayé de 

regarder ce que j'avais comme 

information et puis alors j'ai pris le 

temps de réfléchir et j'ai trouvé ». Et là 

je dois avouer que j'étais bluffé et que je 

des compétences d'observation, 

d'analyse et de compréhension lors de la 

résolution de problèmes d'échecs. (8.I.4) 

Le jeu d'échecs présente des liens avec 

la résolution de problèmes et les 

compétences mathématiques, 

notamment dans la démarche de 

réflexion et d'observation similaire à 

celle utilisée dans le jeu d'échecs pour 

résoudre des problèmes. Les élèves 

peuvent mobiliser ces compétences 

acquises à travers le jeu d'échecs pour 

aborder la résolution de problèmes et 

appliquer des stratégies similaires, Ce 

qui a surpris cet enseignant (8.I.4) 

L’enseignant a été agréablement surpris 

de l’impact que pouvait avoir 

l’apprentissage du jeu d’échecs sur la 

résolution de problème chez certains 

élèves (8.I.4) 
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ne m'attendais pas à ça donc oui ici dans 

ce cas-là cette élève clairement a fait un 

transfert de compétences qu'il avait 

acquise à travers le jeu d'échecs et qu'il 

a mis en œuvre au travers un exercice de 

résolution de problème. Après j'ai 

repensé et c'est vrai que quand on 

travaille des problèmes d'échecs je leur 

dis : « d'abord il faut observer, il faut 

analyser et essayer de comprendre ce qui 

se passe, quelles sont les pièces en 

prises ». Voilà je savais que je leur 

apprenais à vraiment avoir ces réflexes 

là mais je ne m'imaginais pas qu'ils 

allaient l'exploiter dans une autre 

situation. 

9 E Et du coup pensez-vous que le jeu 

d'échecs aide à développer des 

compétences cognitives et 

comportementales ? 

 

9 I.4 Dans le cas que je viens de donner ça 

paraît évident, je ne sais pas si ça l'aurait 

fait chez tout le monde mais de toute 

évidence certains élèves développent 

des nouvelles compétences grâce aux 

jeux d'échecs, ils arrivent à exploiter 

autrement et comportementale j'en ai 

parlé oui c'est sûr qu'ils apprennent, rien 

que le fait d'apprendre à perdre, de 

reconnaître que l'autre à mieux joué ça 

c'est souvent… Et d'ailleurs on nous 

l'avait présenté à la formation c’est ce 

qu'on remarque c'est que d'un point de 

Selon l'enseignant, certains élèves 

semblent développer de nouvelles 

compétences grâce aux échecs, en 

exploitant des approches différentes 

pour résoudre les problèmes. Il constate 

également un impact comportemental 

positif, notamment en termes 

d'apprentissage de la défaite et de la 

reconnaissance des compétences 

adverses. (9.I.4) 

Le jeu d’échecs apporte des bénéfices à 

l’ensemble de la classe d’un point de 

vue social. (9.I.4) 
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vue social en tout cas le jeu le jeu 

d'échecs apporte vraiment beaucoup à 

une classe. 

10 E Avez-vous des exemples spécifiques de 

compétences qui se serait amélioré peut-

être grâce aux jeux d'échecs ? 

 

10 I.4 Je dirais que tout ce qui est visualisation 

dans l'espace ça oui, le jeu d'échecs aide 

réellement les élèves et là par contre par 

rapport aux autres années j’ai vraiment 

l'impression que depuis que je fais cette 

activité échecs les élèves sont bien plus 

forts dans tout ce qui est visualisation 

spatiale, en géométrie, les formes, 

pouvoir avoir une visualisation en 3D 

dans l'espace, ça je pense que ça les aide 

énormément du fait de jouer aux échecs, 

d'analyser et d'anticiper des séquences. 

Oui puis il y a l’attention aussi. Par 

exemple, je me souviens qu'en début 

d'année si je les mettais face à un 

problème d’échecs ils allaient tous lever 

la main, ils allaient dire tous un peu 

n'importe quoi, en fait ils allaient dire la 

première idée qui leur passait par la tête 

et c'est vrai qu’en fin d'année par contre 

je mets un problème et je sais que je n'ai 

aucun doigt directement, je dois attendre 

un petit peu, ils prennent le temps 

d'observer et donc oui ça c'est aussi 

quelque chose du coup qui s’est 

amélioré grâce au jeu d'échecs à force de 

faire des exercices ils comprennent qu'il 

Le jeu d'échecs semble avoir amélioré 

l'attention et la capacité de réflexion des 

élèves, les poussant à observer plus 

attentivement et à prendre le temps de 

comprendre les problèmes avant de 

répondre, ce qui est perçu comme une 

compétence importante par l'enseignant. 

(10.I.4) 

Le jeu d'échecs renforce la visualisation 

spatiale des élèves, améliorant ainsi leur 

compétence en géométrie et en 

résolution de problèmes liés à la 

visualisation en 3D dans l'espace. 

L'analyse et l'anticipation des séquences 

dans le jeu d'échecs semblent contribuer 

à cette amélioration. (10.I.4) 
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faut prendre le temps de comprendre et 

donc ils sont moins dans la précipitation 

et ils vont vraiment chercher à bien faire 

plutôt que de faire vite et pour moi c'est 

une compétence importante. 

11 E Et bien j'allais justement revenir sur les 

compétences transversales. Selon votre 

expérience est-ce que les compétences 

transversales sont améliorées grâce à la 

pratique du jeu d'échecs ? 

 

11 I.4 Le jeu d'échecs permet de travailler des 

compétences transversales ça c'est 

certain. Est-ce que ça permet 

d'améliorer ces compétences ? Je crois 

parce que finalement on exerce des 

compétences et je pense qu'à force 

d'exercer des compétences ben 

forcément on s'améliore. Et c'est à 

travers le jeu d'échecs ben comme j'ai dit 

il y a l’attention, il y a la réflexion mais 

il y a aussi le fait de savoir écouter il y a 

le fait de savoir prendre des décisions 

aussi. Il y en a beaucoup au début qui 

n’osaient pas, qui ne savait pas trop quoi 

faire et puis un moment ben il faut se 

lancer. Et à force de s'exercer ils osent 

de plus en plus et puis un jour ils vont 

gagner : « ah ben c'est que ça a marché » 

donc il faut oser plus et donc oui ça va 

aussi développer une certaine confiance 

en soi qui est assez utile pour l'ensemble 

des cours par la suite donc oui je pense 

que ça va développer beaucoup de 

Le jeu d'échecs semble avoir un impact 

positif sur le développement de 

compétences transversales telles que 

l'attention, la réflexion, l'écoute, la prise 

de décision et la confiance en soi, 

contribuant ainsi à leur amélioration 

grâce à la pratique régulière et à 

l'encouragement à oser prendre des 

initiatives. (11.I.4) 

Le jeu d’échecs va développer la 

confiance qui sera utile pour l'ensemble 

des cours (11.I4) 
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compétences heu transversales plus que 

des compétences liées à la matière 

finalement. 

12 E Ok, c’est intéressant. Vous avez déjà un 

peu répondu à ma question suivante 

mais c'était : le jeu d'échecs contribue-t-

il à développer l'attention et la 

concentration des élèves et si oui 

comment ? Mais il me semble que vous 

l'avez dit. 

 

12 I.4 Oui c'est sûr, avec les exercices qu'on 

fait ils se rendent compte qu’il vaut 

mieux prendre le temps donc ils vont se 

concentrer de plus en plus et puis un 

aspect qui est aussi important c'est que 

ça reste un jeu et donc l'erreur n'est pas 

du tout perçue que comme quelque 

chose de négatif comme quand on est 

dans un exercice purement scolaire et ça 

je pense que ça va avoir son importance 

aussi parce que vu que ce n'est pas grave 

de se tromper, ils vont avoir envie de 

recommencer sans être dégoûté. Et donc 

ils vont essayer de faire mieux sans se 

dire forcément je suis nul, ils vont plutôt 

dire bah non c'est un jeu et donc ils vont 

essayer de plus en plus et donc là ils vont 

acquérir réellement des compétences de 

concentration, d'analyse, de réflexion et 

d’action. 

Le jeu d'échecs favorise l'acquisition de 

compétences de concentration, 

d'analyse, de réflexion et d'action, les 

élèves apprenant à prendre leur temps 

pour résoudre les problèmes et à 

développer ces compétences à travers 

les exercices pratiques. (12.I.4) 

L'intégration du jeu d'échecs dans 

l'apprentissage maintient une 

atmosphère ludique où les erreurs ne 

sont pas stigmatisées, favorisant ainsi la 

motivation des élèves à persévérer et à 

s'améliorer. (12.I.4) 

13 E Et est-ce que vous avez encore remarqué 

d'autres impacts positifs sur d'autres 

compétences transversales ? 
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13 I.4 Alors comme ça je ne vois pas trop ce 

que je pourrais dire en plus… Non 

comme ça franchement je ne peux pas 

dire grand-chose de plus.  

 

14 E Il n’y a pas de souci. Maintenant est-ce 

que vous pouvez m'expliquer comment 

est-ce que vous avez intégré le jeu 

d'échecs à votre programme scolaire ? 

 

14 I.4 Alors initialement puisque je joue un 

petit peu aux échecs dans un club j'ai 

instauré des activités d'échecs sur le 

temps de midi pour tous les élèves qui le 

souhaitaient et donc c'était le jeudi sur le 

temps de midi. Ceux qui voulaient venir 

jouer aux échecs s'inscrivaient et ils 

apprenaient comme ça le jeu d’échecs. 

Moi je ne savais pas trop comment 

apprendre, souvent ceux qui venaient, 

s'était déjà des enfants qui savaient déjà 

un peu jouer aux échecs alors ils 

l’apprenaient à leurs amis et c'est plutôt 

à un moment, pas de cours mais de jeu. 

Par la suite, via le club dans lequel je 

jouais, j'ai appris qu'il y avait des 

compétitions interscolaires et donc on a 

inscrit les joueurs les plus motivés qui 

venaient tous les jeudis à cette 

compétition. Ça a été une expérience 

assez chouette qui a beaucoup plu aussi 

aux parents et aux enfants. Puis ça a mis 

un petit peu l'école en avant donc c'était 

vraiment une chouette expérience. Et 

c’est dans cette compétitions 

L'intégration du jeu d'échecs dans le 

programme scolaire a été une 

expérience très appréciée par les parents 

et les élèves, contribuant positivement à 

l'image de l'école et suscitant un 

enthousiasme général. (14.I.4) 
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interscolaires que j'ai rencontré [Nom du 

formateur] qui m'a parlé de sa formation 

justement destinée aux professeurs. Et 

donc c'est suite à ça que j'ai été suivre la 

formation et que j'ai réellement décidé 

d'intégrer le jeu d'échecs dans ma 

pratique en classe et là par contre ce 

n'était plus du tout la même chose que ce 

que je faisais le jeudi sur le temps de 

midi il y a vraiment eu un apprentissage 

et voilà ça a commencé comme ça.  

15 E D'accord, est-ce que vous pouvez un peu 

m'expliquer la méthodologie que vous 

avez mise en place pour enseigner le jeu 

d’échecs à vos élèves ?  

 

15 I.4 Oui donc en fait on commence par 

découvrir le matériel, donc le matériel 

c'est avant tout le plateau de jeu, ses 

composantes, voir comment il organisé, 

montrer qu'il a un sens, on ne le met pas 

comme on veut, qu'il y a deux camps, 

que si on ne le met pas dans le bon sens 

ben les cases ne correspondent plus aux 

bonnes coordonnées donc voilà il y a 

d'abord toute une approche du matériel. 

Et puis rentre en jeu les pièces. Et on 

commence ici, et ça peut paraître un peu 

contradictoire pour quelqu'un qui est 

habitué à jouer enfin, pour moi en tout 

cas c'est vrai que ça m'avait surpris. Moi 

j'ai l'impression qu'on doit apprendre à 

jouer aux échecs, on commence par les 

pions puis on fait les pièces une par une 

Cet enseignant a intégré le jeu d'échecs 

en débutant par la découverte du 

matériel et en enseignant d'abord les 

mouvements du roi, des tours, du fou, de 

la dame, puis du cavalier et enfin des 

pions. Il a incorporé des activités 

d'analyse, de résolution de problèmes et 

d'exercices stratégiques pour renforcer 

la compréhension et les compétences 

des élèves dans le jeu. (15.I.4) 

Les échecs stimulent la réflexion. 

(15.I.4) 

Le jeu d'échecs suscite la motivation des 

élèves en combinant des aspects 

ludiques avec la compétition des parties, 

contribuant ainsi à maintenir leur intérêt 

et engagement. (15.I.4) 
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et voilà et en fait ce n’est pas toujours 

très naturel de commencer comme ça. Et 

donc en fait nous on commence avec le 

roi et directement les tours parce qu'en 

fait déjà rien qu'à partir de ces deux 

pièces là on peut déjà commencer à 

jouer aux échecs puisqu'on sait déjà 

faire échec et mat on peut aborder du 

coup la notion d'échec, on peut aborder 

la notion de mat et même de pat et on 

peut déjà jouer rien qu'avec ces deux 

pièces. Ensuite on a appris le fou qui a 

aussi un déplacement assez naturel et 

c'est pour ça qu'on commence avec la 

tour parce que finalement c’est la pièce 

qui a le déplacement le plus naturel qui 

soit sur un jeu d'échecs. Le fou a aussi 

un mouvement relativement naturel je 

veux dire aller en diagonale pour des 

élèves ce n’est pas très compliqué à 

comprendre. Puis on fait venir la dame 

puisque finalement c'est un mix de la 

tour et du fou et puis seulement alors on 

arrive avec le cavalier et le pion. Et 

finalement c'est le pion le plus 

compliqué parce que finalement c'est la 

pièce qui a le plus de règles un peu 

compliquées surtout si un moment on 

veut expliquer la prise en passant ou la 

promotion. Donc voilà ça c'est un peu 

comme ça qu'on fonctionne et après on 

fait des parties, on fait des analyses, on 

fait des exercices pour trouver les mats, 
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trouver les comment gagner une pièce : 

« il y a une pièce en prise est-ce que 

vous la voyez ? »,  « comment prendre 

une pièce sans nous perdre deux 

pièces ? », il y a plein de petits exercices 

comme ça qu'on peut faire et qui vont 

stimuler la réflexion des élèves et en 

même temps ben après c’est aussi jouer 

des parties d'échecs et donc c'est assez 

motivant pour eux. 

16 E Avez-vous dû faire des adaptations 

particulières en termes de temps, de 

fréquence de séance pour introduire le 

jeu d'échecs dans vos cours ?  

 

16 I.4 Oui au début c'est vrai que j’avais peur 

d'y consacrer peut-être trop de temps et 

donc moi ce que j'ai fait c'est que j'ai 

consacré 1h par semaine. Donc la 

première fois c'était peut-être un tout 

petit peu plus parce qu'il fallait 

introduire un peu le plateau, le jeu, les 

règles enfin le but du jeu. Puis alors 

chaque semaine on essaie de voir une 

pièce différente et donc c'est vrai qu'au 

bout de quelques semaines déjà ils 

avaient compris l'ensemble des 

déplacements des pièces et alors une fois 

que ça a été fait là j'ai peut-être consacré 

un peu plus de temps. On passait plutôt 

2h par semaine parce que j’ai alors 

intégré des exercices qui faisait 

travailler la réflexion, ou comme je l'ai 

dit on l'a mis à ce moment-là un peu à 

Cet enseignant a intégré le jeu d'échecs 

en consacrant une heure par semaine, 

initiant d'abord les règles et les 

mouvements des pièces, puis explorant 

chaque pièce individuellement. Il a 

ensuite étendu le temps dédié à deux 

heures par semaine, incorporant des 

exercices de réflexion et d'application, y 

compris des activités de compréhension 

à la lecture liées aux échecs pour 

renforcer la compréhension et 

l'engagement des élèves. (16.I.4) 

L'intégration du jeu d'échecs a 

encouragé les élèves à mobiliser leurs 

connaissances en matière d'échecs pour 

résoudre des problèmes complexes, 

impliquant la compréhension des pièces 

et des cases pour reconstituer des 
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toutes les sauces. Par exemple j'avais 

fait un exercice de compréhension à la 

lecture ou simplement ils avaient une 

petite histoire qui racontait : « au début 

c'est de cette tour qui est placé sur cette 

case et à autant de cases d'elle il y avait 

telle pièce » et donc en fait à la fin ils 

devaient remettre la position d'échecs 

qui était décrite à travers la petite 

histoire qu'ils avaient eue. Donc voilà ici 

c'était, ils devaient mobiliser leur 

connaissance aux échecs, la 

connaissance des pièces, des cases pour 

comprendre l'histoire et remettre la 

position sur l'échiquier en fonction des 

informations qui étaient prévues dans la 

petite histoire. Voilà j’ai peut-être un 

peu oublié la question je ne sais pas si… 

je me suis peut-être un peu égaré là 

(petit rire). 

positions basées sur des histoires 

narratives. (16.I.4) 

L’enseignant avait initialement des 

craintes quant au fait de consacrer trop 

de temps au jeu d’échecs dans son 

programme. (16.I.4) 

17 E Oui je parlais des adaptations que vous 

avez dû faire mais donc vous m'avez un 

peu expliqué. 

 

17 I.4 Ah oui voilà c'est ça. Donc oui au début 

j'étais assez prudent, je n’avançais pas 

trop vite et puis finalement quand ils ont 

su jouer là j'ai vu plein d'applications 

possibles avec le jeu d'échecs et donc on 

l'a plus utilisé comme contexte pour 

travailler sur d'autres choses au final. 

Mais donc je ne sais pas si je peux 

vraiment considérer que c'était des 

heures destinées aux jeux d'échecs pour 

Cet enseignant a utilisé le jeu d'échecs 

comme un contexte pour enseigner 

d'autres concepts, ne considérant pas 

spécifiquement les heures comme 

dédiées au jeu d'échecs en tant que tel. 

(17.I.4) 

Les retours sur l'intégration du jeu 

d'échecs dans le programme scolaire ont 

été positifs, avec des élèves 

enthousiastes qui appréciaient le côté 
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moi pas. Eux avaient l'impression de 

jouer mais en réalité ils travaillaient. 

ludique tout en développant des 

compétences, et l'enseignant a découvert 

de nombreuses applications 

pédagogiques qui ont enrichi 

l'expérience d'apprentissage. (17.I.4) 

18 E Alors il me semble que vous en avez 

déjà parlé un petit peu aussi mais est-ce 

que vous avez reçu des retours positifs 

et peut-être négatifs de la part d'autres 

enseignants concernant les 

répercussions du jeu d'échecs à l'école ? 

 

18 I.4 Oui j'en reçois principalement des 

enseignants qui ont des élèves qui 

viennent suivre les activités échecs sur 

le temps de midi le jeudi. Et c'est vrai 

que là, ce qui m'avait marqué c'est qu'un 

professeur m'a dit : « voilà lui, je sais 

qu’il joue aux échecs depuis toujours 

même à la maison et je pense qu'il joue 

même en club et il a toujours été bon en 

classe, mais depuis que son petit 

camarade le suit au jeu d'échecs le jeudi 

après-midi, je remarque vraiment qu'il y 

a des progrès qui ont été faits ». Donc ça 

c'était assez chouette à entendre et donc 

bah oui les profs sont assez contents et 

c'est vrai que j'ai quelques collègues 

comme ça qui m'ont dit : « cet élève là il 

vient jouer chez toi aux échecs, il a l'air 

motivé, il travaille bien ». Voilà après je 

n'ai pas beaucoup d'autres retours 

comme ça mais c'est en tout cas vu 

comme une activité plutôt bénéfique 

Les retours sur l'intégration du jeu 

d'échecs dans le programme scolaire 

sont positifs, avec des enseignants 

témoignant des progrès notables chez 

les élèves participants aux activités 

d'échecs, ce qui est perçu comme une 

activité bénéfique et motivante au sein 

de l'école. (18.I.4) 
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dans l'école, les collègues ne sont pas du 

tout contre en tout cas.  

19 E Et quelles ont été les retours des parents 

et des élèves par rapport à 

l'apprentissage du jeu d'échecs ? 

 

19 I.4 Alors tout d'abord les élèves sont très 

contents, ils aiment tous, il n’y en a pas 

un qui râle quand on joue aux échecs. 

Voilà ils jouent donc le principe de jouer 

en général comme je le disais c'est 

agréable pour eux. Sinon de la part des 

parents, ils sont très satisfaits aussi. 

Notamment les parents qui viennent lors 

des journées interscolaires et qui voient 

leurs enfants qui restent concentrés 

parfois longtemps, lors de longues 

parties entières parce que c'est des 

parties qui peuvent durer presqu’une 

demi-heure et ils voient qu'ils restent 

concentrés sur plusieurs parties d'une 

demi-heure sans s'arrêter comme ça et 

ils n'y auraient jamais cru donc ils sont 

très satisfaits de ça. Et puis les parents 

de mes élèves que j'ai en classe sont très 

satisfaits aussi puisque certains élèves 

jouent maintenant avec leur frère, leur 

sœur, et les parents sont assez content de 

voir… En général les échecs sont perçus 

quand même comme une activité assez 

saine, intellectuelle et donc bah ça fait 

plaisir aux parents de voir des enfants 

qui jouent à ce jeu-là plutôt que de jouer 

sur des tablettes ou sur des téléphones. 

Le jeu d’échecs crée des liens au sein de 

la sphère familiale. (19.I.4) 

Les retours sur l'intégration du jeu 

d'échecs dans le programme scolaire 

sont positifs, avec les élèves montrant 

une satisfaction élevée et les parents 

étant satisfaits de l'impact sur la 

concentration et l'aspect intellectuel du 

jeu, préférant cette activité à des 

distractions numériques. (19.I.4) 
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20 E Oui je comprends. Et constatez-vous un 

intérêt grandissant de la part des élèves 

pour le jeu d'échecs en cours d'année 

scolaire ? 

 

20 I.4 J’en ai l'impression ! Comme je l'ai dit, 

le jeu d'échecs a été utilisé sous forme 

de contexte général je vais dire pour 

travailler d'autres choses et alors qu'on 

travaillait parfois du français, des maths, 

de la réflexion pour les problèmes parce 

que les problèmes d'échecs finalement 

c'est de la résolution de problème aussi 

mais ils étaient tous contents parce que 

c'était des échecs. Donc oui il y a un 

intérêt pour ce jeu parce que déjà bah 

c'est un jeu. Après je suis sûr que si 

j'avais fait du puissance 4 ils auraient été 

content aussi mais je pense qu'on peut 

faire beaucoup plus de choses avec le 

jeu d'échecs qu’avec le puissance 4 

(petit rire). 

Cet enseignant a intégré le jeu d'échecs 

en l'utilisant comme un contexte global 

pour enseigner d'autres matières telles 

que le français, les mathématiques et la 

résolution de problèmes, en mettant 

l'accent sur les similitudes entre les 

problèmes d'échecs et d'autres concepts 

scolaires. (20.I.4) 

Le jeu d'échecs suscite un intérêt et une 

motivation chez les élèves en tant que 

jeu, mais également parce qu'il offre des 

possibilités pédagogiques plus riches et 

engageantes que d'autres jeux, ce qui 

contribue à maintenir leur 

enthousiasme. (20.I.4) 

21 E Oui je peux comprendre. Et observez-

vous une volonté d'en apprendre 

davantage sur le jeu d'échecs de la part 

de vos élèves ? 

 

21 I.4 La volonté d'en apprendre plus sur le jeu 

d'échec je le remarque surtout sur mon 

groupe qui vient le jeudi sur le temps de 

midi et qui va jouer les compétitions. 

Donc voilà quand ils sont dans un 

contexte de compétition alors oui. Pour 

le cours que je donne au sein de ma 

classe ça va dépendre. Certains sont 

L'intégration du jeu d'échecs suscite un 

désir d'apprentissage accru chez les 

élèves, particulièrement lorsqu'ils sont 

engagés dans des contextes compétitifs 

comme les tournois, tandis que dans les 

cours réguliers, l'intérêt varie, mais tous 

apprécient de jouer aux échecs. (21.I.4) 
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vraiment intéressés, ils veulent 

apprendre davantage, ils vont même 

parfois chercher des vidéos qui 

expliques des stratégies, des concepts et 

tout ça mais d'autres moins. Mais ils 

sont tous contents de jouer aux échecs ça 

c'est sûr. 

22 E Et est-ce que vous avez perçu une 

influence de cette méthode 

d'apprentissage sur la motivation des 

élèves de manière générale pour les 

autres cours ? 

 

22 I.4 Oui du moins tout ce qui touchait aux 

échecs ça les a ultra motivés et comme 

je disais ils avaient l'impression de jouer 

alors qu'ils travaillaient. Aussi j'ai 

l'impression que certains élèves qui 

étaient peut-être un peu plus timides, qui 

osaient moins ou qui avaient l’air un peu 

moins accroché ce sont vraiment révélés 

je dirais quand on a commencé à jouer 

aux échecs. Ils ont vraiment repris du 

plaisir à être en classe et pour certains de 

ces élèves oui ça a été un gros gain de 

motivationnel.  

L'intégration des échecs a généré une 

forte motivation chez les élèves, leur 

permettant de s'investir davantage en 

classe, de gagner en confiance, et de 

révéler des compétences et un 

enthousiasme accrus, en particulier 

parmi ceux qui étaient plus timides ou 

moins engagés. (22.I.4) 

23 E Et est-ce que ça a influencé l'attitude des 

élèves face au travail en classe.  

 

23 I.4 Oui puisque quand ils travaillent des 

compétences aux échecs, ils travaillent 

notamment la patience et donc l'attitude. 

Donc c'est transféré vers les autres 

domaines académiques donc oui leur 

attitude face au travail a changé 

L'apprentissage des compétences 

d'échecs, telles que la patience, a 

influencé positivement l'attitude et 

l'approche du travail des élèves dans 

d'autres domaines académiques, bien 

que la contribution spécifique du jeu 
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inévitablement. Mais je ne sais pas à 

quel point le jeu d'échecs a permis cela 

mais depuis que je le mets en place donc 

là c'était la troisième année, j'ai quand 

même l'impression qu'au fur et à mesure 

de l'année l'attitude de mes élèves est 

vraiment meilleure que quand je ne 

donnais pas le cours d'échecs.  

d'échecs à ce changement puisse être 

difficile à quantifier. (23.I.4) 

Les retours de l'enseignant sur 

l'intégration du jeu d'échecs dans son 

programme scolaire montrent une 

amélioration progressive de l'attitude 

des élèves au fil de l'année, suggérant un 

impact positif sur leur comportement. 

(23.I.4) 

24 E Est-ce que du coup ça contribué à 

augmenter leur intérêt pour l'école et 

leur confiance en eux ? 

 

24 I.4 Mais je dirais que justement pour les 

élèves pour qui ça a été un gain 

motivationnel oui parce que comme je 

disais parfois il y en a qui étaient un peu 

éteints en début d'année ou très timide et 

le jeu d'échecs leur a permis de 

s'exprimer, de sortir un peu de leur bulle, 

d'oser plus et donc oui ils étaient plus 

présents de corps et d'esprit enfin surtout 

d'esprit en classe et donc en tout cas j'ai 

eu l'impression qu'il y a eu un plus grand 

intérêt de la part des élèves.  

L'introduction du jeu d'échecs a stimulé 

la motivation des élèves, 

particulièrement chez ceux qui étaient 

initialement réservés ou peu engagés, en 

leur permettant de s'exprimer, de sortir 

de leur réserve et de s'impliquer 

davantage en classe. (24.I.4) 

25 E Super et ben je n'ai plus de questions 

merci d'avoir participé à cet entretien. 

 

 

Analyse :  

Intégration du jeu d’échecs dans les cours : 

Cet enseignant a intégré le jeu d'échecs dans ses cours en mettant l'accent sur la participation et 

la recherche de belles stratégies plutôt que sur la victoire, en soulignant que l'objectif principal 

est l'engagement et la réflexion des élèves. (2.I.4) 
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Cet enseignant a intégré le jeu d'échecs de manière transversale en l'utilisant pour diverses 

activités telles que la compréhension de l'écrit, la résolution de problèmes, les mathématiques 

et les fractions. Il a cherché à impliquer les élèves en montrant comment les échecs pouvaient 

être liés à différents domaines d'apprentissage. (4.I.4) 

« On essayait de voir un petit peu comment on pouvait utiliser les échecs de toutes les manières 

possibles pour que ça rentre un maximum dans le contexte du moment […] j'ai un peu essayé 

d'utiliser les échecs en lien avec tous les cours au moment où on l’apprenait pour […] que les 

enfants soient beaucoup plus investis dans l'activité en tant que tel. » (4.I.4) 

Cet enseignant a intégré le jeu d'échecs en donnant des cours facultatifs sur le temps de midi 

aux élèves déjà motivés et ayant des compétences en jeu d'échecs, tandis que tous les élèves de 

sa classe ont reçu des cours d'échecs. (5.I.4) 

Cet enseignant a intégré le jeu d'échecs en introduisant les différentes pièces et le plateau de 

manière mathématique, en posant des questions sur le nombre de pièces et de cases de chaque 

couleur, créant ainsi une approche interactive et éducative. (7.I.4) 

Cet enseignant a intégré le jeu d'échecs en encourageant les élèves à développer des 

compétences d'observation, d'analyse et de compréhension lors de la résolution de problèmes 

d'échecs. (8.I.4) 

Cet enseignant a intégré le jeu d'échecs en débutant par la découverte du matériel et en 

enseignant d'abord les mouvements du roi, des tours, du fou, de la dame, puis du cavalier et 

enfin des pions. Il a incorporé des activités d'analyse, de résolution de problèmes et d'exercices 

stratégiques pour renforcer la compréhension et les compétences des élèves dans le jeu. (15.I.4) 

Cet enseignant a intégré le jeu d'échecs en consacrant une heure par semaine, initiant d'abord 

les règles et les mouvements des pièces, puis explorant chaque pièce individuellement. Il a 

ensuite étendu le temps dédié à deux heures par semaine, incorporant des exercices de réflexion 

et d'application, y compris des activités de compréhension à la lecture liées aux échecs pour 

renforcer la compréhension et l'engagement des élèves. (16.I.4) 

« Par exemple j'avais fait un exercice de compréhension à la lecture […], ils avaient une petite 

histoire […] et donc en fait à la fin ils devaient remettre la position d'échecs qui était décrite à 

travers la petite histoire […]. » (16.I.4) 
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Cet enseignant a utilisé le jeu d'échecs comme un prétexte pour enseigner d'autres concepts, ne 

considérant pas spécifiquement les heures comme dédiées au jeu d'échecs en tant que tel. 

(17.I.4) 

« On l'a plus utilisé comme contexte pour travailler sur d'autres choses au final. Mais donc je 

ne sais pas si je peux vraiment considérer que c'était des heures destinées aux jeux d'échecs 

pour moi pas. Eux avaient l'impression de jouer mais en réalité ils travaillaient. » (17.I.4) 

Cet enseignant a intégré le jeu d'échecs en l'utilisant comme un contexte global pour enseigner 

d'autres matières telles que le français, les mathématiques et la résolution de problèmes, en 

mettant l'accent sur les similitudes entre les problèmes d'échecs et d'autres concepts scolaires. 

(20.I.4) 

Impact sur les compétences : 

L'enseignant souligne que le jeu d'échecs favorise le développement de compétences telles que 

la patience, la concentration et l'analyse, ce qui a des répercussions positives sur la performance 

des élèves dans d'autres matières. (1.I.4) 

L'enseignant reconnaît des améliorations chez ses élèves en jouant aux échecs, mais reste 

incertain quant à savoir si ces progrès seraient survenus même sans l'utilisation du jeu. Il est 

convaincu que le jeu d'échecs n'a pas entravé leur progression académique. (5.I.4) 

« Une amélioration c'est dur à dire parce que oui tous mes élèves se sont améliorés mais est-ce 

que si on n'avait pas joué aux échecs ils ne se seraient pas améliorés ? Je ne peux pas vraiment 

le dire […] Peut-être que si j'avais fait cours normalement il y aura peut-être eu les mêmes 

progrès je ne peux pas le dire. En tout cas je ne pense pas que les échecs soient un frein ça je 

suis même persuadé que non. » (5.I.4)  

L'enseignant admet qu'il est difficile de déterminer si les améliorations constatées chez les 

élèves sont directement liées aux échecs. Bien que les élèves aient progressé, il reconnaît que 

les années précédentes ont également montré des progrès sans l'utilisation du jeu d'échecs. 

(6.I.4) 

Selon l'enseignant, certains élèves semblent développer de nouvelles compétences grâce aux 

échecs, en exploitant des approches différentes pour résoudre les problèmes. Il constate 
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également un impact comportemental positif, notamment en termes d'apprentissage de la 

défaite et de la reconnaissance des compétences adverses. (9.I.4) 

« De toute évidence certains élèves développent des nouvelles compétences grâce aux jeux 

d'échecs » (9.I.4) 

Le jeu d'échecs semble avoir amélioré l'attention et la capacité de réflexion des élèves, les 

poussant à observer plus attentivement et à prendre le temps de comprendre les problèmes avant 

de répondre, ce qui est perçu comme une compétence importante par l'enseignant. (10.I.4) 

Le jeu d'échecs semble avoir un impact positif sur le développement de compétences 

transversales telles que l'attention, la réflexion, l'écoute, la prise de décision et la confiance en 

soi, contribuant ainsi à leur amélioration grâce à la pratique régulière et à l'encouragement à 

oser prendre des initiatives. (11.I.4) 

Le jeu d'échecs favorise l'acquisition de compétences de concentration, d'analyse, de réflexion 

et d'action, les élèves apprenant à prendre leur temps pour résoudre les problèmes et à 

développer ces compétences à travers les exercices pratiques. (12.I.4) 

Les échecs stimulent la réflexion. (15.I.4) 

L'intégration du jeu d'échecs a encouragé les élèves à mobiliser leurs connaissances en matière 

d'échecs pour résoudre des problèmes complexes, impliquant la compréhension des pièces et 

des cases pour reconstituer des positions basées sur des histoires narratives. (16.I.4) 

L'apprentissage des compétences d'échecs, telles que la patience, a influencé positivement 

l'attitude et l'approche du travail des élèves dans d'autres domaines académiques, bien que la 

contribution spécifique du jeu d'échecs à ce changement puisse être difficile à quantifier. 

(23.I.4) 

« Ils travaillent notamment la patience et donc l'attitude. Donc c'est transféré vers les autres 

domaines académiques donc oui leur attitude face au travail a changé inévitablement. Mais je 

ne sais pas à quel point le jeu d'échecs a permis cela » (23.I.4) 

Le lien avec les mathématiques : 
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Le jeu d'échecs est utilisé pour aborder les mathématiques et la résolution de problèmes de 

plusieurs façons, notamment en introduisant les pièces à travers des concepts mathématiques 

simples, en explorant les forces et les faiblesses des pièces en lien avec les fractions, et en 

utilisant des exercices pour calculer les cases contrôlées en pourcentage, bien que ces approches 

puissent ne pas avoir un impact majeur sur les compétences mathématiques en soi selon 

l’enseignant (7.I.4) 

« On peut […] faire des petits exercices ou on place une pièce et on leur demande bah là elle 

contrôle combien de cases par rapport à son maximum de cases ? Et donc c’est des fractions et 

puis on peut demander : « en pourcentage combien ça fait ? » […]. Bon ça n'apporte pas une 

plus-value pour les mathématiques […] » (7.I.4) 

Le jeu d'échecs présente des liens avec la résolution de problèmes et les compétences 

mathématiques, notamment dans la démarche de réflexion et d'observation similaire à celle 

utilisée dans le jeu d'échecs pour résoudre des problèmes. Les élèves peuvent mobiliser ces 

compétences acquises à travers le jeu d'échecs pour aborder la résolution de problèmes et 

appliquer des stratégies similaires, Ce qui a surpris cet enseignant (8.I.4) 

« Pour faire une résolution de problème il y a une démarche qui est quand même très proche de 

celle qu'on utilise au jeu d'échec pour résoudre un problème. » (8.I.4) 

Le jeu d'échecs renforce la visualisation spatiale des élèves, améliorant ainsi leur compétence 

en géométrie et en résolution de problèmes liés à la visualisation en 3D dans l'espace. L'analyse 

et l'anticipation des séquences dans le jeu d'échecs semblent contribuer à cette amélioration. 

(10.I.4) 

Impact au niveau relationnel : 

Le jeu d'échecs crée une dynamique d'entraide et de camaraderie entre les élèves malgré le 

contexte compétitif du jeu, favorisant un climat bienveillant en classe et renforçant les relations 

entre eux. (2.I.4) 

Le jeu d'échecs forge des liens inattendus entre les élèves, formant des groupes d'affinités 

différents de ceux observés dans d'autres contextes, ce qui contribue à diversifier les relations 

et les interactions en classe. (3.I.4) 
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« Il y a des affinités qui se sont créés en classe entre des élèves pour qui on n’aurait jamais cru 

qu'il y en aurait […] Il y a des jeunes qui se retrouvent ensemble […] dans la cour de récréation, 

ils vont jouer au foot […] mais en classe […] pour jouer aux échecs […] ils vont aller avec 

quelqu'un d'autre et donc ça crée des relations un peu différentes » (3.I.4)  

Le jeu d’échecs apporte des bénéfices à l’ensemble de la classe d’un point de vue social. (9.I.4) 

Le jeu d’échecs crée des liens au sein de la sphère familiale. (19.I.4) 

Impact sur la motivation : 

Les élèves sont intrinsèquement motivés à participer au jeu d'échecs en raison de son caractère 

ludique et de leur penchant naturel pour les activités de jeu. (1.I.4) 

L'intégration du jeu d'échecs dans l'enseignement suscite une plus grande motivation chez les 

élèves en associant l'apprentissage des mathématiques avec une activité ludique. (7.I.4) 

Le jeu d’échecs va développer la confiance qui sera utile pour l'ensemble des cours (11.I4) 

L'intégration du jeu d'échecs dans l'apprentissage maintient une atmosphère ludique où les 

erreurs ne sont pas stigmatisées, favorisant ainsi la motivation des élèves à persévérer et à 

s'améliorer. (12.I.4) 

Le jeu d'échecs suscite la motivation des élèves en combinant des aspects ludiques avec la 

compétition entre élèves, contribuant ainsi à maintenir leur intérêt et leur engagement. (15.I.4) 

Le jeu d'échecs suscite un intérêt et une motivation chez les élèves en tant que jeu, mais 

également parce qu'il offre des possibilités pédagogiques plus riches et engageantes que d'autres 

jeux, ce qui contribue à maintenir leur enthousiasme. (20.I.4) 

« Oui il y a un intérêt pour ce jeu parce que déjà bah c'est un jeu. Après je suis sûr que si j'avais 

fait du puissance 4 ils auraient été content aussi mais je pense qu'on peut faire beaucoup plus 

de choses avec le jeu d'échecs qu’avec le puissance 4 (petit rire). » (20.I.4) 

L'intégration du jeu d'échecs suscite un désir d'apprentissage accru chez les élèves, 

particulièrement lorsqu'ils sont engagés dans des contextes compétitifs comme les tournois, 

tandis que dans les cours réguliers, l'intérêt varie, mais tous apprécient de jouer aux échecs. 

(21.I.4) 
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« La volonté d'en apprendre plus sur le jeu d'échec je le remarque surtout sur mon groupe qui 

vient le jeudi sur le temps de midi […] Pour le cours que je donne au sein de ma classe ça va 

dépendre. Certains sont vraiment intéressés […]. Mais ils sont tous contents de jouer aux échecs 

ça c'est sûr. » (21.I.4) 

L'intégration des échecs a généré une forte motivation chez les élèves, leur permettant de 

s'investir davantage en classe, de gagner en confiance, et de révéler des compétences et un 

enthousiasme accrus, en particulier parmi ceux qui étaient plus timides ou moins engagés. 

(22.I.4) 

L'introduction du jeu d'échecs a stimulé la motivation des élèves, particulièrement chez ceux 

qui étaient initialement réservés ou peu engagés, en leur permettant de s'exprimer, de sortir de 

leur coquille et de s'impliquer davantage en classe. (24.I.4) 

« Il y en a qui étaient un peu éteints en début d'année ou très timides et le jeu d'échecs leur a 

permis de s'exprimer, de sortir un peu de leur bulle, d'oser plus et donc oui ils étaient plus 

présents de corps et d'esprit enfin surtout d'esprit […] » (24.I.4) 

Les retours sur la pratique : 

L’intégration du jeu d’échecs au programme a été appréciée par l’enseignant. (3.I.4) 

Les élèves ont montré un enthousiasme pour le jeu d'échecs, s'y engageant activement et 

appréciant les liens établis entre le jeu et d'autres activités, ce qui a suscité une réponse positive 

à l'intégration du jeu dans le programme scolaire. (4.I.4) 

L’enseignant a été agréablement surpris de l’impact que pouvait avoir l’apprentissage du jeu 

d’échecs sur la résolution de problème chez certains élèves (8.I.4) 

L'intégration du jeu d'échecs dans le programme scolaire a été une expérience très appréciée 

par les parents et les élèves, contribuant positivement à l'image de l'école et suscitant un 

enthousiasme général. (14.I.4) 

« Ça a été une expérience assez chouette qui a beaucoup plu aussi aux parents et aux enfants. 

Puis ça a mis un petit peu l'école en avant donc c'était vraiment une chouette expérience. » 

(14.I.4) 
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L’enseignant avait initialement des craintes quant au fait de consacrer trop de temps au jeu 

d’échecs dans son programme. (16.I.4) 

Les retours sur l'intégration du jeu d'échecs dans le programme scolaire ont été positifs, avec 

des élèves enthousiastes qui appréciaient le côté ludique tout en développant des compétences, 

et l'enseignant a découvert de nombreuses applications pédagogiques qui ont enrichi 

l'expérience d'apprentissage. (17.I.4) 

Les retours sur l'intégration du jeu d'échecs dans le programme scolaire sont positifs, avec des 

enseignants témoignant des progrès notables chez les élèves participants aux activités d'échecs, 

ce qui est perçu comme une activité bénéfique et motivante au sein de l'école. (18.I.4) 

« Un professeur m'a dit : « […] depuis que son petit camarade le suit au jeu d'échecs le jeudi 

après-midi, je remarque vraiment qu'il y a des progrès qui ont été faits » » (18.I.4) 

Les retours sur l'intégration du jeu d'échecs dans le programme scolaire sont positifs, avec les 

élèves montrant une satisfaction élevée et les parents étant satisfaits de l'impact sur la 

concentration et l'aspect intellectuel du jeu, préférant cette activité à des distractions 

numériques. (19.I.4) 

« En général les échecs sont perçus quand même comme une activité assez saine, intellectuelle 

et donc bah ça fait plaisir aux parents de voir des enfants qui jouent à ce jeu-là plutôt que de 

jouer sur des tablettes ou sur des téléphones. » (19.I.4) 

Les retours de l'enseignant sur l'intégration du jeu d'échecs dans son programme scolaire 

montrent une amélioration progressive de l'attitude des élèves au fil de l'année, suggérant un 

impact positif sur leur comportement. (23.I.4) 
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Annexe 15 – Analyse catégorielle de contenu de l’entretien 5  
Légende : 

Dans le tableau : 

A : Numéro d’intervention 

B : Identité du locuteur 

C : Verbatims 

D : Synthèse pas catégorie des informations 

Catégories : 

Intégration du jeu d’échecs 

dans les cours 

Impact sur les compétences 

Le lien avec les mathématiques 

Impact au niveau relationnel 

Impact sur la motivation 

Les retours sur la pratique 

 

A B C D 

1 E Alors, quelles sont selon vous les 

répercussions observées du jeu d'échecs 

à l'école en général ? 

 

1 I.5 Alors je remarque que les élèves 

retrouvent vraiment le plaisir de 

travailler à l'école et j'ai même failli dire 

de jouer à l'école tellement ça a eu un 

impact positif sur les élèves face à leur 

travail. 

L'intégration du jeu d'échecs a réveillé le 

plaisir d'apprendre chez les élèves, les 

motivant davantage à s'investir dans leur 

travail scolaire tout en suscitant un 

impact positif sur leur engagement. 

(1.I.5) 

2 E Donc vous avez remarqué des bienfaits 

d'un point de vue scolaire ? 

 

2 I.5 Tout à fait, les élèves avaient une réelle 

envie de réussir à travers le jeu et cette 

envie elle s'est ensuite transféré dans 

toutes les autres phases de 

l'enseignement. Et c'est ça qui était 

vraiment incroyable cette année avec le 

jeu d'échecs, c'est qu'en début d'année 

c'était des élèves j'ai envie de dire 

normaux et puis le jeu d'échecs est arrivé 

et là ça a été la transformation quoi. 

Le jeu d'échecs a suscité une motivation 

intrinsèque chez les élèves, les poussant 

à vouloir réussir, et cette volonté de 

réussir s'est étendue à tous les aspects de 

leur apprentissage. (2.I.5) 

L'enseignante constate que 

l'introduction du jeu d'échecs a suscité 

une transformation remarquable chez 

ses élèves, passant d'une dynamique 

ordinaire en début d'année à un niveau 
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de motivation et d'engagement 

exceptionnel grâce à ce jeu. (2.I.5) 

3 E Et avez-vous constaté des impacts 

positifs au niveau relationnel entre les 

élèves ?  

 

3 I.5 Entre les élèves et pas seulement je 

dirais même avec moi. Quand je suis 

arrivé avec cette nouvelle qu'on allait 

jouer aux échecs et que petit à petit on 

s'est amusé tous ensemble à apprendre à 

jouer des parties, à revenir ensuite sur 

les coups qu’on avait joué, c'était 

vraiment un jeu et ça a vraiment mis une 

super ambiance dans toute la classe tant 

entre les élèves mais même avec moi. Ça 

a vraiment créé des liens notamment 

avec des élèves avec qui c'était plutôt 

problématique en début d'année et bien 

avec le jeu d'échecs on a vraiment 

retrouvé une complicité avec certains 

élèves donc oui au niveau relationnel 

c'est un super jeu.  

Le jeu d'échecs a eu un impact positif sur 

les relations entre les élèves ainsi 

qu'avec l'enseignante, créant une 

ambiance conviviale dans la classe, 

favorisant la complicité et renforçant les 

liens, même avec des élèves ayant 

initialement des problèmes relationnels, 

ce qui en fait un jeu bénéfique sur le plan 

relationnel. (3.1.5) 

4 E Ok d'accord et selon vous est-ce que le 

jeu d'échecs aurait eu un impact sur les 

différentes matières enseignées à 

l'école ?  

 

4 I.5 Oh mais oui complètement. Ils ont 

vraiment été transformés avec le jeu 

d'échecs. Ensuite pour tous les cours ils 

étaient vraiment plus concentrés, plus 

calme, comme si le jeu d'échecs avait 

éveillé en eux des capacités qu’ils 

n'avaient pas avant en fait. 

L'enseignante observe une réelle 

transformation chez les élèves grâce au 

jeu d'échecs, notant une amélioration de 

la concentration et du comportement, 

ainsi que le développement de capacités 

qu'ils n'avaient pas auparavant, ce qui 
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s'est répercuté positivement dans tous 

les cours. (4.I.5) 

5 E Avez-vous remarqué aussi une 

amélioration justement de l'analyse, de 

la compréhension et de la résolution de 

problème peut-être chez les élèves ?  

 

5 I.5 De l'analyse oui parce que finalement 

les échecs ce n'est presque que ça, c'est 

analyser tout le temps ce qui se passe sur 

le plateau de jeu. Pour la compréhension 

c'était ça que vous avez dit ? 

compréhension et puis je et puis je ne 

sais plus…  

L'enseignante observe que le jeu 

d'échecs a renforcé la capacité d'analyse 

des élèves, car le jeu repose 

principalement sur cette compétence, les 

encourageant ainsi à analyser 

constamment la situation sur le plateau 

de jeu. (5.I.5) 

6 E Oui par rapport à la compréhension et à 

la résolution de problèmes. 

 

6 I.5 Bah alors pour la compréhension oui 

quand même puisqu'ils ont appris à 

mieux analyser et donc à se concentrer. 

Je trouve qu'ils ont aussi une meilleure 

compréhension de ce que je vais dire et 

sur ce qu'ils vont lire parce qu'ils auront 

appris à se concentrer en fait. Donc c'est 

plutôt une amélioration de la 

concentration. En ce qui concerne la 

résolution de problème bah oui c'est un 

peu comme l'analyse, les échecs on fait 

beaucoup de résolution de problèmes 

d'ailleurs en utilisant le jeu d'échecs. Ce 

qui les a surpris le jour où on a fait moi 

ce que j'appelle des petits casse-têtes. Et 

un jour j'ai intégré un casse-tête avec des 

pièces d'échecs et là ils me regardent ils 

m'ont dit : « mais madame pourquoi on 

L'enseignante a intégré le jeu d'échecs 

dans son programme en proposant des 

casse-têtes, dont certains ont impliqué 

l'utilisation de pièces d'échecs. (6.I.5) 

L'enseignante constate que le jeu 

d'échecs a amélioré la compréhension 

des élèves en renforçant leur capacité 

d'analyse et de concentration, ce qui s'est 

traduit par une meilleure compréhension 

de ce qui est dit et lu en classe. (6.I.5) 

Le jeu d'échecs favorise la résolution de 

problèmes et l'analyse, étant souvent 

utilisé comme un moyen de résoudre des 

problèmes concrets. Les élèves ont été 

surpris de voir que les échecs peuvent 

être appliqués à d'autres contextes que le 

jeu, ce qui renforce le lien entre le jeu 
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met les échecs dans les exercices ? » et 

c'est là qu'ils ont vu que le jeu d'échecs 

pouvait être utilisé dans un autre 

contexte qu’uniquement le jeu. Et je 

crois que c'est vraiment à partir de ce 

moment-là qu'ils ont eu un intérêt 

vraiment beaucoup plus important 

même dans les autres cours que le jeu 

d'échecs. 

d'échecs et les compétences de 

résolution de problèmes. (6.I.5) 

Le jeu d'échecs a généré un intérêt accru 

chez les élèves, non seulement dans le 

contexte du jeu lui-même, mais aussi 

dans les autres matières scolaires. (6.I.5) 

7 E Est-ce qu'il y a eu un impact sur les 

résultats scolaires ou sur les progrès des 

élèves suite à l'apprentissage du jeu 

d'échecs ? 

 

7 I.5 Oui ! Alors au niveau des progrès ça 

s'est surtout remarqué chez les élèves 

plus faibles qui eux, ont une plus grosse 

marge de progression après avoir appris 

le jeu d'échecs. Que les autres élèves qui 

étaient déjà d'un bon niveau n'ont pas 

spécialement amélioré leurs savoirs ou 

des compétences par contre c'est vrai 

que bizarrement les élèves qui étaient 

vraiment plus faibles ils ont eu vraiment 

des bénéfices en apprenant les échecs. 

Ce qu'ils apprenaient à travers le jeu 

d'échec ils arrivaient vraiment à le 

réutiliser pour les autres cours. 

L'enseignante observe que le jeu 

d'échecs a surtout eu un impact sur les 

élèves moins performants sur le plan 

scolaire, stimulant leur progression et la 

réutilisation des compétences acquises 

dans d'autres matières, tandis que les 

élèves déjà compétents n'ont pas montré 

de gains notables. (7.I.5) 

8 E Alors on fait souvent le lien entre les 

échecs et les mathématiques, peut-être à 

tort, mais est-ce que vous, vous appliqué 

le jeu d'échecs aux mathématiques ou en 

tout cas ce que vous avez fait des liens 

entre les échecs et les mathématiques ? 
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8 I.5 Oui comme je l'expliquais à travers des 

petits casse-têtes par exemple. Ils 

devaient utiliser les pièces d'échecs pour 

finalement faire des calculs et trouver 

une suite logique de raisonnement voilà 

ce n’est peut-être pas très clair comme 

ça je vais peut-être expliquer un peu 

plus. Donc ce qu'on faisait c'est qu’ils 

avaient des équivalences à faire et donc 

ils avaient comme des sortes de balances 

avec à chaque fois d'un côté une ou deux 

pièces d'échecs et puis je leur donnais 

toute une série de pièces d'échecs que ce 

soit des pions, des tours ou des fous et je 

leur disais : « vous devez remettre la 

même valeur que la pièce qui est mise 

sur la balance mais sans remettre la 

même pièce » donc par exemple s'il y 

avait une tour bah ils avaient plusieurs 

possibilités soit tu pouvais mettre un fou 

et deux pions où ils pouvaient mettre 

directement 5 pions et donc voilà il 

devait à chaque fois remettre les pièces 

de l'autre côté de la balance pour que ce 

soit équivalent mais il devait à la fin 

avoir utilisé toutes les pièces à leur 

disposition. Donc elles devaient toute 

être placées sur les balances et la seule 

condition c'est qu'il ne pouvait pas 

remettre la même pièce que la pièce qui 

était déjà posée de l'autre côté de la 

balance. Donc si par exemple il y avait 

un fou bah forcément ils ne pouvaient 

L'enseignante a intégré le jeu d'échecs 

dans son programme en utilisant des 

équivalences mathématiques sous forme 

de casse-têtes. Les élèves devaient 

placer différentes pièces d'échecs sur 

des balances pour résoudre des 

problèmes de calculs en garantissant que 

les équivalences soient respectées et que 

toutes les pièces soient utilisées. (8.I.5) 

Le jeu d'échecs favorise la résolution de 

problèmes mathématiques et la 

réflexion stratégique, comme illustré par 

l'utilisation de pièces d'échecs pour 

résoudre des casse-têtes, encourageant 

les élèves à analyser les situations et à 

développer des stratégies de résolution. 

(8.I.5) 
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pas remettre un fou de l'autre côté pour 

faire l'équivalence. Et donc bah là oui 

c'est tout un travail de réflexion et 

finalement bah c'est un élève qui 

pourtant habituellement n'est pas très 

fort en problème qui a dit : « bah en fait 

il faut commencer par ce qui est forcé, 

donc c'est vrai que le fou comme on a 

que des fous ou des valeurs au-dessus la 

seule possibilité pour faire une 

équivalence avec le fou bah c'est de 

mettre trois pions, et à partir de là après 

la tour qui reste la seule possibilité qu'on 

a c'est de mettre un fou et deux pions et 

puis peut-être… » et petit à petit 

puisqu'ils utilisaient de plus en plus de 

pièces avec tout ce qui était forcé mais 

après ça ne laisse à chaque fois plus 

qu'une possibilité pour les balances qui 

restaient. Voilà et donc ça c'est vrai que 

finalement c'est ça peut une résolution 

de problème mathématiques à travers 

l'utilisation des pièces d'échecs en fait. 

9 E Ok c'est super intéressant. Justement 

j'allais demander si vous aviez constaté 

des transferts de compétences en 

résolution de problèmes mathématiques 

grâce au jeu d'échecs ? Ici vous m'avez 

donné un exemple d'application mais 

est-ce que vous avez remarqué vraiment 

un transfert des compétences du jeu 

d'échecs vers des problèmes 
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mathématiques ou des résolutions de 

problèmes ? 

9 I.5 Oui dans le processus qu'on utilise aux 

échecs. Donc quand ils sont dans une 

partie d'échecs on leur dit toujours la 

première chose à faire c'est bien 

regarder tout le jeu, être bien attentif, 

puis une fois qu'on a fait ça, on analyse 

et une fois qu'on a analysé alors on 

cherche le bon coup. Et en fait cette 

méthodologie là ils peuvent l'utiliser 

pour plein de situations de la vie 

courante et de la vie à l’école. Dès qu'on 

leur pose une question, ne serait-ce 

qu’une consigne, que ce soit en 

mathématiques ou même en français ben 

la première chose qu'il faut faire c'est 

lire et donc regarder la consigne, 

l'analyser pour bien la comprendre et 

quand elle est bien comprise alors on fait 

l'exercice qui est demandé. Donc oui ce 

transfère là il se fait. Et je ne sais pas si 

c'est parce que on le fait à travers un jeu 

qu'ils arrivent après à l'appliquer ailleurs 

mais en tout cas c'est vraiment efficace 

plus que si on s'entraîne juste à leur faire 

lire des consignes. Si on va juste faire 

des exercices en maths, les progrès ne 

seront pas forcément là et là ils 

apprennent réellement une méthode 

qu'ils arrivent à appliquer dans plein 

d'autres domaines et donc c'est vraiment 

efficace. 

L'enseignante constate que les 

compétences acquises à travers le jeu 

d'échecs, notamment la méthodologie 

d'analyse et de compréhension des 

consignes, sont transférables à diverses 

situations de la vie quotidienne et 

scolaire, offrant une approche efficace et 

pratique pour résoudre des problèmes 

dans d'autres domaines. (9.I.5) 

Le jeu d'échecs encourage les élèves à 

appliquer un processus similaire à la 

résolution de problèmes mathématiques, 

en les incitant à observer attentivement, 

analyser et ensuite prendre des décisions 

stratégiques, tout comme ils le feraient 

lors d'une partie d'échecs. (9.1.5) 
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10 E Et pensez-vous que le jeu d'échecs 

puisse aider à développer des 

compétences cognitives ? 

 

10 I.5 Oui je pense que ça peut les aider dans 

tout ce qui est visualisation dans 

l'espace. C'est vrai qu’à force d'être 

plongée sur cette espèce de tableau 

finalement parce que l’échiquier c'est un 

tableau et le fait de se déplacer dedans 

ils ont appris plus des concepts de 

géométrie, de même de déplacement si 

on va… Si on sort de la classe pour se 

repérer dans l'espace : « ah tiens je dois 

aller à tel endroit comment est-ce que je 

dois y aller ? Ah bah oui je peux passer 

par là, je peux aller par-là, je monte les 

escaliers, je prends la 3e porte à gauche 

etc. ». J'ai vraiment l'impression que ça 

permet de développer des compétences 

de visualisation spatiale en tout cas. 

Le jeu d'échecs semble renforcer la 

visualisation dans l'espace chez les 

élèves, les aidant à développer des 

compétences en géométrie, en 

orientation et en visualisation spatiale 

grâce à leur engagement régulier avec 

l'échiquier, ce qui pourrait avoir des 

implications positives dans divers 

contextes. (10.I.5) 

11 E Et en termes de comportement est-ce 

que vous avez remarqué des 

changements ? 

 

11 I.5 Oui parce que même si on voit le jeu 

d'échecs comme étant un jeu assez 

solitaire finalement, parce que c’est vrai 

qu’on est un contre un, ça a permis aussi 

de créer des liens. Et puis il n’y a rien à 

faire c'est quand même un jeu avec des 

règles à respecter et donc ça, arriver à se 

plier à ces règles, à respecter des règles 

et donc en termes de comportement ça 

aussi ça a aussi un impact. Il y a 

Selon l'enseignante, le jeu d'échecs 

favorise le respect des règles, renforce le 

comportement adéquat et développe la 

gestion des émotions, ce qui peut avoir 

un impact positif dans d'autres contextes 

et situations. (11.I.5) 

Malgré sa nature en apparence solitaire, 

le jeu d'échecs a favorisé le 

rapprochement et la création de liens 

entre les élèves, contribuant à atténuer 
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beaucoup d'enfants souvent qui ont du 

mal à accepter ce qu'on dit et le fait de 

devoir respecter des règles strictes parce 

que le jeu d'échecs n'est qu'un pas si 

simple et bien je pense que ça aide aussi 

à avoir un comportement adéquat dans 

d'autres situations. Et puis ça rapproche 

les élèves aussi donc en comportement 

entre eux, au niveau plutôt relationnel ça 

les a rapprochés là où j'avais peur que 

peut-être une compétitivité entre 

élèves… bah finalement ça les a 

rapprochés et ils ont appris à avoir une 

réelle gestion de leurs émotions.  

les compétitivités potentielles et 

renforçant les relations entre eux. 

(11.I.5) 

12 E D'accord, est-ce que par hasard vous 

avez un autre exemple de compétence 

qui aurait été améliorée grâce à la 

pratique du jeu d'échecs ? 

 

12 I.5 Je réfléchis parce que je pense qu'il doit 

y en avoir… Oui un moment on faisait 

la découverte de l'Atlas géographique et 

je montrais un petit peu les différentes 

parties, puis sur une page de la Belgique 

je leur demandais de de retrouver la 

Ville de Bruxelles sur la carte puis une 

fois qu'il l'avait retrouvé il devait 

essayer de décrire où elle était. Et là c'est 

vrai qu'il y a un élève qui m'a fait : « en 

fait c'est comme sur l'échiquier, il y a des 

rangées,  il y a des colonnes et il y a des 

numéros donc il y a des coordonnées 

comme quand on cherche une case et 

dans l’Atlas c'est pareil », c’était par 

Selon l'enseignante, le jeu d'échecs a 

amélioré les compétences de 

géolocalisation et d'analyse des élèves, 

comme en témoigne leur capacité à 

rapidement identifier des coordonnées 

géographiques, illustrée par l'exemple 

de localisation de la Ville de Bruxelles. 

(12.I.5) 

« on faisait la découverte de l'Atlas 

géographique […] je leur demandais de 

de retrouver la Ville de Bruxelles sur la 

carte […] Et là […]un élève […] m'a 

fait : « en fait c'est comme sur 

l'échiquier, il y a des rangées,  il y a des 

colonnes et il y a des numéros donc il y 
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exemple je ne sais plus c'est peut-être en 

B5 et là tous les élèves ont directement 

compris et ils ont tous su mettre le doigt 

sur Bruxelles rien que parce que l'élève 

avait dit « c'est sûr B5  comme aux 

échecs » et là ils ont tous regardé autour 

ils ont trouvé directement les 

coordonnées et ils ont trouvé la Ville de 

Bruxelles très rapidement. 

a des coordonnées comme quand on 

cherche une case et dans l’Atlas c'est 

pareil », c’était par exemple […] en B5 

et là tous les élèves ont directement 

compris et ils ont tous su mettre le doigt 

sur Bruxelles rien que parce que l'élève 

avait dit « c'est sûr B5  comme aux 

échecs » (12.I.5) 

 

13 E Alors vous en avez déjà un peu parlé 

aussi mais selon vous, selon votre 

expérience de cette année, est-ce que les 

compétences transversales se sont 

améliorées grâce à la pratique du jeu 

d'échecs ? 

 

13 I.5 Quand vous dites compétences 

transversales qu'est-ce que vous 

entendez exactement ? 

 

14 E Donc des compétences réutilisables 

dans l'ensemble des cours, donc ça peut 

être des savoir-être, ça peut être des 

savoir-faire, des savoirs aussi mais qui 

sont applicables à l'ensemble des cours. 

 

14 I.5 Ah bah alors là oui c'est certain il y en a 

plein ! Dans le savoir-être déjà comme 

je l'ai dit ils apprennent à respecter des 

règles donc pour tous les cours ça 

évidemment c'est vraiment utile et puis 

le savoir-faire bah comme j'ai expliqué 

il y a quand même cette démarche 

d'analyse qui va aussi être utile pour 

tellement de matières et dans la vie en 

fait. Et les savoirs ben oui on développe 

Selon l'enseignante, le jeu d'échecs a un 

impact important sur les compétences 

des élèves. Il renforce leur savoir-être en 

enseignant le respect des règles, favorise 

leur savoir-faire en encourageant 

l'analyse, une compétence transposable 

à de nombreuses matières et situations 

de la vie, et permet le développement de 

savoirs applicables dans d'autres 

domaines. (14.I.5) 



200 
 

des savoirs à travers le jeu d'échecs et 

l'exemple que j'ai montré avec la 

géographie montre que finalement avec 

le jeu d'échecs ben on développe aussi 

des savoirs qui sont applicables dans 

d'autres choses donc après ça ce n’est 

peut-être pas des compétences 

transversales du coup mais en tout cas 

oui je pense que ça en développe. 

15 E Ok super merci. Et en termes d'attention 

et de concentration, vous en avez peut-

être ah mais vous en avez déjà parlé en 

fait. 

 

15 I.5 Oui c'est ça je l'ai dit c'est de la 

concentration ça les a vraiment aidé à se 

concentrer plus qu'autre chose. 

Le jeu d'échecs a principalement 

renforcé la concentration des élèves, les 

aidant ainsi à améliorer leur capacité de 

focalisation. (15.I.5) 

16 E Et maintenant j'aimerais un peu savoir 

comment est-ce que vous avez intégré le 

jeu d'échecs à votre programme scolaire 

et comment vous est venu cette idée-là ? 

 

16 I.5 Alors moi en fait c'est une amie qui est 

aussi enseignante dans une autre école 

qui avait testé cette méthode là et qui 

m'en avait parlé. Je m'étais dit ça 

pourrait être super, moi je connaissais 

rapidement le jeu comme ça mais j'étais 

pas du tout une spécialiste et donc ce qui 

s'est passé c'est que j'ai été suivre une 

formation qui était proposé dans le cadre 

des formations de l'IFC, donc ce sont 

des formations qu'on doit suivre 

régulièrement. On est obligé de faire des 

Cette enseignante considère que 

l’intégration du jeu d’échecs dans son 

programme a été une expérience 

concluante. (16.I.5) 
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formations et dans ces formations il y 

avait notamment la formation en jeu 

d'échecs qui était proposée et donc 

comme mon ami m'en avait parlé je suis 

allé et j'ai été assez convaincue de tester 

un petit peu ce jeu dans ma classe et j'ai 

très bien fait puisque ça a été très 

concluant. 

17 E Et quelle méthodologie avez-vous mise 

en place pour enseigner le jeu d'échec 

aux élèves ? 

 

17 I.5 Alors ça c'est un long parcours qui n'a 

pas été simple mais heureusement j'ai 

finalement été aidé par quelques-uns de 

mes élèves qui savaient déjà jouer aux 

échecs. Mais je dirais que la première 

étape de l'apprentissage c'est de se 

familiariser avec le jeu donc le matériel, 

c'est finalement le plateau et les pièces 

d'échecs, on peut éventuellement aussi 

introduire les pendules mais dans un 

premier temps ce n'est pas nécessaire. Et 

donc bah justement c'est en découvrant 

le plateau notamment qu'ils ont 

découvert les notions de coordonnées 

avec les A1, les B2, les C3 etc. et puis 

tout le vocabulaire qui va avec donc les 

rangées, les colonnes, les diagonales et 

puis petit à petit alors on va mettre les 

pièces sur l'échiquier une par une. On va 

les voir une par une avec leur 

déplacement et au début on fait des 

parties avec seulement quelques pièces 

L'enseignante a intégré le jeu d'échecs 

dans son programme en commençant 

par familiariser les élèves avec le 

matériel, les règles et la terminologie du 

jeu. Elle a ensuite introduit les pièces 

une par une, enseigné leurs mouvements 

et progressivement organisé des parties 

complètes. Les élèves ont travaillé sur 

des exercices tactiques et ont participé à 

un tournoi pour développer leur 

réflexion, leur analyse et leur 

compréhension du jeu. (17.I.5) 

La perspective de participer à un tournoi 

interscolaire a été une source de 

motivation pour les élèves, les rendant 

fiers de leur implication et de leur 

participation à un événement majeur. 

(17.I.5) 

L'enseignante constate que l'intégration 

du jeu d'échecs a bien fonctionné, avec 

une motivation accrue des élèves, 
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et puis petit à petit on en ajoute et à la 

fin ben ils font des vraies parties 

d'échecs et donc ils s'améliorent. On 

peut faire des exercices : « tiens essaie 

de voir ici comment on peut faire échec 

et mat », « comment est-ce qu'ici on 

peut gagner une pièce ? » et donc c'est là 

qu'ils vont travailler toute cette fameuse 

réflexion où ils vont devoir analyser, 

comprendre, observer et donc ça 

fonctionne assez bien. Ce qui était très 

motivant pour eux c'est que si on faisait 

tout ça à la fin c'était pour participer à un 

tournoi avec d'autres écoles qui 

participaient et donc là toute la classe a 

participé à ce tournoi et c'était quelque 

chose d'assez impressionnant et ils 

étaient très fier d'eux à la fin d'avoir 

participé à un grand événement comme 

celui-là.  

particulièrement en vue de participer à 

un tournoi inter-écoles, ce qui a créé une 

expérience impressionnante et 

stimulante pour toute la classe. (17.I.5) 

18 E Et pour l'intégration du jeu, quelles sont 

les adaptations que vous avez dû faire 

pour tenir compte, je, sais pas du temps 

d'apprentissage, de la fréquence des 

cours, du public ? Au niveau du matériel 

aussi ? 

 

18 I.5 Ça comme j'avais une amie qui avait 

déjà mis ça en place c'est vrai que j'avais 

regardé un petit peu avec elle comment 

ce qu’elle faisait, quelle était la 

fréquence des cours donc je me suis un 

petit peu calqué sur ce qu'elle faisait et 

j'ai fait un peu pareil. Donc c'est vrai que 

L'enseignante a intégré le jeu d'échecs 

dans son programme en consacrant des 

après-midis entiers à l'apprentissage du 

jeu jusqu'à un tournoi. Elle a obtenu du 

matériel de la Fédération Wallonie-

Bruxelles en utilisant une circulaire 

spécifique pour soutenir cette initiative, 
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c'était un projet pour lequel on 

consacrait toute l’après-midi du 

vendredi au jeu d'échecs, à 

l'apprentissage du jeu d'échecs jusqu'à 

ce qu'on aille jouer le fameux tournoi. 

Vous avez parlé du matériel aussi donc 

ça c'est vrai qu'on a reçu du matériel de 

la Fédération Wallonie-Bruxelles je 

pense qui propose simplement du 

matériel. En fait il y a une, il existe 

une… comment est-ce qu'ils appellent 

ça une… une circulaire voilà qui mettait 

en avant le jeu d'échecs et donc elle 

proposait du matériel aux écoles pour 

pouvoir pratiquer les échecs en classe et 

donc bah voilà ça forcément mon amie 

me l'avait dit aussi et on nous l’a dit 

aussi en formation donc je suis passé par 

cette circulaire là pour faire la demande 

de matériel que j'ai reçu et qu'on utilise 

maintenant assez régulièrement.  

et ce matériel est désormais utilisé de 

manière régulière. (18.I.5) 

19 E Est-ce que vous avez reçu des retours, 

qu’ils soient positifs ou négatif de la part 

d'autres enseignants concernant la 

répercussion du jeu d'échecs à l'école ? 

 

19 I.5 Alors au début pas spécialement même 

si j'avais expliqué à mes collègues que 

j'allais mettre en place une activité 

échecs et ils me soutenaient. Là où il y a 

vraiment eu un impact important c'est 

après le tournoi parce que là bah voilà 

on a vu les élèves apparaître dans des 

publications, dans des articles suite à 

Le jeu d'échecs a eu un impact 

significatif sur les compétences des 

élèves, cela s’est particulièrement vu 

lors du tournoi où des centaines d'élèves 

se sont concentrés intensément dans un 

environnement incroyablement calme. 

(19.I.5) 
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cette compétition et donc là oui ça fait 

du bruit, l'école était fier donc on a 

affiché la page où… enfin on avait 

imprimé la page de l'article où on parlait 

de ce tournoi là et où on voyait la tête de 

nos élèves et donc là c'est pour ça que je 

dis que c'était une fierté pour eux et là 

tous les élèves des autres 

classes : « vous avez vu, ils sont passés 

au journal, on les a vu » c'était quelque 

chose de bien et les enseignants de 

l'école là sont venus me féliciter et m'ont 

dit que c'était vraiment chouette d'avoir 

mis ça en place donc oui c'était quelque 

chose de très positif et tout le monde a 

vu ça comme quelque chose de positif 

que ce soit les collègues, la direction, les 

parents aussi qui était très content et 

bien sûr les élèves qui ont participé, je 

vous dis ils avaient une fierté de 

participer à tel évènement parce que 

c'est pas  une rencontre entre deux 

classes ce sont des centaines d'élèves qui 

se retrouvent dans un local à jouer aux 

échecs et ils sont des centaines et il fait 

calme, on entend rien, ils sont en train de 

se concentrer et c'est vraiment 

impressionnant à voir. Et voilà ils sont 

félicités par les adultes parce qu'il y a 

aussi des prix, ils sont vraiment mis en 

avant, ils sont mis en valeur et c'était un 

sentiment de fierté immense pour eux. 

La participation au tournoi d'échecs a 

suscité une grande fierté chez les élèves, 

renforcée par la reconnaissance de 

l'école, la visibilité médiatique et les 

prix remportés, contribuant ainsi à une 

motivation accrue. (19.I.5) 

L'enseignante a initialement reçu un 

soutien modéré de ses collègues pour 

l'intégration du jeu d'échecs en classe, 

mais après le tournoi, où les élèves ont 

été mis en valeur grâce à des 

publications et des articles, elle a reçu 

des éloges et des félicitations de la part 

de ses collègues, de la direction, des 

parents et des élèves, ce qui a renforcé 

l'impact positif de l'initiative. (19.I.5) 
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20 E Bien justement je voulais vous 

demander quel était le retour des parents 

aussi par rapport à ça mais vous venez 

d'y répondre il me semble.  

 

20 I.5 Oui mais les parents ils étaient vraiment 

emballés même je dirais ils étaient 

extrêmement contents de ce qui avait été 

fait. 

Les parents étaient très enthousiastes et 

extrêmement satisfaits de l'intégration 

du jeu d'échecs en classe. (20.I.5) 

21 E Et est-ce que vous constatez un intérêt 

grandissant de la part des élèves pour le 

jeu d'échec en cours d'année scolaire ? 

 

21 I.5 Ah ben suite à cette expérience c'est 

certain ! Là je sais qu'il souhaite déjà 

tous se réinscrire l'année prochaine à 

cette fameuse compétition même si ce 

ne sera plus moi leur professeur. Mais 

voilà le professeur de 6e année je lui en 

ai déjà parlé et il serait évidemment 

d'accord de les accompagner. Et moi je 

pense que je vais remettre aussi cette 

expérience nouvelle l'année prochaine 

parce que justement oui les élèves sont 

assez emballés, ils sont demandeurs de 

ça. 

Les élèves sont maintenant demandeurs 

du jeu d’échecs en classe. (21.I.5) 

Suite à cette expérience, les élèves 

expriment un fort enthousiasme et 

souhaitent se réinscrire l'année 

prochaine à la compétition d'échecs, 

même s'ils n'auront plus la même 

enseignante. (21.I.5) 

22 E D'accord mais vous venez de répondre 

en fait à l'ensemble des questions que 

j'allais vous poser à ce niveau-là du coup 

avez-vous également perçu une 

influence de cette méthode 

d'apprentissage sur la motivation des 

élèves de manière générale lors des 

cours ? 
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22 I.5 Ben oui complètement parce que voilà 

les élèves, je le dis souvent : « on leur 

donne ça et ils nous le rendent en x 

1000 » et donc déjà lorsqu'on a 

commencé à apprendre le jeu d'échecs 

j’ai senti un souffle de motivation qui 

était là. Quand je leur ai expliqué que 

l'objectif allait de participer à un tournoi, 

ça les a motivé encore plus et ça, ils me 

l'ont rendu dans tous les cours. Ils se 

sont comme dit : « si un on a une prof 

qui croit en nous et ben ok alors on va 

montrer ce qu'on sait faire ». C'était 

vraiment comme ça que je l'ai perçu 

donc oui après le tournoi ils étaient 

vraiment encore plus fiers d'eux parce 

qu'en plus ils se sont franchement bien 

débrouillés et donc ils sont revenus 

vraiment en plus avec une niaque d'aller 

encore plus loin, de réussir encore 

mieux et donc oui je pense que ça a 

vraiment été un facteur de motivation 

important de cette année et je suis 

certaine qu'ils se rappelleront de leur 5e 

primaire pendant très longtemps dû à 

cette expérience. 

L'introduction du jeu d'échecs a 

déclenché une forte motivation chez les 

élèves, qui se sont surpassés grâce à 

l'objectif de participer à un tournoi, 

montrant un engagement exceptionnel 

dans toutes les matières et renforçant 

leur fierté et leur désir de réussir. 

(22.I.5) 

23 E Et donc quelque part l'apprentissage du 

jeu d'échec a aussi contribué à l'intérêt 

de l'école et de la confiance en soi 

j'imagine. 

 

23 I.5 Oui oui c'est bien ça au niveau de la 

confiance en eux comme je le disais c'est 

surtout les élèves qui étaient un peu plus 

L'introduction du jeu d'échecs a eu un 

impact positif sur la confiance en soi des 

élèves, en particulier ceux qui étaient 



207 
 

réservé, un peu plus discret ou un peu 

plus faible qui se sont vraiment révélés 

à travers le jeu d'échecs parce que peut-

être je sais pas si c'est parce qu'ils étaient 

peut-être déjà un peu plus calme à la 

base mais ils se sont révélés des assez 

bons joueurs et donc ça les a mis un petit 

peu en valeur et donc oui ils ont eu une 

meilleure estime d’eux et de la part des 

autres avec cette expérience du jeu 

d'échecs. 

plus réservés, en les révélant comme de 

bons joueurs et en améliorant leur 

estime d'eux-mêmes ainsi que leur 

perception par les autres. (23.I.5) 

24 E Et bien merci, je n'ai plus de questions.   

 

Analyse :  

Intégration du jeu d’échecs dans les cours : 

L'enseignante a intégré le jeu d'échecs dans son programme en proposant des casse-têtes, dont 

certains ont impliqué l'utilisation de pièces d'échecs. (6.I.5) 

L'enseignante a intégré le jeu d'échecs dans son programme en utilisant des équivalences 

mathématiques sous forme de casse-têtes. Les élèves devaient placer différentes pièces d'échecs 

sur des balances pour résoudre des problèmes de calculs en garantissant que les équivalences 

soient respectées et que toutes les pièces soient utilisées. (8.I.5) 

L'enseignante a intégré le jeu d'échecs dans son programme en commençant par familiariser les 

élèves avec le matériel, les règles et l’objectif  du jeu. Elle a ensuite introduit les pièces une par 

une, enseigné leurs mouvements et progressivement organisé des parties complètes. Les élèves 

ont travaillé sur des exercices tactiques et ont participé à un tournoi pour développer leur 

réflexion, leur analyse et leur compréhension du jeu. (17.I.5) 

L'enseignante a intégré le jeu d'échecs dans son programme en consacrant des après-midis 

entiers à l'apprentissage du jeu jusqu'à un tournoi. Elle a obtenu du matériel de la Fédération 

Wallonie-Bruxelles en utilisant une circulaire spécifique pour soutenir cette initiative, et ce 

matériel est désormais utilisé de manière régulière. (18.I.5) 
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Impact sur les compétences : 

L'enseignante observe une réelle transformation chez les élèves grâce au jeu d'échecs, notant 

une amélioration de la concentration et du comportement, ainsi que le développement de 

capacités qu'ils n'avaient pas auparavant, ce qui s'est répercuté positivement dans tous les cours. 

(4.I.5) 

L'enseignante observe que le jeu d'échecs a renforcé la capacité d'analyse des élèves, car le jeu 

repose principalement sur cette compétence, les encourageant ainsi à analyser constamment la 

situation sur le plateau de jeu. (5.I.5) 

L'enseignante constate que le jeu d'échecs a amélioré la compréhension des élèves en renforçant 

leur capacité d'analyse et de concentration, ce qui s'est traduit par une meilleure compréhension 

de ce qui est dit et lu en classe. (6.I.5) 

« Ils ont appris à mieux analyser et donc à se concentrer. Je trouve qu'ils ont aussi une meilleure 

compréhension de ce que je vais dire et sur ce qu'ils vont lire parce qu'ils auront appris à se 

concentrer en fait. Donc c'est plutôt une amélioration de la concentration. » (6.I.5) 

L'enseignante observe que le jeu d'échecs a surtout eu un impact sur les élèves moins 

performants sur le plan scolaire, stimulant leur progression et la réutilisation des compétences 

acquises dans d'autres matières, tandis que les élèves déjà compétents n'ont pas montré de gains 

notables. (7.I.5) 

« Alors au niveau des progrès ça s'est surtout remarqué chez les élèves plus faibles qui eux, ont 

une plus grosse marge de progression après avoir appris le jeu d'échecs. Que les autres […] 

n'ont pas spécialement amélioré leurs savoirs ou des compétences […] » (7.I.5) 

L'enseignante constate que les compétences acquises à travers le jeu d'échecs, notamment la 

méthodologie d'analyse et de compréhension des consignes, sont transférables à diverses 

situations de la vie quotidienne et scolaire, offrant une approche efficace et pratique pour 

résoudre des problèmes dans d'autres domaines. (9.I.5) 
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Selon l'enseignante, le jeu d'échecs favorise le respect des règles, renforce le comportement 

adéquat et développe la gestion des émotions, ce qui peut avoir un impact positif dans d'autres 

contextes et situations. (11.I.5) 

« Arriver à se plier à […] des règles […] ça aussi ça a aussi un impact. […] Je pense que ça 

aide aussi à avoir un comportement adéquat dans d'autres situations. » (11.I.5) 

Selon l'enseignante, le jeu d'échecs a amélioré les compétences de géolocalisation et d'analyse 

des élèves, comme en témoigne leur capacité à rapidement identifier des coordonnées 

géographiques, illustrée par l'exemple de localisation de la Ville de Bruxelles. (12.I.5) 

« on faisait la découverte de l'Atlas géographique […] je leur demandais de de retrouver la Ville 

de Bruxelles sur la carte […] Et là […]un élève […] m'a fait : « en fait c'est comme sur 

l'échiquier, il y a des rangées,  il y a des colonnes et il y a des numéros donc il y a des 

coordonnées comme quand on cherche une case et dans l’Atlas c'est pareil », c’était par exemple 

[…] en B5 et là tous les élèves ont directement compris et ils ont tous su mettre le doigt sur 

Bruxelles rien que parce que l'élève avait dit « c'est sûr B5  comme aux échecs » (12.I.5) 

Selon l'enseignante, le jeu d'échecs a un impact important sur les compétences des élèves. Il 

renforce leur savoir-être en enseignant le respect des règles, favorise leur savoir-faire en 

encourageant l'analyse, une compétence transposable à de nombreuses matières et situations de 

la vie, et permet le développement de savoirs applicables dans d'autres domaines. (14.I.5) 

Le jeu d'échecs a principalement renforcé la concentration des élèves, les aidant ainsi à 

améliorer leur capacité de focalisation. (15.I.5) 

Le jeu d'échecs a eu un impact significatif sur les compétences des élèves, cela s’est 

particulièrement vu lors du tournoi où des centaines d'élèves se sont concentrés intensément 

dans un environnement incroyablement calme. (19.I.5) 

« Ce sont des centaines d'élèves qui se retrouvent dans un local à jouer aux échecs et ils sont 

des centaines et il fait calme, on n’entend rien, ils sont en train de se concentrer et c'est vraiment 

impressionnant à voir. » (19.I.5) 

Le lien avec les mathématiques : 



210 
 

Le jeu d'échecs favorise la résolution de problèmes et l'analyse, étant souvent utilisé comme un 

moyen de résoudre des problèmes concrets. Les élèves ont été surpris de voir que les échecs 

peuvent être appliqués à d'autres contextes que le jeu, ce qui renforce le lien entre le jeu d'échecs 

et les compétences de résolution de problèmes. (6.I.5) 

« Ils m'ont dit : « mais madame pourquoi on met les échecs dans les exercices ? » et c'est là 

qu'ils ont vu que le jeu d'échecs pouvait être utilisé dans un autre contexte qu’uniquement le 

jeu. » (6.I.5) 

Le jeu d'échecs favorise la résolution de problèmes mathématiques et la réflexion stratégique, 

comme illustré par l'utilisation de pièces d'échecs pour résoudre des casse-têtes, encourageant 

les élèves à analyser les situations et à développer des stratégies de résolution. (8.I.5) 

« Un élève qui pourtant habituellement n'est pas très fort en problème qui a dit : « bah en fait il 

faut commencer par ce qui est forcé, donc […] la seule possibilité pour faire une équivalence 

avec le fou bah c'est de mettre trois pions, et à partir de là […] la tout la seule possibilité qu'on 

a c'est de mettre un fou et deux pions et puis peut-être… » […] » (8.I.5) 

Le jeu d'échecs encourage les élèves à appliquer un processus similaire à la résolution de 

problèmes mathématiques, en les incitant à observer attentivement, analyser et ensuite prendre 

des décisions stratégiques, tout comme ils le feraient lors d'une partie d'échecs. (9.1.5) 

Le jeu d'échecs semble renforcer la visualisation dans l'espace chez les élèves, les aidant à 

développer des compétences en géométrie, en orientation et en visualisation spatiale grâce à 

leur engagement régulier avec l'échiquier, ce qui pourrait avoir des implications positives dans 

divers contextes. (10.I.5) 

Impact au niveau relationnel : 

Le jeu d'échecs a eu un impact positif sur les relations entre les élèves ainsi qu'avec 

l'enseignante, créant une ambiance conviviale dans la classe, favorisant la complicité et 

renforçant les liens, même avec des élèves ayant initialement des problèmes relationnels, ce qui 

en fait un jeu bénéfique sur le plan relationnel. (3.1.5) 

« Entre les élèves et pas seulement je dirais même avec moi. […] Ça a vraiment créé des liens 

notamment avec des élèves avec qui c'était plutôt problématique en début d'année. Et bien avec 
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le jeu d'échecs on a vraiment retrouvé une complicité avec certains élèves donc oui au niveau 

relationnel c'est un super jeu. » (3.I.5) 

Malgré sa nature en apparence solitaire, le jeu d'échecs a favorisé le rapprochement et la 

création de liens entre les élèves, contribuant à atténuer les compétitivités potentielles et 

renforçant les relations entre eux. (11.I.5) 

Impact sur la motivation : 

L'intégration du jeu d'échecs a réveillé le plaisir d'apprendre chez les élèves, les motivant 

davantage à s'investir dans leur travail scolaire tout en suscitant un impact positif sur leur 

engagement. (1.I.5) 

Le jeu d'échecs a suscité une motivation intrinsèque chez les élèves, les poussant à vouloir 

réussir, et cette volonté de réussir s'est étendue à tous les aspects de leur apprentissage. (2.I.5) 

Le jeu d'échecs a généré un intérêt accru chez les élèves, non seulement dans le contexte du jeu 

lui-même, mais aussi dans les autres matières scolaires. (6.I.5) 

La perspective de participer à un tournoi interscolaire a été une source de motivation pour les 

élèves, les rendant fiers de leur implication et de leur participation à un événement majeur. 

(17.I.5) 

« Ils étaient très fier d'eux à la fin d'avoir participé à un grand événement comme celui-là. » 

(17.I.5) 

La participation au tournoi d'échecs a suscité une grande fierté chez les élèves, renforcée par la 

reconnaissance de l'école, la visibilité médiatique et les prix remportés, contribuant ainsi à une 

motivation accrue. (19.I.5) 

« L'école était fière donc on a affiché la page […] de l'article où on parlait de ce tournoi là et 

où on voyait la tête de nos élèves et […] c'était une fierté pour eux […] ils sont félicités par les 

adultes […] ils sont vraiment mis en avant, ils sont mis en valeur et c'était un sentiment de fierté 

immense pour eux » (19.I.5) 

Les élèves sont maintenant demandeurs du jeu d’échecs en classe. (21.I.5) 
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L'introduction du jeu d'échecs a déclenché une forte motivation chez les élèves, qui se sont 

surpassés grâce à l'objectif de participer à un tournoi, montrant un engagement exceptionnel 

dans toutes les matières et renforçant leur fierté et leur désir de réussir. (22.I.5) 

« Je le dis souvent : « on leur donne ça et ils nous le rendent en x 1000 » […] lorsqu'on a 

commencé à apprendre le jeu d'échecs j’ai senti un souffle de motivation qui était là. […] ils 

me l'ont rendu dans tous les cours. Ils se sont comme dit : « si un on a une prof qui croit en nous 

et ben ok alors on va montrer ce qu'on sait faire ». » (22.I.5) 

L'introduction du jeu d'échecs a eu un impact positif sur la confiance en soi des élèves, en 

particulier ceux qui étaient plus réservés, en les révélant comme de bons joueurs et en 

améliorant leur estime d'eux-mêmes ainsi que leur perception par les autres. (23.I.5) 

« C’est surtout les élèves qui étaient un peu plus réservé, un peu plus discret ou un peu plus 

faible qui se sont vraiment révélés à travers le jeu d'échecs […] ils se sont révélés [être] des 

assez bons joueurs et donc ça les a mis un petit peu en valeur et donc oui ils ont eu une meilleure 

estime d’eux et de la part des autres avec cette expérience du jeu d'échecs. » (23.I.5) 

Les retours sur la pratique : 

L'enseignante constate que l'introduction du jeu d'échecs a suscité une transformation 

remarquable chez ses élèves, passant d'une dynamique ordinaire en début d'année à un niveau 

de motivation et d'engagement exceptionnel grâce à ce jeu. (2.I.5) 

Cette enseignante considère que l’intégration du jeu d’échecs dans son programme a été une 

expérience concluante. (16.I.5) 

L'enseignante constate que l'intégration du jeu d'échecs a bien fonctionné, avec une motivation 

accrue des élèves, particulièrement en vue de participer à un tournoi inter-écoles, ce qui a créé 

une expérience impressionnante et stimulante pour toute la classe. (17.I.5) 

L'enseignante a initialement reçu un soutien modéré de ses collègues pour l'intégration du jeu 

d'échecs en classe, mais après le tournoi, où les élèves ont été mis en valeur grâce à des 

publications et des articles, elle a reçu des éloges et des félicitations de la part de ses collègues, 

de la direction, des parents et des élèves, ce qui a renforcé l'impact positif de l'initiative. (19.I.5) 
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« Là où il y a vraiment eu un impact important c'est après le tournoi […] les enseignants de 

l'école là sont venus me féliciter et m'ont dit que c'était vraiment chouette d'avoir mis ça en 

place » (19.I.5) 

Les parents étaient très enthousiastes et extrêmement satisfaits de l'intégration du jeu d'échecs 

en classe. (20.I.5) 

Suite à cette expérience, les élèves expriment un fort enthousiasme et souhaitent se réinscrire 

l'année prochaine à la compétition d'échecs, même s'ils n'auront plus la même enseignante. 

(21.I.5) 

« Là je sais qu'ils souhaitent déjà tous se réinscrire l'année prochaine à cette fameuse 

compétition même si ce ne sera plus moi leur professeur. […] Mais […] je lui en ai déjà parlé 

et il serait évidemment d'accord de les accompagner. » (21.I.5) 
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Annexe 16 – Analyse catégorielle de contenu de l’entretien 6  
Légende : 

Dans le tableau : 

A : Numéro d’intervention 

B : Identité du locuteur 

C : Verbatims 

D : Synthèse pas catégorie des informations 

Catégories : 

Intégration du jeu d’échecs 

dans les cours 

Impact sur les compétences 

Le lien avec les mathématiques 

Impact au niveau relationnel 

Impact sur la motivation 

Les retours sur la pratique 

 

A B C D 

1 E Alors voilà la première question que j'ai 

à vous poser : quelles sont selon vous les 

répercussions observées du jeu d'échec à 

l'école de manière générale ? 

 

1 I.6 Le jeu d'échecs est un super outil pour 

créer des liens entres les élèves et c'est 

vraiment principalement pour ça que 

j'utilise le jeu d'échecs et c'est vrai que 

depuis qu'on joue aux échecs en classe 

ça a vraiment amélioré la relation entre 

élèves, il y a vraiment des amitiés qui se 

sont créés grâce à ce jeu. 

Le jeu d'échecs a eu un impact positif sur 

les relations entre les élèves, favorisant 

la création d'amitiés et renforçant les 

liens au sein de la classe, ce qui 

constitue la principale raison pour 

laquelle l'enseignant intègre le jeu 

d'échecs dans ses cours. (1.I.6) 

2 E Avez-vous remarqué des bienfaits d'un 

point de vue scolaire ? 

 

2 I.6 Beaucoup sur le vivre ensemble oui on 

est aujourd'hui dans une époque où il y 

a de plus en plus de harcèlement, de 

personnes pas toujours bienveillantes 

avec les autres et c'était vraiment pour ça 

que je voulais trouver quelque chose qui 

unissent un petit peu les élèves et le jeu 

d'échecs a réellement permis de 

resserrer des liens et je suis assez 

L'enseignant souligne que le jeu 

d'échecs a significativement renforcé le 

sentiment de vivre ensemble et a joué un 

rôle essentiel dans le resserrement des 

liens entre les élèves. (2.I.6) 

L'enseignant se montre satisfait de 

constater que le jeu d'échecs a joué un 

rôle clé dans le maintien de la cohésion 
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content de voir que dans ma classe 

jusqu'à la fin de l'année ils sont restés 

soudés et le jeu d'échecs a fortement 

contribué à cette cohésion de groupe. 

de sa classe tout au long de l'année, 

renforçant ainsi le lien entre les élèves. 

(2.I.6) 

3 E D'accord bah justement c'est la question 

que j'allais vous poser c'était les impacts 

positifs au niveau relationnel mais donc 

vous me dites que ça c'est vraiment le 

point fort du jeu d'échecs selon vous ? 

 

3 I.6 Oui c'est ça exactement L’impact relationnel du jeu d’échecs sur 

les élèves constitue son principal atout. 

(3.I.6) 

4 E D'accord alors selon vous est-ce que le 

jeu d'échecs a eu un impact sur les 

différentes matières enseignées à 

l'école ? 

 

4 I.6 Sur les matières ? C'est possible mais je 

ne sais pas vraiment… 

L’enseignant est incertain quant au fait 

que la pratique du jeu d’échecs puisse 

avoir un impact sur les matières 

enseignées à l’école. (4.I.6) 

5 E Par exemple est-ce que vous avez 

remarqué une amélioration de la 

capacité d'analyse de compréhension ou 

de la résolution de problème chez les 

élèves ? 

 

5 I.6 Ah bah c'est sûr que quand on joue aux 

échecs ils vont un petit peu travailler 

l'esprit de la résolution de problèmes 

puisque finalement les échecs se sont 

des problèmes à réaliser, à résoudre, ce 

sont des séquences à calculer donc 

quelque part ils se sont exercés à travers 

les échecs à faire peut-être des 

Le jeu d'échecs permet aux élèves de 

développer leur capacité à résoudre des 

problèmes et à réaliser des séquences de 

calcul, renforçant ainsi leur aptitude à la 

résolution de problèmes et aux 

mathématiques. (5.I.6) 
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résolutions de problèmes ou des 

mathématiques.  

6 E Est-ce que selon vous l'apprentissage du 

jeu d'échec aurait eu un impact sur les 

résultats scolaires et les progrès des 

élèves ? 

 

6 I.6 Honnêtement je ne crois pas parce que 

même s'ils se sont exercés à faire des 

mathématiques à travers le jeu d'échecs 

ce sont… enfin je vois ce que vous 

voulez dire oui ça a pu contribuer à un 

progrès dans leur score en 

mathématiques parce qu'ils se sont 

entraînés par exemple à calculer mais 

c'est justement parce qu'il y a eu cet 

entraînement. Ce n’est pas le fait de 

jouer aux échecs qui les rend d'un coup 

plus fort vous voyez c'est comme si je 

vous disais quelqu'un qui s'entraîne tous 

les jours à faire des calculs mentaux bah 

forcément il sera peut-être plus doué que 

quelqu'un d'autre en calcul mental. Ici 

puisque de toute façon le jeu d'échecs est 

basé sur des séquences à calculer et sur 

des résolutions de problèmes bah 

finalement ils s'exercent à en faire mais 

c'est dû au fait qu'ils s'exercent qu'ils 

progressent ce n’est pas parce qu'ils 

commencent à jouer aux échecs que d'un 

coup hop par la magie du Saint-Esprit ils 

deviennent plus doués dans une matière. 

L'enseignant souligne que le jeu 

d'échecs a contribué à améliorer les 

compétences mathématiques des élèves, 

principalement en raison de 

l'entraînement à la résolution de 

problèmes et au calcul mental qu'il 

implique, soulignant que les progrès 

sont le résultat de la pratique régulière 

plutôt que d'un effet magique instantané 

du jeu. (6.1.6) 

7 E Ok je vois ce que vous voulez dire mais 

donc pour vous la pratique du jeu 
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d'échecs est quand même une manière 

d'exercer des compétences qui vont 

pouvoir être réutilisés dans d'autres 

matières. 

7 I.6 Oui c'est ça c'est un peu une façon 

d'utiliser par un moyen détourné un 

exercice via un jeu et donc ils ne se 

rendent pas compte qu'ils apprennent 

quelque chose mais oui ça oui.  

Cet enseignant considère que le jeu 

d'échecs permet une approche détournée 

de l'apprentissage, où les élèves 

développent des compétences sans en 

avoir pleinement conscience, les 

engageant ainsi dans un processus 

éducatif ludique. (7.I.6) 

8 E Et du coup, mais je pense déjà avoir la 

réponse, est-ce que pour vous le jeu 

d'échecs peut être utilisé ou peut-être 

appliqué aux mathématiques ? Est-ce 

que vous, vous l'appliquez aux 

mathématiques dans le cadre de vos 

cours ? 

 

8 I.6 Ah non moi j'apprends les échecs à mes 

élèves pour qu'ils sachent jouer aux 

échecs, je n'apprends pas les échecs pour 

faire des mathématiques. Mais comme 

je l'ai dit en jouant aux échecs, ils 

s’exercent naturellement à faire des 

petits exercices mathématiques rien que 

par la réflexion, la pensée, le fait 

d'anticiper, de calculer des coups oui 

mais ce n'est pas pour faire des 

mathématiques que je leur apprends à 

jouer aux échecs vous voyez ? (Petit 

rire).  

L'enseignant considère que 

l'apprentissage des échecs vise avant 

tout à développer les compétences 

spécifiques au jeu, mais il reconnaît que 

les élèves s'exercent naturellement à 

résoudre des exercices mathématiques 

en jouant, du fait de la réflexion, de 

l'anticipation et du calcul des coups 

impliqués dans le jeu. (8.I.6) 

9 E Ok je vois. Et est-ce que, par exemple, 

via une expérience en classe, vous aurez 
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peut-être remarqué un transfert de 

compétences en résolution de problème 

mathématiques grâce au jeu d'échecs ? 

9 I.6 Honnêtement non je ne crois pas en tout 

cas comme ça je n'ai rien qui me 

viennent en tête pour dire que les échecs 

auraient pu les aider particulièrement 

dans les résolutions de problèmes. 

Pourtant j'avais des élèves qui faisaient 

des résolutions de problèmes. J'en avais 

des plus doués que d'autres mais le fait 

de jouer aux échecs n'a pas eu un impact 

sur ses résolutions de problèmes. Ceux 

qui étaient doués depuis le début de 

l'année le sont restés jusqu'à la fin de 

l'année et dans ceux qui était un peu 

moins bon bah certes tu en as quand 

même qui ont progressé et il y en a qui 

sont restés relativement faible. Et 

pourtant ces élèves-là aimaient quand 

même jouer aux échecs.  

L'enseignant ne perçoit pas de lien 

particulier entre le jeu d'échecs et 

l'amélioration des compétences en 

résolution de problèmes ou en 

mathématiques chez ses élèves, malgré 

leur engagement dans le jeu. Il constate 

que les niveaux de compétence 

préexistants des élèves en résolution de 

problèmes n'ont pas été 

significativement influencés par leur 

participation aux échecs. (9.I.6) 

10 E Ok. Pensez-vous que l'apprentissage du 

jeu d'échec aide à développer des 

compétences cognitives et 

comportementales ? 

 

10 I.6 Alors des compétences cognitives sans 

doute mais je vous avoue que je ne sais 

pas trop quoi dire là-dessus parce que 

voilà c'est comme ce que j'ai expliqué, 

est-ce que quelqu'un qui fait des calculs 

mentaux toute la journée va augmenter 

ses compétences cognitives ? Quelque 

part peut-être oui donc le jeu d'échec 

Cet enseignant exprime des réserves 

quant à l'impact du jeu d'échecs sur les 

compétences cognitives des élèves, mais 

il souligne que le jeu contribue à 

améliorer leur comportement en les 

incitant à respecter les règles et à 

adopter une attitude appropriée 

lorsqu'ils jouent aux échecs. (10.I.6) 
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aussi par sa pratique. Mais voilà je n'en 

suis pas trop sûr j'émets quand même 

des doutes là-dessus quoi. Par contre en 

ce qui concerne le comportement bah là 

oui c'est quand même un jeu où il faut 

respecter des règles, respecter son 

adversaire, où il y a une attitude qui est 

attendue parce que si tout le monde parle 

bah on ne sait pas se concentrer donc ça 

fait aussi partie un petit peu des règles à 

respecter. Et donc ça les élèves 

comprennent et il s'applique à respecter 

ces règles, à avoir l'attitude qui est 

attendue, quand ils jouent aux échecs ça 

crée de véritables liens entre des élèves 

de la classe qui n'en auraient sans doute 

pas créé s'il n'y avait pas eu le jeu 

d'échecs et ça c'est vraiment la grande 

force du jeu c'est ce côté social et qui 

unifie un groupe classe. 

L'enseignant souligne que le jeu 

d'échecs a réussi à créer des liens 

authentiques entre les élèves, favorisant 

une cohésion sociale au sein de la classe 

et renforçant leur interaction de manière 

significative. (10.I.6) 

11 E Et selon votre expérience, les 

compétences transversales sont-elles 

améliorées grâce à la pratique du jeu 

d'échec ? 

 

11 I.6 Pour tout ce qui est savoir-être oui, tout 

ce qui est savoir-faire j'émets des doutes 

à ce niveau-là. Ça dépend de quoi on 

parle aussi, je veux dire si on parle de 

compétences transversales ça doit être 

des compétences utiles dans tous les 

cours donc dans les savoirs peut-être le 

fait de respecter une consigne oui mais 

voilà ce sera surtout du savoir-être, 

Selon cet enseignant, le jeu d'échecs 

semble principalement influencer le 

savoir-être des élèves, en favorisant leur 

calme en classe et leur capacité d'écoute, 

mais il émet des doutes quant à son 

impact sur le savoir-faire et les savoirs 

spécifiques. (11.I.6) 
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savoir être calme en classe, savoir 

écouter, ça c'est des choses que le jeu 

d'échecs peut aider à faire parce qu'on va 

vraiment développer une attitude qui 

sera utile dans les autres cours. 

12 E Et du coup est-ce que le jeu d'échec 

selon vous contribue à développer 

l'attention et la concentration des élèves 

et si oui comment ? 

 

12 I.6 Ah c'est vrai que là vous touchez à 

quelque chose d'intéressant et je suis 

content que vous m’y fassiez penser 

parce que je ne l'ai pas dit. Mais c'est 

vrai effectivement que le jeu d'échecs en 

plus de tout ce qui est savoir-être vient 

aussi leur apprendre à se concentrer, à 

avoir une réflexion et à analyser les 

choses. Donc c'est vrai que finalement 

c'est… je vais finalement revenir sur 

votre question précédente. En termes de 

compétences transversale ça ce sont 

pour moi des compétences de savoir-

faire qui sont utiles dans d'autres cours. 

Se concentrer, son attention sur quelque 

chose, ce n'est pas propre à une matière 

c'est vraiment une compétence, quelque 

chose qu'on doit savoir faire et oui donc 

je pense que ça le jeu d'échec aide à le 

développer parce qu'en début d'année 

c'est vrai que les élèves ont tendance au 

début à vouloir trouver très vite une 

solution et en général ceux qui essaient 

de trouver très vite la solution ben ça ne 

L'enseignant souligne que le jeu 

d'échecs non seulement renforce les 

compétences de savoir-être, mais aussi 

favorise la concentration, la réflexion, et 

l'analyse. Il considère que ces 

compétences transversales, telles que la 

capacité à se concentrer et à prendre le 

temps de résoudre un problème, sont 

utiles dans d'autres matières et que le jeu 

d'échecs aide à les développer chez les 

élèves. (12.I.6) 
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fonctionne pas très bien et puis à force 

de se tromper, finalement, ils 

comprennent que s'ils prennent un peu 

plus le temps ils vont trouver la solution 

et donc ils commencent à adopter des 

attitudes et des comportements qu’ils 

n'avaient pas forcément avant et ils se 

rendent compte que c'est bénéfique pour 

réussir la tâche qui leur était demandé. 

Donc oui ça les échecs je pense aide à 

développer des compétences comme 

celles-là. 

13 E D'accord et est-ce qu’il serait possible 

de savoir comment vous avez intégré le 

jeu d'échec à votre programme 

scolaire ? 

 

13 I.6 Oui bien sûr, en fait j'ai été interpellé par 

cette fameuse formation qui proposait le 

jeu d'échecs pour être au service de 

l'école, des apprentissages, voilà je ne 

me souviens plus du nom exact de la 

formation mais elle présentait le jeu 

d'échecs comme étant un jeu ou même 

un outil qui allait offrir une plus-value à 

l'ensemble (cherche ses mots) des cours 

de la vie à l'école enfin vraiment 

beaucoup de choses. Donc je me suis 

rendu à cette formation et voilà moi ce 

que j'en ai retiré c'était surtout les 

bienfaits au niveau du vivre ensemble 

parce que c'est vrai qu'on avait eu 

l'année passée dans l'école des petits 

soucis de harcèlement scolaire et ça 

Le jeu d’échecs permet quand même de 

réfléchir et d'avoir une certaine finesse 

d'analyse (13.I.6) 

Selon l'enseignant, le jeu d'échecs a 

réussi à instaurer un environnement de 

respect, de bienveillance et de cohésion 

de groupe parmi les élèves, répondant 

ainsi à ses objectifs en matière de 

relations interpersonnelles. (13.I.6) 
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avait fortement impacté l'école et donc 

on était fort sensibilisé à chercher des 

moyens de lutter contre cet harcèlement 

et j'ai vraiment vu dans l'apprentissage 

du jeu d'échec un moyen d'apprendre le 

respect à travers un jeu et je me suis 

dit ben finalement pourquoi pas ça reste 

un jeu qui est très intéressant à 

apprendre quand on est jeune, qui 

permet quand même de réfléchir, d'avoir 

une certaine finesse d'analyse et donc je 

me suis dit ça ne peut pas faire de tort 

d'apprendre à jouer aux échecs à l'école. 

Et au pire ça ne change pas grand-chose 

et au mieux ça va apporter ce que je 

recherchais finalement, cette notion de 

respect, de bienveillance et de cohésion 

de groupe et c'est ce que j'ai eu en 

travaillant le jeu d'échecs avec mes 

élèves de 5e année. 

14 E Et quelle méthodologie avez-vous mise 

en place pour enseigner le jeu du jeu 

d'échecs justement à vos élèves ? 

 

14 I.6 Alors moi je commençais avec une 

petite histoire qu'on nous avait présenté 

que j'ai un petit peu réadapté parce qu'à 

la base elle était quand même pour des 

plus petits et qui, finalement, met en 

avant le but principal du jeu qui est 

quand même à la base une guerre. Et à 

travers cette histoire on comprend que 

cette guerre en fait elle se transforme en 

jeu et c'est ça le message qui est un peu 

Cet enseignant a intégré le jeu d'échecs 

en commençant par une histoire qui met 

en avant la transformation d'une guerre 

en jeu, puis en enseignant les règles et 

l'importance de reconnaître les erreurs. 

Il a progressivement introduit les 

différentes pièces en impliquant les 

élèves, permettant des parties avec un 

nombre croissant de pièces, tout en 
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beau, c'est qu’au lieu de s'affronter dans 

la vie réelle pour gagner un territoire 

mais ils ont décidé de jouer et donc la 

finalité ben c'est qu’ils ne s’arrêtent 

jamais de jouer et finalement ils ne se 

font jamais la guerre et donc c'est 

comme ça qu'on présente un peu le jeu. 

Et puis on va s'intéresser au matériel et 

aux règles et donc là j'ai vraiment mis un 

point d'honneur au fait que ben voilà 

c'est un jeu, si on perd ce n’est pas grave, 

on peut féliciter celui qui a gagné et 

inversement il faut pouvoir reconnaître 

quand on a fait une erreur car il n’y a pas 

de hasard aux échecs. Et donc même si 

on fait des erreurs ce n'est pas grave on 

peut rejouer après, on peut refaire une 

partie et ça les élèves ont bien compris 

et je n'ai jamais vu – et pourtant je ne 

m'y attendais pas – je n'ai jamais vu un 

seul élève râler ou pleurer parce qu'il 

avait perdu une partie. Je pense que c'est 

quand même quelque chose d'important 

à souligner. Et donc pour en revenir à la 

manière dont j'apprends le jeu aux 

élèves je commence simplement donc 

avec les règles en présentant la pièce la 

plus importante qui est le roi et le roi 

j'explique qu'il va falloir aller essayer de 

le capturer, de le manger, de peu importe 

le terme qu'on emploie et que pour ça il 

faut faire échec et mat, c'est la finalité du 

jeu. Donc je commence avec ce fameux 

utilisant des exercices pour consolider 

les notions. (14.I.6) 

Le jeu d’échecs développe la réflexion. 

(14.I.6) 

Le jeu d'échecs a favorisé un climat 

positif et de respect au sein de la classe, 

où les élèves s'amusent, communiquent 

et renforcent leurs liens sans se 

décourager face aux défaites, illustrant 

ainsi l'impact social et relationnel du jeu. 

(14.I.6) 

Les élèves aiment jouer aux échecs 

(14.I.6) 

L'enseignant apprécie que les élèves 

aient pu commencer à jouer aux échecs 

rapidement, même s'ils ne maîtrisaient 

pas encore tous les déplacements des 

pièces, ce qui a évité de longues 

explications. Il trouve particulièrement 

enrichissant de les voir jouer entre eux 

par la suite. (14.I.6) 
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échec et mat en présentant le roi et la 

tour. Alors il faut quand même dire qu'il 

y a des élèves qui savent déjà jouer aux 

échecs même s'ils sont en 5e année 

primaire parce qu'ils ont appris avec les 

parents, des grands-parents, des amis et 

alors j'ai profité du fait que ces élèves 

savaient déjà jouer pour aider ceux qui 

ne connaissaient pas et donc même si on 

commençait qu'avec un roi et une tour 

eh ben au début je faisais beaucoup 

participer les élèves qui savaient déjà 

jouer pour exemplifier des notions 

d'échec et mat, d’échec au roi, et puis 

petit à petit alors on a introduit les autres 

pièces alors au début ça va très vite 

parce que le roi bah c'est facile à 

déplacer, la tour c'est facile, le fou c'est 

facile, la dame c'est facile et puis on 

arrive alors au cavaliers et le cavalier 

voilà il faut le manipuler un peu plus 

pour vraiment comprendre les subtilités 

du cavalier et puis enfin on introduit les 

pions mais ce qui est pratique c'est qu'il 

savent déjà jouer même quand ils ne 

connaissent pas encore le déplacement 

de toutes les pièces avec cette méthode 

là et donc on n'est pas obligé de passer 

des heures entières à revenir sur toutes 

les règles et tous les déplacements des 

pièces pour commencer à jouer. Donc 

dès les premières heures de cours 

d'échecs ils ont déjà pu expérimenter et 
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faire des parties entre eux avec 

seulement 6 pièces sur l’échiquiers. 

Chacun un roi et deux tours et ils 

savaient déjà faire une partie. Donc à 

chaque fois qu'on revenait sur des leçons 

d'échecs on ajoutait une pièce. Il y avait 

d'abord une première partie 

apprentissage où on expliquait la 

nouvelle pièce qu'on allait introduire et 

puis on la testait un petit peu et puis 

alors je leur faisais des petits exercices : 

« place à fou pour qu'il soit en prise par 

la tour » ou « là, la tour peut capturer 

une pièce, laquelle ? » Voilà il y avait 

plein de petits exercices comme ça sur 

papier c'est assez facile à trouver, ça va 

assez vite, ils comprennent assez vite les 

règles et c'est très chouette. Ce qui est 

vraiment intéressant par la suite c'est 

quand ils jouent entre eux. Là ils 

s'amusent, ils mettent vraiment tout ce 

qu'on voit en place, les notions de 

respect, on serre la main de son 

adversaire avant de commencer une 

partie, alors ils jouent le jeu ils aiment 

bien et puis il y a une réflexion après. Ils 

reviennent sur la partie, sur le coup qu'ils 

ont joué : « là tu as joué ça moi, j'aurais 

joué ça pour ça » et donc il y a vraiment 

la communication entre les élèves et 

c'est ça qui les a qui leur a permis de 

resserrer des liens. 
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15 E Quelles adaptations avez-vous effectué 

pour tenir compte du temps, de la 

fréquence des cours, pour vous adapter 

au public que vous avez, pour le matériel 

des choses comme ça ? 

 

15 I.6 En formation on nous avait dit que pour 

que les élèves puissent réellement 

commencer à jouer des parties d'échecs 

il fallait plus ou moins je dirais une 

vingtaine d'heures de cours donc moi ce 

que j'ai fait dans un premier temps c'est 

je faisais 2h de d'échecs sur la semaine 

et finalement je dirais que déjà après une 

dizaine d'heures il savait déjà tous bien 

jouer aux échecs. Après je ne sais pas si 

c'est moi qui étais particulièrement 

efficace (petit rire) ou si c'est parce qu'ils 

ont été particulièrement attentif et 

preneur de l'activité. Au niveau du 

matériel on a simplement acheté du 

matériel d'échecs même si je sais qu'il y 

a moyen aussi de faire la demande mais 

ça on l'a appris par la suite mais donc 

c'est vrai que si maintenant on veut avoir 

du matériel en plus c’est possible de 

faire une demande directement à la 

Communauté française pour avoir du 

matériel d'échecs. Je pense que c'est un 

système d'inscription, on doit justifier 

pourquoi on veut jouer aux échecs et 

alors ils peuvent fournir du matériel 

mais donc nous c'est vrai qu'on l'a 

acheté. Il faut dire que mon directeur 

Cet enseignant a intégré le jeu d'échecs 

en consacrant 2 heures par semaine à 

l'enseignement du jeu, permettant aux 

élèves d'apprendre à jouer rapidement. 

Son directeur a soutenu activement cette 

initiative en fournissant du matériel 

d'échecs, y compris des échiquiers et des 

pièces, et l'enseignant a également 

utilisé un tableau interactif pour faciliter 

l'apprentissage. (15.I.6) 
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était assez enthousiaste à l'idée que les 

élèves apprennent à jouer aux échecs. Il 

avait aussi entendu de bons échos sur les 

retours des écoles qui mettaient ça en 

pratique et donc il m'a vivement 

encouragé et c'est même lui qui s'est 

chargé personnellement de l'achat de 

matériel pour l'école et donc on a eu des 

échiquiers donc des plateaux et des 

pièces. Alors c'est vrai par la suite j'ai vu 

qu'il existait aussi des grands échiquiers 

qu'on pouvait mettre au mur mais donc 

ça c'est vrai que je n'en ai pas par contre 

puisque j'ai un tableau interactif bah 

finalement je peux aussi mettre un 

échiquier sur le tableau interactif et donc 

ça remplace l'échiquier géant qu'on peut 

mettre au mur. 

16 E Très bien. Alors est-ce que vous avez 

reçu des retours positifs ou même 

négatifs de la part d'autres enseignants 

concernant la répercussion du jeu 

d'échec à l'école ? 

 

16 I.6 Oh bah oui. Il faut dire qu'on est dans 

une école avec beaucoup de 

bienveillance entre collègues donc toute 

initiative nouvelle est relativement bien 

vue donc oui ça a été des retours positifs.  

L'enseignant constate que son initiative 

d'intégrer le jeu d'échecs dans son 

programme a été bien accueillie dans 

son école, suscitant des retours positifs 

de la part de ses collègues. (16.I.6) 

17 E Et quelles ont été les retours des parents 

ou des élèves par rapport au jeu d'échecs 

?  

 

17 I.6 Bah les retours sont positifs, les parents 

étaient évidemment ravis que leurs 

Le jeu d'échecs enseigne aux enfants à 

se calmer et à maintenir une 
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enfants apprennent déjà à se calmer 

(petit rire) parce qu'ils l'ont vraiment 

remarqué quand il jouait à la maison. 

Parce que certains jouent du coup aux 

échecs sur une tablette ou même avec un 

ami et donc les parents voient que leurs 

enfants arrivent à rester un temps 

relativement important concentré. Et 

donc oui plusieurs parents m'ont dit : 

« oh c'est dingue l'autre jour il jouait aux 

échecs et alors que d'habitude il bouge 

partout, là il est resté concentré sur sa 

partie ». Et puis des parents m'ont dit 

aussi : « ah bah du coup j'ai joué une 

partie d’échecs avec lui, je pensais que 

j'allais le battre à plat de couture et 

finalement la partie a duré longtemps et 

à peu de choses près j'allais la perdre » 

en gros c'est ça, et pour tout vous dire je 

ne sais même pas s'il m'a dit la vérité, je 

ne serai pas étonné que son fils l’ait 

battu. Enfin ça on ne le saura jamais 

(petit rire). 

concentration prolongée, ce que les 

parents observent et apprécient chez 

leurs enfants. (17.I.6) 

Les retours concernant l'intégration du 

jeu d'échecs sont positifs, les parents ont 

été ravis de constater l'impact sur la 

concentration de leurs enfants à la 

maison et certains ont même été surpris 

par la compétence acquise par leurs 

enfants en jouant aux échecs. (17.I.6) 

18 E (Petit rire) Et constatez-vous un intérêt 

grandissant de la part des élèves pour le 

jeu d'échecs en cours d'année ? 

 

18 I.6 Ah bah oui évidemment, ils sont tous 

fans. Le moment de jouer aux échecs 

c'est le meilleur moment de la semaine 

pour eux donc oui ils ont envie de jouer, 

ils ont envie de s'affronter, de voir : « ah 

bah maintenant qui est le plus fort entre 

tel et tel élève ? » et ils s'entraînent 

Le jeu d'échecs suscite un enthousiasme 

chez les élèves, devenant un moment 

privilégié de la semaine où ils sont 

motivés à s'affronter, à s'entraîner et à 

développer leurs compétences, se 

transformant ainsi en une passion qui 
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même pour ça en dehors des cours. Le 

jeu d'échecs devient une presque une 

passion comme certains pourraient 

pendant les pauses jouer au football bah 

il y en a qui vont aller jouer aux échecs. 

renforce leur engagement et leur envie 

de progresser. (18.I.6) 

19 E Est-ce que vous remarquez une volonté 

d'en apprendre davantage réellement sur 

le jeu donc pas simplement le fait de 

jouer mais de vouloir apprendre des 

stratégies des choses comme ça ? 

 

19 I.6 J'ai un élève ou deux qui sont vraiment 

plus intéressés que les autres je dirais. 

C'est vrai qu'ils sont déjà venus en classe 

en disant : « ah moi j'ai vu une vidéo, si 

je commence à jouer comme ça alors ça 

me laisse cette possibilité-là » enfin 

voilà il avait vraiment été investiguer la 

question de comment avoir des 

stratégies, ils avaient été apprendre des 

choses mais toujours dans un but de 

jouer, après c'est toujours dans le but de 

prendre du plaisir, de montrer aux autres 

qu'ils ont progressé c'est surtout dans ce 

but-là. Mais donc oui il y en a qui 

prennent la peine réellement 

d'apprendre en dehors de la classe. Ici ils 

se perfectionnent en fait en allant 

regarder des vidéos qui expliquent donc 

des stratégies et d'ailleurs c'est ces 

élèves-là qui ont le plus progressé 

lorsqu'on faisait des petits exercices 

pour trouver l'échec et mat. Ces élèves-

là ont vraiment fortement progressé aux 

Bien qu'il soit difficile de quantifier 

précisément l'impact sur les autres 

matières, le jeu d'échecs semble avoir 

renforcé les compétences de 

concentration et d'analyse chez ces 

élèves déjà excellents dans d'autres 

domaines. (19.I.6) 

Le jeu d'échecs motive certains élèves à 

s'investir davantage en dehors de la 

classe, recherchant des stratégies et des 

améliorations, ce qui se traduit par une 

progression notable dans leurs 

compétences échiquéennes, tout en 

maintenant le plaisir et le désir de 

montrer leurs progrès à leurs camarades. 

(19.I.6) 
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échecs. Mais je peux pas vraiment dire 

si ça les a fait progresser dans les autres 

matières parce que c'était déjà des élèves 

excellents dans d'autres matières à la 

base. 

20 E Alors vous m'en avez déjà parlé un peu 

mais est-ce que vous avez perçu une 

influence de la mise en place du jeu 

d'échecs sur la motivation des élèves de 

manière générale dans des cours ? 

 

20 I.6 Oui certains plus que de la motivation je 

dirais même de la confiance en soi. 

Certains élèves plutôt réservés ont eu 

l'occasion de s'exprimer en fait en jouant 

aux échecs. Ils sont un peu sortis de leur 

bulle et donc je dirais que ces élèves-là 

ont montré une plus grande motivation 

par la suite peut-être parce que 

justement en voyant qu’en osant parler 

un peu plus, en s'exprimant ben 

finalement on ne se moquait pas d'eux 

qu'ils étaient respectés. Et donc c'est vrai 

que j'ai eu quelques élèves qui se sont un 

peu transformé j'ai envie de dire grâce 

ici à la pratique du jeu d'échecs. Mais je 

ne sais pas si c'est pour ça qu'ils ont été 

plus motivés. Peut-être qu'ils l’étaient 

avant mais qu'on ne le voyait juste pas. 

Mais en tout cas avec le jeu d'échecs et 

en les faisant un peu sortir de leur 

coquille on a remarqué qu'en fait c'était 

des élèves qui avaient aussi des choses à 

dire, qui étaient capable de s'exprimer et 

Le jeu d'échecs a permis aux élèves de 

s'exprimer, de sortir de leur coquille et 

de développer leur capacité à 

communiquer et à partager leurs 

réflexions, contribuant ainsi à renforcer 

leur confiance en eux et à favoriser une 

meilleure dynamique relationnelle. 

(20.I.6) 

Le jeu d'échecs a contribué à renforcer 

la confiance en soi de certains élèves 

réservés, les encourageant à s'exprimer 

davantage et à participer activement, ce 

qui a eu un impact positif sur leur 

motivation et leur implication dans les 

autres cours, renforçant ainsi leur estime 

de soi. (20.I.6) 
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qui n'étaient pas juste là comme ça, 

qu'ils avaient aussi un avis, une 

réflexion et donc ça m'a donné 

l'impression en tout cas qu'ils étaient 

plus motivés. Parce que c'est vrai 

qu'après même dans les autres cours ces 

élèves-là osaient aussi plus s'exprimer 

parce qu'ils avaient vu que quand ils 

jouent aux échecs et qu'ils s'expriment 

ben ils étaient écoutés, ils étaient 

entendus et qu'ils avaient des bonnes 

idées et qu'ils étaient mis en avant aussi. 

Donc je pense que pour la confiance en 

soi et le relationnel encore une fois le jeu 

d'échecs est vraiment un jeu à exploiter. 

21 E Super et ben vous venez de répondre à 

l'ensemble de mes questions donc je 

vous remercie.  

 

 

Analyse :  

Intégration du jeu d’échecs dans les cours : 

Cet enseignant a intégré le jeu d'échecs en commençant par une histoire qui met en avant la 

transformation d'une guerre en jeu, puis en enseignant les règles et l'importance de reconnaître 

les erreurs. Il a progressivement introduit les différentes pièces en impliquant les élèves, 

permettant des parties avec un nombre croissant de pièces, tout en utilisant des exercices pour 

consolider les notions. (14.I.6) 

Cet enseignant a intégré le jeu d'échecs en consacrant 2 heures par semaine à l'enseignement du 

jeu, permettant aux élèves d'apprendre à jouer rapidement. Son directeur a soutenu activement 

cette initiative en fournissant du matériel d'échecs, y compris des échiquiers et des pièces, et 

l'enseignant a également utilisé un tableau interactif pour faciliter l'apprentissage. (15.I.6) 

 

Impact sur les compétences : 
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L’enseignant est incertain quant au fait que la pratique du jeu d’échecs puisse avoir un impact 

sur les matières enseignées à l’école. (4.I.6) 

L'enseignant souligne que le jeu d'échecs a contribué à améliorer les compétences 

mathématiques des élèves, principalement en raison de l'entraînement à la résolution de 

problèmes et au calcul mental qu'il implique, soulignant que les progrès sont le résultat de la 

pratique régulière plutôt que d'un effet magique instantané du jeu. (6.1.6) 

« Ce n’est pas le fait de jouer aux échecs qui les rend d'un coup plus fort vous voyez […] Ici 

puisque de toute façon le jeu d'échecs est basé sur des séquences à calculer et sur des résolutions 

de problèmes […] ils s'exercent […] [mais] ce n’est pas parce qu'ils commencent à jouer aux 

échecs que d'un coup hop par la magie du Saint-Esprit ils deviennent plus doués dans une 

matière. » (6.I.6) 

Cet enseignant considère que le jeu d'échecs permet une approche détournée de l'apprentissage, 

où les élèves développent des compétences sans en avoir pleinement conscience, les engageant 

ainsi dans un processus éducatif ludique. (7.I.6) 

Cet enseignant exprime des réserves quant à l'impact du jeu d'échecs sur les compétences 

cognitives des élèves, mais il souligne que le jeu contribue à améliorer leur comportement en 

les incitant à respecter les règles et à adopter une attitude appropriée lorsqu'ils jouent aux 

échecs. (10.I.6) 

« Alors [l’amélioration] des compétences cognitives sans doute mais je vous avoue que je ne 

sais pas trop quoi dire là-dessus […] j'émets quand même des doutes là-dessus » (10.I.6)  

Selon cet enseignant, le jeu d'échecs semble principalement influencer le savoir-être des élèves, 

en favorisant leur calme en classe et leur capacité d'écoute, mais il émet des doutes quant à son 

impact sur le savoir-faire et les savoirs spécifiques. (11.I.6) 

L'enseignant souligne que le jeu d'échecs non seulement renforce les compétences de savoir-

être, mais aussi favorise la concentration, la réflexion, et l'analyse. Il considère que ces 

compétences transversales, telles que la capacité à se concentrer et à prendre le temps de 

résoudre un problème, sont utiles dans d'autres matières et que le jeu d'échecs aide à les 

développer chez les élèves. (12.I.6) 
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Le jeu d’échecs permet quand même de réfléchir et d'avoir une certaine finesse d'analyse 

(13.I.6) 

Le jeu d’échecs développe la réflexion. (14.I.6) 

Le jeu d'échecs enseigne aux enfants à se calmer et à maintenir une concentration prolongée, 

ce que les parents observent et apprécient chez leurs enfants. (17.I.6) 

Bien qu'il soit difficile de quantifier précisément l'impact sur les autres matières, le jeu d'échecs 

semble avoir renforcé les compétences de concentration et d'analyse chez ces élèves déjà 

excellents dans d'autres domaines. (19.I.6) 

Le lien avec les mathématiques : 

Le jeu d'échecs permet aux élèves de développer leur capacité à résoudre des problèmes et à 

réaliser des séquences de calcul, renforçant ainsi leur aptitude à la résolution de problèmes et 

aux mathématiques. (5.I.6) 

« Ah bah c'est sûr que quand on joue aux échecs ils vont […] travailler l'esprit de la résolution 

de problèmes puisque finalement les échecs se sont des problèmes à réaliser, à résoudre, ce sont 

des séquences à calculer donc […] ils se sont exercés à travers les échecs à faire […] des 

résolutions de problèmes ou des mathématiques. » (5.I.6) 

L'enseignant considère que l'apprentissage des échecs vise avant tout à développer les 

compétences spécifiques au jeu, mais il reconnaît que les élèves s'exercent naturellement à 

résoudre des exercices mathématiques en jouant, du fait de la réflexion, de l'anticipation et du 

calcul des coups impliqués dans le jeu. (8.I.6) 

L'enseignant ne perçoit pas de lien particulier entre le jeu d'échecs et l'amélioration des 

compétences en résolution de problèmes ou en mathématiques chez ses élèves, malgré leur 

engagement dans le jeu. Il constate que les niveaux de compétence préexistants des élèves en 

résolution de problèmes n'ont pas été significativement influencés par leur participation aux 

échecs. (9.I.6) 

« Je n'ai rien qui me viennent en tête pour dire que les échecs auraient pu les aider 

particulièrement dans les résolutions de problèmes. […] J'en avais des plus doués que d'autres 

mais le fait de jouer aux échecs n'a pas eu un impact sur ses résolutions de problèmes. 
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Ceux qui étaient doués depuis le début de l'année le sont restés […] et […] ceux qui était un 

peu moins […] sont restés relativement faible. Et pourtant ces élèves-là aimaient quand même 

jouer aux échecs. » (9.I.6) 

Impact au niveau relationnel : 

Le jeu d'échecs a eu un impact positif sur les relations entre les élèves, favorisant la création 

d'amitiés et renforçant les liens au sein de la classe, ce qui constitue la principale raison pour 

laquelle l'enseignant intègre le jeu d'échecs dans ses cours. (1.I.6) 

L'enseignant souligne que le jeu d'échecs a significativement renforcé le sentiment de vivre 

ensemble et a joué un rôle essentiel dans le resserrement des liens entre les élèves. (2.I.6) 

L’impact relationnel du jeu d’échecs sur les élèves constitue son principal atout. (3.I.6) 

L'enseignant souligne que le jeu d'échecs a réussi à créer des liens authentiques entre les élèves, 

favorisant une cohésion sociale au sein de la classe et renforçant leur interaction de manière 

significative. (10.I.6) 

« Ça crée de véritables liens entre des élèves de la classe qui n'en auraient sans doute pas créé 

s'il n'y avait pas eu le jeu d'échecs et ça c'est vraiment la grande force du jeu » (10.I.6) 

Selon l'enseignant, le jeu d'échecs a réussi à instaurer un environnement de respect, de 

bienveillance et de cohésion de groupe parmi les élèves, répondant ainsi à ses objectifs en 

matière de relations interpersonnelles. (13.I.6) 

« Ça va apporter ce que je recherchais finalement, cette notion de respect, de bienveillance et 

de cohésion de groupe » (13.I.6) 

Le jeu d'échecs a favorisé un climat positif et de respect au sein de la classe, où les élèves 

s'amusent, communiquent et renforcent leurs liens sans se décourager face aux défaites, 

illustrant ainsi l'impact social et relationnel du jeu. (14.I.6) 

Le jeu d'échecs a permis aux élèves de s'exprimer, de sortir de leur coquille et de développer 

leur capacité à communiquer et à partager leurs réflexions, contribuant ainsi à renforcer leur 

confiance en eux et à favoriser une meilleure dynamique relationnelle. (20.I.6) 
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« Avec le jeu d'échecs et en les faisant un peu sortir de leur coquille on a remarqué qu'en fait 

c'étaient des élèves qui avaient aussi des choses à dire, qui étaient capable de s'exprimer […] » 

(20.I.6) 

Impact sur la motivation : 

Les élèves aiment jouer aux échecs (14.I.6) 

Le jeu d'échecs suscite un enthousiasme chez les élèves, devenant un moment privilégié de la 

semaine où ils sont motivés à s'affronter, à s'entraîner et à développer leurs compétences, se 

transformant ainsi en une passion qui renforce leur engagement et leur envie de progresser. 

(18.I.6) 

« […] Ils sont tous fans. Le moment de jouer aux échecs c'est le meilleur moment de la semaine 

pour eux […] et ils s'entraînent même pour ça en dehors des cours. Le jeu d'échecs devient une 

[…] passion […] » (18.I.6) 

Le jeu d'échecs motive certains élèves à s'investir davantage en dehors de la classe, recherchant 

des stratégies et des améliorations, ce qui se traduit par une progression notable dans leurs 

compétences échiquéennes, tout en maintenant le plaisir et le désir de montrer leurs progrès à 

leurs camarades. (19.I.6) 

« J'ai un élève ou deux qui sont vraiment plus intéressés que les autres […] [ils]prennent la 

peine réellement d'apprendre en dehors de la classe […] en allant regarder des vidéos qui 

expliquent […] des stratégies […]. Ces élèves-là ont vraiment fortement progressé aux 

échecs. » (19.I.6) 

Le jeu d'échecs a contribué à renforcer la confiance en soi de certains élèves réservés, les 

encourageant à s'exprimer davantage et à participer activement, ce qui a eu un impact positif 

sur leur motivation et leur implication dans les autres cours, renforçant ainsi leur estime de soi. 

(20.I.6) 

« Certains élèves plutôt réservés ont eu l'occasion de s'exprimer en fait en jouant aux échecs. 

[…] Ces élèves-là ont montré une plus grande motivation par la suite […] en voyant qu’en osant 

parler un peu plus, en s'exprimant ben finalement on ne se moquait pas d'eux, qu'ils étaient 

respectés. […] Après même dans les autres cours ces élèves-là osaient aussi plus s'exprimer 
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[…]. Donc je pense que pour la confiance en soi et le relationnel encore une fois le jeu d'échecs 

est vraiment un jeu à exploiter » (20.I.6) 

Les retours sur la pratique : 

L'enseignant se montre satisfait de constater que le jeu d'échecs a joué un rôle clé dans le 

maintien de la cohésion de sa classe tout au long de l'année, renforçant ainsi le lien entre les 

élèves. (2.I.6) 

L'enseignant apprécie que les élèves aient pu commencer à jouer aux échecs rapidement, même 

s'ils ne maîtrisaient pas encore tous les déplacements des pièces, ce qui a évité de longues 

explications. Il trouve particulièrement enrichissant de les voir jouer entre eux par la suite. 

(14.I.6) 

L'enseignant constate que son initiative d'intégrer le jeu d'échecs dans son programme a été bien 

accueillie dans son école, suscitant des retours positifs de la part de ses collègues. (16.I.6) 

« Il faut dire qu'on est dans une école avec beaucoup de bienveillance entre collègues donc toute 

initiative nouvelle est relativement bien vue donc oui ça a été des retours positifs. » (16.I.6) 

Les retours concernant l'intégration du jeu d'échecs sont positifs, les parents ont été ravis de 

constater l'impact sur la concentration de leurs enfants à la maison et certains ont même été 

surpris par la compétence acquise par leurs enfants en jouant aux échecs. (17.I.6) 

 

 

 

 

 


